
EL PARTIDO Fuerza por México fue claramente re
chazado por los electores, por lo que perdió su regis
tro... y sus millonarias prerrogativas. Pese a eso, anda
buscando ganar en el Tribunal Electoral lo que no
obtuvo en las urnas.

LITIGA la anulación de cinco distritos electorales, lo
que le daría los votos para mantener el gran negocio,
perdón, el proyecto político de Pedro Haces Sin em
bargo, el más interesado en salvar al partido es Ricar
do Monreal, por si acaso no consigue ser candidato
de Morena en 2024.

SU AMENAZA de "purgar" tanto al INE como al Trife
seguramente servirá de presión o estímulo para que
los magistrados le devuelvan el registro a Fuerza por
México Eso es usar a las instituciones de la República
para empujar las ambiciones tempraneras de suceder a
Ya Saben Quién

HACE dos años, en 2019, advirtieron que la desapari
ción del Seguro Popular pondría en jaque el sistema
público de salud No les hicieron caso. El año pasado,
plantearon corregir el manejo de la pandemia y evitar
la muerte de miles de mexicanas y mexicanos. Ni
siquiera les recibieron el documento en el gobierno
federal

Y ESTA VEZ, cinco ex secretarios de Salud volvieron a
reunirse para respaldar el regreso a las clases, pero con
alertas por hacerlo justo en medio de la tercera ola y,
sobre todo, pidiendo que se haga con las condiciones

necesarias para la seguridad de los alumnos. Sus ob
servaciones han sido acertadas. Ojalá ahora sí les ha
gan caso a Julio Frenk, José Ángel Córdova. Merce
des Juan, José Narro y Salomón Chertorivski

¡UY, UY, UY! Por lo visto algún jilguero de la 4T se
quedó con las ganas de ser agregado cultural de la em
bajada en España. Apenas fue nombrada la escritora
Brenda Lozano, se desató una agresiva campaña de la
red proAMLO, la cual llevó finalmente a que Enrique
Márquez renunciara como titular de la diplomacia
cultural. A punta de tuitazos lo bajaron del cargo, en
un operativo en redes sociales en el que participaron
periodistas amaestrados, voceros oficiosos y bots bien
programados. El objetivo: golpear a Marcelo Ebrard.

QUIENES saben de manipulaciones digitales comen
tan que se trata de la misma red que se alquila para
promover a gobernadores morenistas, especialmente
a Claudia Sheinbaum, y que es muuuy atenta a los
deseos del vocero presidencial, Jesús Ramírez.

¿CUÁL ES la diferencia entre un "economista mo
ral" y un "ultratecnócrata"? Decirle que sí o que no al
Presidente. Y si no lo creen, pregúntenle a Gerardo
Esquivel, que se llevó un fuerte e injusto trancazo
de Andrés Manuel López Obrador. El "delito" del
subgobemador del Banco de México fue aclararle al
mandatario que el manejo de las finanzas públicas no
es como jugar Turista.
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HASTA DONDE se ve, la
discusión sobre la nueva

Ley de Publicidad
Exterior será de los

primeros temas con
los que se estrenará la
siguiente Legislatura.

Y COMO van las cosas,
la rebatinga pinta para
ponerse espectacular.

CUENTAN que, salvo
una empresa —a quien
le quedará como
traje a la medida—, la
mayoría de las firmas
involucradas están en
desacuerdo con las
reformas.

POR PARTE de las

organizaciones, la
preocupación es que
se avalen espacios
publicitarios en
inmobiliario público
en donde ahora está

prohibido anunciarse.

ADEMÁS, los alcaldes
también podrían
sumarse a la discusión,
pues perderían

facultades en la materia.

FALTAN algunas
semanas, pero sería
buen momento de

colocar una lona que
diga: ¡se solicitan
destrabadores!

Y HABLANDO

de polémicas, la
disposición para frenar
las verificaciones y
aplicación de sanciones
a restaurantes en lo

que resta del año sigue
indigestándosele a
vecinos, sobre todo de
alcaldías donde estos

giros suelen disfrazar
actividades no muy
derechas.

SIENTEN que, si
con vigilancia se
las ingeniaban para
operar aparentando
legalidad, pues ahora...
¡imagínense!

circuitointeriorareforma.com
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¿Cuánto afectará Afganistán a EU?
Muchos están viendo la ho
rriblemente implementada
retirada de Afganistán co
mo un presagio del colap
so de la influencia de Es
tados Unidos en el mundo,
aun en lugares tan alejados
del conflicto afgano como
América Latina

Sin embargo, aunque
no descarto nada, hay razo
nes para dudar que tendrá
un impacto devastador.

No hay duda de que la
toma de Afganistán por los
talibanes será recordada
como una derrota estadou
nidense, y como un fiasco
del Presidente Joe Biden
(demócrata).

Sí, es cierto que fue
el ex Mandatario Donald
Trump quien pidió que las
tropas se salieran de Afga
nistán antes del 1 de ma
yo, y que fue el republicano
quien sacó de la cárcel al
líder talibán Mullah Abdul
Ghani Baradar en Pakistán,
y quien empezó a negociar
la retirada con los insur
gentes en 2018.

Y sí, fue Trump quien
tan recientemente como el
18 de abril dijo que la deci
sión de Biden de retirar las
tropas estadounidenses de
Afganistán era "algo mara
villoso y positivo", y quien
al mismo tiempo criticó al
demócrata por no haberlo
hecho de inmediato.

Pero la historia recor
dará las imágenes caóti

cas de los afganos tratando
desesperadamente de salir
del país en el aeropuerto
de Kabul como un hecho
que sucedió durante la Pre
sidencia de Bidea

"Tanto Biden como
Trump realmente querían
sacar a todas las fuerzas es
tadounidenses", me dijo el
ex asesor de Seguridad Na
cional del republicano, Jo
hn Bolton, en una entrevis
ta esta semana

"Y aunque ni Biden ni
Trump quieran admitirlo,
la historia verá que estaban
siguiendo esencialmente la
misma política".

Bolton, un conserva
dor de línea dura que acon
sejó a ambos políticos que
no sacaran a las tropas de
Afganistán, me comentó
que la retirada de Estados
Unidos envía una señal de
debilidad que envalentona
rá a sus adversarios.

En América Latina, "es
to va a reanimar a los in
tegrantes de lo que llamé
la 'Troika de la tiranía', sea
Cuba, Venezuela, Nicara
gua y todos sus aliados ex
tranjeros, como Rusia, Chi
na, Irán y otros", me dijo
Bolton

"Y creo que otros regí
menes en el hemisferio oc
cidental, como Perú, pue
den sacar la misma conclu
sión".

Bolton, un republica

no que rompió con Trump,
me dijo que Biden pagará
un gran alto costo político
por esto.

Bueno, creo que tal vez
sí, y tal vez no. Puede que
a los demócratas les cueste
algunos votos en las elec
ciones presidenciales de
2024, y puede debilitar la
imagen de Estados Unidos,
pero soy escéptico de que
esta sea una derrota insu
perable, ya sea para Biden
o para Estados Unidos.

La política exterior es
importante, pero general
mente no hace ni deshace
a los Presidentes de Esta
dos Unidos.

Biden tiene a su favor
una economía de Estados
Unidos en auge que se pre
vé crecerá un 7 por cien
to este año, más que nunca
en décadas recientes, una
caída del desempleo y ré
cords históricos de la bolsa
de valores.

Y el demócrata recibirá
crédito por usar su podio
presidencial para pedirle
a la gente que se vacune y
use máscaras faciales para
combatir la pandemia (de
Covid19).

Eso es un enorme

avance respecto de su pre
decesor, quien minimizaba
la crisis sanitaria, no hacía
campaña para que la gente
se inmunizara, raramente
usaba cubrebocas y hasta

llegó a hacer la payasada de
recomendar que nos inyec
temos con detergente para
combatir el Covid19.

En cuanto a un posible

colapso de la influencia es
tadounidense en el mundo,
soy igual de escéptico.

Estados Unidos sigue
siendo la mayor potencia
militar y económica del
mundo, y controla la mo
neda más valorada No co
nozco a mucha gente que
está corriendo a comprar
las monedas de China o
Rusia

Pero, lo que es más im
portante, Estados Unidos
sigue siendo el líder mun
dial en innovación y de pa
tentes.

Los recientes vuelos
de turismo espacial de em
presas en Estados Unidos
son solo el preludio de al
go mucho más importan
te, que será la extracción
de materiales en asteroides
por parte de empresas esta
dounidenses.

Y las vacunas Covid19
más efectivas del mundo
no son las rusas ni las chi
nas, sino las de Estados
Unidos.

O sea, todos los impe
rios terminan en algún mo
mento, y Estados Unidos
no será la excepción. Pero
dudo que el momento sea
ahora, y que Afganistán sea
el motivo.

Fecha: 19/08/2021

Página: 19

Area cm2: 322

1 / 1

Columnas Políticas

Andrés Oppenheimer

Costo: 70,196

Página 4 de 8



Digamos que esos dos pueblos, vecinos el uno
del otro y por tanto enemigos irreconciliables, se
llamaban Cuitlatzintli de Arriba y Cuitlatzintli de
Abajo.
Digamos que el santo patrono de uno era San
Perledo, y que la santa patrona del otro era Santa
Micolina.

Continuamente los habitantes de los dos
villorrios andaban a palos y pedradas por razón
de sus respectivos santos. Cada uno decía que el
suyo era más "milagriento" que el otro.
Los curas de ambos pueblos consultaron la
cuestión con el obispo. Su Excelencia, después
de considerar detenidamente el caso, les dio un
sabio consejo: "Casen al santo con la santa les
dijo. Unidos los dos en matrimonio se unirán
los pueblos y el pleito acabará".
Los párrocos sometieron la propuesta a sus
respectivos feligreses. A los devotos de San
Perledo les gustó la idea: la santita estaba de
buen ver, con su ropaje de terciopelo y seda.
Seguramente al patrón le agradaría el casorio.
Los seguidores de Santa Micolina, en cambio,
recibieron de mala gana la sugerencia episcopal.
San Perledo, vestido con ropas de percal y
manta, se veía pobretón. Además estaba calvo y
patizambo. No habría boda.
Pero, hijos se consternó el cura, mañana
van a traer en procesión a San Perledo a pedir la
mano de la patrona.
Que ni vengan habló el representante de
los feligreses. Antes que ver a Santa Micolina
casada con ese cabrón preferimos verla de p—
en un congal.
La piedad popular... ¿Habrá algún teólogo que
pueda explicarla?
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Afganas en riesgo
Debido a atávicos motivos el

hombre ha tenido siempre
bajo su dominio a la mujer.

Pearl S. Buck, Premio Nobel de Li
teratura, le preguntó a un chino de
los pasados tiempos cómo era posible
que un hombre tuviera cuatro esposas.
¿Por qué lo cuestionó una mujer
no podía tener cuatro maridos? "Se
ñora contestó el hombre, he visto
muchas jarras de té con cuatro tazas,
pero jamás he visto una taza de té con
cuatro jarras". Hay excepciones claro,
a esa dominación del másculo. Una
querida amiga mía nunca se casó. Ex
plicaba "Estoy para mandar, no para
hacer mandados". Y añadía "No tengo
un esposo, pero tengo varios hombres,
y todos ellos por aquí se van". Y señala
ba con inequívoco ademán por dónde
se iban. Tuve trato de paisanaje con un
periodista de la Ciudad de México que
fue muy poderoso allá por los setentas
del pasado siglo. Tanto poder tenía
que a la celebración de su cumpleaños
asistía el mismísimo presidente de la
República que por entonces era Luis
Echeverría En una de esas fiestas, se
paradas las mujeres de los hombres,
según es costumbre hasta la fecha, el
mandatario acompañó al festejado
y sus amigos en el salón de su casa,
donde nos reunió. Echeverría estaba

feliz, pese a que entre sus defectos
estaba el de ser abstemio. Eso de ser
abstemio lo admiro grandemente en
quien fue alcohólico o alcohólica, y
merced a dos grandes cualidades un
par de testículos u ovarios logró ven
cer "por este día" el vicio; pero el ser
abstemio por puritanismo conduce a
horribles acedías que ponen murria
en el ánimo propio y el ajeno. Tomar
vino sin que el vino te tome a ti ("El
vino hay que saber mearlo", postula
don Abundio) es uno de los grandes
placeres de la vida El tercero, quizá.
El segundo es comer bien, y el primero
es... el primero. Como dijo un indivi
duo: "Con que cómanos, bébanos y
cójanos, aunque no trabájenos". Pero
advierto que me estoy apartando del
relato. Vuelvo a él. En lo más alegre
del festejo estábamos. El Presidente,
relajado, feliz, reía a carcajadas con
los relatos que hacíamos de los dichos
y hechos de ingeniosos personajes de
Saltillo y de Coahuila, y participaba
animadamente en la conversación. Se
veía contento, muy a gusto. Se abrió
de pronto la puerta de la habitación
y apareció en ella la recia figura de la
compañera María Esther. Una sola pa •
labra dijo, imperativa "¡Echeverría!".
Como empujado por un resorte, el
presidente de la República saltó de su

sillón, se despidió rápidamente y fue
tras de su esposa sin siquiera haber
disfrutado el banquete con riquísimos
manjares norteños que poco después
se sirvió. Excelente e incansable labor
social hizo doña María Esther, dicho
sea de paso, en favor sobre todo de la
familia y de los niños. Es considerada,
junto con doña Eva Sámano de Ló
pez Mateos, una de las mejores y más
activas y benéficas primeras damas
que ha tenido este país. Poco a poco
la mujer mexicana ha ido liberándose
del anacrónico mando varonil. Esa
sumisa sujeción de la mujer al hombre
persiste ya solamente en los usos y cos
tumbres de algunos pueblos indígenas,
nocivas tradiciones tan decantadas por
turistas del indigenismo que no se dan
cuenta de que al pedir la perpetuación
de esos antiguos hábitos condenan a
las niñas y mujeres de esas etnias a
una opresión que mucho se parece
a la esclavitud. Igual injusticia, muta
tis mutandis, sufrirán las mujeres de
Afganistán después del apoderamiento
del país por parte de los talibanes. Las
organizaciones feministas del mundo
deberán estar pendientes de lo que allá
suceda, y denunciar cualquier abuso
cometido por los fundamentalistas
en contra de la mujer afgana Luego
no digan que no se los advertí... FIN.
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Regreso a clases
"Llueva, truene o relampaguee habrá

clases presenciales en agosto".

Andrés Manuel López Obrador

Un año y medio después de
que se suspendieron las cla
ses presenciales, una joven

madre soltera en Quintana Roo se
siente entusiasmada ante el anuncio
de que su hija regresará a las aulas el
30 de agosto. La niña asiste a la pri
maria Kukulkán, una escuela pública
en Playa del Carmen. Faltan menos de
10 días para el retorno a clases, pero
ayer, antes de que entrara la tormenta
Grace, fue a la escuela y la encontró
abandonada Nadie para dar informes,
ningún letrero, ningún anuncio sobre
qué hacer.

El tema de discusión no debería
ser si los niños deben regresar a clases
presenciales, sino cuándo y cómo. No
hay duda de que, después de un año
y medio de suspensión de clases pre
senciales, hay que regresar a las aulas.
Estoy de acuerdo 100 por ciento con
el Presidente. La pregunta es cómo.

El regreso no puede ocurrir sim
plemente porque el Presidente lo
ordena. Mucha gente está en des
acuerdo, tiene miedo, piensa que las
escuelas pueden ser focos de con
tagio. Habrá que convencer a los
temerosos con argumentos sólidos.
La pregunta, sin embargo, es cómo
van las autoridades a abrir escuelas
que han estado cerradas, a veces

abandonadas, durante un año y me
dio, y cómo se van a asegurar que los
contagios en el interior se reduzcan
al mínimo posible.

México ha sido uno de los países
en el mundo que más largo tiempo ha
mantenido cerradas sus escuelas. El
daño a los educandos es incuantifica
ble. Si bien se ha pretendido ofrecer
una educación a distancia, la tarea ha
resultado imposible para la mayoría
Esas clases medias aspiracionales que
tanto odia el Presidente han tenido
formas de mantener el aprendizaje
de sus hijos; tienen televisores, com
putadoras personales, tabletas o te
léfonos inteligentes con los que han
logrado instruir a sus hijos y estar en
contacto con los maestros. Muchos
de los pobres, sin embargo, no cuen
tan con los instrumentos tecnológicos
que permitirían a sus hijos lograr un
aprendizaje adecuado a distancia

La escuela primaria Kukulkán
del municipio quintanarroense de
Solidaridad es solo una de decenas de
miles de instalaciones educativas en
el país que han estado abandonadas
durante un año y medio. Aun antes de
este abandono, muchas difícilmente
eran un escenario adecuado para el
aprendizaje. Algunas, por ejemplo,
carecen de agua o electricidad. Pe
dir a los niños o a los maestros que
mantengan protocolos de higiene en
la pandemia si no tienen agua carece
de sentido.

Los niños deben regresar a clases

porque encerrarlos no ha servido para
nada Ni el cierre de la economía ni el
de las escuelas salvaron al país de uno
de los peores desempeños del mundo
en la lucha contra el Covid. El costo
de que los niños más pobres sean pri
vados de la educación durante un año
o cinco más, ya que nadie sabe cuánto
durará la pandemia, es astronómi
co. Sin embargo, tampoco deben los
políticos engañar a la población; no
pueden seguir diciendo que los niños
no se contagian, no se enferman, no
se mueren de Covid. Quizá las tasas
sean inferiores a las de los adultos,
pero sí son susceptibles. Vacunar a los
menores es cada vez más importante.

La decisión final debe ser de los
padres de familia A nadie se le puede
obligar a llevar a sus hijos a la escuela
si no quiere hacerlo, pero el gobierno
tiene obligación de abrir las escuelas
y tomar todas las medidas a su al
cance para convertirlas en espacios
tan seguros como se pueda en estas
condiciones.

• ULTRATECNÓCRATA
El Presidente no puede concebir que
alguien se oponga honestamente a
sus designios. Ayer llamó "ultratecnó
crata" a Gerardo Esquivel, subgober
nador del Banco de México postulado
por la 4T, por haber señalado, correc
tamente, que los derechos especiales
de giro del FMI no se pueden usar
para pagar deuda pública. AMLO no
acepta que nadie lo contradiga
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Una bomba de tiempo en la SRE
::::: Muchas cejas se levantaron en el go
bierno de la autollamada Cuarta Transfor
mación cuando se conoció la renuncia del
encargado de Diplomacia Cultural, Enri
I_, que Márquez. Y ello por

| que en su carta de renun
1 cia, que hizo pública,
2 Márquez advirtió que en
§ tregó información sobre la
| destitución del agregado
cultural en la embajada de
España. Ahora, habrá que
estar pendiente del infor

Enrique me que don Enrique remi
Márquez tió a la Unidad de Trans

parencia de la Secretaría
de Relaciones Exteriores, no sea que se va
ya a quedar guardado en un cajón con lla
ve. ¿Habrá algún dato que desconocemos
sobre la salida del exagregado cultural
Jorge F. Hernández? ¿Habrá dejado Már
quez una bomba de tiempo para la 4T en
la cancillería?
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Honor militar
::::: Un acto de honor es el que ayer realizó el
almirante José Rafael Ojeda Durá», secreta
rio de la MarinaArmada de México. Durante
su participación en el primer taller de actuali
zación sobre el Sistema de Justicia Penal Acu
satorio ofreció una disculpa pública por sus
declaraciones del pasado 21 de mayo cuando
dijo en la conferencia mañanera del presiden
te Andrés Manuel López Obrador; "Parece
ser que el enemigo lo tenemos en el Poder
Judicial". "Quiero dejar en claro que mis de
claraciones de hace algunos días en donde
dije que parece ser que tenemos el enemigo
en casa, quiero pedir una disculpa pública a
quien se lo merece, porque hay buenos jue
ces, buenos ministerios públicos, hay buena
justicia social", dijo el almirante. En el acto
estuvo presente el ministro presidente de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación, Ar
turo Zaldívar, quien señaló que las autorida
des del Estado no están enfrentadas. Luego,
en su cuenta de Twitter, el titular del Poder
Judicial reconoció la acción del secretario de
Marina. "Agradezco al @AlmiranteSrio Rafael
Ojeda su amable disculpa pública al #PJF...
Seguiremos privilegiando el diálogo institu
cional en beneficio del pueblo de México".
Ojalá dentro de la autollamada Cuarta Trans
formación hubiera más funcionarios que, sin
desdoro alguno, reconocen sus errores y ofre
cen disculpas.

Las maromas deMerman
::::: John Ackerraatt. cuya es&eibten la auas* i
llamada Cuarta Transformación se apagó tras
su operación para echar abajo la candidatura
de! morenlsta Félix Salgado Maoedonio al
gobierno de Guerrero, reaparece para informar,
con un documento que, dice, le filtraron en el
INE, de lo que puede costar tanto la llamada
revocación de mandato de marzo, como otra
consulta popular en agosto de 2022. Algo así
como 5 mil «X) millones de pesos que podrían
ahorrarse si el gobierno no se empeñara en ha
cer amias consultas que nadie pide. Lo curioso,
nos comentan, es que la Comisión Temporal
de Presupuesto del INE no se ha reunido ni ha
acordado los montos del presupuesto de 2022.
Los documentos de trabajo son ahora analiza
dos por los integrantes de dicha comisión: Jai
me Rivera, Roberto Ruiz. Ciro Murayama,
Claudia Zawala y Norma De la Cruz, quien
llegó al INE impulsada por don John quien ya
no sabe qué nueva maroma hacer para que lo
volteen a ver en Palacio Nacional
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El show del diputado Huerta
::::: El diputado sin fuero de
Morena Saúl Huerta viene
jugando al gato y al ratón
con las autoridades capitali
nas, que buscan procesarlo
por el delito de abuso se
xual en contra de un joven
de 15 años. Desde hace días,
su equipo de abogados ase
gura que se va a entregar,
pero no lo ha hecho, incluso
no se presentó a las audien

cias que determinó el juez de Control, lo que
podría ser un agravante para definir su situa
ción legal. Ahora, sus abogados afirman que
hoy acudirá, acompañado de policías de in
vestigación, para hacer frente a los cargos que
se le imputan. Don Saúl decía que no quería
ser parte del show montado por la fiscalía,
pero al final terminará haciéndolo y todo pin
ta para que le abran proceso penal correspon
diente e ingrese directito a una celda.

Sin equipo para credenciailzar
a diputados

::::: Estamos a unas horas de
que se inicie el proceso de
registro y credencialización
de los diputados que forma
rán parte de la Segunda Le
gislatura del Congreso y re
sulta que el Poder Legislati
vo contrató a una empresa
para los trabajos. Varios le
gisladores levantaron la ceja,
pues aseguran que el 19 de
octubre pasado se aprobó la

compra del equipo fotográfico y de video para
la coordinación de Comunicación Social, y re
sulta que nada de eso se ha hecho. Ahora, la
gran pregunta es, si no hay equipo para reali
zar esa labor, dónde quedó el dinero asigna
do, por lo que todos voltearon a ver a la dipu
tada de Morena Dona# Olivera, quien es la
encargada de manejar esa coordinación.
¿Dónde quedó la bolita?

Ahora hasta les vuelan
aguinaldo y prima vacacional
::::: Al final, la necesidad económica pudo
más que la inconformidad de los 365 trabaja
dores del Congreso de la CMDX, quienes ha
bían amenazado con un paro de labores luego
de que el Oficial Mayor Reynaldo Baños Lo \
zada les ordenó presentar su renuncia para
recibir su bonode fin de Legislatura. Ahora
los trabajadores se quejan de que no sólo les
obligaron a entregar tal documento, sino que
hasta les quitaron el aguinaldo y la prima va
cacional.

Alcalde electo de Neza se va
de gira
::::: El que tiene la agenda prácticamente llena
antes de que inicie su administración, el 1 de
enero de 2022, es el alcalde morenista electo
de Nezahualcóyotí, Adolfo Cerqueda Rebo
llo. Nos comentan que, antes de ser candida
to, firmó un contrato con Conaculta para la
realización de una gira por varios estados del
país con un espectáculo musical del que for
ma parte, como bailarín. Ojalá y al edil no se
lo lleven al baile en el armado de su equipo
de trabajo.
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Aprovecha dona Olga su
descanso para hacer política
::::: La que trasladó su oficina de Bucareli a
Nuevo León el pasado fin de semana, nos
platican, fue la secretaria de Gobernación, Ol
ga Sánchez Cordero. Nos detallan que, en la

casa de su esposo Eduardo
García Villegas, en el mu
nicipio de General Terán,
aprovechó sus días de des
canso para recibir la visita
del gobernador electo, Sa
muel García Sepúlveda
(MC) acompañado de su es
posa, Mariana Rodríguez
Cantú, pero además se reu
nió con los alcaldes electos
de la región citrícola del es

tado para dialogar sobre temas de seguridad y
del nuevo programa nacional de bacheo que
trae en ciernes el presidente Andrés Manuel
López Obrador. ¡Qué tal!

Y ¿dónde está el alcalde electo?
::::: Quien sigue marcando su distancia en
Guanajuato, nos cuentan, es el alcalde electo
de Salamanca, Julio César Prieto Gallardo
(Morena), con la actual edil expanista, exmo

renista y ahora petista Bea
triz Hernández Cruz. Nos
recuerdan que ambos dis
putaron la candidatura de
Morena, pero fue don Cé
sar quien ganó y ahora do
ña Beatriz lo exhibió al
asegurar que no se ha para
do por el ayuntamiento pa
ra estar al tanto de la entre
garecepción, por lo que lo
llamó para que acuda al pa

lacio municipal, "de perdis" a conocer la silla
que ocupará a partir del 10 de octubre, pues
dice que ni el teléfono le contesta, a pesar de
que ella le está poniendo "chula de bonita" la
sede con una limpiada y pintada. ¡Zas!

La discordia por las palmas
::::: Cuando todo mundo daba por sentado
que tras las elecciones pasadas las turbulentas
aguas se calmarían en Puebla, nos comentan
que no es así, pues surgió un nuevo pleito en

tre el gobernador Luis Mi
guel Barbosa Huerta (Mo
rena) y la alcaldesa de la ca
pital Claudia Rivera Vi
vanco (Morena). Nos na
rran que el nuevo round es
porque las autoridades mu
nicipales pretendían derri
bar y sustituir 73 palmeras
que presuntamente tienen
plagas en el mítico Barrio
de Analco, pero personal de

la Secretaría de Medio Ambiente, Desarrollo
Sustentable y Ordenamiento Territorial y la
policía estatal les clausuró la tala, acusó ecoci
dio y les pidió un estudio que fundamente la
decisión. ¿Será que este es el último encontro
nazo o habrá más?

Anda el PES como la zarzamora
::::: Desde Morelos, nos comparten que don
de aún no se reponen por la fuerte derrota
en el pasado proceso electoral es en el Par
tido Encuentro Social (PES), al grado que
su presidente nacional Hugo Éric Flores
Cervantes desapareció de los escenarios
morelenses, donde estaba muy presente.
Nos cuentan que su peor descalabro fue ha
ber perdido el municipio de Cuernavaca y
algunas diputaciones, pero además lo que
dolió fue que los desplazó su aliado More
na, donde las bases siempre se opusieron a
la alianza con el PES y, para colmo, lo úni
co que pudieron rescatar fue una diputa
ción local en la persona de Mima Zavala
Zúñiga; sin embargo, nos platican, el deta
lle es que la propuesta de su nombramiento
surgió de Palacio de Gobierno y no del Par
tido Encuentro Social. Mal y de malas.
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Las cartas de Alazraki
Carta dirigida al
sentido común.
(La 4T no te conoce)
8 CARLOS ALAZRAKI
Estimado Sentido Común: La 4T, me

está volviendo loco. Te juro que estas
bestias de la 4T nunca te estudiaron.

Te juro que la soberbia de estos animales ya
sobrepasó por mucho la humildad que cual
quier gobernante normal debería tener al go
bernar a sus ciudadanos. Estas basuras de la
4T son tan soberbios, resentidos, mentirosos
e inútiles, que lo que te voy a contar a conti
nuación NO ME LO VAS A CREER.

Es tan surrealista que ni el inventor del su
rrealismo, André Bretón se lo hubiera imagi
nado. Empezaré esta historia en nuestra Ciu
dad de México:

Te juro que lo que te voy a contar es neta.
¡Te lo juro!
Como tú y yo sabemos, al día de hoy, esta

mos viviendo el pico de contagio más grande
del Covid19. ¡EL MÁS GRANDE!
Y como es el pico más grande de la pande

mia, ¿qué se les ocurre hacer a estos idiotas?
¿Estás sentado? ¡¡UN FESTIVAL MASIVO

EN EL MISMO ZÓCALO!! ¡¡Y SIN NINGUNA
PROTECCIÓN!! ¡¡TE LO JURO!!
¿Y qué se le ocurre declarar a la inepta,

inútil y tonta de nuestra regente? ¡¡PURAS
IDIOTECES!! para justificar su pan y circo.
¡¡PURAS IDIOTECES!! ¿Lo puedes creer Sen
tido Común? ¿Hacer un evento masivo en el
pico de la pandemia?
Otra: Esta inepta y RESENTIDA dizque Je

fa de Gobierno, ¡¡NO HA RECIBIDO NI RECI
BIRÁ A NINGÚN O NINGUNA ALCALDE DE
OPOSICIÓN!! Que ganó en la elección inter
media. ¡¡TE LO VUELVO A JURAR!!
Explícame Sentido Común. ¿En qué país

del mundo pasa esto? ¿En qué país del mun
do un jefe o jefa de gobierno se niega a reci
bir a la oposición que va a gobernar junto
con ellos? Solamente en México con los re

sentidos y acomplejados de la 4T.
Otra: Explícame ¿cómo una basura como

el Dr. LópezGatell se atreve a decir que nada
más se han muerto el 2% de los niños por
culpa del Covid sobretodo cuando dentro de
una semana, 25 millones de niños van a en

trar al nuevo ciclo escolar?
Sigamos con esta misma basura de dizque

doctor: ¿Cómo es posible que este mentiroso
de porquería nos siga engañando diciéndo
nos que dentro de 15 días la pandemia va a
descender cuando el tiempo para que una
pandemia de este tipo descienda es de DOS
MESES Y MEDIO? ¿Y qué tal la secretaria de
Educación y sus famosas cartas? El clásico sí,
pero no. El clásico mejor sí, pero mejor no.
Y las últimas dos de la semana de nuestro

BIENAMADO presidente: Palabras más, pala
bras menos... ¡¡La clase media es una mierda!!
Los que estudian o estudiaron en Harvard o
en una universidad extranjera son ¡¡RATEROS!!
(Ciato, exceptuando a los de mi gabinete).
Y por último: Hace unas 5 semanas, nues

tro bienamado presidente se sacó de la man
ga una sección cómica para hacernos reír.
Se llama Las mentiras de los medios. Hi

cieron un casting para escoger a la portavoz.
¿Y qué crees? ¡¡¡GANÓ UNA PAYASAÜ
Sí, mi querido Sentido. Una payasa para

que denuncie las dizque mentiras que los
medios opositores dicen del gobierno de
nuestro bienamado esa semana
Pero, ¿qué crees? Esta payasa es tan buena

tan buena que en lugar de señalar la verdad,
¡¡LA INVENTA CON MENTIRAS!! Y entonces
ella cree que sus mentiras se vuelven verda
des cuando esas verdades no son verdades.
Un verdadero Circo Romano.
En fin mi querido Sentido Común. Lo único

que te puedo decir es que hacía muchos años
que no veía tanta INEPTITUD, RESENTIMIEN
TO, SOBERBIA Y MENTIRAS de un gobierno.
(Y eso que no te platico lo de España).

¿Qué le vamos a hacer? •
eluniversal@alazraki.com.mx

Se les ocurrió hacer unfesti

"v^masivo^eñelZócalo^s^M
ninguna protección^^^MP
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Revocación: primer strike,
al Presidente le fallan sus
operadores
Ni la orden directa y ful

minante del Presidente,
ni el esfuerzo de sus ope

radores políticos que resultó de
ficiente, pudieron lograr que ayer
se cumpliera la voluntad presi
dencial de que la Comisión Per
manente aprobara la convocato
ria a un periodo extraordinario de
sesionesen el Senadoyla Cámara
de Diputados para discutir la Ley
de Revocación de Mandato antes

de que termine la actual legisla
tura y comience el nuevo periodo
ordinario de sesiones.

La estrategia depresionar al Po
der Legislativo para que acelere la
convocatoria para aprobar esa ini
ciativa antes del 1 de septiembre, le
resultó contraproducente a López
Obrador que, porun lado,no pudo
hacer que todos sus aliados, espe
cialmente los del PT, le dieran los
votos suficientes para tener mayo
ría calificada, y por el otro, al haber
mandado a su secretaria de Go
bernacióa Olga Sánchez Cordera
a operar como "único conducto
del gobierno con los legisladores",
desplazando incluso al operador
real y efectivo en el Congreso, que
es Ricardo Monreal, lo único que
logró fiie un cerrado rechazo de la
oposición que decidió oponerse
con todo a la orden presidencial.
Las llamadas desde Goberna

ción y de otras oficinas de la Pre
sidencia a todos los coordinado
res parlamentarios, tanto de la
oposición como a los aliados de
Morena, comenzaron a bombar
dear desde el mediodía del mar
tes, luego de que el Presidente les
diera a sus colaboradores la ins
trucción tajante de "conseguir a
como diera lugar los votos"; pero
claramente la estrategiatesresul
tó contraproducente con los opo

sitores e insuficiente con los alia
dos de la 4T.
En el bloque de contención

formado por PRi PAN, PRDyMC,
no les gustó la presión y la pre
mura con la que se pretendía for
zar no sólo la aprobación de laRe
vocación de mandato, sino la in
clusión dedos temas más enel ex
traordinario, de dos iniciativas cu
yo contenido ni siquiera conocían
las bancadas opositoras: la Ley de
Juicio Político y Declaración de
Procedencia, y una Ley Orgánica
de la Armada de México.
Y si con la oposición la estra

tegia de presión fue errática, los
de casatambiénle fallaron al Pre
sidente. Apesar de la reunión que
ayer sostuvo la secretaria Sán
chez Cordero con los diputados y
senadores de Morena, PT, FES y
PVEMque forman parte de la Co
misión Permanente, al final los
oficios no alcanzaron para que se
reuniera el 66% de los votos que

la 4T necesitaba para convocar a
un periodo extraordinario. Un
solo voto, el del senador del PT
por Colima, Joel Padilla Peña, le
faltó al bloque morenista que se
quedó con 23 votos a favor del pe 
riodo, frente a 12 en contra del
bloque opositor, lo que impidió
que se alcanzara la mayoría ca
lificada de tres cuartas partes de
los integrantes de la Comisión
Permanente. El senador petista
no se presentó a la sesión y eso
terminó favoreciendo a la oposi
ción que frenó la convocatoria.
Así que al Presidente le falla

ron tres cosas: primero, su deci
sión de sacar a Ricardo Monreal
de la operación de sus iniciativas
prioritarias, para meter a operar
las a colaboradores como Sán
chez Cordero, Julio Scherer y Lá
zaro Cárdenas, que no pudieron
cumplirle al Presidente y erraron
en su estrategia; segundo, le falló
su menosprecio por una oposi
ción que,si bienhoy no tiene ma
yoría ni la tendrá en la próxima
legislatura, ya no está dispuesta a
dejarse ninguneary aqueles me
tan presión para aprobar algo que
no le urge al país, sino solo al Pre
sidente; y tercero, también le fa
llaron, otra vez, sus "aliados" del
PT que le escatimaron un voto
que impidió el extraordinario.
Al Presidente le faltan opera

dores efectivos y le sobran alia
dos, como los del Partido del Tra
bajo, que le venden muy caro su
amor, pero le escatiman los votos
en los temas importantes, en los
que los petistas cuando no se au
sentan, votan en contra... Losda
dos mandan Escalera doble.
Bueno el tiro. •

La oposición no está dispuesta a dejars
ningunear y a que les metan presión.

Fecha: 19/08/2021

Página: 9

Area cm2: 319

1 / 1

Columnas Políticas

Serpientes y Escaleras / Salvador García S.

Salvador García S.

Costo: 33,590

Página 6 de 13



Nosotros tenemos mucho de
talibanes

¡Allahu akbar!
Es curiosa la forma en có

mo podemos dejarnos
llevar por radicalismos y

qómo, por ello, terminamos en
debates que serían irrisorios si
no fuesen tan trágicos.
¦ Toda proporción guardada,

pero los talibanes, los bolchevi
ques, los nazis, los pro Maduro,
los pro Fidel Castro, los 4T, la liga
de los políticamente correctos y
un largo etcétera son tan, pero
tan similares.
Déjeme poner un ejemplo, in

sisto, con la salvedad de los ma
tices, sin buscar exagerar para
evitar el derrame de bilis en los
censores del régimen, pero ¿se
da cuenta de que mientras en Af
ganistán se debate el derecho de
las mujeres a estudiar, en México
debatimos la necesidad de un
papel firmado para regresar a
clases o si debemos vacunar ni
ños contra Covid19?

Allá, una visión particular y ul
tramontana de la ley sharia quiere
obligar a las mujeres a guardarse

para siempre en su casa, en su ma
rido y en su ignorancia, para Oc
cidente la discusión sería aberran

te, de argumentos fútiles, una ver
güenza siquiera pensarlo: ¿prohibir
mujeres en la UNAM o en Poli?,
¿obligarlas a salir a la calle siempre
acompañadas de un varón de su fa
milia?, ¿penalizar su imagen?... Pe
ro en Kabul, en Gazni o en Herat es
un tema de gran interés, hay gente,
mucha más de la que pensamos,
que considera que la mujer debe
confinarse de la vida pública por el
bien de la sociedad, para mostrar
obediencia a su Dios y obtener fa
vores benditos en la otra vida.

Acá, enMéxico, nuestrogobier
no quería, ¿quiere?, exigir un pa
pel firmado por padres de familia
responsabilizándose frente a po
sibles contagios de los menores en
las escuelas, culpando alospadres
por la negligencia del Estado, por
que, como en Afganistán, el Esta
do jamás se equivoca.
Ciertamente, azotar a un hom

bre en la calle nos parece aberrante,
pero quizá, si nos miramos en pro
fundidad, ¿no fúe igual de aberran
te llamar a los abrazos o armar una

campaña para decir que la Covid19
no era una enfermedad grave?
Somos más talibanes de lo que

creemos, en México nuestro aya
tolá quiere enseñarle al mundo
"Economía Moral" mediante un
libro con su foto en la portada por
que, dice, todo está podrido y él,
solo él, posee la solución final, ¿no
se parece eso, mucho mucho, al
Califato con que soñaba ISIS?
Y allá, como aquí, piensan que

hay una transformación divina en
proceso, que existe una sola ver
dad que los que no están con los
líderes del gobierno son traidores
contra los que se debe pelear.
Y allá, como aquí, también

usan otros datos.
Ah, claro... Y aquí también

hay decapitados. Incluso, hasta
crucificados.
DE COLOFÓN. López Obrador
es un exfumador, sabe lo com
plicado y dañino que produce el
humo por la combustión en los
pulmones. ¿No es momento de
regular en favor de las alternati
vas al cigarro y en beneficio de la
población? •
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Una pérdida más de la 4T
La célula de secuestrado

res de El Federal operaba
desde 2017. El grupo ele

gía a sus víctimas sobre todo en
carreteras de Tlaxcala, Puebla,
Hidalgo y Querétaro, siempre en
función del vehículo de lujo en el
que estas se desplazaban.
Los secuestradores solían mo

verse hasta en cuatro vehículos,
con los que iniciaban la persecu
ción y cercaban a sus víctimas.
Ricardo Arroyo Castillo, El Fe

deral, había formado parte de la
Policía Federal entre 2012 y 2015.
Más tarde trabajó en corporacio
nes municipales, hasta el año
2019 en que fue aprehendido ba
jo cargos de homicidio.
En unos cuantos meses, sin

embargo, quedó en libertad. La
razón, según personal de la

Coordinación Nacional Antise
cuestro, Arroyo Castillo solía
usar en todos sus documentos el
nombre de un hermano: de ma

nera que legalmente no había
nada en contra de él.

El secuestro y asesinato de un
comerciante en Tecamachalco,
Tlaxcala, en enero de 2020, llevó a
agentes de la Conase hasta una
mujer, Laura de la Cruz, cuya fun
ción consistía en cuidar a las víc

timas durante el cautiverio y
quien luego realizaba los cobros en
un vehículo particular. La mujer fue
aprehendida en mayo de ese año.
Dos meses antes se había co

metido el secuestro de un co

merciante de Tzompantepec.
Según documentos de la coordi
nación, la investigación condujo
a la captura de otros dos inte

grantes de la banda de El Fede
ral: El Güero y El Matute.
Admitieron haber tomado

parte en diez secuestros, y haber
privado de la vida a las víctimas
en dos ocasiones.
En mayo de 2020 El Federal

fue localizado en Coronango,
Puebla, en un operativo "inte
rinstitucional" llevado a cabo

por la Conase y las Unidades Es
pecializadas Contra el Secuestro
de Tlaxcala y Puebla.
Tras un tiroteo de 45 minutos,

Arroyo Castillo fue detenido.
Los agentes de la Conase que

habían participado en el segui
miento de El Federal lo habían
hecho con sus propios autos, con
su propia gasolina, con sus pro
pios teléfonos y poniendo a ve
ces dinero de su propia bolsa.
De aparatos de inteligencia y

armamento adecuado, mejor ni
hablar.

Aquella era la única manera
de hacer las cosas en tiempos de
la 4T, según testimonios recogi
dos entre el personal.
El lunes pasado, después de

dos años de luchar en busca de
apoyo, renunció a la Coordina
ción Nacional Antisecuestro
Víctor Hugo Enríquez García.
El funcionario había llegado a

este organismo en julio de 2019,
llamado por Alfonso Durazo pa
ra que ayudara a paliar los índi

la delincuencia organizada.
El nuevo coordinador negocie

con Durazo el rescate de un gru
po de elementos experimentaI
dos de la Policía Federal. Cor
ellos logró consolidar los trabai
jos de la coordinación y ampliar;
los hacia otras áreas. Personal dq
Conase, por ejemplo, participó
en el operativo de seguimiento y
detención de El Carrete, el san
guinario líder de los Rojos ubi
cado finalmente en Filo de Ca
ballo, estado de Guerrero.
En los dos años con Enrique?

al frente, el secuestro fue uno de
los pocos delitos de alto impacto
que descendió de manera soste*
nida: de 119 casos reportados ei
julio de 2019, este delito alcanzo
un mínimo histórico de 42 caso:
reportados en abril de 2021.
396 bandas desarticuladas;

3,515 secuestradores detenidos;
1,527 víctimas fueron liberadas.
El lunes pasado escribió su

carta de renuncia. La falta de
apoyos y recursos, según inte?
grantes de la coordinación, ter
minó por desmoralizarlo. Otrc|
más que se va. •

ces desbordados de violencia

que el hoy gobernador electo de
Sonora iba arrastrando en el pri
mer tramo de su finalmente fa
llida administración.
Enríquez había sido jefe de la

Unidad de Investigación de la
hoy extinta Policía Federal. Des
de ahí había participado en la de
tención de líderes relevantes de

Los agentes de la Conase que habían participado en e
seguimiento de El Federal lo habían hecho con sus pro
ios autos, con su propia gasolin
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No arriesguemos a nuestras
niñas y niños

Amanecí antier con un
dato de los que estreme
cen, y es que los datos

nos estrujan las visceras o nos
apachurran el corazón, pero des
pués tenemos que seguir con
nuestras actividades y preocupa
ciones cotidianas. Este no suelta
mi consternación: el Covidl9 ha
cobrado la vida de más de 600ni
ñas, niños y adolescentes en Mé
xico. Se nos vendió la idea de que
los síntomas son más leves entre
los niños y jóvenes. La cifra de in
fantes contagiados rebasa los 60
mil, de acuerdo con datos de la
Secretaría de Salud dados a cono
cer por el Sistema Nacional de
Protección de Niñas, Niños y
Adolescentes (Sipinna).
El gobierno insistió: "No hay

evidencia de epidemia por Covid
en niños". Considerar a las y los
niños como población vulnerable
fue la razón de la suspensión de
clases, pero hasta muy tarde se
convirtió en una urgencia para la
planeación de la compra y distri
bución de vacunas. Si bien la mor
talidad de Covidl9 en niños es
menor, es una enfermedad que
puede dejar secuelas importantes.

El gobierno del Estado de México
tendrá también que rendir cuen
tas por acumular el mayor núme
ro de menores de edad que han
perdido la vida por Covidl9.
Hoy las niñas y niños conta

giados con complicaciones por

Covidl9 enfrentan la saturación

de hospitales pediátricos y ma
ternosinfantiles. Sólo en la Ciu
dad de México se cuadruplicaron
los casos de contagios en esta
edad poblacional, al pasar de
cuatro a 17 en un mes, del 11 de
julio al 13 de agosto, ese día la pan
demia rompió el máximo récord
de casos, cuando registró 22 mil
711 contagios en 24 horas y supe
ró los 3 millones, en el país se hos
pitalizó a otros 244 menores, un
promedio de 61 casos diarios.
Además de esta devastadora

realidad nos enfrentamos a la
crisis educativa y de salud men
tal que atraviesan las y los niños
tras más de un año de no poder
asistir a clases presenciales. La
brecha de desigualdad educati
va sigue aumentando, especial
mente entre los más pobres.
Nuestras autoridades de salud y
de educación deben compartir
criterios claros para ofrecer a la
ciudadanía una solución a la cri

sis de educación sin poner en
riesgo la salud de la infancia.
Algunos datos délo queestacri

sis educativa representa los ha in
tegrado la Red por los derechos de
la infancia Redim: El cierre de es

cuelas en todo el país afectó a 37
millones 589 mil 611 alumnos y
alumnas en México (Unesco,
2020). Por otro lado, 485% de fa
milias que participaron en la En
covi19, reportaron dificultades
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para continuar con la educación
por falta de una computadora o in
ternet (2020). La Secretaría de Co
municaciones y Transportes re
portó que L4 millones de hogares
todavía no cuentan con señal de

televisión digital (SST, 2018). El
Inegi reporta que solo 443% de los
hogares del país disponen de com
putadora (Inegi, 2019) y sólo 52.9%
de las familias en México tiene ac
ceso a internet mediante conexión

fija o móvil (Endutih, 2018).
Muchas de las escuelas públi

cas dejaron de ofrecer manteni
miento a sus instalaciones y aho
ra se hace necesario no solo ga
rantizar la higiene y ventilación
óptima, sino que es urgente inver
tir en el acondicionamiento de los
espacios y en la compra de filtros,
monitores de calidad del aire,
pruebas rápidas y cubrebocas su

ficientes, todo esto mientras se es
clarece el proceso de vacunación
para menores de edad.
Lanzar a los estudiantes y al

profesorado a las aulas tendría
que venir con el ejemplo del uso
de mascarillas que los gobiernos
dan en todas y cada una de las
conferencias de prensa. No es po
sible que a más de año y medio de
pandemia sigan desestimando el
uso de mascarillas y la importan
cia de la ventilación, jugando con
semáforos de falsas referencias y
dándole prioridad a tapetes sani
tizantes y desinfección de super
ficies. La comunicación ha sido
criminal, confusa y poco cientí
fica. Si no les son suficientes más
de 600 muertes de menores de
edad ¿Qué más requieren para
detener su negligencia? •

@Ma¡teAzuela

Deben ofrecer a la ciudadanía una solución a la crisis|
de educación sin poner en riesgo la salud de la infancU
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Los terroristas contra las mujeres
Navidad de 2001. En Ja

lalabad y Kandahar, las
mujeres afganas ya no

viven bajo la opresión de los ta
libanes. Sus ciudades acaban de
ser "liberadas" por el ejército de
Estados Unidos. Pero parece que
poco ha cambiado en la vida de
ellas. Como si no se la creyeran o
tengan miedo de creérsela: siguen
recorriendo las calles cubiertas de
pies a cabeza en sus burkas ne
gras. Trato de entrevistarlas, pero
para que me respondan tengo que
pedir permiso asus esposos, y casi
nunca lo otorgan. Se animan las
mujeres que están solas, cuyos
hijos y maridos se fueron a pelear
contra los talibanes y sus prote
gidos de Al Qaeda. Conozco a Na
yiba que abraza a su bebé enfer
mo y me dice que no tiene más

medicina que darle que un fuerte
abrazo. Y me despedaza lo que me
cuenta Bibi Amna: a sus 15 años
de edad tuvo que huir de su ciu
dad y volverse sexoservidora para
sobrevivir: cobra el equivalente a
3 dólares por encuentro.
Verano de 2016. Desde Raq

qa, Siria, un grupo de jóvenes
nos envía clandestinamente vi

deos que retratan cómo es vivir
bajo el grupo terrorista Estado
Islámico, cuya creación drenó a
Al Qaeda y Üegó a ser gobierno
en un país de facto conformado
por amplios territorios de Siria e
Irak. Las mujeres reciben latiga
zos y pedradas en la vía pública
por cualquier cosa, incluso ca
minar en el lado incorrecto de la
banqueta. Y son también muje
res las que se juegan la vida para

dar clases a escondidas y ayudar
a los niños a recibir una educa
ción que no sea la de los libros de
texto con propaganda de ISIS.
Verano de 2021. Afganistán

está de nuevo en manos de los ta
libanes. Estados Unidos entregó
la plaza. Las mujeres que creyeron
que ya era diferente se encuen
tran con un portazo. No todas se
han puesto la burka otra vez. In
cluso han salido a marchar con la
cara al viento. Fascina que ya se la
hayan creído, y están dispuestas a
defenderla incluso en las más
riesgosas circunstancias. Pero to
do mundo teme lo peor. Que re
gresen de lleno a una realidad que
nunca terminó de irse.

La emancipación de las muje
res de Afganistán fue una priori
dad paragobiernosyparamuchas
organizaciones de la sociedad civil
occidentales. Faltó mucho por ha
cer, aunque se avanzó notable
mente. Pero Estados Unidos se

rindió. El aeropuerto abarrotado,
la gente retacando los aviones o
colgándose de ellos si no alcanzó
lugar, dejan la sensación de que la
potencia traicionó el futuro por el
que les animó a jugarse la vida.

Pero al mismo tiempo, en
cuentro una monumental pre
sión internacional (desde la socie
dad) para defender a las mujeres
de Afganistán. Para exigir que no
se les abandone a merced de los
talibanes. Y eso es un poquito de
aliento en medio de la preocupa
ción brutal porque el reloj de la
historia regrese, no digamos vein
te años, sino cinco siglos.
Esa presión internacional de

be transitar de buenos deseos a
compromisos concretos. Sacar a
unos miles de mujeres y darles
una vida en Occidente no resuel
ve la situación para la inmensa
mayoría ¿Está todo perdido? ¿Si
Estados Unidos logró sentarse a
negociar con los talibanes un
pacto de no agresión a sus tropas
en el aeropuerto de Kabul, no le
alcanza a Occidente para de
mandarles respeto alas mujeres?
¿De ese tamaño la pequeñez de
tantos gobiernos ante un gru
púsculo de extremistas mal ar
mados? Porque hasta ahora una
cosa es que los talibanes digan
en rueda de prensa que van a ser
incluyentes, y otra que a los tres
días ya empezó el retroceso. •

RlSacar a unos miles de mujeres y darles un
vida en Occidente no resuelve la situación pa
ra la inmensa mayoría. ¿Está todo perdido?
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1 Protección total. El regreso a clases presencíale^
•ha sido el temfi a discusión, y la iniciativa prava

da especializada dn materia ambiental, se hace pre
sente y exhorta ajgobierno federal, en especial a la
SEP, a tomar medidas sanitarias más allá de las yí co
nocidas. La SEP, cuya titular es DelflnaGómez, déte
pensar en que, pfra un regreso seguro, es neceser o
integrar a la estrategia las más novedosas tecnología s:
la correcta ventifcción y la utilización de luz ultraVij 
leta tipo C, entreoíros métodos de protección. Serán* 
cesarla una "reforma tecnológica educativa", señalajp
expertos. Moniiorear el aire, y si en un salón la medi
ción de C02 retasa las 700 partes por millón, auétcofi
cubrebocas, eíiste riesgo de infección. Si se va a reigre;
sar, quesea^ la mejor manera. ¡¡, |

2i Presurosos. En esta batalla que no culmlnaéntre
«(el gohferno federal y el 1NE, las ofensivasponti

nüan. El instituto electoral no esperará a que dtCon
greso aprobé la ley reglamenlaria sobre la revocación
de mandato y el próximo 27 de agosto aprobara sus li
ncamientos para que los ciudadanos "que perdféron la
confían/a en el Presidente" puedan tomar las accio 
nes perínentas para cumplir los requisitos y felicitar
un proceso de revocación, tal como prevé la Constitu
ción explicó Lorenzo Córdova, consejero presiden
te del INE. Indicó que el Congreso liene 436 días de
retaso con la ley reglamentaria y el INE tiene fechas
constitucionales que cumplir al respecto. Al mal paso
daíe prisa. Heridos habrá muchos en la guerra.

0 Implacables. El gobernador electo de Zacate
en» cas, David Monreal, ha instruido a su equipo re
ceptor y a los alcaldes, para realizar una transición
1 profundidad con el gobierno anterior, a cargo de
Alejandro Tello. Es obligada una entrega documenta
da, escrita, formal, con todos los informes y anexos, en

papel, independientemente de la versión informática
y digltalizada, de donde surgirán las eventuales res
ponsabilidades de índole civil, penal y administrativo.
Tello deberá garantizar que no haya sospechas sobre
los movimientos administrativos y presupuéstales. Se
revisarán los bienes muebles, vehículos, maquinaria,
concesiones, franquicias, contratos y todo lo relacio
nado con el patrimonio zacatecano. Librar la revisión
es el reto. No lo pasará.

4 La verdad no peca, pero incomoda. José Rafael
•Ojeda Durán, secretario de la Semar, ofreció

una disculpa pública a los integrantes del Poder judi
cial por sus declaraciones de hace algunos días, pues
dijo que "parece ser que tenemos el enemigo en casa,
quiero pedir una disculpa pública a quien se lo me
rezca. Porque hay buenos jueces, hay buenos ministe
rios públicos, hay buena justicia social", afirmó. Lo dijo
ante Arturo Zaldívar, ministro presidente de la SCJN,
y la presencia de representantes del Poder judicial. A
nadie le gusta que le digan sus verdades. Y todos sabe
mos que, entre impartidores de justicia, no todos son
honestos. Ésa es una realidad.

5 Hasta el último recurso. Saúl Huerta, el dipu
tado sin fuero, gusta de tener la sartén por el

mango. Acusado de violación equiparada y agravada
contra un menor de edad, así como por abuso sexual
agravado contra un adulto y con orden de aprehen
sión, anunció que se entregará voluntariamente ante
el juez, bajo sus condiciones. Sus abogados habrían
llegado a un acuerdo con la Fiscalía capitalina. Lleva
siete días prófugo y cuando se presente a comparecer
en su primera audiencia sería vinculado a prisión pre
ventiva. La maquinaria legal se mueve alrededor del
victimario, mientras la víctima y sus familiares pasan
las de Caín. Como siempre. ¿Servirá de algo el desa
fuero, si k) que se teje es una absolución?
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f|, CABALLERÍA
¿Cuándo fue la última vez que un ejército realizó un ataque
de caballería en batalla?

n

R. La carga final de una caballería fue una estadunidense, que
tuvo lugar en Filipinas, en enero de 1942, cuando los jinetes

r del 26° Regimiento de Caballería, armados con pistolas, dis
persaron temporalmente al ejército japonés enemigo.

' Poco después, sin embargo, los soldados estadunidenses y
,, filipinos, hambrientos, ¡se vieron obligados a comerse sus
.. propios caballos!

ENCHUFADA/JOEL B.
¿Es malo dejar la laptop enchufada y cargándose todo el
tiempo?

R. Según Windows Central, este mito proviene de la idea de
que las computadoras portátiles se pueden sobrecargar. Las
computadoras portátiles modernas usan uno de los dos tipos
de batería: polímero de litio o iones de litio. Ambas están dise
ñadas para dejar de cargarse en el momento en que alcanzan
el 100% de potencia. En lugar de pasar primero a través de la
batería llena, la energía del cable de carga se desviará direc
tamente a la computadora.

Esto significa que mantener una computadora portátil com
pletamente cargada enchufada todo el día no dañará la unidad
de energía.

Luego, como señala Protect Your Gadget, esto viene con una ad
vertencia. La batería de una computadora portátil es más saluda

ble cuando mantiene una carga de aproximadamente el 70 al 80
por ciento. Si la carga se mantiene demasiado baja o demasiado
alta de forma constante, la batería no durará tanto. Por supuesto,
mantener su carga rondando el 75% durante la jornada laboral
no siempre es práctico. En lugar de obsesionarse con el número
específico, intente desconectar su dispositivo periódicamente una

vez que esté completamente cargado y vuelva a enchufarlo una
vez que esté por debajo del 50% de potencia.

SUBURBIOS/ROGER F. ESTEBAN
Me gustaría regresar a vivir a la Ciudad de México, después de
35 años de vivir en Denver. El estilo de vida que nos gusta es el
que encontramos en el suburbio típico americano, ¿me puede
decir qué suburbios similares hay en la Ciudad de México? He
estado en contacto con dos agentes de bienes raíces, pero no
entienden lo que busco y sólo me proponen casas muy caras,
en las Lomas y en Bosques, o casas tipo multifamiliar.

R. Don Roger, lamento decepcionarlo, pero en la Ciudad de
México y sus alrededores no va a encontrar este tipo de habita
ción: la típica casa suburbana que usted conoce. Simplemente
el crecimiento sin control y la falta de estructura de desarrollo
habitacional hacen esto imposible.

JUDAS/CURIOSIDAD
¿Cómo murió Judas?

R. No muy tranquilamente. La caracterización de Judas Isca
riote describe los tres relatos diferentes de la muerte de Judas
Iscariote... en Mateo 27: 310, Hechos 1:1820, y fragmentos
de Papias. La versión en Hechos: 182 es la más brutal: se cae,
su cuerpo "estalla en dos" y sus visceras y órganos "brotan".
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El pasado 11 de agosto, integrantes del Frente por la Dignid^l
de Iztapalapa marcharon por calles de esa demarcación pala
exigir al gobierno de Claudia Sheinbaum la aplicación de
vacunas anticovid a la población mayor de 18 años. a

Los inconformes eran —en apariencia— ciudadanos ii
conformes con el mal manejo de la pandemia, y exigienm
con mantas servicios dignos de salud en general. Podría habir
sido una protesta como tantas que hay a diario en la capital c*l
país, precisamente por la falta de servicios como agua potable,
electrificación, transporte y pavimentación, entre otros, pena
el fondo es muy distinto. Primero porque el Frente por la Dig
nidad de Iztapalapa (FD1) lo integran líderes locales del PR0,
entre los que hay incluso algunos exlegisladores que buscáh
hacer un contrapeso territorial a la alcaldesa Clara Brugada

Busca recuperar sus principales bastiones, a fin de ten$r
alguna oportunidad electoral dentro de tres años, al tlempb
de darle un buen raspón a Brugada en sus aspiraciones gle
disputar la Jefatura de Gobierno. Hasta ahí se podría entender
que los opositores derrotados en Iztapalapa se hayan unido
en contra de la alcaldesa de Morena, y busquen estar en las
boletas de 2024. Sólo que a esta iniciativa iztapalapense se
agregó una variante más. Los del FDI, junto con líderes loca
les de otras filiaciones políticas, fueron convocados la sema
na pasada a una reunión con integrantes de Ruta Cinco, que

no es ninguna línea de. microbuses, sino una organizacit i
civil ligada al exlíder nacional del PAN, Manuel Espino.

¿Que cuál sería el Interés de Espino, hoy flamante int 
grante de la 4T, de andar de grillo en Iztapalapa? Pues e< 2
político chapulín tiene en mente utilizar esta alcaldía cor 3
la primera semilla para ampliarse a toda la Ciudad de Méxi< t,
y convertir su organización en el contrapeso del proyecto p 
lítico de Claudia Sheinbaum. Porque a los convocados ya 1 s
dijeron que, además de marcarle el paso a Brugada, üen i
que ser una piedra en el zapato para Sheinbaum, pues Ru i
Cinco está trabajando para apoyar la candidatura preside: 
cial de Marcelo Ebrard.

Nadie puede asegurar que el canciller esté detrás de est s
acciones, aunque la lógica política indicáría que, al men<
tendria que estar enterado de que Espino busca ayudarle a
llegar como relevo en 2024. Y el expanista podrá ser un ch 
pulín ó carecer de una moral sólida, pero hay que recorc r
que siempre le atina al ganador. En 2000 fue con Vicer e
Fox y ganó; en 2012 con Enrique Peña Nieto y ganó, y en 20 i
apostó por Andrés Manuel López Orador, y también ganó, li
bien no es un político de gran nivel, Manolito siempre le atiijL
CENTAVtTOS
Y hablando de la jefa de Gobierno, desde Donceles ya l,e
pidieron que aclare el gasto del cambio de la cromática
institucional para reimpresiones de papelería, tarjetas de pre
sentación. tarjetas de apoyos sociales, confección de chale
cos, señalizaciones y gráficos de las instancias e instrumentos
digitales. Porque la decisión de Sheinbaum de pintar a su
gobierno con los colores de Morena debió costar una buena
lana, que bien pudo invertirse en medicinas, mantenimiento
del Metro, agua potable o drenaje. La panista Ana Patricia
Báez, presidenta de la Mesa Directiva del Congreso de la Ciu
dad de México, exhortó a Claudia y a su secretaria de Finan
zas, Luz Elena González, a explicar el impacto presupuestal
para la ciudad, pues se supone que recortaron dinero a los
órganos autónomos porque no había lana.
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• La regulación del precio del gas LP es una política í ¦
económica que busca corregir los abusos de las gaseras.
En nuestro país, casi 100 millones de personas consumen
gas LP para la satisfacción de sus necesidades básicas, 100
millones de mexicanas y mexicanos que, hasta hace unos
días, se encontraban a expensas del incremento constante e
injustificado en el costo de este combustible bajo el amparo
del libre mercado. Con la firme intención de proteger los in
tereses de los usuarios finales, el presidente Andrés Manuel
López Obrador anunció, a inicios de julio pasado, la crea
ción de la empresa Gas Bienestar, la cual será administrada
por Pemex y tendrá como objetivo vender gas LP a precios
razonables para cuidar la economía de las y los mexicanos.

Complementando esta estrategia, la Secretaría de Ener
gía emitió la Directriz de Emergencia para el Bienestar del
Consumidor de gas licuado de petróleo (LP), mediante la
cual el pasado 1 de agosto inició la regulación de precios
máximos del gas LP en todo el país. >n
• El objetivo del Ejecutivo federal es terminar con los aba
sos en los costos que establecen los distribuidores, quienes
cuentan con ventajas excesivas
en la comercialización y distri
bución del combustible a partir
de la liberalización del precio en
La regulación del precio del

gas LP es una política económica
que busca corregir los abusos de
las gaseras, disminuyendo el gasto de las familias mexicanas en
productos de primera necesidad,

El gobierno federal tiene la fa
cuitad para regular e intervenir en
los precios, ya sea a través de pre
cios subsidiados, de garantía, con
gelados e, incluso, la creación de
empresas de bienes y servicios; no
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es la primera vez que en México se
establecen precios máximos para
productos de primera necesidad,

En la época neoliberal se llevó a
cabo la privatización de gran parte
de los activos públicos, sin embargo, a pesar de que el objetivo
era generar una competencia real, lo único que se fortaleció
fueron los grupos de poder económico.

Estos oligopoltos empresariales a.úri controlan el merca
do mediante las estructuras que construyeron por décadas,
por ello las críticas a las acciones implementadas por el go
bierno de la república para crear una empresa para la venta
de gas a precios bajos y la regulación de precios máximos
al consumidor. Su propósito no es defender la libre compe
tencia, sino mantener el control oligopólico del mercado.
Las reacciones negativas corresponden al tamaño de

los intereses económicos de las empresas que controlan el
mercado del gas LP, sector que fortalece su riqueza a costa
del daño a 99 millones 240 mil 241 mexicanas y mexicanos
que a diario consumen gas LP para satisfacer necesidades
tan básicas como la alimentación y la higiene personal.

La obligación del Estado mexicano es velar por el interés
general de la nación, por ello, bajo el liderazgo del senador
Ricardo Monreal, el Grupo Parlamentario de Morena en el
Senado de la República seguirá respaldando las acciones
del 'Presidente de la República en favor de la mayoría de
las mexicanas y mexicanos, quienes durante décadas han
visto el enriquecimiento desmedido de los grupos de poder
económico bajo el amparo de los gobiernos neoliberales.

'Senador de la República
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NTES
•HÍTICOS

1 Protección total. El regreso a clases presencíale^
•ha sido el temfi a discusión, y la iniciativa prava

da especializada dn materia ambiental, se hace pre
sente y exhorta ajgobierno federal, en especial a la
SEP, a tomar medidas sanitarias más allá de las yí co
nocidas. La SEP, cuya titular es DelflnaGómez, déte
pensar en que, pfra un regreso seguro, es neceser o
integrar a la estrategia las más novedosas tecnología s:
la correcta ventifcción y la utilización de luz ultraVij 
leta tipo C, entreoíros métodos de protección. Serán* 
cesarla una "reforma tecnológica educativa", señalajp
expertos. Moniiorear el aire, y si en un salón la medi
ción de C02 retasa las 700 partes por millón, auétcofi
cubrebocas, eíiste riesgo de infección. Si se va a reigre;
sar, quesea^ la mejor manera. ¡¡, |

2i Presurosos. En esta batalla que no culmlnaéntre
«(el gohferno federal y el 1NE, las ofensivasponti

nüan. El instituto electoral no esperará a que dtCon
greso aprobé la ley reglamenlaria sobre la revocación
de mandato y el próximo 27 de agosto aprobara sus li
ncamientos para que los ciudadanos "que perdféron la
confían/a en el Presidente" puedan tomar las accio 
nes perínentas para cumplir los requisitos y felicitar
un proceso de revocación, tal como prevé la Constitu
ción explicó Lorenzo Córdova, consejero presiden
te del INE. Indicó que el Congreso liene 436 días de
retaso con la ley reglamentaria y el INE tiene fechas
constitucionales que cumplir al respecto. Al mal paso
daíe prisa. Heridos habrá muchos en la guerra.

0 Implacables. El gobernador electo de Zacate
en» cas, David Monreal, ha instruido a su equipo re
ceptor y a los alcaldes, para realizar una transición
1 profundidad con el gobierno anterior, a cargo de
Alejandro Tello. Es obligada una entrega documenta
da, escrita, formal, con todos los informes y anexos, en
papel, independientemente de la versión informática
y digltalizada, de donde surgirán las eventuales res
ponsabilidades de índole civil, penal y administrativo.
Tello deberá garantizar que no haya sospechas sobre
los movimientos administrativos y presupuéstales. Se
revisarán los bienes muebles, vehículos, maquinaria,
concesiones, franquicias, contratos y todo lo relacio
nado con el patrimonio zacatecano. Librar la revisión
es el reto. No lo pasará.

4 La verdad no peca, pero incomoda. José Rafael
•Ojeda Durán, secretario de la Semar, ofreció

una disculpa pública a los integrantes del Poder judi
cial por sus declaraciones de hace algunos días, pues
dijo que "parece ser que tenemos el enemigo en casa,
quiero pedir una disculpa pública a quien se lo me
rezca. Porque hay buenos jueces, hay buenos ministe
rios públicos, hay buena justicia social", afirmó. Lo dijo
ante Arturo Zaldívar, ministro presidente de la SCJN,
y la presencia de representantes del Poder judicial. A
nadie le gusta que le digan sus verdades. Y todos sabe
mos que, entre impartidores de justicia, no todos son
honestos. Ésa es una realidad.

5 Hasta el último recurso. Saúl Huerta, el dipu
tado sin fuero, gusta de tener la sartén por el

mango. Acusado de violación equiparada y agravada
contra un menor de edad, así como por abuso sexual
agravado contra un adulto y con orden de aprehen
sión, anunció que se entregará voluntariamente ante
el juez, bajo sus condiciones. Sus abogados habrían
llegado a un acuerdo con la Fiscalía capitalina. Lleva
siete días prófugo y cuando se presente a comparecer
en su primera audiencia sería vinculado a prisión pre
ventiva. La maquinaria legal se mueve alrededor del
victimario, mientras la víctima y sus familiares pasan
las de Caín. Como siempre. ¿Servirá de algo el desa
fuero, si k) que se teje es una absolución?
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ta centralización de la política anticovid en el'equipo presi
idencial y prescindir de un consejo independiente de expertos
para trazar planes en salud y educación ha sido un error muy
Señalado en la pandemia, pero ahora el gobierno ve sus costos
en decisiones difíciles, como el regreso a la escuela sin con
densos y menor capacidad de persuasión. El llamado de López
Obrador de abrir las aulas, "llueva, truene o relampaguee",
no facilita el acuerdo con la sociedad en un debate que divide
opiniones, pero prefiere acusar campañas de miedo. ¿Cuánto
iserá el ausentismo, la deserción escolar y, por consiguiente, la
acumulación del rezago educativo?
/c La variante Delta ha dejado claro en todas partes que el virus
no se irá rápidamente. Su movimiento y cambios de tendencia
auguran que el control epidemiológico puede tardar aún me
ses, cuando las escuelas llevan los últimos 16 cerradas, mientras
£$ los países de la OCDE abrieron hace un año. A pesar de la
tercera ola el regreso a las aulas parece inevitable, pero resul
ta más difícil de aceptar si al temor por el contagio se suma la
incertidumbre ante un plan general e impreciso del gobierno
federal y los estados para hacerlo de forma sana y segura

Organizaciones como Unicef han defendido que las es
cuelas sean las últimas actividades esenciales en cerrar y las
primeras en reabrir, porque la condición de atraso será irrecu
perable en el mediano y largo plazos. El gobierno federal optó
por lo contrario, sin contar antes o ahora con suficiente coordi
nación con estados y municipios, más allá de una semaforiza
ción general que no se hace cargo de las particularidades y la
complejidad del reto educativo. Hoy todo está abierto, menos
las escuelas, no obstante que el Presidente ha sido el primero
en presionar por acelerar la reapertura. Posiblemente extrañe
espacios que desactivó, como el Consejo Nacional de Salud,
para coordinar a los estados o grupos de expertos para facilitar
el consenso social, cuando ahora tiene que echar mano de
Unicef para apoyar el inminente regreso, incluso con sectores
te\ magisterio en contra. La CNTE no ve condiciones para la
vuelta a clases y consultará a los padres. El discurso presiden
cial muestra menos fuerza frente al incierto y sinuoso camino

<de la escuela y podría traducirse en elevado ausentismo,
i;. Desde que comenzó la tercera ola aumentó el temor de la
sociedad y bajó el acuerdo sobre la vuelta a las aulas, como
muestran encuestas de Parametría o Reforma También, por
mayores dudas sobre el control de riesgos en una población
no vacunada, pero que impulsa la hospitalización de niños
,por su alto nivel de contagio. El Presidente, sin embargo, lo
minimiza y descalifica como "conservadora" la crítica a sus
designios. Sus mensajes agravan la incertidumbre por, inclu
so, contradecir el plan de 11 puntos de la SEP para un regreso
figuro, que incluía una carta responsiva que corresponsabiliza
la escuelas y padres.
£]? En la polémica y dudas que nublan el consenso también
ánciden posiciones confrontativas, como las de Claudia
¿Sheinbaum por politizar las críticas, igual que hace López
Obrador, así como el silencio de los gobernadores sobre sus
.interrogantes del plan de la SEP Hace unos días, su titular,
^Delfina Gómez, se reunió con las autoridades educativas es
tatales para acordar los puntos de su plan, sin que aclararan
futías sobre los cambios en la semaforización y protocolos de
Seguridad en las escuelas. ¿Contempla el plan el regreso a la
üducación en línea si aumentan los contagios?, ¿a partir de qué
lOivel de hospitalización? ¿Cuáles son los planes para revertir el
atraso? Todo quedó en el aire y sin respuesta Después, peor, el
Presidente desechó la obligatoriedad de la carta compromiso
vque habían aceptado entregar en cada entidad.

Permitir o abonar al escándalo es irresponsable con una
peblación que está sufriendo inmensas consecuencias com
probables con el cierre de escuelas, como ha reclamado el¡propio Presidente. Tanto como refutar dudas con mensajes
jque agravan la confusión o responder a temores con la acu
Isación de campañas de miedo. Es difícil controlar los riesgos
Jen situaciones inéditas como el covid, pero más si se sacrifican
¡consensos por la confrontación política en un tema delicado y
¡cada vez más divisivo en la sociedad que, al final, tiene la últi
Ima palabra: enviar o no a sus hijos a la escuela Ante el dilema
jsu discurso ha sido menos poderoso.
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• El joven fue detenido, golpeado, torturado y abusado
sexualmente por policías municipales.

La Fiscalía estatal de Yucatán tiene datos sólidos respecto
al asesinato del joven José Eduardo Ravelo. Lo ha soste
nido desde hace varios días, más aún desde que los cuatro

•v policías señalados como presuntos responsables salieron
libres porque el juez resolvió que no había pruebas sufi
cientes, a pesar de que una necropsia confirmábalos golpes
y el abuso sexual que sufrió el joven originario de Veracruz.

Ahí están los videos y la evidencia que respaldan lo de
clarado por José Eduardo sobre lo que vivió al interior de
instalaciones de la Policía Municipal de Mérida. Sin embar
go, el juez Rómulo Antonio Bonilla Castañeda determinó
no vincular a proceso a los cuatro elementos, acusados de
homicidio calificado cometido en pandilla, tortura agravada
y violación agravada. Y por las pruebas existentes fue que
las autoridades estatales impugnaron la resolución.

Por fortuna, el foco sobre este caso no se apagó y llegó
no sólo a Palacio Nacional el lunes por la mañana, también
tiene destino próximo en la Comisión Nacional de Derechos
Humanos y en la Fiscalía General de la República, donde
abrieron una investigación por tortura.

O
José Eduardo tenía 23 años,

fue detenido en calles de Méri
da el 21 de julio, cuando habría
arrojado un objeto al interior de
un local. Fue sometido por varios
'elementos y llevado a separos
municipales. En esos momentos,
fue golpeado y abusado sexual
mente. Así se lo contó a su ma
dre al día siguiente, cuando fue
liberado.
Denunciaron ante la fiscalía

estatal tres días después, ahí fue
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valorado y el médico legista pre
cisó que debía ser internado de
:bido a sus lesiones. José Eduardo
murió el 3 de agosto, la causa:
síndrome de disfunción orgánica
múltiple y politraumatismo.

En los videos, difundidos tras
la liberación de los policías pre
suntos responsables, se observa
en el "operativo" de detención al
menos a siete elementos. Tam
bién se ve cuando es ingresado
al separo y vemos, además, cómo aparece sin pantalones
de un momento a otro.

Aun con la existencia de estos elementos, llegó la auda
cia: el alcalde de Mérida, Renán Barrera, quiso desestimar
la agresión, sugirió que José Eduardo no estaba en sus cin
; co sentidos cuando fue detenido. Pero después buscó a la
familia, intentó un acuerdo monetario para que desistiera
de su denuncia. No responsabilizar a las autoridades mu
nicipales a cambio de 2 millones 500 mil pesos, reveló la
madre del joven.

Ayer llegaron más lejos: "La víctima acudió ante la propia
Fiscalía a comparecer el hecho, pero señaló una corpora
ción policiaca distinta a la Policía Municipal; señaló unifor
mes distintos y unidades con distintivos diferentes", declaró
el abogado de los policías señalados.
Agregó que respecto a la ropa de José Eduardo, le fue

quitada porque el mismo joven se autoinflige lesiones. Acu
san, pues, a quien hoy ya no puede defenderse. Muy bien
por la Fiscalía estatal y la misma FGR, que buscan la forma
de que esto no quede impune.

El alcalde de
Mérida ofreció
2 millones 500

mil pesos a
la madre del

joven para no
responsabilizar
a las autoridades

municipales.

FGR abre carpeta
de investigación por caso
del joven José Eduardo.
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El final de la Segunda Guerra Mundial fue el punto álgido
para el imperialismo de Estados Unidos. Como uno de los
ganadores indiscutibles de esa conflagración, se repartió el
mundo junto con la Unión Soviética. Sin embargo, desde en
tonces, nuestro vecino del norte ha sufrido derrotas militares
importantes.
No perdieron, pero tampoco ganaron, la guerra en Co

rea. Hicieron el ridículo en Playa Girón (Bahía de Cochi
nos) en Cuba. Tuvieron un dolorosísimo fracaso en Vietnam.
Aunque invadieron Irak y sacaron del poder
a Sadam Hussein, se salieron de ese territorio
con la cola entre las patas dejando un tiradero.
Y, ahora, después de 20 años de ocupación en
Afganistán, nuevamente han puesto los pies en
polvorosa, lo cual ha significado el regreso del ré
gimen talibán a ese país.

O
Podría argumentarse, y sena cierto, que duran

te el periodo de la posguerra lograron algo nada
menospreciable: derrotar a la Unión Soviética, la
otra superpotencia con la que protagonizaron la
Guerra Fría. Sin embargo, el heredero autoritario
de ese régimen, la Rusia de Putin, sigue siendo
una amenaza para la hegemonía de Estados Uni
dos. Ni qué decir, durante los últimos treinta años,
del surgimiento de China como una superpotencia
económica con cada vez más influencia política y
militar en el mundo.

¿Estamos, pues, frente a la decadencia del im
perio estadunidense? '

Difícil sentenciarlo. A final del día, Estados Uni
dos sigue siendo hoy el motor económico más im
portante del mundo y cuenta con la mayor fuerza
militar de la historia de la humanidad.
¦ Pero vaya que lo de Afganistán ha sido un duro golpe para
su liderazgo mundial. Otra vez su credibilidad está por los
suelos.

Estados Unidos invadió ese país para deponer al régimen
talibán, que apoyó al grupo terrorista AlQaeda, responsable
del peor acto terrorista en territorio estadunidense el 11 de
septiembre de 2001. Los militares estadunidenses lograron esa
misión, pero se quedaron en Afganistán para evitar que ese
país se convirtiera de nuevo en refugio de grupos terroristas.
Además, era una magnífica oportunidad de posicionarse te
rritorialmente en Asia, muy cerca de Rusia y China.

Los talibanes, sin embargo, nunca capitularon. Resistieron

con una estrategia de guerra de guerrillas. Ganaban y perdían
fuerza, pero ahí seguían. Periódicamente realizaban actos te
rroristas en las grandes ciudades.

Estados Unidos finalmente se cansó de seguir en la guerra
más prolongada de su historia y decidió retirarse. Por tercera
vez en su historia, los afganos prevalecieron ante la ocupación
de una superpotencia militar, primero con los ingleses, luego
con los soviéticos, ahora con los norteamericanos.

El gobierno de Estados Unidos le apostó a que el gobierno
afgano apoyado por ellos, con unas fuerzas ar
madas supuestamente bien entrenadas, aguanta
ría un buen rato el asedio de los talibanes. Pero lo
que construyeron era de ceniza, a pesar de haber
gastado más de 80 mil millones de dólares en
este esfuerzo. Con el ejército de EU en retirada,
en cuanto los rebeldes talibanes comenzaron a
ganar terreno, el gobierno y las fuerzas armadas
afganas capitularon en pocos días. Al primer so
plo se deshicieron cual cenizas.

Hoy los talibanes controlan Afganistán. Están
de regreso. Ganaron la guerra. Y muchos se rego
dean del fracaso de Estados Unidos olvidándose
quiénes son estos personajes que han retorna
do al poder: fanáticos religiosos que, entre otros
atributos, creen en la subyugación de las mujeres
por parte de los hombres.
Se dice que quizá estos talibanes son más

pragmáticos que los de hace veinte años lide
rados por el siniestro mulá Ornar. Los de hoy
han prometido respetar a opositores y mujeres.
A éstas "se les permitirá trabajar y estudiar y se
rán muy activas en la sociedad, pero dentro del
marco del Islam". O sea, como todo en Afganis
tán, la sharia (ley islámica) regirá las relaciones
sociales. Afganistán ha retornado a ser un Estado
teocrático.

En el fondo, a los estadunidenses les vale un pepino cómo
vivan los afganos. Allá ellos. Lo que les interesa es que no vuel
van a florecer grupos terroristas en ese territorio agreste. Lo
peor que podría ocurrirle a Estados Unidos es que, desde Afga
nistán, se organice otro atentado como el de hace dos décadas.
Eso sí que desataría la ira del imperio estadounidense que, no
sé si esté en decadencia, pero vaya que, cuando la riega, la
riega de verdad.

O
Twitter: @leozuckermann
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Casi ciego y sordo, con un brazo roto, en silla de ruedas, apa
rentando muchos más que sus 75 años de edad, pero exhibien
do lo duro que pueden ser 32 años en una prisión de máxima
seguridad, así apareció Miguel Ángel Félix Gallardo, en una
entrevista que le hizo la periodista Issa Osorio para Telemundo.
Cuando fue detenido, en 1989, en Guadalajara, Félix

Gallardo era una figura de las revistas de sociales y un prós
pero hombre de negocios, era también el ¡efe de jefes (apela
tivo que luego heredó uno de sus subordinados, que concluyó
como sucesor y adversario, Amado Carrillo Fuentes) y había
sido, durante todos los años 80, el hombre más importante del
narcotráfico en México.

Lo detuvo un mítico jefe de la policía judicial que, durante
años, habíá sido su cercano amigo y compadre, Guillermo
González Calderoni, quien se había beneficiado ampliamen
te de esa amistad. González Calderoni, luego de una larga
carrera de abusos, traiciones y alianzas con grupos crimina
les (cuando entregó a su compadre Félix Gallardo ya estaba
trabajando para el Cártel del Golfo, de Juan García Ábrego)
fue asesinado en McAllen, Texas, en el 2003, en el estacio
namiento de un centro comercial. Había huido de México y
se había convertido, luego de un año de prisión en Texas, en
testigo protegido de la DEA.

Félix Gallardo conoció las entrañas del poder e inició su
relación con el crimen organizado como agente de la Policía
Judicial Federal y fue custodio de un político famoso por su co
rrupción y su convivencia con los grupos criminales, el enton
ces gobernador de Sinaloa, Leopoldo Sánchez Celis. Se dice
que, apadrinado por ese gobernador, se trasladó a Guadalajara
y allí se formó el primer cártel de México, el de Guadalajara.
Hasta entonces, todos los grupos que traficaban con drogas
no dejaban de ser organizaciones locales. Los dos principales
operadores de Félix Gallardo eran Rafael Caro Quintero y
Ernesto Fonseca Carrillo. El Cártel de Guadalajara se convir
tió en una organización nacional y la primera que mantuvo una
sociedad con el Cártel de Medellín. el de Pablo Escobar: nacía
el tráfico de cocaína y ellos fueron los grandes beneficiarios.

Pero esa relación fue mucho más allá. Fueron parte esen
cial de la trama del llamado IránContras, mediante el cual se
aprovisionó de armas a la contra nicaragüense, que operaba
desde Honduras (y se entrenó a sus elementos), a cambio de
que se les autorizara ingresar cocaína a Estados Unidos desde
México.

Esa trama estuvo detrás de dos asesinatos que cambiaron
el escenario en México y de la relación con Estados Unidos,
el del periodista Manuel Buendía y el del agente de la DEA,
Enrique Kiki Camarena. El de Buendía fue organizado des
de la extinta Dirección Federal de Seguridad, que estaba en el

centro de esos acuerdos con agencias estadunidenses y era, a
su vez, la instancia de contacto con el Cártel de Guadalajara.

El secuestro, tortura y asesinato de Camarena y su piloto,
Alfredo Zavala, en febrero de 1985, se dio porque, presunta
mente, Camarena descubrió esa trama. No se sabe si Félix
Gallardo ordenó el secuestro, pero quienes sí lo organizaron
y estuvieron en el interrogatorio brutal a Camarena fueron
Caro Quintero y Fonseca. Ellos fueron señalados como los dos
principales responsables y fueron detenidos en 1985.

Félix Gallardo siguió operando con una amplia red de co
rrupción, hasta que, en 1989, iniciando el gobierno de Carlos
Salinas de Gortari, éste ordenó su localización y detención.
Eran otros tiempos y ya había asumido en Estados Unidos la
presidencia George Bush, que había sido el jefe de la CIA y
luego vicepresidente durante toda aquella trama del IránCon
tras. Félix Gallardo era el último eslabón de aquella historia,
fue detenido y desde entonces no ha salido de prisión.

Es una historia de traiciones, muertes, violencia y poder que
está profundamente entrelazada con la propia historia política
del México del siglo XX y cuyas repercusiones continúan hasta
el día de hdy. Ese Félix Gallardo, casi ciego, sordo, enfermo,
es el reflejo de esa realidad, de ese país.

O
MAFIAS E INTELECTUALES

Decía Woody Alien que los intelectuales son como la mafia,
sólo se matan entre ellos. El escándalo que se ha generado en el
área de diplomacia cultural es una buena demostración. Primero
el jefe de esa área, Enrique Márquez, despidió al agregado cul
tural en España, el escritor Jorge F. Hernández, porque supues
tamente insultó en una comida a la erhbajadora de México en
ese país. En realidad, se dice que fue porque Hernández había
escrito en contra de Marx Arriaga, el historiador responsable de
los libros de texto gratuitos, que había dicho que "leer por goce
era un acto de consumo capitalista". Lo cierto es que Hernández
fue cesado y a Márquez le llovieron las críticas.

Para reemplazar a Hernández designaron a una joven es
critora, feminista y de izquierda, Brenda Lozano, pero resultó
que Brenda había criticado en Twitter al presidente López
Obrador y a Claudia Sheinbaum y la tundieron los llamados
tallbanes de la 4T. Otra vez le llovieron las críticas a Márquez.
Finalmente, ayer, Márquez renunció a la diplomacia cultural,
Hernández ya había sido corrido, Brenda no estará en con
diciones de ocupar ese puesto después del ataque de los ra
dicales y de que la criticó el propio presidente López Obrador
y todo en medio de una disputa con España por lo sucedido
hace sólo 500 años.

Fecha: 19/08/2021

Página: 10

Area cm2: 420

1 / 1

Columnas Políticas

Jorge Fernández Menéndez Razones

Jorge Fernández Menéndez

Costo: 29,866

Página 13 de 17



El presidente norteamericano, Joe Biden,
ha decidido acelerar la retirada de Afganis
tán, que su antecesor, Donald Trump, había
pactado con los talibanes en el Acuerdo de
Doha. Desde luego que se trata de una deci
sión totalmente soberana, pero que, a mí en
lo particular, ha comenzado a preocuparme.

Me explico: todos sabemos lo polarizada
que se encuentra la sociedad norteamerica
na a partir de que el expresidente Donald
Trump tomó las riendas del gobierno en el
país vecino del norte. Desde entonces, cual
quier determinación tomada por el Poder
Ejecutivo es fuertemente cuestionada por el
bando contrario (los demócratas en la an
terior administración y los republicanos en
la actual).

Sin embargo, esos cuestionamientos han
traspasado la barrera de los círculos políticos
y ahora la sociedad (mucho más que en el
pasado y con todo derecho) también se invo
lucra en la crítica hacia su gobierno, hacien
do, en algunas ocasiones, que el gobernante
en turno tome otras decisiones para contra
rrestar dichas críticas. Y eso es precisamente
lo que me preocupa.
La decisión de Biden (que, por cierto,

comparto) parte de la idea de que, si el pue
blo afgano no quiere luchar por su propia
libertad, los norteamericanos no tienen por
qué exponer la vida de sus soldados para
hacerlo.

Todos sabemos que hace unos cuantos
días el presidente afgano huyó del país,
haciendo que su gobierno colapsara por
completo y ocasionando que los radicales
talibanes se declararan victoriosos de una

guerra que han librado por 20 años contra
la coalición liderada por Estados Unidos.
Por lo anterior, la retirada tan abrupta

ordenada por el presidente Biden del terri
torio de aquel país del Oriente Medio, sin
que comenzaran las "negociaciones entre
afganos"y se diera un "alto al fuego", ha
sido calificada de "humillante" y digna de
señalar al propio presidente como "débil".
Incluso el expresidente Trump, como im
pulsor del acuerdo (con sus millones de fie
les que sigue teniendo), ha dicho que se trata

de la "máxima derrota para Estados Unidos
en materia de política exterior, incluso por
encima de la retirada de Vietnam en 1975".

Como podemos ver, el presidente Biden
tiene un panorama muy sombrío en esta
materia, por lo que no me sorprendería que,
en el corto o mediano plazo, tomara otras
decisiones que le ayuden a salir de las cri
ticas. En estas decisiones pueden entrar un
sinnúmero de temas, desde las que tienen
que ver con simples distractores hasta los
que se relacionan con la puesta en marcha
de verdaderas políticas públicas, tanto en su
ámbito interno como en el exterior.

Biden tiene que reivindicarse con el sec
tor del pueblo norteamericano que ahora lo
critica duramente por su "debilidad" y "falta
de determinación" y ahora cualquier país del
mundo es susceptible de ponerse en la mira
del presidente demócrata para mostrar for
taleza y valor, incluido México.

Y, ¿por qué? Pues muy sencillo: la cerca
nía que tenemos en varios aspectos con los
Estados Unidos de América (no sólo en el as
pecto geográfico) nos hacen un blanco muy
fácil para que el presidente norteamericano
se lave la cara frente a sus detractores.

Desde luego, existen otras naciones que
pueden servir a este preocupante pero po
sible objetivo. Podría ser China, pero su
creciente fortaleza económica me hace
dudar; o bien Rusia, pero su influencia po
lítica y militar también lo hacen un blanco
muy difícil. Es entonces cuando aparece en
escena México y sus añejos problemas mi
gratorios sin resolver, mismos que lo han
convertido en el principal trampolín de in
documentados de todo el continente (y de
otras latitudes) hacia Estados Unidos, lo que
tanto molesta a un gran sector del pueblo
norteamericano.

O
Ojalá me equivoque, pero la posibilidad de
que el presidente Biden quiera mostrar nue
vamente poder y liderazgo entre sus com
patriotas y hacia el extranjero podría llegar
a afectarnos..
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j caudillo llegó con más del 50% de los votos
Sntabilizados, igual que Salinas de Gortari.
tlett le levantó la mano, en aquel enton

fs también se dedicaba a los'apagones, pero
en la CFE, sino en la Segob. Las huestes

ll innombrable y las del incorruptible no son
|n distintas, tienden a asumir superioridad,
ios, técnica, y los otros, moral, pero ambas
Jn sólo aspiraciones febriles que les hace
jfícil apreciar, y más, reconocer, su notoria
^capacidad para dar resultados.
' Con el voto de menos del 25% de los mexi

canos, el caudillo se aposentó en la silla que
han ocupado todos aquellos que
han generado ambición desme
dida por el poder. Esa que hace
invisible todo lo que pasa fuera
de palacio. Salinas no oía ni veía
a sus oponentes, ahora, el Ejecu
tivo tiene otros datos. Tales estra
tegias pudieran parecer distintas,
pero son caras de la misma mo
neda, al fin y al cabo, se trata de
imponer, aplastar y avasallar.
En los ochenta, ambos políticos
aprendieron de los mismos men
tores, siendo sólo separados por
la lucha del poder.

O
La AMLOlatría no es distin

ta al neoliberalismo, sólo tiene
otras formas de hacer lo mismo,
perpetuarse en el poder. El revo
lucionario lo hizo a través de una monolítica
secta que compartía intereses, confiando en
códigos que permitían a todos sus prosélitos
tener una rebanada del pastel. Hoy, el molde
no es un partido, sino un movimiento, ya que
los que militan en la adoración del tepetiteco
son tan distintos y diversos que sería imposi
ble aglutinarles en una plataforma unitaria. Lo
único que les hace convivir es la ciega lealtad
y el perpetuo silencio que les impone la voz
única.

Rivalizan los AMLÓlatras, exteriorizando
un ilimitado servilismo, empleando micrófo
nos, megáfonos, pancartas y hasta furibundas

incursiones en la red, con las que pretenden
lapidar todo aquello que les parezca que
desdore la brillante hoja de lata que se vende
como transformación.

Vale la pena recordar que, incluso, en el
tercer año de gobierno ningún presidente ha
bajado de su pedestal, todos, hasta Echeverría
y López Portillo gozaban de la veneración de
quienes un día aplauden y otro rechiflan. Pero
los sexenios son moneda en el aire, en la que
siempre él que sale queda mal. Sólo hay que
esperar a que los intereses se alineen con el
que sigue.

La desesperación en los sus
pirantes ya asoma. Ebrard se
equivocó, se sometió a una ju
risdicción que no está agachada,
cuando la directiva presidencial
es quedarse bajo el manto pro
tector de la injusticia nacional.
Aparte del impresentable gasto
que, tarde o temprano, tendrá
que reportar, se verá envuelto
en una acusación en la que lo
único que va a quedar al descu
bierto es la incapacidad guber
namental para controlar el paso
de personas, efectos y capitales
hacia territorio nacional. Sí, has
ta las cada día más sospechosas
remesas van a quedar eviden
ciadas. Eso, claro, si no salen sus
galos ahorros a relucir.

Los otros datos llegarán has
ta donde la realidad les haga ver

grotescos e insostenibles. El tipo de cambio es
producto de un continuo baño de dólares, de
dudoso origen, que muestra flujo sospecho
samente creciente; no del manejo de nues
tra economía. La inflación se contuvo ante
la caída de la demanda, y, la tasa de interés
está pasmada, afílela falta de solicitudes de
crédito, aun así, Banxico repite el venenoso
incremento. ;W

Como en todojsexenio, las machincuepas
tienen un límite. .Los efectos de las decisio
nes frivolas y temerarias suelen aparecer ya
entrado el cuarto año, veremos si las visitas a
Badiraguato siguen siendo la solución.
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Patético el espectáculo que dieron ayer legisladores de Mo
rena en la sesión de la Comisión Permanente. Perdieron la
votación para convocar un periodo extraordinario de se
siones y se volvieron locos.

Sabían que le habían fallado a Andrés Manuel López
Obrador —jefe real de los guindas en el Congreso—. El
Presidente los ha presionado para que aprueben ya la ley
secundaria sobre la revocación de mandato.

Los opositores saben que, más que un ejercicio de "de
mocracia participatíva", como lo vende el Presidente, es un
instrumento de propaganda para promover al hombre de
Palacio. Le negaron sus votos.

En la citada sesión, los morenos y sus rémoras lloriquea
ron, descalificaron, acusaron ¡marrullería, y ni así.

Algunos llegaron al extremo de irse en contra del sena
dor de Morena Eduardo Ramírez, quién presidía la sesión,
por haber cantado que no se logró la mayoría calificada
requerida para llevar el debate del revocatorio al pleno.

El revuelo que se armó nos dejó claro que la aritmética
no se les da a los morenos. En el salón de sesiones había 35
legisladores. De ese total, 23 votaron a favor y 12 en contra.

Si tomamos la calculadora y hacemos una sencilla ope
ración, vemos que una mayoría calificada requiere de 23.33
votos. Un legislador no se puede fraccionar. Se necesitan,
pues, 24 votos. No lo admitían.

Se fueron a un receso de 15 minutos. Regresaron calla
ditos. Nadie protestó cuando se volvió a cantar la votación.
Ramírez anunció más tarde que se volverá a convo

car a la Permanente para retomar el tema. En eso estaban
anoche. "Esto no se acaba hasta que se acaba", advirtió la
diputada morena María del Carmen Almeida.

Horas antes, la senadora del PAN Kenia López había
anticipado que la Permanente no bailaría al son que le tocó
el Presidente de la República. Así fue. Un punto para la di
visión de Poderes.
* A destacar que la Permanente está integrada por 37 le
gisladores. El senador ¡oel Padilla, del PT, no asistió a la
sesión. Si lo hubiera hecho, Morena y sus rémoras estarían
cantando victoria.

¿Ausencia deliberada?
En ese espacio hemos hablado de la molestia que hay
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en el PT con sus aliados de Morena por el desafuero del
diputado Mauricio Toledo, el ninguneo en el reparto de
candidaturas y el regateo de recursos para los Cendis (es
tancias infantiles de ese partido).

Faltó también una legisladora del MC. Dicen que espe
raba su prueba de covid19. ¿Jugada de Dante?
* Voceros oficiales nos informan la decisión del Presiden
te de que Olga Sánchez Cordero, secretaria de Goberna
ción, sea la única interlocutora válida del Ejecutivo con el
Congreso.

"Quedan atrás los tiempos en que había muchos inter
locutores", nos dicen, en velada referencia a Julio Scherer
Ibarra, consejero jurídico de Presidencia.

La secretaria se reunió ayer mismo con coordinadores
parlamentarios de los grupos que pertenecen a la Coalición
Juntos Haremos Historia. Desayunó en el Hotel Emporio,
frente al Senado, con Ricardo Monreal, Ignacio Mler y
otros legisladores.

En la Cámara alta corrió la versión que a ese desayuno
estaban invitados los coordinadores de los grupos oposito
res, pero que éstos le hicieron el vacío a doña Olga.
El senador del PAN Damián Zepeda lo desmintió en

entrevista con Azucena Uresti. "No hubo una convocatoria
a una reunión formal con la secretaria. Eso sería una grose
ría. El diálogo siempre debe estar abierto", opinó el panista.
* Gerardo Esquivel, subgobernador del Banco de México,
fue crucificado en la mañanera por haber corregido públi
camente a López Obrador.
El Presidente lo calificó de ultratecnócrata por haber

aclarado, en redes sociales, que los Derechos Especiales
de Giro del FM1 que se entregarán a México no se pueden
usar para pagar deuda. La ley no lo permite. Esos DEG equi
valen a 12 mil millones de dólares. ,

Fiel a sus ideas fijas, López Obrador reviró: "no se pue
de usar ese dinero para bajar la deuda porque son muy cua
drados. Los que trabajan en el Banco de México no deben
de olvidar que son servidores públicos, no empleados de
los financieros".

Añadió: "Estaba yo viendo a Gerardo Esquivel, que ya se
volvió ultratecnócrata, diciendo: no se puede lo que plantea
el Presidente".

Esquivel sostiene que los DEG no son una moneda, son
un activo de reserva internacional.

"En México, por Ley, los activos de reserva internacio
nal no se pueden utilizar para pagar deuda", puntualizó en
Twitter.

Ya después de que López Obrador lo calificara de ultra
tecnócrata, Esquivel posteó otro tuit en tono conciliador:
"Disenso no es confrontación".
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Arriban lospriistas "ejemplares"
Más de un priista levantó ayer las cejas y, entre curules del ac
tual Congreso, deslizaron un sonriente "no comments". Y es que
el presidente nacional de su partido, Alejandro Moreno, se
autoelogió al inaugurar su minirreunión plenaria de sus nuevos
diputados federales, en la sede del partido. "Yo tendré presen
cia en el grupo parlamentario (como diputado). ¿Qué quiere
decir esto? ¿Por qué lo hicimos así? La respuesta se inscribe en
el propósito de arraigar perspectiva de partido, de hacer de ella
expresión rotunda y de que tendremos que ser priistas ejempla
res, ejemplo como priistas, traducir lo mejor de nuestro legado
y mostrar que el PRI tiene un futuro de altura". Lo dicho, sin co
mentarios. Pero resulta que ayer mismo la también tricolor Na
llely Gutiérrez pidió a la UIF investigar a Moreno por presuntas
irregularidades que habría cometido cuando gobernó Campe
che. ¿Pues en qué quedamos?

Déjávu
Quien va pifia tras pifia, semana tras semana, es Elizabeth
García Vilchis, encargada de la sección Quién es Quién en
las Mentiras de la Semana de la conferencia matutina del pre
sidente Andrés Manuel López Obrador. Ayer, por ejemplo,
sostuvo que la carta de corresponsabilidad que la SEP solicita
ría para el regreso presencial a clases era "supuesta". Tan fue
pifia que tuvo que abrir una cuenta de Twitter para aclarar que
sí hubo carta, una "hechiza", y otra que era un "documento de
trabajo" que "nunca se publicó". Lo cierto es que en el chat oficial
de mensajería WhatsApp de la Presidencia el documento sí fue
difundido. No lo dijo, pero seguro lo pensó: no es falso, pero se
exagera.

Nadie sabe para quién trabaja
Ayer, el presidente López Obrador presentó un adelanto de
uno de los spots que difundirá su administración con motivo de
su tercer Informe de Gobierno: "En Palacio ya no hay ladrones",
fue una de las frases que colocó en el mensaje, la cual, dijo, de

dicaba a los fifís. Esta dedicatoria se dio, curiosamente, justo en
el cumpleaños del expresidente Felipe Calderón, quien mandó a
construir un departamento dentro de Palacio Nacional, mismo
que ahora habita el tabasqueño. Todo sea por vivir lejos de ese
palacio conocido como Los Pinos, abrazando, en cambio, la aus
teridad propia de ese modesto departamento en Palacio.

A ¡a oficina, más a fuerza
que de ganas
La inconformidad por retomar la normalidad de la vida coti
diana en plena tercera ola de la pandemia de Covid19 no sólo
está en el regreso a clases presenciales. En varias instituciones
locales y federales los empleados son obligados ya a ir a la ofi
cina. Esto, dicen, pese a que ya se demostró que parte impor
tante de su trabajo se puede realizar en home office. Entre los
inconformes están los empleados de la Suprema Corte, donde se
manejó con excelencia el trabajo a distancia, pero desde el 1 de
agosto ya todos regresaron a la oficina. Y, ni modo. Ahora tienen
que ir a la oficina más a fuerza que de ganas.

Los tropiezos de doña Olga
Fracasada la vía alterna abierta por la secretaria de Goberna
ción, Olga Sánchez Cordero, por encima del propio pro
ceso que sigue el Legislativo para avanzar en la construcción de
acuerdos con todas sus fuerzas políticas, se espera que sea este
jueves cuando se vuelva a votar la convocatoria a un periodo
extraordinario para que avancen los trabajos dirigidos a sacar
las leyes reglamentarias de la revocación de mandato, y que es
la operación que montó la responsable de la política interna del
país para, desde las oficinas de Bucareli, convencer a la oposi
ción de dar el sí en la sesión de la Comisión Permanente de este
miércoles, que se saldó con un no definitivo del grupo de conten
ción. Así que será el mismo Congreso el que enderece los entuer
tos para tratar de sacar el tema, con la participación de todos los
partidos políticos. El punto es que el propósito de doña Olga, de
rescatar el extraordinario, simplemente se quedó en el intento.
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Promesas incumplidas

El gobierno presume
una actitud de absoluta

transparencia frente a la
ciudadanía. El presidente con
recurrente frecuencia, intenta
remarcar la diferencia de su ges
tión contra sus antecesores: "no
somos como los de antes", "noso
tros somos diferentes" y afirma
ciones de esa naturaleza.

Si contrastamos la realidad y
los hechos cotidianos con dichas
afirmaciones, se demuestra la
mentablemente lo contrario.

En materia de corrupción, tal
vez su bandera más hondeada a
lo largo de más de una década,
especialmente desde el 2018, el
estudio presentado esta semana
por el IMCO (Instituto Mexicano
para la Competitividad) demues
tra con claridad que múltiples
dependencias del gobierno fe
deral son excesivamente laxas

en el cumplimiento de la ley. No
hay procesos para licitación de
contratos, se otorgan compras
multimillonarias por asigna
ción directa o no se informan
con transparencia las empre
sas a quienes se han otorgado
contratos.

El 59% de las dependencias
federales tiene señalamientos

por asignación directa, incum
plimiento de la ley o poca trans
parencia. El 66% empeoró el
Indice de Riesgo de Corrupción
del IMCO.
La Secretaría de Marina no in

forma del 96% de sus contratos;
el Insabi tiene 66% de asigna
ciones directas; Pemex y CFE no
informan (por ley, esa sí no la
cambian) de los beneficiarios de
sus contratos.

Curiosamente los que apare

cen como cumplidores son los or
ganismos autónomos: el INE, el
INAI, la Cofece. Esos sí informan
con transparencia, con concur
sos, etc.
Es el gobierno del oscuran

tismo, la nula transparencia y
los hábitos más corruptos de la
Administración Pública Federal.

¿Pues no que eran diferentes?
Como dijo en privado un alto

funcionario de la Presidencia ac

tual: "claro que va a haber ricos
en este sexenio, pero van a ser
nuestros ricos".

En materia de seguridad, este
país ya puede hablar de "los
muertos de López Obrador". De
la misma forma como se calificó

el sangriento saldo por violen
cia criminal y por combate de las
Fuerzas Armadas contra el cri
men en los sexenios anteriores,
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hoy tenemos la certeza de que
el saldo de esta administración

supera ya a las anteriores. Por
supuesto es anatema mencio
narlo en cualquier conferencia
o evento del presidente, porque
estalla la fuente volcánica de los
otros datos inexistentes, pero el
registro puntual del gobierno 
fuente oficial arroja más muer
tes en estos primeros tres años,
que en los respectivos de los go
biernos de Calderón y Peña.
En días recientes entramos a la

polémica de los pobres, conta
bilizados por el Coneval, cuyo
resultado fue, por supuesto,
descalificado por el presidente:
3.8 millones de mexicanos que
se sumaron a las filas de la po
breza desde el 2018. AMLO

afirma que es falso, que él tiene
otros datos.

¿Ha notado usted que nunca,
pero nunca, presenta AMLO
otros datos? Es una cantaleta cla

ramente identificada por años,
desde su etapa interminable de
candidato. Sólo niega, rechaza
y descalifica, pero nunca jamás
ofrece evidencias de lo que dice.
Es el pregón sin substancia.
En materia de energía y su

inicial batalla contra el robo

de combustibles y el huachicol,

un problema de proporciones
mayores, no sólo por el daño al
patrimonio nacional, sino por
la actividad criminal fruto del
enfrentamiento y la sangre por
el comercio ilegal de gasolinas.
Dijeron que se había acabado,
que ya no existía, que lo habían
eliminado al cortar los ductos

de sustracción de refinerías y
tanques de almacenamiento,
incluso, iniciado procesos contra
cómplices dentro de Pemex.
Pues a tres años, no hay un

solo detenido por el tema, proce

sado, sentenciado y el problema
subsiste. Lo invito a que tran
site por la autopista MéxicoSan
Miguel de Allende, la desviación
desde la autopista de Querétaro
a San Luis Potosí. Todas (unas 10
en total) estaciones de gasolina
de diferentes marcas y conce
sionarios, cerradas a piedra y
lodo. En su lugar, se multipli
can estaciones clandestinas de

venta ilegal mediante bidones y
mangueras al lado mismo de la
carretera, que se anuncian con
intermitentes luces de alerta.

Los militares, ese cuerpo que
gozó, lo hemos dicho ya, del
respeto y la admiración de los
mexicanos, no sólo es hoy cen
tro de oscuridad y cero rendi

ción de cuentas de los muchos

miles de millones en que creció
su presupuesto. Ahora reparte
juguetes, medicinas, construye
sucursales bancarias, terminales
aéreas más la ocurrencia de la

semana. De aquello de "volve
rán a los cuarteles", ni para qué
recordarlo.

La 4T representa un rosario
inacabable de promesas incum
plidas, de verdades a medias y
mentiras completas. Ni se acabó
la inseguridad, ni se terminó con
la corrupción, ni crecimos a nin
gún dígito, ni somos un país más
igualitario ni democrático.
Por el contrario, se ahondaron

las diferencias, se incendió la
polarización y se ha arremetido
sistemáticamente contra todo

representante de una sociedad
de libertades: organismos autó
nomos, sociedad civil, medios
y comunicadores, empresarios,
jueces, etc.
Es el país de las falsas aparien

cias: un supuesto liberalismo
inexistente, que se traduce en el
conservadurismo más rancio en

política pública, en el debilita
miento institucional de la demo
cracia, y en la retórica circense
que niega hechos diarios y repite
entelequias.
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Volver sí, pero sólo así

Mo nos estamos comuni
cando bien al interior

de la sociedad, y entre
sociedad y gobierno, sobre el re
greso a clases. Los mensajes del
presidente, la SEP y otras auto
ridades se contradicen entre sí.

Necesitamos dar y pedir razo
nes, no hundirnos en temores, ni
atacarnos por prejuicio. Necesi
tamos datos, procedimientos y
realidades, más que exhortos y
expresiones extremistas. Decir
que "todos" o "ninguno" pueden
volver, o bien que "no se puede
abrir las escuelas en esta oleada"
o "todos van a volver a clase" son

expresiones maximalistas e in
sostenibles en la realidad.
El regreso a actividades pre

senciales en las escuelas, progra
mado para el lunes 30 de agosto,
no debe pensarse como un re
greso a 2019. No es posible ni de
seable tener a todos los alumnos,
en todas las aulas, como estaban
antes de marzo de 2020. Así que
todos, no. Dicho eso, quienes
tienen objeciones a la apertura
deben hacerlas concretas, no va
gas y genéricas. ¿Cuáles escuelas
no están listas para abrir? Bien,
entonces ésas, no deben abrir.
¿Cuáles sí? Una buena parte, a lo

largo de todo el territorio nacio
nal. Bien, entonces ésas no de
ben ya permanecer cerradas.
La SEP debe escuchar a los sis

temas estatales, y especialmente
aprender de quienes tuvieron,
en los meses y semanas pasa
das, experiencias exitosas en
mantener las escuelas abiertas.
Las autoridades estatales tienen,
a su vez, que escuchar a cada
comunidad, a las familias y a los
maestros de cada escuela. Y los

adultos tenemos que escuchar a
niñas y niños.
En realidad, ya no es el tema

el regreso a clase, sino qué clase
de regreso. En la discusión pa
rece que todo ocurrirá simul
táneamente el 30 de agosto.
Pero el regreso es un proceso,
no un evento. Si no se abriera

una buena parte de las escue
las en ese día, entonces ¿cuándo
proponen, y con qué criterio?
¿En noviembre? ¿En enero? ¿En
2023? No hay que tomar sólo la
coordenada del tiempo; hay que
tener la del espacio: ¿en dónde
sí se puede abrir? El ejemplo re
ciente de Nuevo León, como an
tes fue la discusión en Coahuila
o Guanajuato o San Luis Potosí,
nos hace ver que las escuelas no
pueden abrir de tajo, ni ser for

zadas a cerrar porque otras no
pueden abrir... la respuesta está
en lo local, en cada escuela.

Las comunidades que pue
dan abrir, que lo hagan con el
acompañamiento que necesitan,
y que todos aprendamos de esa
experiencia. No se debe negar
oportunidades a quienes están
listos, lo que es una gran violen
cia, y menos evitar que tengan
opciones quienes más lo necesi
tan. Que la comunidad decida, y
que la autoridad apoye.
Ningún niño debe ir a una es

cuela insegura, pero no debe
mos seguir permitiendo que se
vaya a extender su encierro por
incompetencia de las autorida
des, cuando no buscan opciones
ni escuchan alternativas. Debe

ya iniciarse el estudio sólido
de la opción de vacunar a los
mayores de 12 años, como ya
se está haciendo en otras par
tes del mundo. Exigimos que,
además del acento en lo socioe
mocional, haya una evaluación
diagnóstica de aprendizajes y se
usen las fichas que prepararon
los maestros del ciclo anterior.
La comunicación entre cada

hogar y la escuela debe ser más
intenso que nunca; el gobierno
debe aplicarse para asegurar
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conectividad para cada familia,
y que sus tratos con las grandes
compañías y los subsidios ha
gan que el costo de voz y datos
que se usen para el contacto y el
aprendizaje en casa no sea una
barrera que de nuevo excluya a
los más pobres.
Regresar a la escuela no sig

nifica que regresen todos y al
mismo tiempo, y menos que lo
hagan en escuelas sin condicio
nes. Es un proceso, no un evento,
volver sí, pero sólo así: con
acuerdo, con protocolos, con las

condiciones mínimas verifica

das, con un plan de diagnóstico
y recuperación, tanto en lo so
cioemocional como en los apren
dizajes fundamentales, que no
puede durar unas semanas, sino
que debe abarcar todo el curso.
En el micrositio https://www.
mexicanosprimero.org/regreso
proponemos un protocolo de
seguridad sanitaria tipo para
descargar y usar en cada escuela
que quiera, el acceso a materia
les sobre lo socioemocional que
se pueden descargar en forma

gratuita, y una nota técnica para
los pendientes del regreso.
Ya todo cambió, y lo impor

tante es adaptarse en forma
creativa y proactiva para que
les vaya bien a nuestros niños.
¿Para qué volvemos? Para re
encontrarnos, para detener el
deterioro, para volver a tomar
rutinas, para probar los ajustes.
Estas semanas van a ser en rea

lidad el piloto que no tuvimos,
el verano que faltó para regresar
escalonados y adaptar la escuela
a la realidad de los niños, y no al
revés.
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Los diques frente al autoritarismo

En las últimas décadas
construimos una serie de

instituciones que apunta
laron nuestra democracia. A los

tres poderes del Estado tradi
cionales, el Ejecutivo, el Legisla
tivo y el Judicial, se le agregaron
diversos organismos constitu
cionalmente autónomos para
frenar abusos de poder, tanto del
sector público como del privado,
para beneficio de los ciudadanos.
Estos órganos fueron creándose
paulatinamente para atender
problemáticas específicas en
donde se requería mucha mayor
credibilidad pública. El ejemplo
más conspicuo fue el Instituto
Federal Electoral, que le arrebató
al gobierno el ser árbitro en los
procesos electorales.
Pero a éste se sumaron varios

más, todos importantes, como
fue la autonomía constitucional

del Banco de México otorgada a
principios de los años noventa.
Ello resultaba imprescindible por
los excesos que cometió el Eje
cutivo en otros años al exigirle
al banco central emitir billetes

para pagar por el gasto público
con la comparsa del Legislativo.
Se requería dar certidumbre y
confianza en el país. Por eso se
le otorgó su autonomía. Ésta, sin

embargo, no fue suficiente para
evitar la crisis de 19941995.
También se agregó el Instituto

Nacional de Acceso a la Infor

mación en la primera década

del siglo XXI para garantizar
que cualquier ciudadano tuviera
acceso a la información de las en

tidades y poderes del gobierno,
mismos que siempre tienen mu
cho recelo de resguardar (por no
decir ocultar a la ciudadanía). Lo
mismo ocurrió con la Comisión
Federal de Competencia, para
combatir los monopolios que
están prohibidos en la Constitu
ción, o el Consejo Nacional para
la Evaluación de la Política Social

(Coneval) para que pudiera emi
tir sus evaluaciones y mediciones
independientes del propio go
bierno. Y desde luego, el INEGI,
para que la producción de infor
mación no estuviera regida por
sesgos políticos o de cualquier ín
dole. Lamentablemente el Insti
tuto Nacional para la Evaluación
de la Educación desapareció al
inicio del sexenio como víctima
directa de la "contrarreforma"

educativa, privándonos de infor
mación y análisis más confiable
de los resultados del sistemna
educativo nacional. También es

de lamentar la pérdida para la
ciudadanía de la Comisión Na
cional de los Derechos Huma
nos, de la Comisión Nacional de
Hidrocarburos y de la Comisión
Reguladora de Energía, entida
des que protegían los intereses
de los ciudadanos y contribuían
a regular el mercado energético
y nuestra riqueza petrolera. La
cooptación de sus cuerpos de
gobierno las volvieron instru
mentos del Ejecutivo, no de los
ciudadanos.

Desde el inicio de su mandato,
pero especialmente en los últi
mos meses, el presidente López
Obrador se ha empeñado en qui
tarnos algunos de estos órganos
autónomos, argumentando que
son costosos, que sus decisiones
han sido "antidemocráticas", y
que por tanto hay que remover
a los integrantes de sus órganos
de gobierno. El último de esos
embates fue ayer, a un subgober
nador del Banco de México, de
nostándolo por el simple hecho
de que le hizo ver al presidente
que su intención de usar la re
serva internacional del Banco de

México para pagar deuda pública
simplemente no era posible. In
dependientemente de la ignoran
cia del presidente (pues el Banco
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no lo puede hacer legalmente),
y de que Gerardo Esquivel fue
nominado a la Junta de Gobierno

del Banco por el propio López
Obrador y quien era parte de su
gobierno al inicio de su gestión
(subsecretario de Hacienda) y
por tanto una persona muy cer
cana a él y a su gobierno, es que
no alcanza a distinguir, o más
bien prefiere no ver, que los ór
ganos autónomos son (y siempre
deberían ser) precisamente eso,
AUTÓNOMOS del Poder Ejecu
tivo. Y más en el caso del Banco

de México, su autonomía es sinó
nimo de confianza y estabilidad.
El presidente no debe meterse
con él pues afecta directamente
la economía. No alcanza a ver
que este tipo de afirmaciones lo
único que hacen es introducir
más incertidumbre en los merca
dos financieros y tienden a debi
litar nuestro Estado de derecho.
No alcanza a ver, o si lo ve no le
importa, el daño que le causa al
país.
Lo ciega su hambre de poder,

su creencia que el Estado es él y
que está por encima de la ley, su

convicción de que posee toda la
verdad, y que puede hacer con
el dinero y recursos de todos los
mexicanos lo que le venga en
gana. No importa si lo que cuesta
son cientos de miles de vidas
(como en la pandemia), cientos
de miles de empresas y negocios
cerrados, o millones de mexica
nos que siguen pobres o que caen
en la pobreza, que no tienen in
greso suficiente para comer y se
quedan sin acceso a la salud. Las
personas y su bienestar le impor
tan poco... o nada.
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Fanáticos en acción

MIAMI, Fl. Así sea en

países tan distintos
como Afganistán, Mé

xico y Estados Unidos, la brutali
dad contra la educación hermana
a los fanáticos.
La atacan, quizá sin saberlo,

porque la educación constituye
el más poderoso blindaje contra
el extremismo, que es esencial
mente irracional.
Esa es la tendencia natural de

los radicales: atacar a la educa
ción. Cada quien a su manera,
con sus métodos. Lo estamos
viviendo.

Aquí en Estados Unidos dos
gobernadores, Greg Abbott y
Ron de Santis, de Texas y Florida
respectivamente, emprendieron
una campaña de represión contra
la exigencia de mascarillas en el

nuevo ciclo escolar.

Ellos, dos radicales, ponen el
ejemplo al presentarse sin cubre
bocas en lugares cerrados. "No
hay evidencia científica" de su
utilidad, dicen.
Ambos prohibieron que fuera

obligatoria la mascarilla en las
escuelas. De Santis, en Florida,
dijo que recortaría fondos a los
distritos escolares que pusieran la
obligación del cubrebocas.
Las escuelas públicas se rebe

lan. No todas. Las que aceptan
la orden del radicalismo, pagan
las consecuencias. Los aislados o

contagiados aumentan por mi
les... de un día para otro.
En el distrito escolar del con

dado de Hillsbourgh (Tampa),
de lunes a martes de esta semana

creció en tres mil el número de es
colares en cuarentena. Antes del
martes eran ocho mil.
Greg Abbott, gobernador de

Texas, con todo y su esquema de

vacunación completo, el lunes dio
positivo a la prueba Covid, y no
obstante ello continúan las dis
posiciones oficiales que prohiben
la exigencia de cubrebocas en las
escuelas.

Síntesis: los dos estados que go
biernan ambos extremistas, con
centran el 40 por ciento de todos
los hospitalizados por Covid en
este país, que tiene 50 estados.
Talibanes a su manera.

Y siguen duro y dale contra la
salud de los que se educan en es
cuelas públicas. Si hay mandato
de protegerse, les quitan recursos
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económicos.
En México no le cortan la nariz a

ninguna mujer por aprender a leer
y a escribir, como hacía, y volverá
a hacer, el talibán afgano. Pero le
cortan las alas a la infancia pobre
de Oaxaca, Chiapas y Guerrero,
al ponerla en manos de violentos
e ignorantes que mantienen su
puesto porque gritan "maestro lu
chando, también está enseñado".
Ya se verá el daño causado a

México por destruir la reforma
educativa.
¿Qué han aprendido los niños

en estos meses de pandemia,
sin computadoras ni herramien
tas básicas para la educación en
línea?
Y ahora que regresen a clases

presenciales, a riesgo de su salud,
estarán frente a muchos troglo
ditas en los estados más pobres
del país, que sólo rinden cuentas
a sus líderes partidistas o sindi
cales, y no ante examinadores
profesionales.
Hoy el tema educativo no está

en el centro de la atención en
México porque la prioridad es
resolver el día a día, sobrevivir en
manos de radicales que niegan a
la ciencia y menosprecian la vida.
Pero ya veremos, al cabo de

unos años, cómo se agrandó la
brecha de la desigualdad en Mé
xico, originada en esta época de
oscurantismo medieval.
En Afganistán, el sábado 8 de

mayo de este año, los talibanes
volaron una escuela en la capi
tal del país. Mataron a más de
ochenta niñas y niños que ahí to
maban clases.
La educación es un peligro para

el extremismo. Una amenaza
mortal.

Los talibanes paquistaníes le
dispararon en la cabeza a una
niña, para matarla porque alen
taba a otras niñas a educarse.

Sobrevivió, y es la premio Nobel
de la Paz más joven que haya ha
bido: MalalaYousafzai.
Ella, que continúa su activismo

por la educación, escribió el lunes
en The New York Times:

"Los talibanes, que hasta 2001
impidieron que casi todas las
niñas y mujeres asistieran a la
escuela y repartieron duros casti
gos a quienes los desafiaron, han
vuelto a tener el control (de Afga
nistán). Como muchas mujeres,
temo por mis hermanas afganas".
Evocó lo que es vivir acosada por

querer estudiar: "No puedo evi
tar pensar en mi propia infancia.
Cuando los talibanes se apodera
ron de mi ciudad natal en el valle

Swat, de Pakistán, en 2007, y poco
después prohibieron que las niñas
recibieran educación. Escondí mis
libros bajo mi largo y grueso chai
y caminé a la escuela con miedo.
Cinco años después, cuando tenía
15 años, los talibanes intentaron

matarme por hablar sobre mi de
recho a ir a la escuela".

La pesadilla está de regreso:
"Las niñas y mujeres jóvenes
afganas están una vez más donde
yo he estado: desesperadas por la
idea de que tal vez nunca más se
les permita ver un aula o sostener
un libro".
Con turbante, guayabera o

camisa y corbata, el radicalismo
se ensaña contra la educación y
tiene al mundo por enemigo.
Siempre recuerdo cuando

al terminar una improvisada
reunión con niños en la plaza
de Uruk (donde se inventó la
escritura, en el sur de Mesopota
mia), durante la invasión a Irak
en 2003, le dije a mi traductor y
amigo Nizar Dana que era sor
prendente que esos infantes con
sotana y cofia pidieran becas para
estudiar en México.

Les serviría mucho salir, para
conocer el mundo, le dije.
No, corrigió Nizar: "para no

odiar al mundo".
Con la ropa que sea, en la

época que sea y en la región que
sea, la educación y la ciencia son
las adversarias del fanatismo, que
se nutre de la ignorancia y su ob
jetivo es anular u oprimir al que
piensa diferente.
Es lo que padecemos ahora,

con distintas expresiones pero las
mismas raíces, en Estados Uni
dos, México o Afganistán.
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Si hubiera dignidad...

Si hubiera dignidad en el go
bierno del presidente Andrés
Manuel López Obrador,

¿cuántas funcionarías y funciona
rios habrían renunciado? ¿Cuán
tos de sus cercanos habrían roto
con él?

La secretaria de Educación, Del
fína Gómez, habría sido la última
en presentar su renuncia tras la
descalificación que le hizo el Pre
sidente por la carta responsiva de
padres de familia para el regreso
a clases.

La primera habría sido la secre

taria de Gobernación, Olga Sán
chez Cordero, por quitarle tareas
y responsabilidades que atañen
directamente a su cargo, permi
tiendo que la pisoteara de manera
permanente.
El secretario de Salud, Jorge Al

cocer, tendría que haberle puesto
un alto e irse al haberlo conver

tido en una figura decorativa en el
tema de mayor relevancia durante
el sexenio, el manejo de la pande
mia del coronavirus.
El secretario de Comunicacio

nes y Transportes, Jorge Arganis,

a quien le han ido adelgazando su
secretaría y enviando sus funcio
nes a las Fuerzas Armadas.
La secretaria de Bienestar So

cial, Luisa María Albores, a quien
enciman funcionarios para que
hagan su trabajo, como reciente
mente sucedió con los Tianguis del
Bienestar, cuya responsabilidad
cayó en la secretaria de Seguri
dad, Rosa Icela Rodríguez, quien
antes administró la vacunación

en la frontera norte, que tampoco
es parte de sus atribuciones, sin
hacer el trabajo por el cual le paga
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mos los contribuyentes.
Arturo Herrera jamás habría lle

gado al momento en que se abriera
la posibilidad de ir al Banco de Mé
xico, pues como secretario de Ha
cienda el Presidente lo desmintió y
descalificó, dejándolo en ridículo.
Alfonso Romo, su jefe de Oficina
de la Presidencia, permitió desco
lones y sabotajes, aunque nada tan
humillante como la forma como lo

exhibió ante el sector empresarial
cuando le garantizó que se man
tendría la obra del aeropuerto en
Texcoco, que finalmente canceló.
López Obrador no tiene filtros

ni contención. Lo que no le gusta
porque no está en la mecánica de
su pensamiento, lo fulmina. Ayer
sucedió con Gerardo Esquivel, que
dejó la Subsecretaría de Hacienda
para ir como subgobernador del
Banco de México, para apoyar el
proyecto presidencial, y para quien
no tuvo consideración alguna por
que tras precisar correctamente
que las líneas de crédito del Fondo
Monetario Internacional al banco

central no podía utilizarlas el Presi
dente para pagar deuda pública, lo
tachó de "ultratecnócrata", y, por
tanto, lo hizo su enemigo.
El Presidente no es solamente

injusto con los suyos, a quienes
lastima de manera constante sin

importarle nada. Lo hace pública
mente, donde duele más, linchán
dolos ante la opinión pública,
mostrando una posición radical,
pero, sobre todo, demostrando
que nadie salvo él importa, y que
lo único que puede ser es lo que
cree y la forma como ve su entorno
y el mundo.
Ha regañado al secretario de

Relaciones Exteriores, Marcelo
Ebrard, porque le transmite las
molestias de Estados Unidos por
declaraciones que el mismo Presi
dente hace, o a la jefa de Gobierno
de la Ciudad de México, Claudia
Sheinbaum, que se comporta más
como colaboradora que funciona
ría independiente, como sucedió

hace unos días, cuando la increpó
de por qué la identidad de la ca
pital federal no tenía el color de
Morena.

Al Presidente no le importa si
la forma como actúa con sus co
laboradores tendrá consecuen

cias negativas o abrirá la puerta a
problemas, como podría suceder
con la secretaria de Educación,
quien, ante el indeseable, pero
probable contagio de un menor en
el regreso a clases, será la respon
sable única de ello porque así lo
decidió ayer el Presidente. O con
Rodríguez, que tendrá que respon
der por qué la violencia no ceja, ni
atiende su tema, porque está me
tida en otras tareas que le encargó
López Obrador.
Si hubiera dignidad habrían

renunciado, roto con él o, cuando
menos, mostrado distancia
miento, sobre todo en aquellos
casos donde orgánicamente no
dependen del Ejecutivo federal.
No la hay porque no existe ética
institucional en el servicio público
y prevalecen más los intereses par
ticulares y las ambiciones políticas.
Pero en el individualismo del que
abusan, pese a lo ignominioso con
lo que está pavimentado el camino
hacia sus objetivos personales, hay
una responsabilidad por la cual
llegará el momento en que rindan
cuentas.

Su subordinación acrítica, que
no es el trabajo institucional que
se debe tener, produce una au
sencia de contrapesos internos en
el gobierno que le permite al Pre
sidente hacer lo que se le venga
en gana, aun cuando esto vaya
en contra de él, de su gobierno y
de su proyecto. La aceptación de
los caprichos presidenciales, que
a veces están por encima de las
leyes, repercute sobre la socie
dad y tampoco le ayudan a López
Obrador.
El país va mal en economía 

el rebote no será suficiente para
llegar a los niveles prepandémi

cos, no puede darle la vuelta a la
violencia, ni tampoco ha reducido
la pobreza o achicado la desigual
dad. El Presidente puede ser el
primer responsable, como jefe
del Ejecutivo, pero todos quienes
agachan la cabeza cuando ordena
cosas, aun las que saben que está
mal, son culpables por omisión.
Renunciar, como hicieron Car
los Urzúa en Hacienda, Germán
Martínez en el Seguro Social, o
Jaime Cárdenas del Instituto para
Devolverle al Pueblo lo Robado,
en protesta por la forma como se
estaban conduciendo los asuntos

de gobierno, ayudaría a controlar
los impulsos mercuriales del Pre
sidente y a matizar sus decisiones,
en caso de que no las rectifique.
Lamentablemente eso no va a

suceder. La falta de dignidad que
prevalece en el gobierno y en el
régimen que quiere instalar el Pre
sidente es notable entre quienes
asumen una subordinación de
esclavo, le tienen terror al tem
peramento de López Obrador, o
entre quienes creen que el costo de
tragar sapos es menor al beneficio
de sus ambiciones políticas. La dig
nidad es una cualidad que subraya
el respeto a sí mismo y pone un
alto a la humillación. El déficit de

dignidad que hemos visto dentro
el gobierno y entre los cercanos de
López Obrador no se va a olvidar
cuando llegue el tiempo de rendir
cuentas.

La subordinación

acrítica en gobierno
permite al Presidente
hacerlo que se le
venga en gana

Si hubiera dignidad,
funcionarios habrían
renunciado, roto
con él o mostrado
distanciamiento
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LA CUARTA
TRANSFORMACIÓN

Darío
Celis
O @darioceiise

Salud pública
fracturada

PARA NADIE ES un secreto

que el sistema de salud en
México se encuentra en

fermo, fracturado, grave,
irónicamente por la des

atención e incapacidad de quienes
podrían haberle dado un trata
miento adecuado para su restable
cimiento y no, como ocurre hoy,
queriéndolo revivir con soluciones
erráticas que lo mantienen en tera
pia intensiva.

Y es que desde el inicio de la
presente administración el desa
basto de medicamentos ha sido
tema de todos los días. El supuesto
"nuevo modelo de compras con
solidadas" presentado en mayo de
2019 por Raquel Buenrostro, enHugo López Gatell
ese momento oficial mayor de Ha
cienda, se convirtió en un verdadero
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cuello de botella, paralizando la atención de millones de enfermos, que hoy
ante la falta de medicinas se debaten entre la vida y la muerte.
Tan solo en junio pasado, la Asociación Mexicana de Ayuda a Niños con

Cáncer (AMANC) denunciaba el desabasto de medicamentos oncológicos,
denuncia a la que se sumaron miles de padres de familia desesperados por
no contar con los insumos oncológicos que les permitiera a sus hijos seguir
con sus tratamientos médicos, y que hoy en día siguen adoleciendo.
Pero no solo en este tema. La falta de visión, planeación y organización

mantiene extraviadas a la fecha, más de 18 millones de dosis de vacunas
contra la Covid19, y de las cuales no ha sabido informar o no sabe a dónde
fueron a parar, el subsecretario de Protección de la Salud, Hugo López
Gatell.
Así de lamentable la crisis por no decir trágica, la gestión de los opera

dores de la 4T, en un sector que debería ser por el contrario el de mayores
atenciones y cuidado.

La insensibilidad mayúscula de Buenrostro y López Gatell ante el desa
basto y pérdida de medicamentos, se está convirtiendo en el distintivo del
gobierno del cambio. Sin duda, se trata de una cartera que les ha quedado
grande a ambos funcionarios, como lo es aplicar una eficiente estrategia de
compra de medicamentos y protección de la Salud.
Qué pensarán los ciudadanos del actual gobierno, después de que pase

la pandemia y de los miles de muertos que haya dejado a su paso: ¿seguirán
apoyando el proyecto de la 4T?

NO, EL PRESIDENTE Andrés Manuel Ló
pez Obrador no se ha pronunciado a fa
vor o en contra de que la Oficina de las
Naciones Unidas para Servicios de Proyec
tos (UNOPS) continúe haciéndose cargo
de la compra de medicinas e insumos para
la salud, como publicamos ayer. Pero es
completamente cierto que el director del
Instituto de Salud para el Bienestar (In
sabi) convocó a sus colegas del IMSS y el
ISSSTE para informarles que esa instancia
que dirige Grete Faremo seguirá coor
dinando la compra consolidada del 2022.
Sin duda alguien influyente y muy cerca
no a Palacio Nacional está abogando por
la UNOPS, que dirige aquí Fernando Co
trim. También es cierto que a Zoé Ro
bledo le molestó lo que escuchó de boca
de Juan Antonio Ferrer. Y es que él y su
colega, Luis Antonio Ramírez, termina
ron haciéndole el trabajo a esa oficina que
apenas pudo comprar 30% de los requeri
mientos. Y por ello cobra una comisión de
4% sobre el monto adquirido.

Y EN MÁS DE salud y de Hugo LópezGa
tell, vaya disputa la que tiene con el direc
tor de Birmex, Pedro
Zenteno, por el de
sarrollo de ciertas

políticas en torno a
proveedores de me
dicamentos, vacu
nas e insumos para
la salud. El primero,
por ejemplo, preten Miguel
de favorecer a deter Granados

minadas empresas
privadas para convertirlas en aliadas con
sentidas de la 4T, como es el caso de Lands
teiner Scientific, el laboratorio mexicano
de Miguel Granados, al que el llamado
"zar anticoronavirus" quiere asignarle la
exclusividad para importar y comercializar
la vacuna rusa Sputnik V, además de otros
tratamientos de alto consumo en el sector
público. El segundo, a su vez, quiere crear
cuatro grandes centros de producción de
vacunas en el país privilegiando acuerdos
con empresas internacionales.
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EL PRESIDENTE ANDRÉS Manuel López
Obrador y la secretaria de Goberna
ción, Olga Sánchez Cordero, tendrán que
abstenerse de seguir hablando de un res
cate de Mexicana de Aviación como parte
de los esfuerzos que desde el Instituto Na
cional de la Economía Social y un grupo de
inversionistas privados liderados por Sal
vador Álvarez hacen para lanzar una ae
rolínea. La realidad es que de lo que se trata
es de crear una nueva empresa que absolu
tamente nada tendrá que ver con la compa
ñía que quebró Gastón Azcárraga. Como
decíamos hace un par de días, la 4T no va a
rescatar a los cerca de 8 mil 650 ex trabaja
dores. No resolverá un problema, más si lo
heredó el gobierno de Felipe Calderón.

HASTA AHORA NO existe ninguna or
den de aprehensión contra el presidente
de Interjet, Alejan
dro del Valle. Lo

que sí una quere
lla promovida por la
Procuraduría Fiscal
de Carlos Rome

ro por evasión fiscal.
Esa circunstancia im

pide reflotar a la ae Alejandro
del Vallerolínea que cada día

más se enfila a una

quiebra. El visitador Enrique Estrella no
ha podido ingresar a la compañía porque
los trabajadores las tienen tomadas. Por
si lo anterior no fuera suficiente, los ase
sores legales y financieros del concurso
mercantil están renunciando. Fue el caso

de los abogados de Del Castillo y Castro,
que llevan al alimón Fernando del Cas
tillo y Alfonso Castro. Los financieros
de Argoss Partners, de Carlos OrtizCa
ñavate, ya lo evalúan.

MAÑANA EL MEDIADOR de las ofertas
de refinanciamiento de Aeroméxico, el
juez Sean Lañe, cerrará el proceso de re
cepción. Acto seguido, tocará a la com
pañía que dirige Andrés Conesa y a sus
acreedores analizarlas y decidir con cuál
se quedan. Son tres. Una de un comité de
acreedores comunes liderado por Bank of
America Merrill Lynch que preside Brian
Moynihan, otra de bonistas como Blac
kRock de Larry Fink y Cerberus que ca
pitanea John W. Snow, y la conocida de
Apollo Global, que lidera Marc Rowan.
Esta última hasta ahora es apoyada por
Delta que encabeza Ed Bastían y los ac
cionistas Eduardo Tricio, Valentín
Diez Morodo, Eduardo Esteve y Anto
nio Cosío.

AHORA RESULTA QUE Frida Kahlo Corpo
ration, que posee los derechos de propie
dad intelectual de la
artista, emplazó a la
Federación Mexicana
de Fútbol Asociación.
El 2 de agosto Yon
de Luisa recibió un
aviso de los repre
sentantes legales
de esa firma que di Yon

de Luisarige Beatriz Alva
rado, domiciliada
en Panamá, en la que se le apercibe para
que se abstenga de violar la ley. Y es que
el 6 de julio anunció una alianza comer
cial con las descendientes de la pintora,
que a su vez en 2005 habían cedido sus
derechos a la firma centroamericana. Es
la misma rama de la familia que negoció
con Ocesa de Alejandro Soberón y que
provocó la reacción de la los herederos
de Dolores Olmedo, dueña de las obras
de Frida Kahlo.
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¿Hay gobierno?

• T Tayun Presidente pode
I I roso, con capacidad de
X X cambiar leyes e incluso
con decisión para incidir en la
realidad mediante prohibiciones
y autorizaciones; o provocando
renuncias de funcionarios y so
metiendo políticos, empresarios
o líderes sociales. Pero ¿tiene
México gobierno?
Gobierno entendido como el

ejercicio de la autoridad para,
mediante una serie de directri
ces y la ejecución de las mismas,
procurar a los mexicanos condi
ciones para convivir, producir e
incluso prosperar al tiempo que
se previenen y atajan crisis. ¿El
actual Poder Ejecutivo consti
tuye un gobierno?
La pregunta no es retórica. El

manejo de la pandemia da para
responder que puede ser que sí

hay gobierno (se consiguieron
bastantes vacunas dadas las cir
cunstancias) ; pero con las pro
pias vacunas también se puede

responder que no necesaria
mente: la aplicación de las mis
mas ha sido discrecional castigó
a personal sanitario de práctica
privada— y disfuncional lenta
y con millones de dosis en dios
sabe dónde.

Y la pandemia es sólo un caso.
Porque sin irnos a la economía o
a la justicia, en el mismo campo
de la salud hay otro ejemplo,
muy puntual, que obliga a pre
guntarse, en serio, si los que
tienen el mandato de cumplir
las leyes y hacerlas cumplir, así
como de autorizar productos o
servicios, entienden que tienen
que ser gobierno.
El ejemplo al que me refiero es

sobre lo ocurrido con las autori

zaciones gubernamentales para
los calentadores de tabaco, una
de las modernas variaciones del

consumo de ese producto.
Yo no estoy a favor de que la

gente fume, pero si la gente va a
fumarcigarrillos, puros u otros
productos, incluidos los electró
nicos, lo menos que se podría
esperar del gobierno es que
establezca una directriz clara,
con argumentos legales para
autorizar o prohibir, y no el des
concertante zigzag que hemos
atestiguado en el último año y
medio.
Comencemos con lo ocurrido

el 19 de febrero de 2020. En ese
día se publicó en el Diario Oficial
de la Federación un decreto pre
sidencial que prohibía la impor
tación de todos los productos
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distintos al cigarro: calentadores
de tabaco, vapeadores y ciga
rros electrónicos. Se metían en el

mismo costal productos que son
para derivados del tabaco y otros
que no.
Sin embargo, la Suprema

Corte de Justicia de la Nación,
el 18 de noviembre de 2020,
decidió que la prohibición de
cigarros electrónicos y vapeado
res sí es constitucional, pero la
de los calentadores de tabaco no,
porque al ser derivados del ta
baco están regulados por la Ley
General de Control de Tabaco, y
por lo tanto no puede prohibirse
su importación.
Tras 8 meses, el 16 de julio

de 2021, el Ejecutivo publicó
otro decreto, donde se adecúa
la regulación a lo que determinó

la Corte. ¿Por qué el equipo del
Presidente lo expuso a que otro
poder le enmendara la plana? Ni
idea.

A pesar de todo lo anterior,
esta semana Andrés Manuel

López Obrador anunció que ya
firmó un nuevo decreto para
revertir el decreto que revertía
el anterior decreto. Perdón por
el trabalenguas, pero así este
gobierno. El martes explicó que
su equipo de salud protestó, que
esos productos hacen daño y que
por eso él rectificó.
De nuevo, el de los calentado

res de tabaco es sólo un ejemplo.
Si el Presidente va a prohibir y
luego a corregir y luego a repro
hibir algo, a pesar de la ley, pues
sí cabe preguntarse si así opera
todo el gobierno, por bieninten

cionados prontos pero incluso en
dirección contraria, en este caso,
de lo que estableció la Suprema
Corte.

Por mí que nadie fume. Pero
ni yo modestamente ni AMLO
somos la ley.
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REHILETE. No pudo Olga Sán
chez Cordero conseguir los votos
de la oposición a favor de un pe
riodo extraordinario para la vota
ción de la revocación de manda
to. La tarea le fue asignada desde
Palacio Nacional y es de la máxi
ma relevancia, porque para el Pre
sidente significa llegar con esa ta
rea cumplida a su informe, el 1 de
Septiembre. En vez de conseguir
los apoyos para alcanzar la mayo
ría calificada, la intervención de la
Secretaria de Gobernación le sir
vió al grupo opositor para dar una
muestra de músculo. El No de la
oposición se escuchó con fuerza
en la sesión de la Comisión Perma
nente y por momentos se notó la
falta de oficio político en la opera
ción. Hay una curva de aprendiza
je que deberá recorrer doña Olga,
dicen los observadores del traba
¡o legislativo. El Congreso tiene su
propio ritmo y sus propios caminos.
Todo indica que este jueves se esta
ría votando de nuevo. ¿Tropezará
la Secretaria de Gobernación con
la misma piedra?

Fecha: 19/08/2021

Página: 46

Area cm2: 71

1 / 1

Columnas Políticas

La Gran Carpa

Redacción

Costo: 57,424

Página 6 de 9



Ocurrencias
No contesto ocurrencias. La lacóni

ca respuesta del gobernador En
rique Alf aro cuando le preguntaron si
tomarían en cuenta la opinión de ex
pertos sobre medir la calidad del aire
en los salones de clase, como se hace
en muchos países, se hizo viral y se
convirtió en la comidilla en redes so

ciales. ¿Quién decide qué es una ocu
rrencia y qué no? O si se prefiere,
¿quién decide cuáles son temas que
merecen la atención de la opinión pú
blica? Esta pregunta ha sido el campo
de batalla entre políticos y periodistas
a lo largo de los años. Es la lucha es
por la agenda pública.

Alfaro no es el primer goberna
dor que busca imponer qué se deba
te en los medios y qué no. Todos de
alguna u otra forma lo han intenta
do. Ni siquiera es el primero que ex
plícitamente se enfrenta con los
medios por definir los temas de de
bate; el también gobernador de Ja
lisco Francisco Ramírez Acuña lo
intentó con aquella tronante decla
ración de "A mí nadie me impone la
agenda". Tampoco pudo. La razón
por la que ninguno lo logra es jus
tamente porque los periodistas sa
bemos que cuando un tema moles
ta al poder hay información por
descubrir. Algunas veces será, ci
tando a otro ex gobernador de Jalis
co, Alberto Cárdenas, "nomás por
joder", porque así es la relación en
tre prensa y poder.

Si hay alguien ocurrente no son
los periodistas sino los políticos. Alfa

ro tiene varias "ocurrencias" en su lis
ta, como aquella de que habría que
desmontar las vías de la Línea 3 para
cambiar los famosos neoprenos o que
la construcción de un tramo del acua

férico resolvería el problema del abas
to de agua, cosa que evidentemente no
sucedió. Pero mas allá de la batalla por
las ocurrencias la pregunta es para qué
quiere el gobernador dar una rueda de
prensa semanal si cada semana la no
ta terminará siendo el enfrentamiento
o regaño en turno.

Aceptando que siempre habrá
ocurrencias de uno y otro lado, porque
tanto el oficio del periodista como el
del político implica un roce cotidiano
y cambiante con la realidad, uno de los
signos de salud de la democracia es
que el gobernante en turno no tenga el
monopolio de la discusión pública. Na
die ha estado tan cerca de esa mono

polización como el presidente López
Obrador, que dedica a ello la mayor
parte de su energía y de su capital po
lítico a través de la Mañanera y, para
bien de todos, tampoco lo ha logrado.

Un gobernante puede abstener
se de responder cuando se trata de
tomar posiciones políticas y puede
decir no tengo a la mano los datos y
remitir la pregunta con un funciona
rio del gobierno cuando se trata de
políticas públicas específicas de un
área. Lo que no puede y no debe es
calificar las preguntas simplemente
porque le son incómodas o no le ca
en bien. Más temprano que tarde el
gobernante terminará perdiendo la
guerra de las ocurrencias.
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Embarcaciones mexicanas

pescan ilegalmente en
aguas de EU
Un reporte elaborado por la Administración

Nacional Oceánica y Atmosférica de Es
tados Unidos (NOAÁ por sus sigla en in
glés), que fue presentado la semana pasa
da al Congreso estadounidense, identifica

a siete países cuyas embarcaciones están involucra
das en actividades de pesca ilegal, no declarada o
no reglamentada (INDNR).
Estos son China, Costa Rica, Guyana, México, Ru

sia, Senegal y Taiwán, según el reporte que la NOAA
elabora cada año para el Congreso de EU.

El reporte también identifica a una organización su
pranacional —la Unión Europea— y a 28 países que ca
recen de un "programa regulatorio comparable en efecti
vidad al de EU para reducir la captura incidental de vida
marina protegida en sus operaciones de pesca".
Estos son: Argelia, Barbados, China, Chipre, Co

rea del Sur, Costa de Marfil, Croacia, Egipto, Espa
ña, Francia, Granada, Grecia, Guyana, Italia, Japón,
Malta, Marruecos, Mauritania, México, Namibia,
Portugal, San Vicente y las Granadinas, Senegal, Sud
áfrica, Taiwán, Trinidad y Tobago, Túnez y Turquía.
Para la NOAA, "La pesca INDNR socava los es

fuerzos internacionales para gestionar y reconstruir
de forma sostenible las pesquerías. Crea una compe
tencia de mercado desleal para los pescadores que
se adhieren a estrictas medidas de conservación. La
pesca INDNR también puede devastar las poblacio
nes de peces y sus productivos hábitats marinos, ame
nazando la seguridad alimentaria y la estabilidad
económica en todo el mundo. La captura incidental,
o la captura de peces no objetivo, mamíferos mari
nos, tortugas y aves marinas que se enganchan o en
redan en los artes de pesca puede afectar negativa
mente la conservación de los ecosistemas oceánicos,

incluida la vida marina protegida".
En lo que a las transgresiones de los pescadores

mexicanos se refiere, el reporte señala que se "iden
tificó a México por tener embarcaciones que pescan
ilegalmente en aguas estadounidenses en el Golfo de
México. Nuestro país fue identificado previamente
por este mismo problema en 2015 y en 2017. Estos
barcos capturan poblaciones de peces reguladas por
los EU, incluido el huachinango, y realizan la captura
incidental de tortugas marinas protegidas (...) A pe
sar del creciente número de acciones legales en Méxi
co y la imposición de multas a los mexicanos declara
dos culpables de pescar en aguas estadounidenses,
EU sigue preocupado porque en 2019 estas accio
nes aún no habían tenido un efecto material en el nú
mero de incursiones. Además, EU importó 4 millones
796,693 kilogramos de huachinango fresco y conge
lado de México en 2018 (con un valor declarado de
33 millones 36,108 de dólares), lo que genera pre
ocupaciones de que estas importaciones pueden ha
ber incluido pescado capturado ilegalmente en aguas
estadounidenses".
A causa de que las embarcaciones mexicanas si

guen pescando en aguas estadounidenses y pese a
los esfuerzos de la autoridad mexicana para impedir
lo, la NOAA aplicó una certificación negativa que
restringirá el acceso a puertos estadounidense a los
buques mexicanos e impondrá restricciones comercia
les a los productos pesqueros de nuestro país.

¿Podrá el gobierno federal meter en cintura a los pes
cadores mexicanos que violan la ley? Con base en sus
resultados para combatir a la delincuencia, lo dudo.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Insfagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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La caída de Tenochtitlán,
¿derrota o victoria?
No tengo noticias que exista un país en la

tierra más absurdo —surrealista dicen al

gunos— que el nuestro. Este mes estamos
viviendo un acontecimiento que lo confir
ma. El pasado día 13 se cumplieron 500

años de la caída de Tenochtitlán, esto es el triunfo de la
fuerza española unida con las tribus enemigas de los az
tecas. Sin embargo, nuestras autoridades quieren cele
brarlo de manera surrealistamente triunfal, iluminando
los edificios gubernamentales de la Plaza de la Constitu
ción con motivos aztecas.

La avenida 20 de noviembre luce un conjunto tridi
mensional, en cuyo centro se ve a la Coyolxauhqui, Dio
sa de la Luna, adornada con grecas aztecas y, en los
extremos, dos serpientes emplumadas. En Paseo de la
Reforma frente al Ángel, pusieron un mosaico luminoso
donde se contempla al centro el Templo Mayor y a sus la
dos a un Guerrero Águila y a un Guerrero Jaguar.
En la denominada Plaza del Empedradillo, al orien

te de la Catedral, se colocó un resplandeciente Calenda
rio Azteca y una de las tres pantallas gigantes de leds
—compradas a 18 meses sin intereses—. Las otras dos,
una está situada en la calle 16 de septiembre y la otra
en el cruce de Insurgentes y Reforma, donde se ubica el
Monumento a Cuauhtémoc. Yo me pregunto, ¿si eso se
hace para conmemorar una derrota que irán a hacer el
día que ganemos un Mundial de fútbol?
Además se construyó —con materiales comprados en

Home Depot, Sheridan, dixit— en el Zócalo, una répli
ca de 16 metros de altura del Templo Mayor —que era
mucho más grande—, donde el pasado fin de semana
se presentó un espectáculo de luz y sonido. (Y entiendo

que esto va a seguir cuando menos de aquí al 15 o 16 o
21 de septiembre que es cuando celebraremos que, tres
siglos después, les empatamos a los españoles).
Por si fuera poco, el único recuerdo que la ciudad te

nía de haberles dado a los españoles para su tunas el
30 de junio del 2020, un antiquísimo ahuehuete cono
cido como "El árbol de la Noche Triste" porque recorda
ba que ahí Cortés se sentó a llorar su derrota. Sufrió un
cambio de nombre ahora se llama "El árbol de la Noche
Victoriosa". (Sin comentarios).

Otro absurdo, me parece exigir que España nos pida
perdón institucionalmente por haber conquistado lo que
hoy es México a sangre y fuego, con la cruz y la espa
da, como si no hubiesen pasado 500 años de historia.
Como si el mundo fuera el mismo. Querámoslo o no, de
la fusión de la razas nativas, con los españoles, que vi
vieron siete siglos de dominación árabe, y con la raza
negra, la cual trajeron los españoles cuando los natura
les de sus encomiendas eran insuficientes, surge la ver
dadera estirpe de lo que hoy es nuestra (confundida)
identidad mexicana.
Ese perdón que exigimos hoy de España, deberíamos

solicitarlo, no de manera verbal, sino material y sin hipo
cresías, a los pueblos originarios de lo que hoy es nues
tra nación. Pensamos que dejarlos que se gobiernen y
vivan de acuerdo a sus usos y costumbres es permitirles
que coman maíz y frijol cocinado con leña; que vivan
hacinados en chozas con el piso de tierra; que siembren
rudimentariamente en malas tierras de temporal. En fin,
que vivan como hace 500 años.

Afganistán
En el aeropuerto de Kabul, capital de Afganistán, aterri
zó un avión tetramotor, enviado por una solidaria nación
europea con el fin de evacuar afganos que huían del
movimiento Talibán. El tetramotor se satura de afganos
dispuestos a viajar de pie. Cuando ya no cabe ni uno
más, el piloto enciende el avión. Los tres primeros moto
res funcionan normalmente. La hélice del cuarto motor,
después de varios intentos, no gira. El piloto baja y ve a
un afgano aferrado a dicha hélice que le dice: Habibi tú
dale que yo no me mareo.
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¿Subrepresentación
masculina?
Quedan 20 días para la instalación de la II

Legislatura del Congreso de la Ciudad de
México. En los 33 distritos locales ganaron
20 mujeres, pero sólo 12 tuvieron acceso
a las pluris, cuando el Instituto Electoral dis

tribuyó las diputaciones de representación proporcional.
No obstante, que esa asignación se apartaba del prin

cipio de la paridad de género, hubo quienes invocaron a
la subrepresentación masculina para reclamar una curul.
Entre ellos, el morenista José Luís Rodríguez, quien bus
caba la reelección por la vía plurinominal y se dolió del
acuerdo IECM/ACUCG324/2021 que asignó dos dipu
taciones a mujeres que obtuvieron menos votos que los dos
candidatos que integraron la lista B.

"La integración mayoritaria de mujeres en el Congreso
vulnera el derecho de autoorganización de los partidos po
líticos, así como el derecho de las personas a ser votadas y
electas con un alto grado de representatividad para confor
mar el cuerpo legislativo", reclamó el quejoso, quien contó
con escritos de respaldo de Jesús Carmona Garibay y
Amado Jonathan Hernández.

Los magistrados electorales no hicieron consideraciones
sobre la diversidad sexual, sino sobre los principios de pa
ridad y de alternancia en la integración de las listas. La apli
cación del artículo 24 del Código Electoral de la CDMX pa
ra asignar las diputaciones plurinominales fue cuestionada.
Al PRD le correspondía dos curules por ese principio y la di
rigencia de ese partido había definido que la primera co
rresponderá al titular de la primera fórmula de la lista A,
que no es otro más que el actual coordinador de la banca
da, Víctor Hugo Lobo. Al frente de la lista B quedó Ri
cardo JanecaHo Lozano Reynoso, quien obtuvo 17%
de la votación en el distrito IV. La candidato perredista que
obtuvo más votos fue Desiree Guadalupe Navarro
López, con 10.85% de los sufragios en el distrito XXXII.
Cobijado por el PAN, el perredista Fernando Be

launzarán Méndez compitió en el distrito XV y tras de
haber obtenido 26.31 % de la votación en esa demarca
ción fue colocado en el lugar seis de la lista B. En su queja,
reclamó que para la asignación de las curulres, la autori
dad electoral únicamente debió tomar en cuenta un mayor
porcentaje de votación o una mayor votación. Las acciones
afirmativas y la alternancia de género debían quedar en se
gundo plano, argumentó.

El resultado de los comicios en la CDMX provocaba una
disparidad de géneros en la integración del Congreso lo
cal. El Instituto Electoral entregó constancias de validez a
32 diputadas y 34 diputados.

La magistrado estudió las impugnaciones y propuso la apli
cación del ajuste en razón de género que en primera instancia
obligó al PVEM a desenlistar a Manuel Talayero Parienle,
cuyo espacio ocupará Martha María Aguilar Ramírez.

La modificación de la pluris también afectó a las banca
das panistas y morenistas. Ambos partidos tuvieron que sus
tituir a dos presuntas diputadas (Frida Jimena Guíllén
Ortiz, del PAN y e Isabela Rosales Herrera, de More
na), por Rodrigo Miranda Be rumen y José Luis Ro
dríguez Díaz de León, respectivamente.
Ahora, diversos colectivos feministas preparan una im

pugnación ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
Federación contra la sentencia TECJEL2042021 que favo
rece la ocupación de escaños en el Congreso por parte de
hombres, en agravio de contendientes mujeres.

También quedan 20 días para la integración de la LXV Le
gislatura del Congreso del Estado de México. En la entidad
vecina también hubo impugnaciones al acuerdo del Institu
to Electoral para asignar las diputaciones pluris y el Tribunal
Electoral local resolvió garantizar una "conformación parita
ria" de ese órgano legislativo, con 37 mujeres y 38 hombres.
El PT, el PAN y MC —partidos que obtuvieron la menor vota
ción a nivel estatal— tuvieron ajustar su lista de primera mino
ría y abrir espacio para las candidatos más votadas.
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Caída libre, si meten
mano a Banxico
j / magínense a la economía mexicana co
' ' mo un elevador en caída libre desde el úl

timo piso del Empire State", respondió un
respetado economista al preguntarle qué
pasaría si se mete mano a las reservas del

Banco de México.
Explicó el rol fundamental de las reservas para

garantizar la liquidez de los intercambios comer
ciales y financieros de México, además de garan
tizar el pago de las obligaciones internacionales
del país. Asegura estabilidad.
"No se crean, el presidente tiene más idea de

las finanzas públicas de lo que piensan, como él
dice "no se chupa el dedo", sabe muy bien las con
secuencias si intentara hacer realidad esa provoca
ción". Sonriendo, dijo: "Talk is cheap".
Sísifo y los coordinadores de Morena
Inexplicable para muchos la decisión de última ho
ra de forzar a la Comisión Permanente del Congre
so de la Unión a un período extraordinario para
la revocación de mandato, salvo que, como dijo
Roy Campos, la cercanía del uno de septiembre.
No tener ya la mayoría calificada obliga a los

coordinadores de senadores y diputados morenis
tas a convocar a la oposición a la concordia, co
mo en "otros momentos históricos" que dijera Ig
nacio Mier el líder de los diputados de Morena.
Tanto él, como el coordinador senatorial Ricar

do Monreal deben negociar también en Palacio,
para que, cuando haya legislación significativa
por aprobar, y tejan acuerdos con otros partidos,
no los destejan en una mañanera.
Los niveles de calidad en el Gobierno
También la administración pública, por más aus

teridad que se proclame, necesita mantener nive
les de calidad en la administración pública con
personal apto y bien calificado para alcanzar la
eficiencia.

La eficiencia del gobierno es obligatoria, pues,
como dicen, administran los asuntos del pueblo y
sus dineros, pero la austeridad llevada al extremo
puede contribuir a rebajar la calidad del servicio
a la ciudadanía.

Ejemplo, la 4T está en su derecho de renovar los
libros de texto, piden personal calificado con estu
dios superiores y cuando menos con cinco años
de experiencia. Si, pero recibirán sólo un estímulo
económico de 5 mil pesos.

Notas en remolino
Como lo advirtió la titular de Economía Tariana
Clouttiier, si el TMEC como todo acuerdo inter
nacional significa ceder algo de soberanía, el ca
pítulo laboral del TMEC amenaza ser el talón de
Aquiles de la política sexenal de la STPS de Lui
sa María Alcalde y crear desconfianza en la in
dustria de exportación... La renuncia de Enrique
Márquez a la dirección de Política Cultural de la
SER será una lección para quienes no creían que ya
muchas cosas no son igual... Un director de comu
nicación de una dependencia federal de sexenios
pasados vio llegar corriendo a un reportero cuan
do ya había pasado una entrevista. "Van a estar en
tal parte dentro de media hora y hablarán otra vez
con la prensa". Agradecido salió disparado. Era el
reportero del Bucareli News, conocido por todos...
Sobre tiempos de cambio, escribió la escritora es
pañola Carmen Martín Gaite: "si algo he aprendi
do en la vida es a no perder el tiempo intentando
cambiar el modo de ser del prójimo"...
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La paradoja
del empleo en
Estados Unidos

La llegada de la pandemia en el
2020 provocó una estrepitosa caída
en la actividad económica y una pér
dida masiva de empleos en Estados
Unidos. Con la llegada del Covid, la

actividad económica entró en una pausa
súbita y casi total durante el segundo tri
mestre del 2020.

El objetivo original de la pausa era con
tener la propagación del virus y volver a
la normalidad en unos cuantos meses. Sin
embargo, poco a poco nos fuimos dando
cuenta que tendríamos que aprender a vi
vir con el virus y en una nueva realidad
muy diferente al entorno prepandemia.

Entre marzo y abril del 2020 se perdie
ron 22.3 millones de empleos y el PIB del
segundo trimestre de ese año se desplo
mó casi 8% con respecto al del primer tri
mestre que ya se había contraído 1.3%
contra el del cuarto trimestre del 2019. Si
nos limitamos a ver el dato agregado del
PIB, podríamos concluir erróneamente
que todo ha regresado a la normalidad.
Gracias a la reapertura impulsada por
un ambicioso programa de vacunación
y la combinación de una vorágine de estí

mulos fiscales y monetarios sin preceden
tes, el PIB de Estados Unidos recuperó su
nivel prepandemia en términos reales du
rante el segundo trimestre de este año y las
expectativas son de un crecimiento entre 6
y 7% para el 2021, después de una con
tracción de 3.4% en el 2020.

Sin embargo, los datos del empleo y de
la actividad económica por sector pintan
una historia muy diferente: la de una re
cuperación asimétrica y de múltiples reza
gos. Entre ¡unió del 2020 y ¡ulio de este
año, se han recuperado 16.6 de los 22.3
millones de empleos perdidos. Esto signifi
ca que aún hay un déficit de 5.7 millones
de empleos por recuperar.

Aunque es normal que el empleo tenga
una recuperación más lenta que las cifras
del PIB, lo paradójico es que en esta oca
sión el déficit en el empleo persiste a pesar
de un número récord de puestos de em
pleo vacantes.
Actualmente, hay más de 11 millones

de vacantes buscando trabajadores que
no se han podido llenar. La gran mayo
ría de éstas se encuentran en puestos de
trabajo en las industrias de hospitalidad,
ventas al menudeo, servicio al cliente y en
tretenimiento. Muchos de estos empleos
están en la parte baja de la escala de re
muneración y en otras recuperaciones eco
nómicas son de los primeros en llenarse.
Esta brecha entre la demanda y oferta

de trabajo se ha venido cerrando en los
últimos tres meses, sin embargo, hay un
gran número de trabajadores que han pre
ferido mantenerse desempleados antes de
regresar a un empleo de este tipo.
El número de personas en la fuerza la

boral dispuesta a tomar este tipo de tra

bajos se ha restringido por varias razo
nes. Una de ellas es que casi 2 millones de
mujeres no se han reincorporado al mer
cado laboral porque tienen una tarea de
cuidadoras en el hogar, ya sea de un me
nor o de un adulto mayor y no tienen con
quien delegar este cuidado para poder ir
a trabajar.

Esto se debe a que la oferta de guarde
rías y casas de cuidado de ancianos dis
minuyó con la pandemia. El número de
guarderías infantiles con licencia disminu
yó en 13% y el número de personas em
pleadas en esta industria se contrajo 16
por ciento.
Otro factor es que, como parte del pro

grama de estímulos y apoyo fiscales, el
gobierno extendió de manera considera
ble el programa de beneficios por desem
pleo, incluyendo un cheque semanal de
300 dólares a los desempleados. Aunque
el programa ampliado de beneficios por
desempleo termina al final de este mes,
hay aproximadamente 25 estados que de
cidieron concluirlo de manera anticipada
como medida para incentivar a la gente a
reincorporarse a la fuerza laboral.
La combinación de la conclusión del

plan ampliado de beneficios por desem
pleo, de la mano de un alza en los niveles
de salarios que generalmente se pagan a
estos puestos, y una gradual reapertura de
guarderías y asilos, debe contribuir a ce
rrar la brecha entre puestos de trabajo va
cantes y gente desempleada en los próxi
mos meses.

La mirada de todos está centrada en
que tanto tendrán que seguir subiendo los
salarios para equilibrar al mercado labo
ral y cual será su impacto en la inflación.
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Rayuela
Por supuesto, señora
secretaria: desde el

principio ha sido la
Secretaría de Salud la

que debe decidir.
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CIUDAD PERDIDA

Toledo, una carga dañina // Tropelías en
Coyoacán // Congreso: por otro período extra
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ
SI ALGO SE debe analizar a fondo es

hasta dónde salpicó el caso Mauricio
Toledo a todo el ámbito político de
la Ciudad de México, porque se trata
de algo más que las pillerías de un

personaje a quien desde hace casi una década
le seguían los pasos.

SI, EL DAÑO es terrible y abona a la muy mala
imagen de diputados y senadores que ocupan
ahora, y antes, un escaño o una curul en las
cámaras correspondientes, pero eso que es lo
más visible en las tropelías de Toledo es nada si
se analizan las redes de complicidad alrededor
del hoy petista y antes perredista.

QUIENES REVISARON EL caso aseguran
que Toledo había tejido, con ayuda de la enton
ces Procuraduría de Justicia capitalina, una
red de protección que, al final, no podría servir
para evitar su desafuero, pero sí le construyó
una salida de emergencia a fin de que no se le
detuviera en esta ciudad.

SI EN ALGÚN momento Toledo hizo y deshizo
en el PRD, auspiciado por el chuchismo y con
venientemente arropado por las autoridades
de gobierno, hoy enquistado en el Partido del
Trabajo (PT) al que por razones, que converti
das en una constante y sospechadas por todos,
son el botón de mando con el que logra mani
pular a unos y otros con cierta facilidad.

SÓLO HABRÍA QUE recordar que el mismo
día en el que se aprobó el desafuero del diputa
do relecto, poco antes de que iniciara la sesión,
Ricardo Monreal se acercó aun par de senado
ras de Morena, Martha Alicia Caraveo y Lilia
Margarita Valdés, que después, a la hora de la
votación, se abstuvieron.
Y NO ES todo. El mismo Toledo también man
tuvo las riendas de la entonces delegación Co

yoacán, que después de tantos errores adminis
trativos y políticos que piloteaba dio la espalda
a la izquierda y cayó en manos del panismo.

ÉL, MAURICIO TOLEDO, impuso en su
momento al ex futbolista Manuel Negrete, que
acabó con la confianza que la gente tenía en las
administraciones de la izquierda, y para que
nadie lo acusara de desviar el camino exigió a

Negrete que propusiera como candidato a la
alcaldía a uno de sus hombres más cercanos.

SE TRATABA DE seguir metido en ese lugar.
Juan Silva Noyola, quien fungió como asesor de
Toledo durante su paso por la hoy inexistente
Asamblea Legislativa, pero también ocupó va
rios cargos en la administración coyoacanense.

LA GENTE YA no podía permitir más abusos
y la votación se fue hacia el lado azul, que casi
con seguridad no habrá de ser diferente de
lo que ya se ha vivido. En fin, el asunto de To
ledo merece, sin duda, una análisis de lo que
significa, aun ahora, jugar con el poder, y si no
pregúntenle a Monreal.

De pasadita

AUNQUE HAY QUIEN asegura que la ley
reglamentaria para la revocación de mandato
debe salir sí o sí, pues el asunto es del orden
constitucional, esta vez no habrá periodo ex
traordinario en la Comisión Permanente del
Congreso para tal fin, porque por un voto y con
la colaboración del senador Eduardo Ramírez,
acólito de Monreal, que no respetó los acuer
dos pactados con anterioridad, se rechazó ir a
una nueva sesión que permitiera reglamentar
la consulta, cuando menos así pintaban las co
sas hasta entrada la noche de ayer.
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PARECE QUE ESTE es el momento para que
los senadores de Morena empiecen a pensar
muy en serio si Monreal es quien debe repre
sentarlos, dado que ya ha demostrado, en dife
rentes momentos que no puede manejar a los
senadores de su partido, más que cuando los
asuntos de su interés están enjuego.

ES MUY PROBABLE que Monreal haya sen
tido algunos pasos en la azotea porque a eso de
las 16 horas de ayer, después de una protesta
severa de muchos legisladores morenistas, se
citó a una nueva reunión extraordinaria para
tratar de lograr otro periodo en el que se discu
ta y apruebe, en su caso, la reglamentación que
la oposición busca impedir.

POR FIN SE aprobó un tercer periodo ex
traordinario. Hasta el cierre de esta edición se
buscaba que se efectuara anoche mismo; sin
embargo, la discusión se habrá de llevar a cabo
hasta hoy. Ya veremos qué sorpresas nos trae
el alegato.
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4% ¿sin suficientes cuadros propios? MAgregaduría
cultural de la discordia // Renuncia Márquez,
¿y Brenda?Jjf Equívocos en carta compromiso

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

SE ESTAN ACUMULANDO los asun
tos que, desde niveles operativos me
nores, han escalado hasta requerir la
intervención declarativa, no siempre
afortunada, del Presidente de la Re

pública. Ejemplos: los cambios en la agregadu
ría cultural de la embajada de México en Espa
ña y la carta compromiso de padres de familia
para enviar a sus hijos a clases presenciales.

EL DIRECTOR EJECUTIVO de la diplomacia
cultural de la Secretaría de Relaciones Exterio
res, Enrique Márquez Jaramillo, renunció ayer
a su cargo (que dejará el último día del mes en
curso) mediante una carta dirigida a su jefe,
Marcelo Ebrard, en la que atribuye su decisión
a los "recientes y lamentables acontecimientos
que se suscitaron" luego de que retiró de la
agregaduría al escritor Jorge F. Hernández,
por declaraciones misóginas contra la emba
jadora en España, según la versión oficial, en
movimiento laboral que coincidió con la publi
cación de un artículo sarcástico de Hernández
hacia Marx Arriaga, funcionario de la 4T, sin
nombrarlo, a raíz de expresiones de este rela
cionadas con la lectura.

LUEGO VINO LA designación de su relevo, la
escritora Brenda Lozano, a quien seguidores
de la llamada 4T señalaron con acritud por los
tuits, memes y comentarios burlones y desca
lifícatenos que tiempo atrás había colocado en
redes sociales. Pareció a esa franja que no es
congruente ni alentador que se premie así a al
guien que opinaba negativamente de un gobier
no al que ahora representará en el extranjero.

MÁRQUEZ JARAMILLO ATAJÓ, con su
renuncia, las críticas que ya alcanzaban a
Ebrard. Dijo asumir que sus "espacios de ac
ción e interlocución con la comunidad cultural
ya no son los de antes". Sería consecuente que
la designada Lozano se pregunte si esos espa
cios se han acortado también para ella y lo más
congruente fuera su solidaria renuncia.

EL TEMA LLEGÓ a la matutina conferencia
presidencial de prensa y su conductor no mos

tró rechazo al perfil y a las anteriores comuni
caciones de la nueva agregada cultural. Pero
fue más allá: trató de justificar tal designación
a partir de que "es muy difícil encontrar en
el aparato administrativo gente que no esté
relacionada con académicos, con intelectuales,
que dominaron durante mucho tiempo [...] está
cundido el país, o sea, de este pensamiento
conservador, neoliberal, porque, imagínense, si
nada más había dos grupos que dominaban en
el mundo de las letras, lo hemos dicho aquí: el
de Krauze y el de Aguilar Camín".

A PARTIR DE un diferendo menor en el ám
bito de la Secretaría de Relaciones Exteriores,
el presidente que promueve una Cuarta Trans
formación nacional terminó aceptando que
no tiene o no encuentra cuadros propios de
su corriente política e ideológica para ocupar
cargos administrativos, es decir, para impulsar
y garantizar los cambios que se desean. Expli
cación presidencial, por lo demás, sumamente
controversial, pues en la izquierda o en el pro
gresismo nacionales hay muchos cuadros con
experiencia y compromiso para representar
culturalmente a México en cualquier país del
extranjero.

A SU VEZ, el tema de la carta compromiso se
volvió por momentos una comedia de equívo
cos. La coordinadora de la sección de Quién es
Quién en las Mentiras de la Semana, Elizabeth
García Vilchis, tachó a varios medios de difun
dir información falsa, mientras el Presidente
decía desconocer la mencionada carta que
había sido presentada días atrás en la misma
mañanera por la titular de la Secretaría de
Educación Pública (SEP), Delfina Gómez.

EN EL BATIDILLO se incluyó injustamente
el logotipo de Aristegui Noticias, el medio que
había publicado la información exacta del
tema. El editor general de este medio radiofó
nico y de Internet, Gustavo Sánchez, aseguró
que la propia SEP entregó la carta "oficial" an
tes de que la compartiera de manera general
con todos los medios (https://bit.ly/3gd7nSC).
Por ello se compartió el documento con la
leyenda "descarga aquí la verdadera carta
compromiso para regreso a clases". ¡Hasta
mañana!
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ROZONES
•Las gestiones de Segob
Nos hacen ver que, tras la intervención de la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cor
dero, quien hizo a un lado al senador Ricardo Monreal en la negociación con los partidos
para que ayer se aprobara la realización de un periodo extraordinario de sesiones en el
que se saque adelante la Ley de Revocación de Mandato, quedó claro a varios la comple
jidad que tiene lograr acuerdos en los espacios parlamentarios. Porque pasó lo que ya se
había dicho que pasaría: a Morena y aliados les faltó un voto. No fue lo único que ocurrió,
pues también al interior del Congreso quedó la impresión de que la acción de la función.a
ria se quedó corta y que lo que en días pasados en este espacio señalamos que parecía una
misión imposible, hoy que se intentará de nuevo superar al llamado Bloque Opositor ya no
se ve sólo como misión imposible, sino también como una misión manoseada.

• Furia en la Permanente

Y hablando de la negativa que se dio en la Comisión Permanente a aprobar un periodo ex
traordinario puso furiosos a varios morenistas, que no se detuvieron al acusar de "traición"
al presidente de la Mesa Directiva, Eduardo Ramírez, que es de su propio partido. Rubén
Cayetano García, Lucía Trasviña, María de los Ángeles Huerta y María del Carmen
Almeida, entre otros, fueron los que más reclamos hicieron a los opositores, pero también
alcanzaron al propio Ramírez Aguilar, quien después reconoció que en medio de toda esta
situación fue objeto de presiones. Entre los legisladores guindas que salieron más enojados
de la sesión por el fracaso de la mayoría destacaban, nos comentan, el diputado Sergio
Gutiérrez Luna y el senador César Cravioto.

• El misil de AMLO contra Esquivel
Nos comentan que el subgobernador del Banco de México, Gerardo Esquivel, a quien le
lanzaron un duro misil desde Palacio, se tardó un poco en responder, pero al final lo hizo
con palabras medidas. Y es que el Presidente en su mañanera de ayer no se quedó con las
ganas de responder al tuit con el que Esquivel lo contradijo, el 11 de agosto pasado, al ex
plicar que con el crédito del Fondo Monetario Internacional al que podría acceder México
no se puede pagar deuda, como el mandatario lo sugirió. López Obrador ayer usó palabras
que en su boca son descalificaciones mayores: "Estaba yo viendo a Gerardo Esquivel, que
ya se volvió ultratecnócrata, diciendo: No se puede lo que plantea el Presidente'. No se pue
de porque no se quiere, porque, con todo respeto, son muy cuadrados", señaló. Ocho horas
después, el economista, quien fue propuesto por el mandatario para integrarse al Banxico
respondió en las benditas redes: "En democracia, el disenso no siempre es confrontación.
La deliberación pública siempre será bienvenida". Uf.

«Dudas en la vuelta a clases

Así que la SEP, que encabeza Delfina Gómez, acató la instrucción presidencial y ya in
formó que no se solicitará la famosa carta responsiva que debían firmar los padres para
que sus hijos volvieran a las aulas, con lo que queda zanjado ese polémico asunto. Sin
embargo, el que aún no tiene resolución, nos comentan, es el de las múltiples dudas que
tienen profesores relacionadas con temas muy prácticos a los que prevén enfrentarse. ¿De
dónde saldrán los equipos para las clases a distancia si seguirá la modalidad a distancia,
pero ahora desde la escuela? ¿Qué ocurrirá con las escuelas que no tienen Internet o no
cuentan con suficiente ancho de banda? ¿Habrá recursos para contratar pipas de agua en
planteles donde no hay suministro regular en el entendido de que el lavado de manos es
regla básica? Muchos profesores no tienen objeción en volver, pero tampoco orientación
para disipar dudas. ¿Tendrá ese monstruo institucional que es la SEP capacidad de aten
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derlos? Al tiempo.

• No ven tersa transición en Neza
Aunque Adolfo Cerqueda era conocido en el municipio de Nezahualcóyotl como pupilo
de Juan Hugo de la Rosa García, todo indica que se acabó la luna de miel entre el alcalde
entrante y el saliente, nos comentan. Y es que, a pesar de que Cerqueda Rebollo se des
empeñó como director del Instituto Municipal de Cultura Física y Deporte en la gestión
actual, la relación entre el joven de 39 años y el perredista se ha observado un tanto rispi
da, según cuentan algunos de sus cercanos. Así, los próximos meses se antojan más que
retadores para el equipo del próximo presidente municipal, pues se avecina el cambio de
mando y parece ser que la transición en un municipio con tantos retos y pendientes, a los
que cada día se suman más, no será "lisa y llana", como suele decirse.

• Y que a la Alianza se le olvidan las mujeres
Parece que con el término de la "Legislatura de la paridad de género" a los grupos parla
mentarías se les olvidó la igualdad. Es el caso de la Alianza Va por México, que en su reu
nión plenaria sólo tenían programado que tomaran la palabra los dirigentes del PRI, PAN
y PRD, así como los coordinadores de las bancadas. Es decir, seis hombres: Alejandro Mo
reno, Marko Cortés y Jesús Zambrano, además de Rubén Moreira, Jorge Romero y Luis
Espinosa Cházaro. "¿Pues qué paso?" "¿Por qué sólo se le prestó el micrófono a la banda
machos'?", brincaron los cuestionamientos. Y sólo después de planteamientos como los de
la actual coordinadora perredista en San Lázaro, Verónica Juárez, se cambió el programa
y se incluyó a las diputadas Cecilia Patrón, del PAN, Blanca Alcalá, del PRI y Elizabeth
Pérez, del PRD. "En un acto de congruencia esperamos que sean incluidas mujeres de los
tres partidos de la alianza, #Sin mujeres no". ¿Pasará lo mismo en otros partidos? Veremos.
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En diez días se deberá regre
sar a clases presenciales y,
sin embargo, más allá de la

voluntad política y de la induda
ble necesidad social y económica,
nada más está claro. En estos días

"lloverá y relampageará" (y mu
cho) por la tormenta Grace, y eso
puede impedir el regreso a clases
presenciales en buena parte del
país. Pero los datos del Covid y
de la variante Delta no lo harán:

la decisión de regresar ya está to
mada, el problema es que no se
acompaña esa decisión política
de una organización coherente
con la misma.

Ya lo hemos analizado en este espacio:
no hay una reparación adecuada de aulas
y escuelas, muchas han sido saqueadas y
apenas se están tomando medidas para
recuperarlas (cuando hubo 17 meses para
estar trabajando en eso). El protocolo sa
nitario que dio a conocer la SEP no deja de
ser una suma de buenas intenciones y en
el camino se han ido cayendo muchas de
sus principales medidas: se pide en esos
diez puntos que los alumnos se laven las
manos, que usen cubrebocas, que las clases
se den en espacios abiertos, que haya sana
distancia. El problema es que en muchas
escuelas (y en muchas casas) no hay agua
para lavarse las manos, e incluso muchas
no tienen baños (o han sido robados duran
te el confinamiento). Resulta que los cubre
bocas tendrían que ser proporcionados por
las escuelas, porque desgraciadamente en

muchas casas no se usan (y las autoridades
dan mal ejemplo diario al respecto). Es di
fícil conservar sana distancia en las escue
las cuando se juntan decenas de niños en
cada aula, o que se aprovechen los espacios
abiertos, cuando tampoco muchas escuelas
cuentan con ellos, salvo las que terminan
estando al aire libre: de una u otra forma,
los espacios abiertos, en temporada de llu
vias y huracanes, pueden ser complicados
para muchos.

En el protocolo hay dos medidas muy
extrañas que ya han sido olvidadas: una de
ellas pedía, o proponía (no se entendió bien)
que se pasaran filtros de salud mental y se
tomaran cursos "socioemocionales" (¿?). La
otra, es la famosa "cartacompromiso", en
la que los padres tenían que deslindar a las
autoridades de cualquier responsabilidad

por el regreso a clases si algún niño se en
fermaba. A nadie le gustó ese abandono de
las responsabilidades públicas, ni siquiera
al Presidente López Obrador, que sostuvo
que él nunca había sido enterado de ello y
terminó descalificando a las autoridades
educativas. No habrá, con o sin protocolo,
cartacompromiso: nunca se entendió por
qué y para qué se la quiso imponer.
La mayoría de las familias no quieren

que los niños regresen a clases. En princi
pio es un error: sí debemos regresar a clases
presenciales de la misma forma que se debe
reabrir por completo la economía. El pro
blema es que las decisiones erráticas que se
están tomando en lugar de alentar el opti
mismo, lo torpedean. No se ponen de acuer
do la Secretaría de Salud y los gobernadores,
incluyendo la Jefa de Gobierno. Se dice que
está cayendo la ola de contagios, cuando el
número diario aumenta, lo mismo que los
decesos; se asegura que no se necesita va
cunar a los niños (lo que en principio es ver
dad), pero no se explica por qué; se vacunó
a los maestros con vacunas chinas CanSino
y no se difunde con claridad qué grado de
protección tiene contra la variante Delta, o
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si se contempla en el futuro algún refuerzo.
Y finalmente, el Presidente de la República
descalifica el protocolo aprobado por la SEP
y Salud. El optimismo y la voluntad políti
ca deben ser reafirmados con organización,
coordinación y claridad.
Vamos a otra historia. Grace estará en

trando esta madrugada a México por las
costas de Yucatán y Quintana Roo. Será el
primer huracán que azote nuestro país en
esta temporada, y si las previsiones son
ciertas, no será ni el único ni el último. Las
consecuencias del cambio climático son
cada día más evidentes. No ayudamos mu
cho en ese sentido quemando carbón y com
bustóleo, pero ése es otro tema. La pregunta
es: ¿cómo se atenderá la emergencia cuando
ya no tenemos el Fondo para Desastres Na
turales (Fonden), creado específicamente
para este tipo de eventos catastróficos?

Se asegura que ahora cada dependencia,
con sus propios recursos, deberá atender
esa circunstancia. Pero el hecho es que el
Fonden se creó porque se había comproba
do que sin un espacio coordinador y con re

cursos disponibles de inmediato, siempre la
burocracia le ganaba a la emergencia, supo
niendo que las dependencias sí cumplieran
con su responsabilidad.
El Plan DNIII y el Plan Marina, con o

sin Fonden, siempre estarán disponibles
y siempre cumplen; la CFE, cuestionada
o no por otros temas, suele ser altamente
eficiente en la atención de estas crisis, pero
poco más. Sin ayuda presupuestal y sin una
coordinación clara, muchas dependencias
federales, muchos estados y municipios
pueden ser prescindentes, voluntariamen
te o no, olvidadizos o pueden trabajar cada
uno por su lado.

Ojalá se supere la prueba, porque si no, el
costo político de haber desaparecido el Fon
den será muy alto. Casi tanto como haber
desaparecido estancias infantiles y el Segu
ro Popular. Por cierto, para documentar su
optimismo, como diría Monsiváis, el Insabi
ya anunció que el año próximo otra vez la
UNOPS, el organismo contratado para com
prar medicamentos, se encargará de esta ta
rea. Para este año sólo pudo concretar el 30
por ciento de las compras necesarias.

UN TRABAJADOR limpia las instalaciones de una escuela de educación básica en Guadalu
pe, Nuevo León, el pasado 17 de agosto, ante el inminente regreso a clases.
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El pleno de la Comisión Perma
nente del Congreso de la Unión
le asestó un sonoro revés a las

bancadas de Morena y sus aliados, al
rechazar que se convocara a un pe
riodo extraordinario de sesiones pa
ra que mañana viernes se discutiera
y aprobara la Ley Reglamentaria de
Revocación de Mandato, como se lo
urgió el presidente Andrés Manuel
López Obrador a los legisladores de
su partido.

El proyecto impulsado desde el Senado por el
líder morenista y presidente de la Junta de Coor
dinación Política, Ricardo Monreal, de la Cámara
alta, no logró alcanzar los votos de las dos terceras
partes de los 35 legisladores presentes, por lo que
tras un receso fue devuelto a comisiones senato

riales, aunque seguramente buscarán a toda costa
que en la última sesión de la Permanente, puedan
lograrlo, a una semana del inicio de la próxima le
gislatura, el l de septiembre.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Contra las optimistas declaraciones gubernamen
tales de que los contagios por la variante Delta es

"escándalo" propiciado por los medios de comunica
ción, para "asustar" a los padres de familia y que no
manden a sus hijos alas escuelas, ahí están las cifras
de la Secretaría de Salud: en las últimas 24 horas se
registraron ¡28 mil 953 nuevos casos!, aunque claro,
ya tendrán hoy "otros datos".
Eso, sin embargo, fue aprovechado por el manda
tario para arremeter contra los medios de comu
nicación, que han alertado los riesgos de que los
alumnos vuelvan a las aulas en planteles, en plena
tercera ola de contagios, ya que un buen número de
ellos no reúnen condiciones físicas, para recibirlos
a pesar de que madres y padres de aquellos, fueron
"invitados" a colaborar en tareas de aseo.

Después de que, en su mañanera de ayer, el presi
dente López Obrador tildó de "ultra tecnócrata" a
Gerardo Esquivel, el subgobernador del Banco de
México, al que propuso para ese cargo, ¿qué les es
pera a los ministros de la Suprema Corte de Justicia,
que llegaron de igual manera y, aun al presidente de
lamisma, cuya relación personaly cercanía con él le
ha originado críticas?
Esquivel, un respetado y reconocido economista,
declaró que los Derechos Especiales de Giro del
Fondo Monetario Internacional que no son mone
da sino activos de reserva internacional como los 12

mil millones de dólares que corresponden a México,
no son moneda ni pueden ser utilizados para pagar
la deuda externa del país, como lo cree el Ejecutivo
Federal.

Disculpa pública del secretario de Marina, José Ra
fael Ojeda, al Poder Judicial, por haberlo declarado
"enemigo" por protección a narcos, a lo que el pre
sidente de la Corte, Arturo Zaldívar, respondió que
"las instituciones del Estado no están enfrentadas".
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•ANTRO POCE NO

Por Bernardo
Bolaños

¿Y el Programa Especial
de Cambio Climático?

El 6 de agosto de2020 parecía un
día importantísimo para Méxi
co por la presentación del Pro

grama Especial de Cambio Climático
(PECC), destinado a alcanzar las metas
del Acuerdo de París. La reunión de la
Comisión Intersecretarial de Cambio

Climático, en modalidad virtual, fue
encabezada por el Dr. Víctor Manuel
Toledo, entonces secretario de Medio
Ambiente.

Se explicó que el programa incluía 171 acciones pun
tuales a las que se habían comprometido 14 secretarías
del Gobierno federal, además de otros 14 organismos
públicos.

El documento fue aprobado... ¡pero nunca se publi
có! Ello viola la Ley General de Cambio Climático. ¿Qué
se teme? ¿Ese instrumento de planeación no está a la al
tura de lo que el mundo espera de México o, al contrario,
es una vara demasiado alta para lo que, en la realidad,
hace el Gobierno?

Es extraño que no se aproveche este documento
para respaldar lo que el Presidente repite con frecuen
cia: que el programa Sembrando Vida es supuestamen
te la operación de reforestación más importante en el
mundo, que ni las grandes potencias, "cuyos líderes
hablan día y noche del cambio climático, invierten
1,300 millones de dólares anuales en la materia, como
México".

La reforestación sí contribuye a la mitigación
del calentamiento del planeta. El C02 es alimento
para los bosques, que lo sacan de la atmósfera y lo cap
turan en la madera o depositan en el suelo. Un árbol de
40 años ha absorbido ¡una tonelada de C02! Pero la es
trategia de sembrar millones de especímenes frutales y
maderables tiene límites. Uno de los grandes hallazgos
del reciente 6o informe del IPCC es que los océanos y la
flora mundial absorben 56% de las 40 mil millones de
toneladas de C02 emitidas a la atmósfera cada año, pero
que ese servicio climático que nos brindan se irá redu
ciendo con el aumento de las emisiones. Los niveles de

este gas en la atmósfera son los más altos de los últimos
dos millones de años; los mares y los bosques ya no se
dan abasto.

Por otro lado, reforestar requiere grandes cantidades
de agua, lo que puede alterar el ciclo del agua en algunas
regiones.

La explicación de por qué no se publica el PECC
parece clara. Sembrando Vida apenas está menciona
do dos veces en la versión aprobada del programa, como
una más de 171 acciones. Y no se detalla su contribución,
apenas su carácter transversal (pues es operado por la
Secretaría de Bienestar, no por Medio Ambiente). Pero
está ausente toda proyección de su capacidad de captu
ra de carbono. Menos todavía se menciona su eventual

contribución a la biodiversidad (prueba de que, en rea
lidad, no existe; por ejemplo, la desaparición de ardillas
voladoras y conejos teporingos de los bosques de pino
encino del centro de México no se revierte sembrando

pinos y encinos "maderables", pues los naturalistas han
descubierto que ese tipo de fauna amenazada necesita
bosque maduro, árboles centenarios, para sobrevivir).

De cara a la próxima cumbre climática en Glasgow, a
finales de octubre, debe publicarse ya el PECC.

El 6 de agosto de2020 parecía un
día importantísimo para Méxi
co por la presentación del Pro

grama Especial de Cambio Climático
(PECC), destinado a alcanzar las metas
del Acuerdo de París. La reunión de la
Comisión Intersecretarial de Cambio
Climático, en modalidad virtual, fue
encabezada por el Dr. Víctor Manuel
Toledo, entonces secretario de Medio
Ambiente.

Se explicó que el programa incluía 171 acciones pun
tuales a las que se habían comprometido 14 secretarías
del Gobierno federal, además de otros 14 organismos
públicos.

El documento fue aprobado... ¡pero nunca se publi
có! Ello viola la Ley General de Cambio Climático. ¿Qué
se teme? ¿Ese instrumento de planeación no está a la al
tura de lo que el mundo espera de México o, al contrario,
es una vara demasiado alta para lo que, en la realidad,
hace el Gobierno?

Es extraño que no se aproveche este documento
para respaldar lo que el Presidente repite con frecuen
cia: que el programa Sembrando Vida es supuestamen
te la operación de reforestación más importante en el
mundo, que ni las grandes potencias, "cuyos líderes
hablan día y noche del cambio climático, invierten
1,300 millones de dólares anuales en la materia, como
México".

La reforestación sí contribuye a la mitigación
del calentamiento del planeta. El C02 es alimento
para los bosques, que lo sacan de la atmósfera y lo cap
turan en la madera o depositan en el suelo. Un árbol de
40 años ha absorbido ¡una tonelada de C02! Pero la es
trategia de sembrar millones de especímenes frutales y
maderables tiene límites. Uno de los grandes hallazgos
del reciente 6o informe del IPCC es que los océanos y la
flora mundial absorben 56% de las 40 mil millones de
toneladas de C02 emitidas a la atmósfera cada año, pero
que ese servicio climático que nos brindan se irá redu
ciendo con el aumento de las emisiones. Los niveles de
este gas en la atmósfera son los más altos de los últimos
dos millones de años; los mares y los bosques ya no se
dan abasto.

Por otro lado, reforestar requiere grandes cantidades
de agua, lo que puede alterar el ciclo del agua en algunas
regiones.

La explicación de por qué no se publica el PECC
parece clara. Sembrando Vida apenas está menciona
do dos veces en la versión aprobada del programa, como
una más de 171 acciones. Y no se detalla su contribución,
apenas su carácter transversal (pues es operado por la
Secretaría de Bienestar, no por Medio Ambiente). Pero
está ausente toda proyección de su capacidad de captu
ra de carbono. Menos todavía se menciona su eventual
contribución a la biodiversidad (prueba de que, en rea
lidad, no existe; por ejemplo, la desaparición de ardillas
voladoras y conejos teporingos de los bosques de pino
encino del centro de México no se revierte sembrando

pinos y encinos "maderables", pues los naturalistas han
descubierto que ese tipo de fauna amenazada necesita
bosque maduro, árboles centenarios, para sobrevivir).

De cara a la próxima cumbre climática en Glasgow, a
finales de octubre, debe publicarse ya el PECC.
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eabrir escuelas en México"R;no puede ser de forma ge
.neral, antes debe evaluarse

el riesgo local", advirtió la Organiza
ción Panamericana de la Salud (OPS).

"Hay que ver la realidad que vivimos, todo en el
país está abierto, los únicos lugares en donde no
están niños y niñas es en las escuelas", señaló la Jefa
de Educación de Unicef en México, Astrid Hollander.
"El virus no sólo está afectando a niños en México,

sino en todo el mundo", enfatiza la Doctora Laurie
Ann XiménezFyvie, jefa del Laboratorio de Genéti
ca Molecular de la UNAM.

"Es toda una campaña de desprestigio, de infun
dir miedo. Pero no es porque les importe la salud de
los niños. Están en contra de nosotros, eso es todo",
afirmó el Presidente López Obrador.
"Acerca de la cartacompromiso, no es obligatoria,

si van los niños a la escuela y no llevan la carta, no le
hace. Tenemos todavía esta concepción burocrática,
autoritaria del periodo neoliberal, fue una decisión
de abajo", expuso López Obrador.

El 30 de agosto casi la totalidad del país volverá
a clases presenciales. Habrá excepciones a la de
terminación presidencial y a la lógica sanitaria y
pedagógica.

Olvidemos de lo que dice o calla AMLO, quienes
profesionalmente se oponen a él hacen campaña de
esto o de aquello, los antiAMLO de oficio y benefi
cio no tienen tema aborrecido.

Sustantivo es lo que alerta la OPS, atender lo
cálmente el retorno a los salones y patios. Observar

lo que a nivel mundial la ciencia descubre sobre
variantes y durabilidad de vacunas. También será
estratégico medir el nivel de contagios por regiones
y municipios.

Israel, el país que por capacidad y densidad va
cunó primero a su población reporta récords de con
tagios, no saben si la inmunidad de los mejores bio
lógicos caduca en adultos mayores o la cepa Delta
es peor de lo que imaginamos. También la Unicef
apunta lo evidente, todo está abierto, menos las
escuelas.

Pasemos página a la fallida cartacompromiso
que la SEP intentó establecer como requisito para
el retorno seguro. El Gobierno privilegia la libertad
a despecho del rigor metodológico en cualquier po
lítica pública. Como sea, así es.
A riesgo de lapidación en la mentirosa sección

"quién es quién en las mentiras de la semana" de las
conferencias del Gobierno federal, registremos la
falta de plan, no de voluntad.

Del "llueve o truene" pasamos al "menores, pa
dres, maestros son libres de ir o no, volver o no, fir
mar o no". A la escuela secundaria pública 310 "Pre
sidentes de México", en Tláhuac, la SEP mandó un
litro de gel antibacterial para sus casi 500 alumnos.
Y ya.

El necesario, urgente e indebatible regreso a
clases presenciales tendrá dos rostros. En colegios
particulares bien en lo general. En la mayoritaria
educación pública, a la buena de Dios.

Voluntarismo que exige solidaridad, serán lo que
en cada circunstancia aporten maestrosapóstoles
y madres y padres comprometidos. Del dinero que
costará el reinicio de la humanidad nadie dice ni pío.
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solorzano52mxíayahoo.com.mx

Los retos con o sin
clases presenciales
Un elemento central en el regreso a cla

ses ya sea presencial o a distancia está
en detectarlo más pronto posible, el cono
cer en la medida de las posibilidades, el ni
vel educativo del país.

Partamos de algo previsible, la educación es desigual. Se
guramente habrá diferencias sustanciales en un estado y otro
e incluso en un mismo estado. Estamos cerca de tener qué
tan marcadas son las diferencias a partir de nuestro desarro
llo desigual.

El acceso a Internet va a ser un elemento que puede mar
car en términos nacionales diferencias; sin embargo, hay
elementos fundados para presumir que en algunos estados
la vocación y trabajo de las y los maestros se mantuvieron
contra viento y marea y repercutió positivamente entre los
estudiantes.

Así como con razón justificada hemos valorado y recono
cido a los trabajadores del sector salud, estamos obligados a
hacer lo propio con una enorme cantidad de maestros que
han hecho una labor encomiable y de enorme relevancia para
la educación del país.

Los muchos rompimientos que se han presentado en el
proceso escolar por la pandemia han cambiado el desarrollo
de los estudiantes, el cual de por sí ya pasaba por un proceso
de profundos cuestionamientos. Desde antes de la pandemia
estábamos en debates y discusiones de enorme relevancia
sobre el rumbo del proceso de enseñanzaaprendizaje.

Las reformas educativas de la pasada y presente admi
nistración de alguna manera tocaron fibras importantes del
cómo desarrollar y transformar la educación. Hemos estado
atrapados en discusiones que no necesariamente han sido
estratégicas para el desarrollo del proceso porque es lo que

se ve en algunos casos.
Seguimos con discursos como el del líder del SNTE, con

una interminable lucha política en la que están metidos los
sindicatos, gobiernos, la burocracia y el uso que los partidos
políticos han querido hacer del magisterio.

Si bien el tema estos días es aclarar pros y contras del re
greso a clases presenciales, el asunto de fondo, el cual tiene
que ser parte de una discusión entre el magisterio, especialis
tas y la SEP, es cómo cuadrar la enseñanza en el país.

Muchos de los contenidos y metodologías que han pre
valecido hoy con razón siguen siendo cuestionados. Por más
obvio que nos parezca los niños de hoy no tienen nada que
ver con los de hace 20 años. El desarrollo de las tecnologías
cambió la convivencia y los procesos educativos.

La formación escolar pasa hoy por una gran cantidad de
variables a considerar a lo que se suma el elemento que cam
bió nuestras vidas y en particular la de las niñas, niños y ado
lescentes, la pandemia.

La socialización está pasando por una inevitable transfor
mación que no solamente obliga a atender el cómo desarro
llar la relación maestroalumno. Las y los profesores están
también en medio de una coyuntura que es inédita, deben
entrar a los salones de clase con un pensamiento muy dis
tinto del que tenían hace un año y medio, las dinámicas y las
exigencias en los salones de clase van a ser distintas.

Otro componente de la fórmula escolar pasa por los con
tenidos y las metodologías de enseñanzaaprendizaje. La
ubicación de los maestros y los estudiantes en el aula va a
marcar una dinámica organizacional distinta, va a obligar a
la distancia y a un mínimo contacto físico, por no decir nulo.

Regresar a clase presencial va a ser casi un volver a empe
zar en forma y fondo. Las dos cosas van juntas, pero la forma
va a determinar que las relaciones al interior de la comunidad
escolar sean marcadamente diferentes.

Un reto más será emparejar el proceso educativo entre los
estudiantes lo más pronto posible. Tengamos claro lo que te
nemos que atender y debatir con clases presenciales o sin ella s.
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• RESQUICIOS
Era previsible el final. Enrique Márquez no podía mantener
se en su cargo porque perdió credibilidad, por cierto, no sólo
en la comunidad cultural. Todo indica, como decíamos hace
unos días, que Jorge H. Hernández tiene y tiene razón.

LA SOCIALIZA

CIÓN está pasando
poruña inevitable

transformación que
no solamente obliga
a atender el cómo

desarrollar la relación
maestroalumno
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TRASCENDIÓ

Que hoy será un día clave
en el Tribunal Electoral pues
hasta el momento están agen
dados la resolución sobre la
primera validez a una guber
natura, la de Querétaro, y de
cidir si le da la razón al INE o
de plano perdona al Partido
Verde Ecologista de México
por el uso de infíuencers en
plena veda. Los dos proyectos
están en manos del magistra
do presidente interino, Felipe
Fuentes Barrera, que dejará
registro en su historial por sus
propuestas.

Que John Aekerman se
subió ayer a las redes para dar
a conocer un "documento in

terno" en el que se detalla que
consejeros electorales prevén
solicitar 800 millones de pe
sos para ejercicios de revoca
ción de mandato y consulta
popular en 2022, con un pre
supuesto anual total de 24 mil
646 millones de pesos, lo que
el doctor considera "un derro

che escandaloso". En el INE,
que encabeza Lorenzo Cór
dova, se dice que su compañe
ra Norma de la Cruz es quien
suele "filtrar" información a
oficinas de CU.

Que la Secretaría de Go
bernación, que dirige Olga
Sánchez Cordero, refutó que
la oposición hubiera desaira
do a la funcionaría, pues sus
integrantes no fueron convo
cados a la reunión con la coali

ción 4T, es decir, Morena, PT,
PVEM y Encuentro Solidario.
Por cierto, el Presidente giró
instrucciones a todo el gabi
nete para que tengan en cuen
ta que solo la ministra en reti
ro es quien se hace cargo de la
relación con el Congreso de la
Unión y los Congresos locales.

Que en medio del ajetreo
político, sobre todo por el te
ma de un periodo extraordi
nario para sacar el tema de la
revocación de mandato, ayer
el senador Ricardo Monreal,
líder de la bancada de Morena,
se dio un tiempo para desestre
sarse e inaugurar la exposición
Visiones, de la artista plásti
ca sonorense Martha Sáenz,
que estará del 19 de agosto al
19 de septiembre en la sede de
Xicoténcatl como parte de la
agenda cultural de la Junta de
Coordinación Política. Sobre
salen la herencia visual del su

rrealismo y un viaje personal
de alta calidad técnica.
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A 250 kilómetros por hora no había manera
de evitar el choque. Ninguno de los siete
motociclistas que murieron en la autopista
MéxicoCuernavaca el domingo podía ha
ber evitado estrellarse, como parte de una

serie de colisiones que dejó además 19 personas heridas.
Lo dice el sentido común pero también lo confirma la

ciencia. Cuando se viaja a esa velocidad se requieren al
menos 500 metros para detener un vehículo. Los ofi
ciales de tránsito de Estados Unidos han diseñado la
ecuación para calcular la distancia de frenado. En ella
se incluye el tiempo de reacción del conductor, las con
diciones del camino, la velocidad del
vehículo, la pendiente, el coeficien
te de fricción (A Policy on Geome
tric Design ofHighways and Streets,
AASHTO).
Sólo dos actores pueden frenar un

vehículo sin que medie una colisión:
el propio conductor o un agente del
Estado. En el caso de la carretera a

Cuernavaca ninguno de los dos ac
tuó para evitarlo.
Aunque hay responsabilidad individual innegable,

el Estado comete una omisión al no hacer respetar el
límite de velocidad en las carreteras mexicanas: 110
km/h. Conducir más allá implica enfrentar multas
onerosas que rondan los 5 mil pesos.

Sólo que nadie las impone. Apesar de que existen ra
dares de velocidad y la técnica suficiente para imponer
fotomultas de forma automática, esta no se utiliza en
las carreteras mexicanas.
La mitad de las 16 mil muertes anuales en acciden

tes de tráfico (cifra subestimada,
por cierto) ocurren en las carre
teras, con un alto costo en vidas
humanas, años perdidos de salud,
pero que también impactan en la
productividad debido a los cierres
obligados para llevar a cabo los
trabajos periciales. Son miles de
horaspersona perdidas cada año
por los accidentes que dejan las al

tas velocidades, sin contar el costo de los servicios de
emergencia y las horas que tarda el retiro de cuerpos y
máquinas destruidas tras un accidente.
Es una tragedia colectiva, que debiera ser nacional

pero se asume por todos como si se tratara de una des
gracia individual. Esto tiene que parar.

A 250 kilómetros
por hora no había
manera de evitar
el choque de los
motociclistas
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Racistas, ladinos, egoístas

Hemos llegado al grado cero del absurdo. Si un señor que vive en la Portales
quiere comprarse un coche porque le da la gana y ha ahorrado para hacerlo, ¿se

convierte en un ser despreciable? Algo está muy mal, de verdadmuy mal.

O sea, una señora de
la Doctores es peor, si
hubiera algo peor, que
algunos empresarios
Repantigado en el mullido si

llón del amplísimo estudio de
la clase media, Gil meditaba
en las palabras, que dice Gil
palabras, en las palabrotas del

Presidente de la República: "Hay una cla
se media clasista, son ladinos. Egoísta, cla
sista y racista, que a veces son peores que
los que tiene más dinero". Gil se llevó los
dedos índice y pulgar al nacimiento de la
nariz, un gesto histórico. O sea, una señora
de la colonia de los Doctores es peor, si hu
biera algo peor, que Carlos Slim, Germán
Larrea, Emilio Azcárraga, o quien mande
usted: "aunque vengan de abajo se vuelven
ladinos y ya, de la noche a la mañana, racis
tas (...) Esta ambición enfermiza por lo ma
terial lleva a cometer horrores. Es la plena
descomposición, la decadencia, pues eso

es la herencia neoliberal. ¿Vamos a seguir
así, poniendo por delante el dinero, la am
bición, el lujo barato, es aspiracionismo".
Gil no quiera pasarse de listo, pero to

do esto lo dice un Presidente que vive en
un Palacio, el Palacio Nacional, que no es
precisamente un sótano oscuro. Y eso no
lo vuelve a él y a su familia un racista, un
egoísta, un ladino. ¿O sí? Hemos llegado al
grado cero del absurdo. Si un señor que vi
ve en la Portales quiere comprarse un co
che porque le da la ganay ha ahorrado para
hacerlo, ¿se convierte en un ser desprecia
ble?, porque los ladinos, los racistas y los
egoístas son despreciables.
Parece un chiste, pero se vuelve importan
te en palabras del mandatario. Me gustaría
una nueva vaj illa, dice la señora de laPensil,
él marido contesta: ¡aspiracionista! ¡egoís
ta!, se puede comer enviejas ollas de peltre.
Algo estámuy mal, de verdad, muy mal.

Indígenas y Covid
Suceden cosas muy extrañas. Vean si no:
una nota de Luis Carlos Rodríguez en su
periódico El Universa] informa que "la po

blación indígena en México está enfren
tando la pandemia de Covid19 en las peo
res condiciones, con el desmantelamiento
de la infraestructura hospitalaria, sin ac
ceso a vacunas en miles de comunidades,
sin programas de prevención ante los con
tagios y por ende tiene la tasa de letalidad
más alta en América".
Una desgracia, ¿en qué quedamos? ¡A

quién se protege? "Lo anterior fue seña
lado por la diputada federal del PRD e in
tegrante de la Comisión de Salud, Frida
Esparza Márquez, quien expuso que, de
acuerdo con la Organización Panamerica
na de la Salud (OPS), México tiene una ta
sa de letalidad en su población indígena de
15.4% por cada 100 personas contagiadas,
es decir, la más alta del continente ameri
cano. Es una vergüenza que se gaste en pi
rámides falsas que buscan revindicar a los
pueblos originarios de México, pedirles
perdón por la Conquista española y en los
hechos abandonar a millones de indígenas
en medio de la pandemia, sin hospitales,
sin medicinas y sin vacunas. Por eso las ta
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sas de letalidad tan altas", dij o en entrevista
en el Senado.

"Destacó que, según el informe de la
OPS, hasta el pasado 22 de julio se registra
ron 617 mil 326 casos de Covid19 entre los

pueblos indígenas de 18 países de América,
de ellos, 14 mil 646 han muerto."
"La legisladora agregó que, de esos ca

sos, la OPS destaca que México es el que
tiene las tasas de letalidad más altas, con 21
mil 46 casos confirmados y 3 mil 253 dece
sos, lo que se traduce en 15.4 muertes por
cadalOO personas contagiadas, muy lejano

de Perú, que tiene una tasa de 1.1%".
"Expuso que estudios de la UNAM se

ñalan que incluso ese dato de letalidad en
la población indígena mexicana es mucho
mayor, ya que llega a 18.8% y en algunas zo
nas como Quintana Roo, la cifra se dispara
hasta 36.4% por cada 100 personas que se
infectan, es decir, tres de cada 10 indígenas
que adquieren el Covid19 fallecen".
"Aquí está el discurso de primeros los po
bres, con la población indígena en el aban
dono, no sólo lo dice la OPS, también el Co
neval señaló hace unos días que de 2018 (...)
alafechase incrementaron en 3.8 millones

las personas en situación de pobreza", dijo
Frida Esparza Márquez.
Colofón
Gil iba a escribir que no entiende nada, pe
ro la verdad es que sí entiende: una mentira
sobre otra mentira, una ofensa sobre otra
ofensa. Oh, sí.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Alessandro Manzoni: "Las injurias tienen
una gran ventaja sobre los razonamien
tos: la de ser admitidas sin pruebas por una
multitud de lectores".

Güs'enva
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T?
I n una de las escaramuzas que prece

dieron la conquista de MéxicoTeno
chtitlan, el capitán Hernán Cortés fue

capturado, pero rescatado por un muchacho lla
mado Cristóbal de Guzmán, quien tuvo la desgra
cia de caer en manos de los mexicas. Su suerte ha

bría de ser recordada para la historia por uno de
sus compañeros de armas, Bernal Díaz del Casti
llo. Sus captores, escribió, "tañían el maldito atam
bor, que digo otra vez que era el más maldito soni
do y más triste que se podía inventar, y sonaba en
lejanas tierras, y tañían otros peores instrumen
tos y cosas diabólicas y tenían grandes lumbres, y
daban grandísimos gritos y silbos; y en aquel ins
tante estaban sacrificando nuestros compañeros,
de los que habían tomado a Cortés, que supimos
que diez días arreo acabaron de sacrificar a todos
nuestros soldados, y al postrero dejaron a Cristó
bal de Guzmán". Los españoles habían visto esce
nas como esa durante meses. Así había escrito ya
el mismo Bernal: "Tornó a sonar el atambor muy
doloroso de Uichilobos, y otros muchos caracoles
y cornetas, y otras como trompetas, y todo el soni
do de ellos espantable, y mirábamos al alto cu en
donde los tañían. Vimos que llevaban por fuerza
las gradas arriba a nuestros compañeros que ha
bían tomado en la derrota que dieron a Cortés, que
los llevaban a sacrificar; y desde que ya los tuvieron
arriba en una placeta que se hacía en el adoratorio

donde estaban sus malditos

ídolos, vimos que a muchos
de ellos les ponían plumajes
en las cabezas y con unos co

mo aventadores les hacían
bailar delante del Uichilo

bos, y después que habían
bailado, luego les ponían de
espaldas encima de unas
piedras, algo delgadas, que

tenían hechas para sacrificar, y con unos navajo
nes de pedernal les aserraban por los pechos y les
sacaban los corazones bullendo y se los ofrecían a
los ídolos que allí presentes tenían, y los cuerpos
dábanles con los pies por las gradas abajo; y esta
ban aguardando abajo otros indios carniceros, que
les cortaban brazos y pies, y las caras desollaban, y
las adobaron después como cuero de guantes".
Acababa de caer MéxicoTenochtitlan. Los es

pañoles tenían en su poder hasta 380 mil pesos de
oro, que fundieron y convirtieron en barras. Les
pareció poco. ¿Dónde estaba lo demás? "Los ofi
ciales de la Hacienda del Rey nuestro señor", es
cribió Di az del Castillo, "decían y publicaban que
Guatemuz lo tenía escondido y que Cortés holgaba
de ello porque no lo diese y haberlo todo para sí; y
por estas causas acordaron los oficiales de la Real
Hacienda de dar tormento a Guatemuz y al señor
de Tacuba, que era su primo y gran privado". ¿Qué
sucedió? "Le atormentaron, en que le quemaron
los pies con aceite, y al señor de Tacuba". Cuauhté
moc, tras el tormento, llevó a sus captores a una
poza donde fueron sacadas, dice el mismo testi
monio, "muchas joyas y piezas de poco valor que
eran del mismo Guatemuz". El señor de Tacuba,
a su vez, afirmó que tenía algunas cosas de oro en
una de sus casas, que lo llevaran allá y lo entrega
ría todo. "Fue Pedro de Alvarado y seis soldados, y
yo fui en su compañía", contó Díaz del Castillo, "y
cuando llegamos dijo el cacique que por morirse
en el camino había dicho aquello y que le matasen,
que no tenía oro ni joyas ningunas".

Su suerte habría
de ser recordada

para la historia por
Bernal Díaz del

Castillo
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La caída de Constantinopla por los turcos en
1453, el fin de la Edad Media en Europa, tie
ne algunos rasgos paralelos con la caída de

Tenochtitlan en 1521.

Desde luego hay diferencias de tipo económico, militar
y geográfico, pero llama la atención algunas similitudes
entre los sitios de Constantinoplay Tenochtitlan.
Constantinopla quedó en manos de los otomanos y se

cerró el intercambio comercial con Asia, por lo que las po
tencias europeas buscaron nuevas rutas hacia China, solo
que en el camino a la India España se topó con parte del
territorio que hoyes México.
Una hipótesis de trabajo podría ser que Hernán Cortés

haya conocido la historia de la victoria de Mehmet II sobre
Constantino para inspirarse enlatomade Tenochtitlan.
Bernal Díaz del Castillo escribió que "hubo solda

dos que habían estado en muchas partes del mundo, en
Constantinopla y en toda Italia y Roma, y dij eron que
plaza (de Tenochtitlan) tan bien comparada y con tan
to concierto y tamañay llena de gente no habían visto".
Las profecías, la superioridad militar y la flota naval

en la toma de la antigua Bizancio podrían haber sido ele
mentos que influyeron en la estrategia del conquistador
español en el asalto final a la capital de los mexicas.
Los bizantinos ylos aztecas creían enlos malos augurios.
El emperador Constantino tuvo el

presagio de que la ciudad jamás cae
ría mientras la luna estuviera en cuar

to creciente, pero la batalla final con
tra los turcos empezó una noche del
cuarto menguante.
El emperador Moctezuma tuvo el

presagio de la llegada de unos des
conocidos por el avistamiento de un
cometa en el oriente, "una espiga de
fuego", como lo escribió fray Bernardino de Sahagún,
según testimonios indígenas. Y confundió a Cortés con

Quetzalcóatl.
El ej ército turco se calcula estaba formado por hasta

160 mil hombres mientras que los defensores de la ciudad
serían aproximadamente 5 mil griegos, resguardados por
las murallas de la antigua Bizancio, hoy Estambul. Duran
te el asedio, los refuerzos de Venecia nunca llegaron co
mo tampoco llegaron a Tenochtitlan los suministros de
los aliados mexicas.

La población de Tenochtitlan se estima que era de
unos 250 mil habitantes, algo menor que la de Constan
tinopla, la más poblada del mundo. El número de los de
fensores de la Triple Alianza era muy superior a la coa
lición de españoles e indígenas, pero el sitio de la ciudad
lacustre fue devastador.

No existe documento para probarlo, pero quizá Her
nán Cortés se inspiró en la estrategia naval militar que
Mehmet II empleó en Constantinopla para sitiar Teno
chtitlan 63 años después: rodar naves por tierra y bo
tarlas en el agua para lanzar ataques navales.

El conquistador turco no podía
incursionar con sus embarcaciones

al interior del Cuerno de Oro para
atacar Constantinopla debido a la
cadena de hierro extendida de cos

ta a costa, pero para evitarla trans
portó sus naves por tierra desde la
ribera del Bosforo y ponerlas a flote
dentro del Cuerno de Oro.

Cortés diseñó una estrategia si
milar al ordenar construir 13 bergantines en Tlaxca
la que transportó por tierra hasta el lago de Texcoco,
creando un cerco naval, clave para vencer a los mexicas
en el lago que rodeaba a MéxicoTenochtitlany apresar
al emperador Cuauhtémoc cuando huía con su familia
en una gran piragua.
Para Europa, la caída de Constantinopla significó el

fin del cristianismo en el Oriente mientras que la caída
de Tenochtitlan representó el comienzo del cristianis
mo en el Occidente. Omega y alfa de la religión.

Puede que Cortés
haya conocido la

historia de la victoria
de Mehmet II
para inspirarse
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PENSÁNDOLO BIEN # J0 PATTERSON

Más allá de Krauze y Aguilar Camín
López Obrador asume que su administración se vio obligada a con tratar' a un crítico de su gobierno por el monopolio
absoluto queejercen las cabezas de Letras Libresy Nexos; esa respuesta resulta decepcionante, por decir lo menos

Celebro la actitud del

gobiernodelallamada
Cuarta Transforma

ción para designar co
mo nueva agregada de

cultura en España a Brenda Loza
no, quien ha sido cuestionada des
de las filas obradoristas por sus crí
ticas al actual Presidente. Un acto

de tolerancia que parecería enco
miable. considerando las muchas

suspicacias que dejó el despido del
anterior titular, Jorge F. Hernán
dez, inmediatamente después de
publicar un artículo crítico contra
un funcionario del régimen, al gra
do de que a la postre desencadenó
la renuncia del responsable de ese
despido, Enrique Márquez, direc
tor de diplomacia cultural en Rela
ciones Exteriores.

No sé si esta renunciay el nom
bramiento de Brenda Lozano

sean una especie de acto repa
rador o compensatorio, efectua
do expresamente con la idea de
rechazar la acusación de que el
gobierno opera con criterios de
intolerancia intelectual o ideoló

gica; justo lapercepción que pro
vocó el cese de su predecesor.
Lo que me parece menos enco

miable son las razones explicita
das por el propio Presidente pa
ra justificar este nombramiento.
Ante pregunta expresa, en la con
ferencia matutina de este miér

coles (aún no había renunciado
Márquez), la respuesta de López
Obrador resultó decepcionante,
por decirlo menos.

"No tengo nada que comentar.
Es muy difícil encontrar en el apa
rato administrativo gente que no
esté relacionada con académicos,
con intelectuales que dominaron
durante mucho tiempo.... nada más
habíadosgruposquedominabanen
el mundo de las letras, lo hemos di
choaquí: el de Krauzeyel de Aguilar
Camín, y al fin al políticamente son
lomismo.Escomodospartidos,que
no quiero mencionar, aparentaban
ser distintos, ¿no?, o es comoladife
rencia que hay entre la CocaColay
la Pepsi Cola... Desgraciadamente
teníanpredominioen toda Hacien
da, Agricultura, Economía, Relacio
nes Exteriores". Un dominio, dijo,
que se ha ejercido sin cortapisa alo
largo de más de tres décadas.
En síntesis, López Obrador asu

mió que su administración se vio
obligada a contratar a un crítico de
sugobiernoporelmonopolioabso
luto que ejercen las capillas de En
rique Krauze y Héctor Aguilar Ca
mín, cabezas de las revistas Letras
Libresy Nexos, respectivamente.
En esta respuesta hay dos ele

mentos preocupantes. Por un la
do, un reduccionismo absurdo que
nohacejusticiaalas comunidades
intelectuales y artísticas que exis
ten y han existido al margen de los
dos proyectos culturales mencio
nados, tanto en la capital como a lo
largo del territorio. El Presidente
borra de cuaj o el enorme universo
de revistas, círculos académicos,
ateneos, grupos de estudio, edi
toriales, suplementos culturales,

ferias de libro regionales. Por im
portantes que sean las dos revistas
mensuales a las que hace referen
cia, su influencia palidece frente al
enorme peso intelectualy cultural
que han tenido la UNAM, El Cole
gio de México o las universidades
regionales en el pensamiento del
país a lo largo de todo el territorio.
Publicaciones como Revista déla
Universidad, Artes de México, la
Gaceta del FCE, Lee de librerías
Gandhi, FEM, Gato Pardo, Et
cétera, Revista Mexicana de Co
municación y otras 277 revistas
periódicas mencionadas por la
propia Secretaría de Cultura; o su
plementos culturales actuales o
desaparecidos como Sábado, Con
fabularlo, Día siete, La Jornada Se
mana/y las secciones culturales de
los diarios nacionales y locales y de
revistas como Proceso o Zeta en

Tijuana, por mencionar algunas.
No creo que Carlos Monsiváis en
su momento o ahora Paco Ignacio
Taibo y Juan Villoro, referentes
intelectuales para muchos otros
escritoresypensadores, pudieran
estarde acuerdo en que en este país
no hay ni ha habido en tres déca
das otros intelectuales más allá de

aquellos relacionados con Krauze
o Aguilar Camín, al grado de que
ahora el gobierno se vea obligado a
reclutarlos, según se desprende de
la respuesta deAMLO.
Además del desdén que tal re

duccionismo representa para esta
comunidad tan heterogénea, vas
tay complej a, las afirmaciones del
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Presidente entrañan otro proble
ma En esta sobredimensión asfi
xiante de la influencia que atribuye
aKrauzeoaAguilar Camín hayalgo
preocupante porque termina por
estorbar la lectura de la realidad.
Sin duda se trata de dos intelectua

les que encabezangrupos que cues
tionansistemáticamente al gobier
no deAMLO e incluso asu persona
También es cierto que sus publica
ciones y proyectos culturales fue
ron mimados por gobiernos ante
riores. Pero eso no significa que ne
cesariamente esa crítica obedezca,
como suele afirmar el Presidente, al
exclusivo interés de recuperar sus
privilegios. Enlo personal no coin
cido con muchos de los cuestiona

mientos que sostienen en contra
de la 4T, pero no por ello podemos
desconocer que hay razones legíti
mas para que existan discrepancias
deordenideológicoentre las políti
cas deAMLOylavisióndelmundo
que ellos sostienen.
Krauze yAguilar Camín se cons

tituyeron en mandarines por dere
cho propiograciasaun sistema po
lítico que, a semej anza del francés,
rinde tributo a los intelectuales y
busca una suerte de legitimidad
cultural a través de ellos. Algo que

no sucede en la tradición anglosa
jona, por ejemplo. Los dos produ
j eron libros seminales con enorme
influencia; Héctor Aguilar en his
toriay literatura (Frontera Nóma
da, Morir en el Golfo, La Guerra de
Galio, etc.), Krauze enhistoria cul
turaly política (Caudillos Cultura
les en la Revolución Mexicana, Por
una democracia sin adjetivos, Bio
grafía del poder, entre otros mu
chos). Desde sus respectivas capi
llas ambos han ejercido explícita
o implícitamente una relativa in
fluencia en el diseño de políticas
culturales en nuestro país.
Por otro lado, por cabezas de

grupo que sean, las dos publicacio
nes tienen trayectorias que no se
reducen a Aguilar Camín o a Krau
ze. Nexos fue fundadapor una vein
tena de intelectuales entre los que
podrían mencionarse a Alejandra
Moreno Toscano, Pablo González
Casanova, Arturo Warman, Car
los Monsiváis, Carlos Pereyra o
Enrique Florescano; colaboraron
durante años en sus páginas y con
tribuyeron con un pensamiento
críticoenlaformacióndevariasge
neraciones de mexicanos. En la his
toria cultural reciente Nexosno se

reduce a Aguilar Camín, ni Letras

LiibresaKrauze;ymuchomenosla
cultura de este país se limita aestas
dos publicaciones.
Pero al creerlo así el Presiden

te se condena a pensar a través de
reduccionismos que pueden ser
útiles para comunicar pero muy
perjudiciales para gobernar. El pe
riodismo en México no comienzay
termina en el Reforma o El Univer

sal; el pensamiento intelectual no
se reduce al grupo relacionado con
dos escritores; ni la oposición es
tá formada solo por corruptos que
quieren recuperar los privilegios
perdidos. Con tales señalamientos
el Presidente abraza, paradójica
mente, el pensamiento de sus "ad
versarios" que reducen el clamor
existente ante lapobrezay la injus
ticia en una cruzada demagógica
construidapor López Obrador.

Se condena a
pensar a través de
reduccionismos
que pueden ser
muy perjudiciales
para gobernar
@jorgezepedap
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EL ASALTO
A LA RAZÓN

La indignidad
en el gabinete

CARLOS
MARÍM

c
erviles hasta la ignominia, pululan ma

L cli uchoncs del gabinete presidencial que
se aferran alhueso conlarisible coartada

de figurar en "la historia" entre los artífices de la ca
careada "cuarta transformación". Pero sihasta enlos
microbuses hay rutas, dos o tres resaltan por su capa
cidad para tragar sapos: el mariscal anticovid, la se
cretaria de Educacióny la vocera del vocero.
Sonriente y cachetón, Hugo López Gatell ape

chugó ser descalificado en su cara por el presiden
te López Obrador en lo del semáforo de la pande
mia (que sirve tanto como la carabina de Ambro
sio) cuando, contra el rojo que asignó a la capital, se
impuso el naranja que prefirió la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum.

Esto le sorrajó el Presidente:
"No hay diferencias de fondo, ya se decidió, por

que corresponde al gobierno de la ciudad que se tie
ne semáforo naranjay eso es lo que se está llevando a
cabo. Lo importante es que no hay tantas restriccio
nes, porque lo cierto es que ya es momento de que nos
cuidemos, de que nosotros mismos nos cuidemos. Yo
respeto mucho al doctor Gatell, a todo el equipo de la
Secretaría de Salud, al doctor Alcocer, tenemos muy
buena relación, pero en este caso nosotros estamos
convencidos de que el semáforo es naranja, pero la
última información que tenemos
es, con base en la información,
con datos científicos duros, no es
un tema de ocurrencia o de que
nada más queramos decir que es
tamos en naranja..".
¿Resulta entonces que los

"datos científicos" de López
Gatell eran blandos?
Y lo sucedido con la secretaria

Delfina Gómez es igualmente vergonzoso: primero,
anteLópezObradorenlaconferenciapresidencialde
meritada como la mañanera, la funcionaría dio a co
nocer un decálogo insulso e insuficiente de precisio
nes con miras al regreso presencial a clases, rematado
conlapeticiónde una carta responsivade los padres.
Quizás AMLO no prestó atención a la profesora

porque al día siguiente, en el mismo recinto, arreme
tió: "¿Ustedes creen que yo tuve que ver con la carta?
¡Pues no!, fue una decisión abajo. Si me hubieran con
sultado habría dicho:'no, somos libres, prohibido pro
hibir', pero aún tenemos que terminar de limpiar el go
bierno de corrupción, ineficienciasy demoras (...). Que
nadie se preocupe, es voluntario. ¿No quierenllevar a
losniños,alasniñas,alaescuela?Nose llevan y no hay
ningúnproblema, seguirá habiendo clasesportelevi
sión, por internet, como si fueran clases presenciales,
pero no es lo mismo, eso hay que tenerlo muy claro...".
Desvergonzada también, la diputada suplentede

Morena que le hace de vocera del vocero presiden
cial parabulear aperiodistas y medios con la obsce
na sección quién es quién en las mentiras, negó con
descaro lo que tanto Delfina Gómez como López
Obrador habían autenticado:
"Esta información inventada fue difundida por

medios y comentaristas. El objetivo de difundir el
documento era apuntalar la crítica contra el Go
bierno de México por el regreso a clases...".
Indignos, también son incapaces de renunciar.

Se aterran al hueso
con la risible

coartada de figurar
en "la historia" entre
los artífices de la 4T
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EN PRIVADO

Las mentiras
en la mañanera
JOAQUÍN
LÓPEZDÓRIGA

No usar el talento es el
peor modo de abusar de él.

Florestán

on total impunidad y llevando como
i testigo al Presidente de la Repúbli
ca, la vocera de su vocero puso en el

paredón del salón Tesorería a El Universaly un
grupo de periodistas, entre los que me colocó en
primer lugar, diciendo que la carta de la Secre
taría de Educación Pública pidiendo la firma de
los padres de familia como responsables de la
salud de sus hijos en el regreso a clases era fake,
pirata, inventada por medios y comentaristas, y
que se hizo pasar por un documento oficial a pe
sar de que la SEP advirtió que era falsay ninguno
lo desmintió.

Y resulta, Presidente, que todo eso es mentira.
La circular de la SEP sí existió y nuncala desmin
tió, como lo reconfirmó ayer su titular a Danielle
Dithurbide: La carta compromiso de correspon
sabilidad para el regreso seguro a clases presen
ciales ha quedado cancelada y fuera el decálogo
presentadoporla dependencia. Algunos secreta
rios me dijeron, ¿sabe qué, maestra? Vemos que
como que está causando un poco de inquietud
esa carta. Lo valoramos y la cancelamos, dijo, pe
ro nunca la desmintió como ayer, delante de us
ted, afirmó falsamente ya sabe quién
Entonces, Presidente, que no nos digan, que no

le cuenten, que no mientany que no calumnien: la

carta delaSEPexistió,noes falsa, ni fake, ni pirata,
como afirmó la vocera de su vocero.
¿Recuerda aquello de que no mienten...?
Pues ayer mintierony delante de usted.

RETALES

1. PICO. México vivió ayer la peor jornada de
contagios de toda la pandemia, 28 mil 953, justo
al día siguiente de que ante el Presidente, Hugo
López Gatell afirmara que llevamos dos sema
nas a la baja en contagios. Y las muertes llegaron
casi a940, niveles promedio de enero. La realidad
siempre matará al discurso, falso;
2. ATAQUE . Le comentaba hace unos días que
el subgobernador del Banco de México, Gerar
do Esquivel, uno de los economistas más sóli
dos y reconocidos, propuesto por López Obra
dor para ese cargo, corrigió su declaración de
usar la dotación extraordinaria del FMI al Ban

co de México para pagar la deuda externa. Ayer
lo tachó de ultratecnócrata y aquél le respondió,
sobrio: En democracia, el disenso no siempre es
confrontación. La deliberación pública siempre
será bienvenida. Ya no se le puede contradecir. E
irá por las reservas, 193 mil millones de dólares.
Lo anunció ayer; y
3. LINEA. Desesperados, morenistas y remo
ras en la Permanente no alcanzaron la mayoría
calificada para el periodo extraordinario, maña
na, y aprobar la Ley de Revocación de Mandato.
Les faltó un voto, tuvieron 23 y necesitaban 24.
Pero, contra la ley, repusieron el proceso y ano
che en comisiones convocaron otra vez alaPer

manente, hoy, para sacar el extraordinario para
mañana, reponer la votación que perdierony tra
tar de aprobarle al Presidente la ley que quiere. A
sus órdenes.

Nos vemos mañana, pero en privado
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POLÍTICA ZOOM

Gerardo Esquivel,
el heterodoxo

RICARDO
RAPHAEL

17 . .
njuniode2015,OxfamMe

j xico publicó el reporte Dcs
igualdad Extrema en Méxi

co, cuyo autorfue el economista Gerar
do Esquivel Hernández.
Allí, el autor acusó de manera funda

da a 10 por ciento de la población mexi
cana de apropiarse de 60 por ciento de
la riqueza del país.
Un año antes, un texto escrito en co

laboración con otros colegas mereció el
Premio Nacional de Finanzas Públicas

gracias a que exhibió la elusión fiscal
que en México beneficia a quienes tie
nen los ingresos más altos.
También en 2014, Gerardo Esquivel

revisó y corrigió la edición en español
de El capital en el siglo XXI, del econo 
mista francés Thomas Piketty, el cual
significó una revolución en contra de
los economistas ortodoxos afines al
neoliberalismo.

Entre otros antecedentes biográficos,
la crítica de Gerardo Esquivel contra la
concentración del poder político y eco
nómico hicieron que
este intelectual hete

rodoxo se aproximara,
desde 2012, al proyec
to de Andrés Manuel

López Obrador.
Seis años después,

Esquivel, junto con Rogelio Ramírez
de la O, Luis Calva y Alfonso Romo,
sería artífice del apartado económico
del Proyecto Alternativo de Nación, el
cual fue clave de la oferta electoral con

que López Obrador ganó los comicios
de 2018.

Como parte de la coalición política
triunfadora Esquivel fue nombrado, al

principio de esta administración, co
mo subsecretario de Egresos y luego
fue propuesto por el Presidente como
subgobernador del Banco de México.
Con estas referencias ¿cómo enten

der que el día de ayer el mandatario lo
haya descalificado como un economis
ta dedicado a hacer "ganar dinero a los
de arriba," como un "ultratecnócrata" y
como un protector de los grupos de in
terés incapaz de ver por el pueblo? O la
biografía de Esquivel miente, o bien, lo
hace el Presidente de la República.

Es cierto que am
bos tienenpuntos devista distintos sobre el
destino que podrían
tenerlos apoyos que el
Fondo Monetario In

ternacional entregará
a México para fortalecer sus reservas.
Pero no es honesto dirimir tal dife

rencia arrojando basura y descrédito
sobre un hombre honorable.
Zoom: ¿acaso se acabó la lista de los

extraños que son presentados como
enemigos y comienza ahora la tempo
rada de caza para hacer lo mismo con
los propios?^™

No es honesto dirimir1MO es nones LO Ulili
tal diferencia arrojando
basura y descrédito
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APUNTES
INCÓMODOS

Kabul, los
caminos de Doha

MARUAM
SOTO
ANTAKI

17 • ..
n una interpretación del pa

¡ raíso, las hourís, encargadas
de acompañar a los hom

bresdeAláenla eternidad, nosonnece
sariamente humanas. Las interpreta
ciones tienen efectos prácticos cuando
la transmutación política de la religión
impone no solo un Estado sino una for
ma de sociedad.

Apartir de su inconsciencia de lahis
toria. Estados Unidos decide que la su

ya en Afganistán llegó a un fin. Cuánta
irresponsabilidad cabe en afirmar que
la intención no fue reconstruir, sea eso
lo que se quiera entender, cuando cada
acción apuntó aelloylohizo mal.
Afganistán es la imposibilidad irre

suelta a lo largo del tiempo, no solo de
las últimas décadas. Queda la urgen
cia por dejar de leer a Kabul en código
binario para ocuparse de la realidad
afgana, pese a estar íntimamente liga
da a más de 20 años de
fracasos. Estos tienen

jerarquías y respon
sables mayores, pero
en simultáneo pue
den ser colectivos.
Había un Talibán

antes de este siglo, ya fueron gobierno.
Sabemos de lo que son capaces. Lapi
daciones, asesinatos, la humillación
pública, las prohibiciones indiscrimi
nadas sobre muj eres en nombre de una
interpretación religiosa. ¿Por qué nos
negamos a entender el pavor en quien
persigue un avión en movimiento con
tal de huir de un pasado que conoce?
Afganistán no es el mismo, una ge

neración entera de mujeres ve el re
flejo de una iranización suní sobre su
vida cotidiana. El Talibán tampoco, su
aprendizaje espolítico enlas rutas de lo
occidental: entendieron los trucos para
la permisividad.
Cuando Catar hospedó los acuerdos

entre talibanes y Estados Unidos, am
bos optaron por los caminos de Doha
en cada aspecto de la relación. Para el
exterior, un asomo de moderación y

modernidad: fútbol y
televisión, mientras
su versión regional se

hria por la retórica
del islamismo ídeologico, la exacerbación
sectariaytribal.

Ala toma de Kabul le siguieron los
voceros del Talibán en modo Doha,
prometiendo respeto a lo que parte de
Occidente quiere escuchar, sin la capa
cidad de mermar los miedos provoca
dos por su presente. Los aprendizajes
de Doha exhiben la perversidad; apro
vechan el despoj o de referencias para el
futuro e intentan domesticar las refe

rencias que buscan algunos ajenos.

Afganistán es la
imposibilidad irresuelta
a lo lai gO del tiempo
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POLITICA IRREMEDIABLE

¿Progreso?
¡Necesitamos a
un enemigo

ROMAN
REVUELTAS
RETES

Motivos no faltan. Digo,
cuando tu negocio es
atizar el rencor y sa

carle provecho al resentimiento del
pueblo sabio, pues entonces en la es
tantería de la historia patria te pue
des encontrar, sin mayores afanes ni
desvelos, un copioso inventario de

agravios, expolios, perjuicios, ultra
jes y quebrantos.
En primerísimo lugar figuraría

doña Conquista, por encima de cual
quier otro gran episodio nacional:
desembarcaron extraños enemigos
en estos pagos (hasta ese entonces los
adversarios no habían sido forasteros
de remotas proveniencias sino raza
estrictamente autóctona) y, a sangre
y fuego, vencieron a los señores impe
riales que reinaban en la parte central
de estos territorios soberanos.

Pero allí no paró la
cosa: otros invasores

se aparecieron des
pués y nos quitaron
medio país. Eramos,
después de Rusia,
la nación más gran
de de todo el planeta. Pues no pudi
mos retener ese título, miren ustedes.
¿Quién pudiere, hoy día, suavizarnos
la amargura de tamaña pérdida?
Llegaron posteriormente tropas

francesas, con muy aviesas intencio
nes también, y fueron vencidas en
Puebla aunque luego resultó que no,
que aquello había sido una batalla na

da más y que el asunto terminó trami
tándose con la llegada, al trono de Mé
xico, de un duque austríaco.
O sea, que nos sobra gente, en el

mundo, para conferirle la infaman
te condición de enemigoultrajador
afrentadorofensor: ahí están los es
pañoles, antes que nadie, y ahí siguen,
tan campantes, los estadunidenses, los
franceses, los austríacos y hasta los in
gleses por haber pretendido, en un pri
mer momento, profanar con su planta
nuestro suelo.

Ahora bien, Esta
dos Unidos Mexica

nos lleva ya más de
dos siglos de vida co
mo nación indepen
diente. Dicho en otras

palabras, alguna mí
nima responsabilidad habremos de
tener, nosotros mismos, en el estado
de cosas de este país. Es asunto, enton
ces, de buscar aun enemigo interior y,
por fortuna, el régimen de la 4T lo ha
encontrado ya en la figura, restaurada
y actualizada para la ocasión, del anti
guo "conservador". Sigamos así y... ¡ve
rán cómo progresamos!

Kfos sobra gente para
conferirle la infamante
condición de ultraj ador
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DUDA RAZONABLE

El regreso
y el desmadre

CARLOS
PÜIG

@puigcarlos

A partir de las 7 de la maña
na de este lunes, 5 mil 599
estudiantes y 316 maes

tros y trabaj adores en las escuelas pú
blicas del condado de Hillsborough
están en aislamiento o cuarentena. El
aislamiento se refiere a las personas
que han dado positivo por covid19,
mientras que la cuarentena se refiere a
aquellas que han tenido contacto cer
cano con un caso positivo. Los últimos
datos indicaban que había 804 estu
diantes y 437 trabajadores infectados.

El distrito del área de Tampa, el sépti
mo más grande de Estados Unidos con
más de 200 mil estudiantes, solo había
estado enla escuela cuatro días.

En Florida gobierna Ron DeSantis,
que ansioso por convertirse en el trum
pistamástrumpistadetodosyconelojo
puesto en la carrera presidencial, ha si
do un fiero combatiente anticubrebocas

y medidas sanitarias. El anunció su con
tagio hace unos días. Pues sí.
Pongo este ejemplo

para insistir en que el
regreso a clases pre
senciales no es senci
11o en ninguna parte
delmundoentiempos
de esta tercera ola de
pandemia. Pero si de por sí es complica
do, la información contradictoria, am
bigua, rara, solo hará todo mucho peor.
Pasemos pues, por ej emplo, a la car

ta. La carta existió — no haga nunca
ningún caso de la señorita de los miér
coles—, está en documentos oficiales
en páginas de internet del gobierno,
fue distribuida a medios por conduc
tos oficiales, confirmada su existencia

en una mañanera por la secretaria de
Educación Pública y cancelada des
pués de órdenes del Presidente, según
su entrevista con Danielle Dithurbide.

Por cierto, dice el documento donde
está la carta, y que hasta ayer se podíaba
j ar de coronavirus.gob.mx, que la "guía de
orientación para la reapertura de las es
cuelas ante covid19 es un documento que
fue elaborado de manera conjunta por la
Secretaría de Saludy la Secretaría de Edu

cación Pública, el cual
también recoge aporta
ciones importantes de
organizaciones interna
cionales y nacionales",
Y no es mal documento,
espero no lo cancelen

todo y que más bien se dé aconocer.
Pero la confusión yaestá creada. Como

más confusión se crea al decir unay otra vez
que el regreso es "voluntario". ¿Qué quiere
decir esto? ¿Cómo se atiende a los que vo
luntariamente no quieran ir para que no se
atrasen respecto alos que sí vayan?
Son solo dos ej emplos de muchos de

la confusión que enfrentamos a unos
días del regreso.

Lfl información álllMgllü
Y fíl ni Solo hará IO(l

001
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Un relato de ultras
No queda claro si el economista Gerar
do Esquivel se volvió ultra tecnócrata o
si el presidente es ultra intolerante. ¿Us
ted qué opina?
No hace mucho, cuando lo propuso

como uno de los subgobernadoies del
Banco de México, López Obrador habla
ba bien de Esquive!. De hecho, lo quería
como subsecretario de Hacienda, pero
se abrió de forma inesperada la opor
tunidad de que fuera a! Banco Central.
En menos de tres anos Esquivel

pasó de ser un profesional pro
gresista, comprometido con el
país a un ultra tecnócrata. ¿Qué
hizo para merecer tal etiqueta?

Pues diferir de AMLO. Tener opinio
nes distintas sobre temas como la impor

tancia del Coneval, el relevo anticipado
en el Banco Central o el uso de las re

servas para pagar la deuda.
El presidente piensa que como él lo

propuso, Esquivel es otro cuadrito del
organigrama de Presidencia, pero no.
Es subgobernador de un organismo cu
ya autonomía es su fortaleza.

¿Obituario de la Conago?
La gobernadora de Sonora y presiden
ta saliente de la Conago, Claudia Pavlo
vich tuvo un encuentro con la secreta

ria de Gobernación, Olga Sánchez, en
la que tocaron varios temas, entre ellos
el futuro de la Conferencia Nacional de
Gobernadores.

Hay que partir de un cuestiona

míento; ¿La Conago tiene futuro?
Y es que los gobernadores de Morena,

los que están en activo y ios electos que
ganaron en la elección de junio ya no la
quieren. Tampoco los panistas, que tie
nen su propia organización, la defienden
con ahínco.

De hecho, la principal defensora de la
Conago, a contra corriente de Morena,
es la propia Olga Sánchez Cordero por
que la Conferencia es un espacio que le
ha permitido mantener la interlocución
con los gobernadores del país sin impor
tar el partido que los postuló.

La desaparición de la Conago sería un
duro golpe para la vinculación de lo que
queda de la Segob con los gobernadores
del país.

Las escuelas no cerrarán
Avanza a tropezones la estrategia guber
namental para el regreso a clases.
Los padres de familia tienen un ojo

puesto en el aumento de los contagios y
otro en los erráticos mensajes de la au
toridad educativa.

Después del correctivo presidencial,
la secretaría de Educación no tuvo más

remedio que apechugar y archivar la
idea de la carta responsiva.
Pero enseguida ¡a secretaria

Gómez hizo otro anuncio contro

vertido: dijo que las escuelas don
de se registre un brote de covid no

se cerrarán, seguirán operando.
La pregunta surge de manera inme

diata ¿Esta estrategia tiene el aval pre
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sidencial o será desmentida en la ma
ñanera?

Permitir que siga funcionando un
plantel con un brote de contagios gene
rará más desconfianza.

El culebrón
El culebrón de la revocación de manda

to va para largo.
Los partidos de oposición la quieren

hacer de emoción y los morenistas es
tán preocupados porque su jefe político,
López Obrador, no quiere más retrasos.
Ayer los primeros intentos de Morena

de organizar un periodo extraordinario
para aprobar la Ley Reglamentaria de la

Revocación toparon con pared, pero de
inmediato volvieron a la carga.
Quieren el extraordinario por

que no saben cómo serán las co
sas en la nueva legislatura, la que
arranca en septiembre,
Mientras tanto en el INE los prepa

rativos para la Consulta no se detienen.
Ya hay un proyecto de presupuesto su
perior a los 3, 800 millones de pesos y
se redactan los lineamientos del proce
so porque el organismo electoral ya no
puede seguir esperando a los legislado
res que tienen un rezago de 400 días...
y ios que faltan»

Fecha: 19/08/2021

Página: 9

Area cm2: 345

2 / 2

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 36,614

Página 4 de 8



ANIMALIDADES».

A un paso de reconocérseles jurídicamente como personas
En memoria de mi adorado JAMBI y
para e¡ superviviente TOTO con mu
cho amor en este jueves. Día Mundial
del Orangután. aunque triste fecha
por cuanto en lugar de celebrarla con
alegría, se nos entera de la cada vez

más dramática condición que guardan
sus especies, tanto la de Borneo como

Ja sumatrana, ante su insistente comer
cialización ilegal como "mascotitas " e
igualmente por la tremenda de foresta
ción y/o fragmentación de sus hábitats
en Indonesia y Malasia, siendo ¡a prin
cipal causa los plantíos para obtener el
codiciado aceite de palma que, precisa
mente por barato, viene incluido —mu
chas veces simulado— en miles de pro

ductos que a diario consumimos. De
ahí la necesidad de leer muy cuidado
samente el etiquetado de lo que ad

quirimos, y...

Sobre el rema, les cuento que an
tes de que llegaran ai Zoológi
co de Chapultepec los orangu
tanes WOODY y LIZZA, papas
de JAMBI y TOTO, allá por fi

nales de los ochenta, hacía varios años
que la Institución no contaba con un re
presentante de la especie, pues la vieja
IIORTENCIA había muerto años atrás.

De hecho [a recuerdo muy vagamente
o me lo estoy inventando. Se contaban
anécdotas de ella, pero ni remotamente

cercanas a las que me tocó vivir con los
progenitores referidos que no resultaron
inteligentes, pillos e impresionantemen
te hábiles, sino lo que le sigue. Reque
riría el espacio por entero de toda una
edición de La Crónica de Hoy para con
tar algunas de sus muchas travesuras,
particularmente sus escapes y desaho
gos emocionales, pero, lo más curioso es
que concibiéndolos personalmente como
los más tranquilos y afables de entre los
tres más reconocidos grandes primates,
¡oh sorpresa!, nada qué ver y a pronto
entendí la conversación telefónica que
días antes me había hecho Ed Mariis
ka, por aquel entonces experimentadí
simo Director del Zoológico de Cincin
nati, Ohio, EE.UU., sólo para darme una
cordial bienvenida al club de ios directo

res de zoológico ulcerosos. Al preguntar
le la razón me dijo que como estaba por
recibir una parejita de estas anaranjadas
criaturas, siempre tuviera en cuenta lo
siguiente: "si le das a un chimpancé diez
problemas a resolver lo hará en minutos
pero en 7 resultados estará equivocado,
más si esos mismos problemas se le dan
a un orangután, tardaría mayor tiempo
en resolverlos pero todos correctamen
te", Así de claro y como siempre fue. De
ios gorilas ni chistó, pero...

Dado el corto espacio de que dispon
go y la espectacular noticia que corrió
antier, abandono el tema para no dejar

fuera un hecho sin precedente en nues
tro México, aunque sí, ya conseguido
con la orangután a SANDRA y la chim
pancé CECILIA, en Argentina, donde a
estas criaturas se les concedió el ka ti ea s

corpas al considerárseles sujetos de de
rechos, y por lo tanto solicitando su li
beración del cautiverio. Hasta donde sé,
en Colombia se está tras lo mismo para
un oso de anteojos llamado CHUCHO,
Les cuento entonces que por acá, justo
el pasado 13 de agosto, Día Mundial del
Elefante, mientras integrantes de la AC
Abriendo Jaulas & Abriendo Mentes se

plantaba frente ai recinto de la elefante
ELY, allá en el Zoológico S.J. de Aragón,
exigiendo su traslado a un santuario y,
posteriormente, solicitando lo mismo en
las sordas oficinas de Marina Robles,
Secretaria de Medio Ambiente capitali
na, la abogada Susano Ramírez Terra
zas, ien representación de ELY!, estaba
presentando (y le fue aceptada] una so
licitud de amparo ante el Juzgado Cuar
to de Distrito en Materia Administrativa

de CDMX para lo conducente, presen
tando como acto reclamado "privación
de la libertad, aislamiento y maltrato".
Lo anterior me tiene con el corazón pal
pitando mil, porque además, parece que
está en camino una segunda demanda
similar. Seguiré sobre el tema, soñando
incluso en algo igual para TOTO *
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SUBE V BAJA

Marcelo Ebrard
| Secretario de Relaciones Exteriores

Es justa la intención de dar asilo a
los refugiados afganos que así lo
soliciten, especialmente mujeres y
niños.

Rubén Ríos Uribe

Diputado de Morena

El diputado local en Vera cruz pu
blicó la idea de invadir España y
derrocar la monarquía... y nom
brar monarca a AMLO.
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El reciente y trágico accidente
múltiple en la carretera México
Cuerna vaca, la favorita de los
motociclistas lúdicos de fin de

semana, ha generado una enor
me cantidad de teorías y preguntas. Tan
ociosas las primeras como las segundas.

Ha habido quien le atribuya las causas
de esa desgracia a la ausencia de "filtros"
de la Guardia Nacional (como si su función
fuera vigilar ios límites de velocidad en los
caminos); a las condiciones del pavimento,
al trazo de la ruta y hasta las consecuen
cias del clima.

Pero nadie ha dicho la verdad: sólo un

imbécil circula a 180 o 200 kilómetros por
hora en una carretera llena de tráileres,
autobuses, automóviles de fin de semana
y en abierta confusión entre el transporte,
el deporte y la diversión extrema.

Debajo de la chamarra de cuero (¿dón
de estás, Marión Brando, ¿mi salvaje fa
vorito?) y los guantes con baqueiita, ca
da uno de estos intrépidos irresponsables
hay un eterno adolescente cuya inspira
ción pudo ser Evel Knievel). Y esas son las
consecuencias. Los levantan del asfalto,
con pala.

La revista Moto editorializó en enero del
2020;

"Cada ves somos más, pero na más res
ponsables

,;£í crecimiento constante del mercado
de las motocicletas en el mundo es un he

cho. Cada ves somos mást pero no somos
cada vez más responsables. Las cifras ofi
ciales del ÍNEGI dicen que en Méxko hay
4 millones 83 mil 422

motocicletas registra
das, el 8.54 por ciento
del parque vehicular¡ y
que su número alcanza
un crecimiento anual

de entre un 10y un 20
por ciento.

"De acuerdo con el INEGí, Ja cantidad de
motos en circulación en México se incremen

tó sustancialmente a partir de 2013y logró
un crecimiento exponencial muy importan
te. Sirva esta cifra: en 2013 ¿as motos re
gistradas no llegaban a los 2 millones; hoy
superan los 4 millones"

Hoy en México los accidentes de moto
cicleta suman el 23 por ciento de los per
cances graves en este país.

Sin embargo, una constante en los adic
tos a la motocicleta [no quienes reparten
mercancías en biciclos motorizados de ba

ja cilindrada), es su prolongada supervi
vencia y la limpieza de su historia de ruta.

—A mí nunca me ha pasado nada, di
cen con aire de superioridad. Pero ignoran
lo invencible del adverbio:

Todavía.
Hace 40 años, en una columna de otro

diario, escribí esto:
"Uno los mira

los sábados y en
ocasiones íos do

mingos con sus ma
ravillosas máqui
nas llenas de cro

mo y lujuria motorizada.
"Son los motociclistas quienes hacen de

ía ciudad su campo de exhibición. Cuando
se es adolescente se juega a muchas cosas;
cuando se es un adiiíro rico e mmaduro/ se
juega a la motocicletafel cascoj a los guan
tes de cuero.

"No es este el momento de hablar de los

errores personales de los mas conspicuos
personajes deí bicícío; tampoco lo será pa
ra descifrar atrocidades sicoanalíticas de
aquellos que confuden las dos ruedas y la
flecha con ía vida,

"Pero sí es momento —y a ver quien res
ponde— de da'ir públicamente que los ni
ños crecidos que pasaron del triciclo a ía mo
tot son —finalmente— una lastima urbana.
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"Se comportan como si este planeta no
tuviera mayor dimensión, que el diámetro
de sus ruedas o la presteza de sus paseos
dominicales ("rodadas") por la avenida In
surgentes o el Periférico. No fes importan
ni la velocidad ni ei deporte; íes importa
ser vistos, admirados a veces, reconocidos
como bridan res compradores de refulgentes
aparatos cuya sola existencia atenta contra
varias leyes.

"Ypor ahí se van con su estrépito y sus ca
ras de vencedores' sus trajes de motonautas o
chapulines colorados; sus/eminas abrazadas
como pulpos rumbo a cualquier carretera de

donde de cuando en cuando, a/guna am
bulancia íos levanta hechos pedazos7'.

"Allá ellos,"

—¿Cuántos irresponsables estúpidos
han muerto desde entonces y a cuánta
gente han puesto en peligro?

Demasiados. Pero no servirán ni co

mo ejemplo ni como escarmiento en cas
co ajeno *

Hoy en México ¡os accidentes
de motocicleta suman el 23

por cien to de los percances
graves en este país.
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Este jueves, la secretaria ROSA ICELA RODRÍGUEZ
definirá las reglas de operación para regalar y
repartir a personas que viven en pobreza
extrema y zonas marginadas cientos de miles
de prendas de vestir y aparatos
electrodomésticos bajo el programa
Tianguis del Bienestar. Se sabe que son
prendas de vestir y electrodomésticos
asegurados por Aduanas, Economía y
Salud, y que fueron asegurados porque
violan disposiciones de normas mexicanas,"
derechos de propiedad intelectual o
incautados a la delincuencia

organizada,
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Hoy la secretaria Rodríguez informara cuánta
mercancía es, dónde está y en qué lugares será
repartida. En el Tianguis de Bienestar están in
volucrados el Instituto para Devolver al Pueblo
lo Robado, la Secretaria de Seguridad y Protec
ción Ciudadana, la Sedeña y la Función Públi
ca. ¡Muchos comensales para un pollito! Por
cierto, los administradores del TMEC en Esta
dos Unidos y México saben que regalar pro
ductos de marcas pirateadas es una acción de
Gobierno que raya en la ilegalidad, porque no
se respetan los derechos de propiedad indus
trial de las empresas.

i* i# ¥

El despacho laboralista Cesar Roel, uno de los
más importantes de México en esta materia
nos dice que el conflicto de General Motors, de
Mary Barra, en Silao, es un parteaguas de la
agitación laboral en nuestro pais: la CTM contra
la 4T. Que el sector empresarial debe estar
atento pues el conflicto laboral de la GM es vi
gilado por autoridades laborales del país y de
Estados Unidos, en virtud del 1 MEC. Esta es la
primera prueba que hacen los sindicatos ame
ricanos con sus aliados mexicanos, para ir con
trolando el sector obrero en nuestro país y lu
char por las fuentes de empleo. Se acabó la paz
laboral en México.

Dicen losque saben que en una de las juntas de
evaluación del Tren Maya uno de esos funcio
narios preguntones dijo: "Oigan y ¿dónde va
mos a poner los tanques de almacenamiento
del diésel para que funcione el tren?". A lo qué
otro secundó: "¿Que no son eléctricos?". ¡To
dos pusieron cara de what!

Que en el Congreso de la Ciudad de México hay
una especie de "trueque" de iniciativas entre el
Partido Encuentro Solidario y el Movimiento
de Regeneración Nacional. Los enterados ase

guran que en la Comisión de Desarrollo e In
fraestructura Urbana y Vivienda, que lleva el
pesista Fernando Aboitiz, acordaron ya dar
curso a las leyes que son de mayor interés para
Regeneración Nacional; esto a cambio de que
aquel partido deje en la congelado ra algunas
de las iniciativas que tienen que ver con la
agenda LGBT+.

Que en el Instituto Nacional Electoral hay una
propuesta de la consejera Ciarla Humphrey pa
ra añadir a la declaración 3 de 3 contra la vio

lencia una "Constancia de no antecedentes pe
nales", lo anterior porque en la actualidad los
aspirantes a cargos de elección popular pre
sentan sólo una carta, bajo protesta de decir
verdad, en la que manifiestan no estar sujetos
a proceso y que no han sido condenados por
los delitos de violencia política contra las mu
jeres, violencia sexual o violencia intrafamiliar.

En días recientes, el Presidente ha retomado la
afirmación de que en el Poder Judicial impera
la corrupción. Sería interesante que revisaran
el caso del magistrado Francisco Saldaña
Arrambide del Primer Tribunal Colegiado en
Materias Civil y de Trabajo del Octavo Circuito
de Torreón, que desestimó la apelación de la
firma minera San Pedro Resources, una deci

sión que llevará a la bancarrota a la mina La
Antigua, instalada en el municipio de Miguel
Auza, en Zacatecas. Un caso que inició en
2006, cuando el entonces dueño de la conce
sión, Javier Martínez Lomas, celebró un con
trato con la empresa minera donde a éste se le
pagarían dos mil 500 dólares mensuales o una
regalía del tres por ciento de la venta de los
minerales extraídos, pero que nunca se llevó a
cabo porque la empresa nunca extrajo un solo
mineral y, por lo tanto, no estaba obligada a
pagar nada.
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Una comandancia sin Ejército
Parece un proyecto al vapor, pero la intención de refor
mar la estructura orgánica de la Sedeña es clara en su
intención de incorporar a la Guardia Nacional, y con ello
otorgar más poder a quien ocupe el cargo de secretario de
la Defensa Nacional.

El planteamiento de crear una Comandancia del
Ejército es que sea una rama específica de la secretaría de
la Defensa Nacional, aunque en la práctica seguirá bajo la
batuta de quien ocupe el cargo de secretario del ramo.
1 uvieron que pasar más de 72 años para que al alto man
do militar en México considerara necesario crear una Co

mandancia del Ejército, planeado como un ente operati
voadministrativo que en otros ejércitos del mundo fun
ciona como el mando superior de las tropas de tierra.

En México el anuncio de la creación de la Comandan

cia del Ejército se dio sin que hubiera una explicación
previa sobre las razones que la justificaran. Sus atribu
ciones pueden tener distintas interpretaciones ante los
vacíos que existen sobre su estructura y alcances.

El pasado viernes 13 de agosto hubo una ceremonia
oficial en el Campo Marte de la Ciudad de México de lo
que se llamó "revista de entrada de la Comandancia del
Ejército", que a partir de ese día quedó a cargo del general
de división Eufemio Albetto Ibarra Flores, un oficial de
infantería contemporáneo del general secretario en el
Colegio Militar, que viene de Guerrero donde ocupó hasta
hace unas semanas la titularidad de la comandancia de la

novena región militar.
En el evento el general Luis Crescencio Sandoval Gon

zález, secretario de la Defensa Nacional, dijo que su tarea
como titular de la dependencia se centrará en el ámbito

operativo de atender los temas y compromisos a nivel
Ministerio de Defensa, mientras el Comandante del
Ejército atenderá los compromisos en el área que corres
ponde a una fuerza armada.

El surgimiento de la Comandancia del Ejército se dio
sin que exista una ley donde se especifiquen cuáles son
sus atribuciones, responsabilidades y sobre todo la situa
ción en la quedarían las 12 comandancias de región mili
tar en que se divide el país, que con sus zonas militares,
las unidades operativas de infantería, caballería, arma
blindada, funcionan como "pequeños" ejércitos que de
penden de cada mando de región.

Un documento militar que circula desde mayo pasado
titulado "Reorganización de la Sedeña", fija en dos etapas
en que se dará la reestructuración anunciada la semana
pasada. La primera inició con la puesta en marcha de la
Comandancia del Ejército, lo que llevará a una reestruc
turación de los órganos administrativos de la Sedeña. En
la segunda se habla de incorporación de la Guardia Na
cional como fuerza armada, que junto a la Comandancia
de la Fuerza Aérea, la Comandancia del Ejército, operará
a través de un Estado Mayor Conjunto, como sucede en
gran parte de los ministerios o departamentos de Defensa
en distintos países de América Latina y el mundo, donde
también participan las fuerzas navales.

El proyecto parece hecho al vapor porque pasa por
alto varios detalles, como por ejemplo cuáles serán las
tropas que tendrá a su cargo la Comandancia del Ejército.
¿Se contrapondrá a los mandos militares de región? ¿Có
mo se complementarán?
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Falla de origen
El nombre más mentado en la Comisión Permanente

fue el del diputado del PT Joel Padilla, ayer. Y es que
su ausencia en la sesión impidió avalar el periodo
extraordinario para aprobar la Ley Federal de
Revocación de Mandato. Pero nos explican que la falla
fue de más arriba: el líder morenista en San Lázaro,
Ignacio Mter, debió encargarse de que todos asistieran.

Otra mala para Corral
Coscorrón al gobernador de Chihuahua, Javier
Correal, propinó el ombudsman local, Néstor Manuel
Armendáriz, al emitir una recomendación de 286
páginas pidiéndole evitar violar la presunción de
inocencia de Maru Campos, próxima gobernadora.
Porque no sólo la persiguió judicialmente, sino que le
lanzó el aparato del estado intentando desacreditarla.

Inmerecido raspón
Como rudeza innecesaria tomaron en la SEP el

señalamiento de Elizabeth García Vilchis, responsable
de "Quién es quién en las mentiras", de la mañanera,
sobre la supuesta falsedad de la carta compromiso
para el retorno a las aulas. En la dependencia de
Delfina Gómez la distribuyeron, luego acataron
anularla, y encima, sienten, les cargan la mano.
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Filtración y sospecha
Nos anticipan que a Norma de la Cruz se le viene
un infiernillo en el INE. Resulta que el doctor John
Ackerman obtuvo y difundió en redes un documento
interno del instituto, en el que perfila pedir $5,800
millones para la consulta de revocación de mandato de
2022. Y las sospechosas de la filtración apuntan, otra
vez, hacia la citada consejera electoral.

Entre la cultura y el relax
Pese a los días intensos en su labor legislativa, muy
relajado y contento se vio ayer al senador Ricardo
Monreal. Acudió a la inauguración de la exposición
Visiones, de Martha Sáenz, en la vieja casona de
Xicoténcatl, antigua sede del Senado, hoy llamada la
Casa Nuestra, edificación que buscan posieionar como
un espacio abierto al público dedicado a la cultura.
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EL GALEON GERARDO
TRASLOSHEROS*DE MANILA

LA GEOPOLITICA DEL
REGRESO DELTALIBÁN

*UDLAP JENKINS GRADUATE SCHOOL Y PECC MÉXICO

@GTRASLOSHEROS

Pensar que no albergarán
organizaciones lerrorislas
islámicas jHirece ingenuo
Los talibanes (estudiantes del Corán)
cobran fuerza gracias al apoyo de Es
tados Unidos, Arabia Saudita y Pakistán,
quienes arman a grupos muyahidines
para hacer frente a la Unión Soviética
que en 1979 invade Afganistán, para
apuntalar al régimen comunista afga
no. Los soviéticos se retiran en 1989 y
el régimen prosoviético colapsa poco
después, desatándose la Guerra Civil.

En 1996, con el apoyo
de Pakistány Arabia Sau
dita, los talibanes toman
Kabul y fundan ei Emirato
Islámico de Afganistán
'conocido como el Ta

libán), imponiendo su
interpretación extrema
c!e la ley islámica (sha
ria), quitando toda liber
tad a la mujer entre otras
atrocidades.

El Talibán es apoyado
militarmente por Pakis
tán y por AlQaecia, el gru

po terrorista deOsama bin Laclen que el
11 de septiembre de 2001 cía el peor golpe
terrorista habido en Estados Unidos,
que en represalia invade con aliados a
Afganistán y depone al Talibán. En una
aventura de 20 años, Washington bus

ca construir un gobierno democrático
bajo la República Islámica de Afganistán
(RIA), que colapsa frente al avance tali
bán el 15 de agosto reciente, en medio
de un caos políticomilitar.

La opinión pública en Estados Unidos
ha favorecido la salida c!e sus tropas de
Afganistán, lo que explota y compromete
?onald Trump de manera irreflexiva en
el acuerdo ele Qatar del año 2020.

Joe Biclen, quien tiene su visión po
pulista, pensando quizás en el voto de
2022, decidió seguir con el acuerdo c!e
Trump. A pesar de las advertencias c!e
su comunidad de inteligencia, Biden
ir"¡plementa una salida desastrosa con
importantes consecuencias humani
tarias y geopolíticas, hundiéndose su
prestigio internacional y doméstico.

Abundan las historias de personas
huyendo desesperadamente de la furia
del Talibán. Mejor habría sido mantener
el apoyo a la República Islámica de Afga
nistán, con una presencia militarameri
cana y alidada reducida, buscando una
transición pacífica que salvaguardara
los derechos humanos.

PensarqueelTalibán
no albergará organiza
ciones terroristas islámi

cas parece ingenuo.
Estados Unidos y

aliados siguen siendo
un demonio que se debe
combatir. El vacío cíe la

RIA fue llenado rápida

mente por los talibanes,
mientras que el hueco
que deja EU está siendo
llenado por China, que ya
busca realizar proyectos
de infraestructura para el

gobierno Talibán, y en menor medida
por Rusia.

No obstante, estas dos potencias
deberán ser sumamente cautelosas,
pues en su interior albergan comunida
des islámicas separatistas (Sinkiang y
Chechenia) que podrían ser apoyadas
por el Talibán.

De manera muy importante existe la
duda de si se mantiene firme el apoyo
en frentes estratégicos como en el Este
Asiáticoyen Ucrania, lo que deberá ser
reafirmado por EU y la OTAN, pues de
otra forma un mal cálculo de China o

Rusia podrá llevar a un enfrentamiento
que se vuelva incontrolable.
El mundo hoy es un lugar más

peligroso.

• EL VACIO QUE
DEJA EU, SE ESTÁ
LLENADO POR

CHINA, QUE YA
BUSCA REALIZAR

PROYECTOS DE

INFRAESTRUCTURA

PARA EL NUEVO

GOBIERNO
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DESDE
AFUERA

#OPINIÓN

AFGANISTAN
Y LA
CREDIBILIDAD

JOSE
CARREÑO DE EEUUFiCUERAS

La caótica forma en la que se dio la salida
estadounidense del país asiático, deja un mal sabor
de boca; parece que Biden lo hizo solo

La decisión del presidente Joe Biclen de
retirarse de Afganistán ha desencadena
do un replanteamiento global del papel
de Estados Unidos en el mundo, los alia
dos europeos discuten su necesidad de
desempeñar un papel más importante
en asuntos de seguridad, y Rusia y China

consideran cómo promover sus intereses en (Afganistán) un
país liclerado por los talibanes".

La cita, tomada del diario The Washington Post, refleja
en buena medida las duelas creadas en torno al liclerazgo
estadounidense, en general,y respecto a Biden, en particular.

El problema se resume de una manera simple. Los Estados
Unidos lucharon junto a sus aliados durante dos décadas y
de hecho les pidió que se unieran a su pelea después del 11
de septiembre de 2001. Por convicción o por conveniencia,
estuvieron de acuerdoy perdieron vidas, se hicieron de ene
migos, invirtieron recursos... pero la sensación ahora es de
que al momento de irse, el presidente Biclen lo hizo solo.

Aunque la decisión determinarla intervención militares
tadounidense en Afganistán es considerada como correcta,

Fecha: 19/08/2021

Página: 33

Area cm2: 287

1 / 2

Columnas Políticas

Desde Afuera / José Carreño Figueras

José Carreño Figueras

Costo: 16,646

Página 4 de 20



sobre todo desde el punto de vista
doméstico, la caótica forma en que
se dio y la que un analista calificó
como la falta previa ele preparación
y coordinación, sobre todo de comu
nicación con sus aliados, deja un mal
sabor de boca.

Pero aún abona a la impresión ele
que Estados Unidos no es un aliado
confiable, ni lo que Biclen había pro

metido que sería, y que a diferencia de Dónale! Trump haría
una política exterior con consideraciones multilateralistas,
orientada a restablecer su lugar en la escena mundial, re
construir alianzas y defender derechos humanos.

La forma en que se desarrolla la salida estadounidense
y ele sus aliados no deja un sálelo positivo. De entrada, para
la creclibiliclacl de Biclen. El tono del debate parlamentario en
Londres sobre la situación en que quedan los británicos fue
todo menos amable para el mandatario estadounidense.

Claro que cuando se encabeza a la potencia hegemónica
en lo military lo económico la necesidad de creclibiliclacl inter
nacional parece pasara un segundo término, como demostró
Trump durante su Presidencia.

Pero el Estados Unidos de Biclen y del futuro necesita
aliados, sobre todo en temas económicos. La Unión Europea,
para empezar, tiene intereses y necesidades propias en las
negociaciones comerciales internacionales y muy en especial
en torno a cuestiones tecnológicas. Tiene igualmente preo
cupaciones sobre la posibilidad de una oleada de refugiados,
afganos, en particular, provocada por lo que consideran de
hecho como un nuevo factor cíe inestabilidad en Asia menor.

Para los países de la región, la situación es complicada y
hay especulaciones sobre las consecuencias del vacío de
poder que deja la salida estadounidense en Afganistán y las
posibilidades que sea ocupado por Rusia, China, Irán, o algún
país vecino.

En otras palabras, es un mal momento para Estados Unidos.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1

A la UE le

preocupa
una ola de

refugiados
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CONTRALAS
 CUERDAS 

TIRAN REVOCACIÓN
DE MANDATO...
POR AHORA

n voto. Sólo un voto le faltó a Morena para
sacar en un periodo extraordinario la ins
trucción presidencial de convocar a un
nuevo periodo de sesiones para elaborar
la Ley sobre Revocación de Mandato.

=1 La situación, ele paso, ahondó la crisis
entre el ala lopezobradoristay el monrea

lismo. Fue confrontado el presidente del Senado, Eduardo
Ramírez, al dar por concluido el trámite de 23 votos a favor
(se necesitaban 24 c!e 35, es decir, las dos terceras partes).

El diputado de Morena que se dejó ir iracundo contra Ra
mírez, fue Rubén Cayetano, con quien los aliados de Monreal ya
se habían enfrentado o sangre y lodo en otra sesión reciente
y quien esa noche fue llevado al Torito por conducir ebrio.

La sesión cíe ayer en la Comisión Permanente exhibió la
batalla entre ambos grupos, que tiene de fondo la disputa hacía
la candidatura presidencial. Ocurre luego c!e un claro mensaje
contra Monreal del presidente López Obrador, quien le jaló las
orejas por reunirse para acordar un periodo extraordinario
para desaforar a Saúl Huerta y Mauricio Toledo sin incluir en
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,la orden del día la discusión de la
aprobación de la ley c!e revocación

Por eso, el jefe del Ejecutivo man
dó a Oiga Sánchez Cordero, pero la
intervención salió al revésy reventó
los acuerdos tras una serie de reu

niones: con PRI y PAN en privado, y
con los aliados de la 4T en bloque.

,Antes de la votación, para operar
la presencia de un senador del PT

y lograr un periodo extraordinario, Ramírez siguió adelante,
como marca la regla parlamentaria, con el procesoy conteo
de los votos que provocaron la derrota de López Obrador.

Se desconocía anoche el motivo oficial de la ausencia del

petista Joel Padilla, pero se decía que era parte de la venganza
del partido por el desafuero de Toledo, diputado del PT.

La batalla del lopezobraclorismo contra el monrealismo
irá, por ahora, la revocación de mandato del Presidente. Sería
hasta la siguiente la legislatura de la Cámara de Diputados
cuando se debía retomarla discusión, con más dificultad ele
pasarya que Morena no cuenta con la mayoría que se necesita.

Pero es inédito lo que pasó después, el presidente del Se
nado regresó a comisiones la propuesta, donde fue votada a
favor por mayoría y se esperaba que, después del cierre de esta
edición, se discuta en el Pleno, para buscar el voto que faltaba
una argucia, pues cuando no se aprueban se desechan).
La oposición asegura que la figura de revocación ele man

dato como quiere que salga LópezObraclor.es una maniobra
tendenciosa para aumentarsu popularidad, por la redacción
cíe la pregunta y la falta de recursos en el INE para lograr la
participación de al menos 40 millones para que sea válida.

• ••

UPPERCUT: La coordinadora de MC en la Cámara de

Diputados, Fabiola Loya, dejó a su suplente en la sesión de
ayer, pero no se presentó al reportar que tenía COVID19.

El presidente
del Senado

regresó a
comisiones ¡a

propuesta
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FUERA
DE

TONO

«OPINIÓN

VENEZUELA; UN
NUEVO CAPÍTULO EN
POLITICA EXTERIOR
Ebrard planchó previamente el tema con EU, y se cree
que nuestro principal socio no va a sabotear el proceso

éxico podría estar por escribir
un nuevo capítulo de esa po
lítica exterior de mediación a

favor de la paz que tanto nos
enorgulleció en el pasado.

El hecho de que llegaran
el viernes a nuestro país dis

tintos actores venezolanos en disputa —y que
México se haya podido ganar la confianza de
unos y otros— no es poca cosa.

Probablemente esa confianza se ganó cuando,
en octubre de 2020, nuestra diplomacia logró
sacar de Venezuela y traer al paisa la mano de
recha de Juan Guaicló, Roberto Marrero, luego cié
que España fracasara en su intento.

Ayudó también, naturalmente,
que México firmara un compromi
so a través del cual no habríamos de

ejecutar las órdenes de aprehensión
que el gobierno de Maduro giró en
contra de diversos opositores.

Al mismo tiempo, la 4T ha logrado
mantener un diálogo permanente
con Venezuela, sin ser un gobierno fila

madurista, como ridiculamente ¡o creen algunos
opositores a AMLO. Lo cierto es que pocos países
han logrado esa interlocución con ambos bandos.

Lo que vimos en el Museo de Antropología,
donde se logró firmar un memorándum cíe en
tendimiento para iniciar negociaciones entre el
gobierno venezolanoy una parte de la oposición,
podría ser el resultado exitoso de la política de
neutralidad que México adoptó en febrero cié 2019.

En su momento, recordémoslo, esa postura
fue criticada por gran parte de la oposición, que
quería vera nuestro país alineado al Grupo de Lima
y adoptar una postura contraria al régimen cha
vista. Una posición que no hubiera llevado a nada.
Lo que hemos visto, y hay que reconocerlo, es

resultado de la discreta, pero efectiva, capacidad
negociadora de Marcelo Ebrard y de Efraín Gua
darrama, quien se ha convertido en el funcionario
más relevante de Cancillería en lo que tiene que
ver con América Latina, especialmente con Celac
y Venezuela, donde ha dado buenos resultados.

Ahora, ¿en qué podrán derivar estas nego
ciaciones? Podemos pensar que el gobierno
venezolano utilice el proceso para ganartiempo.
Sin duda es un riesgo latente. Sin embargo, los
esfuerzos realizados hasta ahora —incluidas las
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sanciones económicas— tampoco
han funcionado. No hay otra alterna
tiva que seguir apostando al diálogo.

En la Cancillería, existe la esperan
za de que las cosas sean diferentes.
Podrían serlo, particularmente, por
que tantoen República Dominicana
como en Barbados, EU torpedeó el
proceso. Ahora,ya sin Trump, la acti

tud de Biden frente a Venezuela es más pragmática.
Ebrard, además, planchó previamente el tema

con EU,y en su entorno se cree que nuestro prin
cipal socio comercial no va a sabotear el proceso
de diálogo que tiene lugar en la casa de su vecino.

Resta ver, sin embargo, si realmente el go
bierno de Maduro tiene verdadera voluntad ne

gociadora y es capaz de abrirse a la pluralidad.

No hay otra
alternativa

que seguir
apostando al
diálogo
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PERISCOPIO

Alejandro Moreno, Marko Cortés y Jesús Zambrono
viajarán con el objeto de presentar "pruebas" ante
la Organización de Estados Americanos y la CIDH

iaje a Washington preparan los líderes del
PRI, PAN y PHD, Alejandro Moreno, Marko
Cortés y Jesús Zambrano con el objeto de
presentar "pruebas" ante la OEA, liderada
por Luis Almagro, y la CIDH, a cargo de Tania
Reneaum, sobre la supuesta intervención
del crimen organizado en la pasada elec

ción del 6 de junio para favorecer a Morena y sus aliados.
La visita es parte de una estrategia de la alianza Va

por México para ampliar la sospecha y percepción de
la comunidad internacional sobre presuntos narcogo
biernos cobijados por la cuatroté, cuya punta de lanza ha
sido el gobernador ele Michoacán, Silvano Aureoles, quien
presentó ya denuncias ante los mismos organismos, y lo hará
ante la Unión Europea.

Las "evidencias" que dicen tener los aliancistas son bitáco
ras, archivos y testimonios, sobre todo de Sinaloa, Michoacán,
San Luis Potosí y Valle de Bravo (Edomex). Además, las
entregarán a medios estadounidenses, con la intención cíe
crear una veta de escándalos a explotar, al menos, de aquí a
2024, año de la sucesión presidencial en Méxicc).
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Confian en que sus aportacio
nes refuercen la percepción sobre
los narcogobiernos de Morena y
sus satélites, y den sentido a la afir
mación el jefe del Comando Norte de
EU, general Glen VanMerck, deque
el crimen organizado controla 35%
del territorio mexicano.

También recordarán a los veci

nos del norte la liberación de Ovidio

Guzmán, el saludo de mano a la mamá de El Chapo, a quien el
titular del Ejecutivo prefiere llamar "el señor Guzmán Loera",
y el apapacho a los delincuentes que "se portaron bien" en
la elección. Como aderezo, llevan bajo el brazo el Reporte
de Estrategia para el Control de Narcóticos del Gobierno de
EU 2021, que da cuenta de la reducción de decomisos de
mariguana en 13%, cocaína en 16%, metanfetamina en
31% y heroína en 21% en la gestión de López Obrador

Pretenden hacer mucho ruido y, sobre todo, construir una
hoguera para Morena.

• ••

Nuevo aumento a su tarifa mensual aplicará Megacable,
dirigida por Enrique Yamuni, a partir del 1 de septiembre
próximo. El incremento, en plena pandemia, será de hasta 17%
e impactaría en unos 51 pesos para sus suscriptores. El
dato cae como bomba, porque el primer cuatrimestre de este
año, las quejas por el servicio c!e esa empresa aumentaron
168% con relación al mismo periodo de 2020. Pero pone por
delante la ganancia.

• ••

EN EL VISOR: Agencia común legislativa firman en estos
días el PAN, el PRI y el PRD. Su vigencia es para los tres años
de la LXV Legislatura y el compromiso es votar en bloque
contra las iniciativas presidenciales que afecten a los
organismos autónomos (INE, TEPJF, Banxico, Cofece, INAI,
etcétera), profundicen la militarización del país, y en temas

de educación y salud.

Dicen tener

archivos §
testimonios

probatorios

&
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Amychan es una muñeca
creada por la empresa japonesa
Takara Tomy, con inteligencia
artificial, capaz de darle acompa
ñamiento a los adultos mayores,
para aliviar el aislamiento.

_a ¡nfluencer brasileña Lorraine
Bauer fue arrestada por narcotrá
fico. La joven brasileña de 19 años
cuenta con más de 100 mil segui
dores en Instagram, pero también
comercializaba narcóticos.

• El entrenador del Atalanta,
Gian Piero Gasperini, fue acusado
de intentar pegarle al delantero
Alejandro El Papú Gómez, motivo
por el que éste último decidió
dejar el equipo e irse a Sevilla,
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ALHAJERO

iOPINIÓN

LA
POLÍTICA
NO ES
UNA
CIENCIA
EXACTA

Las matemáticos deben estar al servicio de la

política, ¡reivindiquemos a la política y no a las
ciencias exactas!, pedía Marco Antonio Medina

omplicaclo, porclecirlo suavemente, re
sultó el debútele la secretaria de Gober

nación, Olga Sánchez Cordero, comoc interlocutora única del gobierno federal
con el Congreso.

"No hay condiciones" para sacarade
lante el periodo extraordinario para la

Revocación ele Mandato, advirtieron los coordinadores de
las distintas fracciones parlamentarias, incluido el coor
dinador c!e los senadores de Morena, Ricardo Monreal

Pero en Palacio desconfiaban del zacatecano. Urgie
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ron a doña Olga a intervenir. Sánchez Cordero cabildeó
intensamentevariosdías. Platicó telefónica mente con los

distintos coordinadores del Senado y todavía ayer por la
mañana se reunió en privado con diputados y senadores
c!e Morena y sus aliados: PT, PVEM y PES.

Pensó que podría lograrlo. Según sus ciatos, traía dos
votos extras de la oposición, por lo que en la sesión ele la
Permanente alcanzarían los votos requeridos por la mayoría
calificada, para ir por ese tercer periodo extraordinario al
que les urgió el Presidente c!e la República.

¡Y se lanzaron! Con dos horas de retraso —a la una c!e la
tarde—comenzó la sesión con Eduardo Ramírez al frente.

Prácticamente sin decir agua va, el de Morena
se saltó la discusión y abrió la votación para
llamar al periodo extraordinario.

Votación nominal. Cada uno de los legisla
dores mencionando ante el micrófono de su

escaño, el nombre, partido al que pertenecen
y el sentido c!e su voto. Resu Itaclo: de 35 votos
en total, 23 a favor (de Morena, Verde y PT] y
12 en contra (PAN, PRI, MC y PRD).

Asombros e los morenos. No alcanzaban

la mayoría calificada... Les faltaba un voto (Joel Padilla, del
PT) para lograr las dos terceras partes.

¡Comenzó entonces la revuelta de los morenos! Gritos
de la oposición tratando c!e acallarlos y hacerlos respetar
la votación. El presidente de la mesa no cantó la decisión.
Comenzó a otorgar la palabra a unos y otros.

Y entonces sí escuchamos cosas extraordinarias...

Unos acusaron de "albazo", de "burlarse de los acuerdos"
al propio Ramírez. La diputada María del Carmen Almei
da reclamaría a Arturo Garita (toda una institución en el
Senado) de "manipular la democracia", de entusiasmarse
deque no exista la discusión legislativa. María de los Án
geles Huerta (Morena) sostenía que había "un brutal error
aritmético". ¡Saquen su calculadora!, pedía.

Pero el diputado Marco Antonio Medina se llevó las
palmas con sus argumentos: "la política no es una ciencia
exacta", inició; recordemos el reloj legislativo..., "las ma
temáticas deben estar también al servicio de la política",
"¡reivindiquemos a la política y no a las ciencias exactas!",
clamaba el veracruzano de Morena.

Rubén Cayetano le hizo segunda: Sentemos un nuevo
precedente, propuso: "interpretemos a favor del pueblo de
México.,¡Atrévase presidente!", animaba al chiapaneco.

?el lado del PAN, PRI, MC y PRD, Marco Antonio Ada
me, Dulce María Sauri, Noé Castañón, Xóchitl Gálvez,
Manuel Añorve respondían a su vez: "¡Les fallan las

matemáticas y el proceso legislativo!", "las
matemáticas son una ciencia exacta. No al

canzaron la mayoría, ¡aguántense!", "No hay
mayoría calificada, así de simple", "¡Aprendan
a perder!"

Desde el ala Morena, César Cravioto sacó
entonces e) colmillo. Metió la duda sobre

cuántos y quiénes habían votado. Y pidió
un receso.

Vino el receso. Pero Ramírez no tardó

mucho en volver. Su propio paso, su prestigio como pre
sidente del Senado estaba en vilo. Retornó con la ley en la
mano. Estamos obligados a una mayoría calificada, sen
tenció. El periodo extraordinario fue rechazado.

Así, Sánchez Cordero acusó su primera derrota en
esta nueva tarea de interlocución con el Congreso que le
encargó López Obrador. Le fallaron los números. Aunque
en Segob siguen optimistas: Apenas está empezando, dicen.

• ••

GEMAS; Obsequio de AMLO:
"Gerardo Esquive!ya se volvió ultratecriócrata".

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM / @MARTHAANAYA
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TOUCHE

CONTORSIONISTAS
DE LA4T

sí como los artistas circenses chinos que
tuercen sus cuerpos hasta lograr posturas
inimaginables e impresionantes, los legis
ladores de Morena pretendían manipular
la ley para darle gusto a su jefe.
López Obrador debe estar echando

fuego por las orejas, desde ayer a medio
día, cuando se derrumbó la débil posibilidad de aprobar un
periodo extraordinario para discutir la Ley Reglamentaria de
la revocación de mandato que tanto le interesa.

Un sólo voto habría hecho la diferencia, pero parece que
el Partido del Trabajo se cobró la afrenta por el desafuero
del prófugo Mauricio Toledo. Los morenistas desesperados,
primero pretendieron validar sus 23 votos como las dos ter
ceras pártesele los 35 legisladores presentes en la Comisión
Permanente. Se atrevieron, incluso, a ducíar de Pitágoras,
quien nunca se ha equivocado. Cuando la frustración los
invadióy veían perdida su causa, la emprendieron contra su
compañero presidente cíe la Comisión Permanente, Eduardo
Ramírez Agu i lar. Los sombrerazos volaban entre los gritos

Fecha: 19/08/2021

Página: 6

Area cm2: 257

1 / 2

Columnas Políticas

Alejandro Cacho, "Touché"

Alejandro Cacho

Costo: 13,962

Página 17 de 20



que alegaron un o/bozo legislativo,
ordenado por intereses oscuros para
echar abajo el acuerdo. Nadie sabe
de dónde sacaron ese acuerdo previo
que nunca se negoció. Llegaron al
grado de acusar a Ramírez de Aguilar
de no estara la altura de la 4T. ¿Cuál
será la altura de la 4T, aquella donde
los intereses del presidente están por
encima de las leyesy la Constitución :

El senador Eduardo Ramírez Aguilartuvo que declarar un
receso para calmar los ánimos. Al reanudar, se ciñó a la ley
y dio por terminada la sesión, mientras los morenistas se
contorsionaban de coraje, como cirqueros chinos. No hubo
manera de cumplir la orden del presidente López Obrador y
sólo les queda esperar la furia de su reacción en la conferencia
mañanera ele hoy

• ••

BON APPÉTIT: La muerte de José Eduardo Ravelo, El
Güero, golpeado y violado en Mérlda, Yucatán, es un asunto
que hiede por todos lados. Pero no es un caso aislado, en
los últimos meses han ocurrido cuatro más. José Eduardo

fue detenidoy llevado a la comandancia en buenas condi
ciones físicasy salió muerto. Su cuerpo presentaba huellas
de tortura y violación. El coso yo fue atraído parla Fiscalía

General de la República, después de que el presidente
López Obrador lo expusiera en la conferencia mañanera. La
secretaria de gobernación, Olga Sánchez Cordero, recibió a
la madre de José Eduardo, quien lucha porconseguirjusti
cia, después de que un juez liberara a los policíasy de que
el presidente municipal de Mérida, Renán Barrera Concha,

le ofreciera dinero para apagar el asunto.
Desde hace años, Yucatán, y particularmente su capital,

Mérida, han presumido los más altos niveles de seguridad
del país. Los meridanos se preguntan si la percepción de

seguridad se debe al trabajo de las autoridadesy al control
de los grupos criminales de la plazc;.

No hubo

manera de

cumplir la
orden del

Presidente
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CRUZ
— Y —
GRAMA

«OPINIÓN

SL HUELE MAL
CONTRATO
DE PACHUCA/'! ABRAZOS,
NO BALAZOS

HUGO
CORZO EN QRO.i

Entregar la recolección de residuos sólidos a un
particular durante dos décadas excede siete veces
el periodo de la actual administración municipal

a historia de las concesiones y contratos
"raros" en Pachuca continúa. Ahora, además
de las luminarias caras e incompletas, se
suma la preocupación por la aprobación,
que hizo el Cabildo del alcalde Sergio Baños,
para concesionar por 20 años el tratamiento
y disposición final de residuos sólidos.

La idea es licitarlo para entregar el servicio a un particular
durante las siguientes dos décadas, lo que excede siete veces
el periodo de la actual administración municipal. Es decir,
están decidiendo sobre el futuro dinero de los pachuqueños
y cómo gastarlo en los siguientes seis periodos.

Otra cosa es queya hay visos de querer entregar este servicio
a particulares que ni arraigo tienen en el estado. Actualmente, el
servicio c!e recolección y los camiones de basura son negocio
de un conocido panista, político y empresario que opera en el
gobierno municipal de Morena en Tlalnepantia.

Al alcalde Baños se le vio hace poco en la fiesta de cum
pleaños de ese políticoempresario en el Eclomex. Y la preo
cupación viene de que la relación pudiera anunciar un posible
conflicto de interés. Como está la situación con el opaco
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contrato de las luminarias, parece
noserel mejor momento para con
cesionar la disposición de residuos
por 20 años. Vaya, de menos, huele
mal el asunto.

ABRAZOS: PANCHO

DOMÍNGUEZ A LA 4T
El gobernador de Querétaro, Fran
cisco Pancha Domínguez, ri n c! i ó su

último informe de labores el domingo, y la mayoría coincide
en que dio un mensaje latente dirigido a la4T. Dejó claro que
cree en los abrazos más que en los albazos.

Ante su Congreso, en clara alusión al presidente Andrés
Manuel López Obrador, afirmó que, en democracia, postular
otras rutas no significa convertirse en enemigo estridente
de nadie, ni siquiera de los adversarios políticos. Y de paso,
agradeció al Presidente, explícitamente, su buena relación y
las deferencias que tuvo con losqueretanosycon él mismo.

Lo que no se sabe se si el discurso tuvo un toque de despe
dida o de bienvenida, pues Pancho Domínguez se alza como
un buen aspirante para dirigir al PAN y continuaren contacto
con la 4T.

POR LA AGENDA DE GÉNERO PERDIDA
A punto de que arranque la nueva Legislatura federal, la di
putada mexiquense Ana Lilia Herrera Anzaldoya anunció
su prioridad: recuperar los apoyos y programas cíe combate
a la violencia contra las mujeres.

Luego de que el año pasado Morena y sus aliados desa
parecieron más cíe 100 fideicomisos, algunos de los cuales
ciaban recursos para víctimas, Herrera Anzalclo avisa que su
prioridad será recuperar esos apoyos, particularmente para
combatir la violencia ele género. Ya se notó a donde perfila el
trabajo de esta diputada, la más votada cíe tocios los priistas
del país en la elección pasada, y natural precandidata al
gobierno del Eclomex.

HUGO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @HUGO_CORZO
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No hay extraordinario pero no esta muerto
Como se esperaba que no sería nada sencillo que Morena y sus aliados lo

graran alcanzar la mayoría en la Permanente para un extraordinario
que pidió el Presidente Andrés Manuel López Obrador para la

Revocación de Mandato.
Los opositores del PAN de Marko Cortés, del PRI de Alejandro Moreno, el

PRD de Jesús Zambrano y el propio Dante Delgado de Movimiento Ciudadano no
cederán sus voto? para que los morenos de Mario Delgado se corone a llevar esa
Consulta para saber si se queda o no el Presidente y lo más grave que costará
más de cuatro mil millones de pesos.

Ricardo Monreal como líder del Senado había adelantado que se veía difícil
sacar este compromiso porque los partidos opositores también tienen su agen
da y sus razones.

En consecuencia el presidente del Senado, Eduardo Ramírez determinó re
gresar el dictamen a las comisiones ante la negativa de alcanzar la mayoría en el
pleno, es decir 23 a favor y 12 en contra, prácticamente les faltó un voto.

No solo sería la revocación de mandato, también agregaron los temas de
juicio político y declaración de procedencia, así como la nueva Ley Orgánica de la
Armada de México.

Los morenos quieren lograr acuerdos con los opositores para realizar el
extraordinario este viernes 20 de agosto y así poder concluir el trámite.

Anoche el documento estaba en discusión y será este jueves cuando se co
nozca si la permanente llama a nueva sesión para discutirlo y en su caso llevarlo
a votación.

La oposición se opone que se elaboren este tipo de consulta porque son inne
cesarias, caras y hasta ocurrentes.

Para la senadora Xéchilt Gálvez dejó muy claro que la postura del PAN es que
no le tienen miedo a debatir la revocación de mandato pero critico a sus pares
que liieron incapaces de escucharlos el pasado lunes cuando se celebró
la sesión de Comisiones del dictamen de Juan Zepeda que eran las propuestas
de su bancada.

V en consecuencia que no pueden ir a un extraordinario a aprobar un dic
tamen que está totalmente inacabado y que puede poner en serios riesgos un
instrumento tan importante, que no es que no quieran el extraordinario simple
mente es que al documento le falta.

Llevar a las urnas el voto para saber si se queda o no el Presidente, es decir
que si lo quieren que siga de Presidente o de plano que se vaya, creo que no es
más que una estrategia para conocer el grado de aceptación.

Para nadie es secreto que los que votarían sin duda serían los pejistas en
una acción que pondría a prueba la capacidad de movilización de las cabezas de
Morena.

El periodo extraordinario no está muerto puede revivir y vamos a esperar en
que terminan en las comisiones y sobre todo si se logra llevarlos de nueva cuen
ta al pleno para que ahí en la permanente se de la votación.

CARLOS JOAQUIN EXPERIENCIA EN MANEJO DE HURACANES
El gobernador de Quintana Roo, Garlos Joaquín aceleró sus tablas en el manejo
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de huracanes para preparar a sus gobernados ante la llegada de Grace por la
zona de Tulum.

Desde luego que su experiencia en este tipo de fenómenos naturales le per
mite transmitir con anticipación los mensajes de emergencia para que la pobla
ción sepa como conducirse en caso que se agrave la situación por el fenómeno.

Este jueves sin duda estaremos en el conteo de daños pues los pronósticos
es que su ingreso para tocar tierra se consideró en Tulum por la madrugada.

En Cozumel su presidente Pedro Joaquin entre las buenas noticias es que hay
una mayor cultura en esa isla y para evitar compras de pánico las prevenciones
de alimentos son para más de 20 días.

Los huracanes han sido en Quintana Roo una gran escuela de prevención y su
población ha logrado superar la adversidad. Se suman esluerzos de los hotele
ros, prestadores de servicios y sus presidentes municipales que en la mayoría
han vivido por años estas pesadillas, Gilberto en 1988 es el mejor ejemplo, y
Vilma en 2005 la mejor prueba de prevención.

Esa experiencia sin duda ayuda para salvaguardar a la población y a los miles
de turistas pues no hay que olvidar que lo primero que la autoridad hace es eva
cuar al visitante y las poblaciones más vulnerables. No hubo compras de pánico y
si mucha recepción de sus habitantes para seguir las recomendaciones.

Por eso se veía muy movido al gobernador Carlos Joaquín en los preparativos
para esperar uno de los primeros de tantos huracanes que llegarán a esta enti
dad en esta temporada que por su ubicación son puerta de entrada.

CONFIA PRI CAMBIAR RUMBO DEL PAtS
El líder del PRI, Alandro Moreno señaló sin tapujos y con toda la seguridad que
la próxima Legislatura cambiará el rumbo del país. Tal vez puedan frenar las
reformas constitucionales porque Morena no le alcanzará la votación, da eso se
referirá? Realizaron su plenaria y se estrenó Rubén Moreira como coordinador
de la bancada a pártir del 1de septiembre en San Lázaro, en Senado sigue Miguel
Angel Osorio Chong.

Jachavez77@yahoo.com
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La carta existe, no es falsa... sólo no
se presentó oficialmente; disculpa con jiribilla
Vaya enredo con la carta responsiva que la Secretaría de Educación Pública

(SEP) exigió como parte de un decálogo de medidas para volver a las aulas
el 30 de agosto.

Como ha sido una constante en este gobierno, la falta de coordinación y
comunicación entre Andrés Manuel López Obrador y sus secretarlos vuelve a
exhibirles.

Si no sabía, como asegura, es grave. Pero si sabía, lo aprobó y ahora lo niega
ante la presión de los padres de familia, que le reclaman responsabilizarlos de un
eventual contagio, enfermedad y muerte de alguno de sus hijos, es peor.

El martes, Andrés Manuel d[¡o que la carta no es obligatoria y que él ni
estaba enterado. Que si le hubiesen Informado la habría rechazado y que la
responsabilidad de la salud y seguridad de los niños y adolescentes en la vuelta a
las aulas es compartida, principalmente del Estado.

Cambió el discurso.
Y la eliminó, la echó al cesto de la basura, no sin antes dejar en ridículo a

Delfina Gómez Alvarez, la secretaria de Educación, quien el jueves 12 de agosto
ahí mero, en Palacio Nacional, presentó los diez puntos de la guía, del protocolo
que se elaboró entre la Secretaría de Educación y la Secretaría de Salud.

Ayer EHzabeth García Vichis, encargada de la sección ¿Quién es quién en las
mentiras de la semana? dijo que la carta es falsa.

De hecho, la carta existe.
La que circuló en redes y que se publicó en diversos medios es real y tiene los

membretes en la parte superior de ambas dependencias.
Forma parte de la Guía de orientación para la reapertura de las escuelas

ante COVID19, elaborada de manera conjunta por la Secretaría de Salud y la
Secretaría de Educación Pública.

Ese requisito, parte del decálogo, se contempló en la citada Guía, elaborada
en mayo de este año y se confirmó de común acuerdo en la Lili Reunión
Ordinaria del Consejo Nacional de Autoridades Educativas (Conaedu) llevada a
cabo el 12 y 13 de agosto, en la que participaron autoridades educativas de todo
el país y donde Delfina Gómez presentó la estrategia para volver a las aulas.

Fue en las instalaciones de la SEP.
Y existe también un comunicado oficial.
"De manera consensuada" se aprobó que madres, padres de familia o

tutores que decidieran enviar voluntariamente a sus hijas e hijos a la escuela,
y educandos mayores de edad, deberían firmar una carta compromiso de
asistencia voluntaria y corresponsabilidad que sería entregada a la autoridad
escolar correspondiente, sostiene.

La Autoridad Educativa Federal en la Ciudad de México (AEFCM) dio a
conocer ayer que la carta que circuló en formato de diseño PDF nunca fue un
documento oficial.

Delfina, después de que Andrés Manuel se deslindara y hasta dijera que fue
una decisión de abc(jo ¿qué tan abajo considera a la secretaria? no tuvo opción
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y recortó el decálogo.
Sí, ahora sólo son nueve puntos.
La carta fue borrada, no existe, nadie la vio.
Es decir, el decálogo quedó en sólo nueve puntos.
La titular de la SEP dijo en entrevista televisiva que el protocolo, rasurado,

está listo y a la espera de recibir luz verde.
¿Qué puede hacer un secretario si el presidente le exhibe, le atribuye toda la

responsabilidad de un error, de una decisión que provoque reacciones negativas?
Sí, acertó: renunciar.
Pero no lo hará.
No es la primera ocasión que sucede, se lo dije en la entrega de ayer.
En la mañanera del miércoles ayer volvió a hacerlo: llamó cuadrado al

subgobernador del Banco de México, Gerardo Esquivel, por oponerse a utilizar
los 12 mil millones de pesos que el Fondo Monetario Internacional (FMI) destinará
a México como parte de apoyo.

Son cuadrados, d¡jo.
Esquivel ha dicho que no es dinero en efectivo, sino documentos.

Vámonos: Una disculpa... a quien lo merezca.
ciQué quiso decir el secretario de Marina Rafael Ojeda?
Perdón, pero no perdón.
Llamó corruptos a los integrantes del Poder Judicial.
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Defensas digitales
en San Lázaro
De 2017 a la fecha la Cámara

de Diputados ha reportado 317
clberataques a su página de Inter
net. En 2019 fue el año que más
ofensivas recibió con 183 ataques,
lo que provocó un incremento en
el gasto para la protección contra
estas amenazas hasta los 11 mi

llones de pesos. Sin embargo, en
2021 apenas se han invertido 2.7
millones de pesos para contener
los ataques. La página de la Cáma
ra de Diputados no ha adquirido
algún software para su defensa y
calcula en 000 pesos los daños a
través de estos formatos digitales.
Llama la atención que en medio
año de este 2021 apenas se han re

portado cinco intentos de atacar la
sede digital del legislativo. Desde
2017 a la mitad de 2021, la Cámara
de Diputados ha gastado en el
reforzamiento para evitar estos
ciberataques una suma de 31.4 mi
llones de pesos. Es decir, resolver
cada intento de ataque cuesta a
la Cámara baja casi 100 mil pesos.
Así la defensa digital legislativa.

Disputa alianza vs verde
Los que todavía se andan pelean
do las plurinominales en el Con
greso de la Ciudad de México
son el Partido Verde y Desirée
Navarro, quien fue candidata
para legisladora con Va Por Méxi
co pero tocó la puerta de Morena

y podría ser que llegue al legisla
tivo local vestida deóolor guinda.
Incluso, se sabe, tuvo una reunión
con el secretario de Gobierno,

Martí Batres. Nos cuentan que
la que podría salir de entre los
electos del Congreso, si se da
un revés jurídico de último
momento, es Elizabeth Mateos

del Verde. El problema, dicen, es
que si Navarro llega de la mano
Cón Morena, podría desatar el
descontento de Andrés Manuel

López Obrador, por el nexo que
tiene óon Acción Nacional y los
detractores de la4T.

Por la puerta de atrás
A pocos días de dejar su encargo

como gobernador de la entidad,
a Javier Corral le llueve sobre

mojado por su antecesor y su
sucesora. La defensa legal de
César Duarte, preso en Estados
Unidos, denunció penalmente al
actual mandatario por daño mo
ral y le exigió una reparación por
más de 3 mil millones de pesos.
Esto se suma a la resolución de

la Comisión Estatal de Dere

chos Humanos que concluyó
que Corral violó la presunción
de inocencia de la gobernadora
electa por sus constantes seña
lamientos. El tiempo de Corral
se termina y su poder se debilita,
y todo parece indicar que saldrá
por la puerta de atrás.
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SE DISPUTAN LAS

COMISIONES Y CAMBIOS

EN LA SCT

A unos días de que inicie la LXXVI
Legislatura del Congreso de Nue
vo León, se intensifica la disputa
por el control de las Comisiones. Y
si no es ahora, nunca.

De entrada, para la Comisión
de Presupuesto se están dis
putando el control las bancadas
mayoritarias del PRI y el PAN,
pues será la que ratifique o no al
tesorero Carlos Gaiza, quien tiene
el manejo del presupuesto del
Gobierno de Nuevo León, por lo
que la posición sería una carta de
negociación con el gobernador
electo, Samuel García.

La Comisión de Gobernación

y Organización Interna de los
Poderes, que nombra a algunos
organismos autónomos, será,
también, un as bajo la manga de
los diputados para negociar con la
administración estatal entrante.

Aquí es en donde ambas partes
pueden acomodar a los perfiles
que pretendan impulsar y, con las
reformas pendientes en el Poder
Legislativo, dicha Comisión tam
bién será de relevancia.

No menos importante es la
Comisión de Justicia, que tiene
pendiente el nombramiento de
magistrados del Poder Judicial,
en donde, precisamente, tam
bién buscará posiciones Samuel

García.

Nos aseguran que resultará
muy interesante cómo actúe la
bancada de MC, sobre todo su
coordinadora, que podría ser
Sandia Pamanes luego de que
García tuvo un acercamiento

con los panistas. Ahora Pamanes
tendrá que priorizar el diálogo y
llegar a un acuerdo con Acción
Nacional, algo que no hizo cuando
fue militante.

CAMBIOS EN LA SCT

José Adalberto Vega Regalado
dejó el cargo de director general de
la delegación de la Secretaría de
Comunicaciones y Transportes
(SCT) en Nuevo León, puesto que
había asumido apenas en enero
de este año, después de su paso
como titular de la delegación de la
dependencia federal en el estado
deVeracruz.

El funcionario federal habría

presentado su renuncia y desde
este martes ya habría dejado su
oficina. No se trató de un despido,
sino de que Vega Regalado
llegará a otra posición en la
administración pública federal.

El relevo es Blanca Estela

Aburto García, quien se
desempeñaba como residente de

obra en la SCT en Veracruz.

Entre los constructores de la

entidad hay expectativa por saber
cómo será esta nueva etapa en
la delegación de Nuevo León,
pues aún se mantienen abiertas
las posibilidades de apertura
de concursos para obras de
remodelación de carreteras o

incluso participación en proyectos
como el tren suburbano García

Aeropuerto Internacional
Monterrey o la Carretera
Interserrana.
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La trastienda
A MITAD

DEL CAMINO
>A mitad del cami
no es el nuevo libro que le
están escribiendo al presi
díü Andrés Manuel
López Obrador para que lo
empiece a circular el 15 de
septiembre. Dicen los que
saben que un equipo de
amanuenses está

trabajando en Palacio Na
cional sobre sus directrices,
en focándose en su descrip
ción y visión de las "resis
tencias" que ha enfrentado
para llevar a cabo su cuar
ta transformación. Oséase,
una recopilación de maña
neras en formato de libro.

FAVORCITOS

El despido del agregado cultural
en España, Jorge F. Hernández,
fue un regalito del secretario

Marcelo Ebrard a Beatriz Gutiérrez

Müller. Hernández criticó, sin mencio
nar su nombre, a Marx Arriaga, direc
tor de Materiales Educativos de la

Secretaría de Educación Pública, por
haber dicho que quien lee por placer
comete un acto de consumo capitalista.
La respuesta a la crítica fue fulminante.
El gesto fue bien recibido, y dicen los
que saben que doña Beatriz se lo agra

deció. Don Marcelo está recortando sus

pérdidas porque a la esposa del Presi
dente no le cae nada bien el canciller,
desde siempre.

EL REVÉS DE KAMALA

El agradecimiento que el martes
pasado se sacó de la manga el
presidente Andrés Manuel

López Obrador al gobierno de Estados
Unidos, por la donación de 8.5 millones
de vacunas tiene una explicación.
Cuando el Presidente habló con la vice

presidenta estadounidense ICamala
Harris y le pidió, de mala manera, apo
yo con las vacunas, le respondió la nu
mero dos de la Casa Blanca, con un tono
más enérgico, que su gobierno no tenía
ningún compromiso ni responsabili
dad para echarles la mano. Oséase, o le
bajaba al tonito o no había vacunas. Y
ya vimos qué sucedió.

A SUS ÓRDENES, PATRÓN

Pobre jefa de gobierno de la Ciu
dad de México, Claudia Shein
baum, porque como que cada

vez la maltrata más su jefe, el presiden
te Andrés Manuel López Obrador. Di
cen los que saben que en una reunión
de gabinete le reclamó el por qué la
identidad de la CDMX era verde, y no
reflejaba los colores de Morena, como
lo habían hecho otros mandatarios. Do
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ña Claudia casi tartamudeó explicando
la razón, pero al salir de Palacio Nacio
nal dispuso el cambio de color ipso fac
to, balbuceando ahora frente a la
prensa cuando le explicó las razones de
este cambio ¿se acuerda lo que dijo?
Que "antes era así, y ahora es así". Muy
convincente.

DE MALA GANA
REGRESÓ RIOBÓO

La reaparición del empresario Jo
sé María Riobóo en el Comité

Técnico de "alto nivel" de la Ciu

dad de México para la rehabilitación del

tramo de la Línea 12 no fue un acto de

amigos, muy amigos del presidente
Andrés Manuel López Obrador. Dicen
los muy bien enterados que el ingenie
ro se mantenía muy distanciado de don
Andrés, muy dolido porque no le quiso
pagar el proyecto que hizo para el aero
puerto de Santa Lucía; pero ahora que
lo mandó llamar, ¿quién le puede decir
que no al Presidente? Resulta que lo
necesitaba para que fuera el negociador
con ICA y CICSA de Carlos Slim, para

que se hicieran cargo de los costos por
la reparación de la Línea dorada, y los
supervise. Así que sin ganas, don José
María tuvo que sumarse al famoso co
mité, porque no serán nada sencillas
las reparaciones que ambas empresas
deberán hacer y Riobóo es el interlocu
tor directo con el gobierno en toda la
operación; obvio, gratis.

LE FALLÓ EL CÁLCULO
A HUERTA

El diputado Saúl Huerta se quedó
políticamente solo. Junto con sus
abogados, el morenista diseñó

una estrategia para tratar de aparecer
como víctima de la persecución de las
autoridades capitalinas, al hacer creer
que no estaba escondiéndose ni huyen
do; sino que le estaban violando sus
derechos al pedir una orden de apre
hensión en su contra, aunque todo el
tiempo ha estado disponible. Peeero
dicen los que saben que ya le llegó el
mensaje que, de seguir así, perderá los
muy contados apoyos que le quedan
dentro de Morena. Eso explica el cam
bio de discurso de sus defensores y que
este jueves, se supone, se entregará, y
si no, lo hará muy pronto. 33
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ómo ven la altura de miras de Héctor García, pre
sidente de Morena en la CDMX?¿c "Aquí la información que tanto necesita
@AAtaydeR (Andrés Atayde) y la @UNACDMX_

OFICIAL (Unión de Alcaldes) para que dejen de pedirla en con
ferencias de prensa, Twitter y entrevistas. Estas son las fechas
como lo marca la ley para la transición de las alcaldías", escri
bió Héctor García en Twitter.

Anexó un comunicado del gobierno capitalino con las fe
chas: 15 de octubre es la entregarecepción, las mesas de tran
sición en septiembre y la regenta Claudia Sheinbaum recibirá
a los alcaldes electos hasta que tomen posesión, mientras se
pueden reunir con Martí Batres, secretario de Gobierno.

"Yo no lo pido, presidente @HectorCEECDMX (Héctor Gar
cía). Lo pide la ciudadanía. Y le recuerdo que el @GobCDMX
modificó la fecha post elección 6 de junio. Agradezco la refe
rencia" le contestó el dirigente del PAN, Andrés Atayde.

Qué tal los gobiernos de Morena en la CDMX, además de
malos perdedores, tramposos y cero democráticos. Que no se
les olvide que la ciudadanía votó el 6 de julio y castigó sus ma
las administraciones en las alcaldías.

¡Ahí Esto lo puse en Twitter y me contestó la cuenta oficial
de Morena en la CDMX: "Tenemos un bot extraviado". ¡Así co
mo lo están leyendo!

La regenta es mala perdedora y cambió las reglas tras el
descalabro electoral de Morena en la Ciudad de México. Atayde
me dijo en una entrevista que llevan por lo menos un mes de
retraso en la transición. A estas alturas, en otros tiempos, ya
había comenzado la colaboración para el cambio de gobiernos
en las delegaciones, hoy alcaldías.

En 2015, recordó, cuando el presidente de Morena en la ca
pital era precisamente Martí Batres, y Claudia Sheinbaum ga
nó la delegación Tlalpan, exigieron una transición rápida y

ejecutiva y asila tuvieron. Hoy, los alcaldes de oposición quie
ren lo mismo.

"No son sus tiempos, son los tiempos que venían llevándose
a cabo ya durante muchos años y que curiosamente los cam
biaron posterior al resultado del 6 de junio. Y que tampoco ha
gan 'albazos' o 'chicanadas' como acaba de suceder en
Azcapotzalco al cambiar las reglas de operación del proyecto
económico llamado VallejoI, quitándole facultades a la alcal
desa electa, Margarita Saldaña, y que sí tuvo Vidal Llerenas",
exigió Atayde.

Y no es que sea mal pensado, pero el panista advierte que
parece que los morenistas "o están pidiendo tiempo para lim
piar un cochinero, posiblemente; o quieren evitar que los alcal
des entrantes puedan definir el presupuesto del próximo año".

Además, baste recordar que en diciembre de 2018, al tomar
posesión como jefa de gobierno, Sheinbaum dijo: "Lo primero
que haremos es acabar con los abusos. A partir de ahora se
restablece la democracia y la libertad política. Nunca más ejer
ceremos o permitiremos la persecución y la violencia directa o
simulada por pensar o actuar de forma distinta a quien gobier
na" ¿Y luego qué pasó?

Ojalá ella, como regenta, aprendiera de Enrique Peña Nieto
el civismo democrático, pues al día siguiente de la elección
presidencial dejó influir en las decisiones de gobierno a Andrés
Manuel López Obrador ¡Y hasta lo invitó a Palacio Nacional!

Ojo, porque la oposición gobernará alcaldías claves para la
capital. Un ejemplo: Cuauhtémoc, con 550 mil habitantes.
Sandra Cuevas, actual vocera de UNA, ganó con 48% de los
votos, 10% más que Dolores Padierna. Batres ya se reunió con
ella y sabe que entre sus preocupaciones está la seguridad de
la alcaldía.

Si al perder nueve alcaldías la regenta está haciendo tal be
rrinche y tergiversando la ley, imagínense si pierde la Presi
dencia... ¿nos cerrará Reforma también?
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La habitación era la 1234. Reporta el
agente infiltrado Pedro Fonseca y
Lima que nunca ha entendido la
razón por la cual los hoteles pare

cen inflar el número de habitaciones que
realmente tienen.

Piensa que todo es cuestión de mercado
tecnia y logística: primer número rebela el
piso, el segundo número implica el lado y en
realidad, cree que solo los dos últimos dígi
tos revelan la acomodación.

Reporta el agente Fonseca y Lima que,
como era de esperarse, por la adrenalina y
el encierro obligado, terminaron haciendo
el amor de forma por demás urgente y a la
vez, apasionada, como si supiesen que la vi
da se les podría escapar al irse en un inten
to de venirse al tiempo presente y
simultáneo.

Reporta el agente Fonseca y Lima que
durmieron abrazados un rato. No recuerda

qué tanto, pero recuerda haberlo disfrutado
como nunca le había pasado.

Eso tienen los cuartos de renta sin im

portar el número en la puerta: historias
incontables de enemigos y amantes. Bendi
to el sexo que nos permite mantenernos
vivos, desde el punto en el que se vea...

Reporta el agente Fonseca y Lima que, de
pronto le despertó una llamada telefónica.

No verificó la hora, pero aún era de noche.
La irradiación lunática se asomaba por

sobre las cortinas. Se sintió energizado, vivo,
nuevamente concentrado. Pero en cuanto

regresó a su realidad, el pecho le latió fuerte,
desbocado.

Reporta el agente Fonseca y Lima que no
podía haberse imaginado una situación tan
terrible y atroz. Colgó. Suspiró.

Ella se despertó. Le quiso abrazar por la
espalda. No se dejó. Se levantó de la cama y
fue a servirse un whisky. La botella estaba
vacía. Maldijo su suerte.

Reporta el agente Fonseca y Lima que,
hasta ese momento, nunca notó que ella,
después de copular, se había puesto su ca
misa de pijama. Reporta el agente que se
habría opuesto a la mera idea, al cliché so
mero, pero lo cierto es que al rendirse al
sueño ni se dio cuenta.

Reporta el agente Fonseca y Lima que la
llamada le descontroló por completo. El
mensaje había sido descifrado y ahora todo
lo hacía sentido, de forma retorcida y cruel.
Del otro lado del auricular le mencionaron

al enamorado médico y poeta, El Dr. Zhivago.
¿Qué es esto? ¿Tienes pareja? ¿Estás casada?

Reporta el agente Fonseca y Lima que,
con gran rapidez y agilidad, al mencionar lo
anterior, ella se incorporó de un brinco y
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velozmente se puso sus pantalones de mez
clilla, y antes de que pudiera reaccionar o
hacerle sentido nada, tomó la escopeta y se
enfiló hacia la puerta. ¿Me vas a dejar hasta
sin mi ropa? ¿Te vas a largar así nada más?

Reporta el agente Fonseca y Lima que,
por vez primera, vio en el fondo de sus ojos,
un humor tan frío que le estremeció.

Concluyó de inmediato, que él no era el
real objeto de sus afectos. Se le destrozó el
corazón, así, tal cual, de un golpe, cual infar
to fulminante. Siempre tuve la intención de
quererte, pero no de quedarme, reporta que
le dijo antes de salir de la habitación.

¿Continuará? 13
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Las mujeres y las niñas en Afga
nistán han sido abandonadas a
su suerte. El Talibán ha tomado el

control del país ante los ojos estu
pefactos del mundo mientras el

presidente Ashraf Ghani y soldados afganos
huyeron sin compasión. La comunidad in
ternacional debe condenar a una autoridad

impuesta por la fuerza. Condescender con
un grupo terrorista podría traer consecuen
cias desastrosas para las democracias de to
do el mundo.

En la sesión urgente del Consejo de Segu
ridad de la ONU el gobierno de México fue
tibio en sus declaraciones. La condena con

tra las vejaciones que han sufrido las muje
res bajo el yugo de los talibanes fueron
superficiales.

"Mi país deplora de manera inequívoca
los ataques deliberados contra la población
civil, los reportes de ejecuciones sumarias,
de ataques deliberados contra mujeres, apa
leamientos, restricciones y censura de me
dios de comunicación, son señal de alarma
para la comunidad internacional", dijo la
embajadora alterna ante la ONU Alicia
Buenrostro Massieu quien a pesar de su ex
periencia en el mundo diplomático leyó su
texto de manera lenta, sin entonación y con
demasiados titubeos.

Terminó diciendo que la 4T urge a "pri
vilegiar la vía del diálogo y de la negocia
ción política".

Lo que será complejo tomando en cuenta
que el interlocutor es un grupo terrorista
reconocido por la ONU y cuando son los
talibanes los que se retiraron de la mesa
negociadora.

Es bienvenido el anuncio del canciller

Marcelo Ebrard en el que informa que han
comenzado a procesar las primeras solicitu
des de asilo, especialmente de mujeres y ni
ñas? sin embargo, no especifica el número de
refugiadas que serán recibidas, ni cuándo.
Como dicen, "prometer no empobrece".

Por su parte, los talibanes han tratado de
convencer al mundo de sus intenciones más

inclusivas y moderadas "acordes a la ley is
lámica" respecto a las mujeres, Pero la res
puesta de las afganas ha sido contundente:
"No les creemos a los talibanes" y denuncia
ron rastreos casa por casa en busca de acti
vistas y periodistas.

La semana que viene se llevará a cabo
una sesión especial sobre la situación en
Afganistán en el Consejo de Derechos Huma
nos de la ONU. Será la primera sesión en la
que intervendrá Francisca Méndez Escobar,
nueva embajadora de México ante organis
mos internacionales en Ginebra, Suiza.

Se espera que la 4T tenga una postura
más contundente en contra del Talibán a

raíz de las denuncias de la Corte Penal In

ternacional sobre posibles crímenes que
pueden constituir crímenes de lesa huma
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nidad o de guerra y tenga una postura de
mayor liderazgo, especialmente porque el
país es miembro del Consejo de Seguridad y
del Consejo de Derechos Humanos.

Es necesario que se establezca una mi
sión de investigación sobre violaciones de
todas las partes, además de un mecanismo
de rendición de cuentas o un tribunal ad

hoc y se llame a elecciones bajo observación
internacional.

De lo contrario le habremos fallado al

pueblo afgano y habremos abandonado a
sus mujeres al peor escenario posible que es
caer en las manos de estos salvajes que en
pleno siglo XXI se burlan del derecho inter
nacional, del derecho humanitario y de los
derechos humanos con la más absoluta li

bertad e impunidad.
Sería loable que el presidente Andrés

Manuel López Obrador también se pronun
cie en contra de una autoridad impuesta por

la fuerza y que exprese su más absoluta
condena a la esclavitud sexual de las muje
res y niñas, venta, trata y la anulación de los
derechos fundamentales de la mujer en ese
país y en cualquier parte del mundo.

Es necesario por la situación que se vive
en México con la explosión de feminicidios,
violaciones, acoso y violencia doméstica, es
pecialmente durante el encierro pandémi
co. Es una deuda que AMLO tiene con las
mujeres y víctimas mexicanas a las que no
ha escuchado.

En momentos en que la diplomacia y el
servicio exterior mexicano se ve arrastrado

por un caudal de malas decisiones, pésimos
nombramientos, incomprensibles despidos
y desafortunadas renuncias, el gobierno de
López Obrador podría ser uno de los prime
ros países en declarar abiertamente en los
foros de la ONU que en defensa de la mujer
no reconocerá al Talibán como el nuevo go
bierno de Afganistán. Es lo que toca. E3
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A Eduardo Arellano Félix le decían

"El doctor", porque lo era realmen
te. Fue el último de los hermanos

en ser líder del Cártel de Tijuana,
dos años de pleno reinado le atribuyen las
autoridades antes de ser detenido.

Así que Eduardo Arellano pasó más tiempo
en prisión, en total 13 años, que siendo el prin
cipal líder de uno de los más importantes gru
pos criminales. Sin embargo, eso no significa
que la información que posé no sea aún valio
sa e importante para las autoridades mexica
nas. Los estadounidense lo saben y por eso lo
habrían convertido en testigo protegido.

Sólo que, de nueva cuenta, la Fiscalía Ge
neral de la República deja que las autorida
des estadounidenses sumen a su artillería de

testimonios, contra funcionarios y exfuncio
narios mexicanos, un testigo más, sin plan
tearse una estrategia de intercambio de
información.

Si bien los datos disponibles colocan a
Eduardo Arellano Félix como uno de los me

nos sanguinarios de los hermanos, y más
bien como uno de los operadores financieros
y estratégicos del cártel; los documentos lo
ubican como alguien que conoce los vínculos
de corrupción que tejió la organización desde
los años 90, cuando estaba al frente Francisco
Rafael Arellano, el líder fundador del clan.

Baja California Sur y Norte; así como Sina

loa, Jalisco y Nayarit, son los estados en los
que con mayor fuerza se tejió la madeja de
complicidades del Cártel de Tijuana, donde
empresarios y políticos se convirtieron en
cómplices, y que todavía hoy persisten.

Mientras estuvieron al frente de la orga
nización, Benjamín, Ramón y Francisco Ja
vier, Eduardo Arellano fue identificado por las
autoridades en actividades de lavado de dine

ro y vínculos con autoridades.
Para 2006, tras la captura de El Tigrillo, y

ya con 49 años, quedó al frente del clan junto
con Enedina, su hermana. Es por ello que la
agencia antidrogas estadounidense (DEA, por
sus siglas en inglés) ofrecía cinco millones de
dólares por su captura. Dos años después, el
25 de octubre de 2008 fue detenido y extradi
tado a Estados Unidos en 2012.

En esos cuatro años que estuvo preso en
México, Eduardo Arellano no ofreció infor
mación valiosa sobre las operaciones del
Cártel de Tijuana en el país, a pesar de que
tenía relación con grupos colombianos para
obtener la cocaína, y mafias chinas, para los
químicos que les permitía producir drogas
sintéticas.

Para dimensionar la capacidad de este
grupo criminal, las oficinas de inteligencia de
México y Estados Unidos reconocieron que su
poder corruptor en ambos lados de la fronte
ra era tal, que en menos de una semana po

Eje Central Fecha: 19/08/2021

Página: 10

Area cm2: 279

1 / 2

Columnas Políticas

María Idalia Gómez "Objeción"

María Idalia Gómez

Costo: 10,615

Página 8 de 17



dían colocar y distribuir en el mercado de
California una tonelada de cocaína.

Pareciera que las autoridades mexicanas
desprecian la información que estos líderes
de las drogas pueden aportar; sin considerar
que en este momento, con particular interés
ante la falta de apertura y apoyo por parte del
gobierno mexicano, las agencias estadouni

denses están armando el mapa y el rompeca
bezas de corrupción en México, pero también
están tejiendo toda una estructura que les
permita, además de conocer cómo funciona
el engranaje, conseguir, a través de los testi
gos colaboradores, contactos y fuentes de in
formación confiables en territorio mexicano

que les permita operar. ES
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El Grupo Nuevo Curso de Desarro
llo (GNCD), del cual formo parte,
acaba de elaborar un documento

que considero muy oportuno,
bajo el título de Renovar Políti

cas, en donde hacemos una revisión de lo
que está ocurriendo y, lo más importante,
hacemos propuestas para salir al rescate y
reconstrucción de los efectos de la pande
mia, la caída de la producción, el empleo y,
sobre todo, el terrible aumento de la pobreza
y la desigualdad que han sido ya corrobora
dos por el Inegi y el Coneval.

Proponemos varias acciones que conside
ramos necesarias en estos momentos, no só
lo para salir de la pandemia, sino para sentar
las bases de un nuevo curso de desarrollo que
el país requiere urgentemente, después de
lustros de crecimiento insuficiente.

Entre las principales propuestas se en
cuentra la necesidad de un sistema de salud

de cobertura universal de calidad. Si bien era

importante tenerlo antes de la pandemia,
ahora es de lo más urgente, ante la desapari
ción del Seguro Popular, la inoperancia del
INSABI y la crisis generada por los errores
cometidos en la adquisición de medicina, que
aún persiste en muchas claves.

Asimismo, alcanzar un seguro de desem
pleo financiado con contribuciones tripartitas,
aunado a un sistema de pensiones mixto y

reforzado con un ingreso básico universal ga
rantizado, permitirían dar tranquilidad a mi
llones de mexicanos que viven en la angustia
de que no les alcanza el dinero para vivir por
encima de la línea de pobreza, ni reducir sen
siblemente la desigualdad que ahondan situa
ciones como la que estamos viviendo.

Se tienen que incrementar y, en algunos
casos crear, las redes de asistencia, tanto pú
blica como privada, para atender pronta y
correctamente a las personas dependientes,
brindando una verdadera protección jurídica
que haga efectivos los derechos que tanto nos
ufanamos de tener consagrados en nuestra
Constitución Política y de los que casi ningu
no se cumple a cabalidad.

En materia productiva proponemos un
programa de inversiones e infraestructura
para la recuperación y la transformación, en
el que participen de manera importante la ini
ciativa privada, los estados y los municipios.
La banca de desarrollo tiene que ampliar sus
horizontes y acciones para dar apoyos estruc
turados a las empresas, en especial a las py
mes, y relajar las condiciones de acceso y
costo de los créditos de la banca comercial.

Consideramos que todas estas propuestas
y varias más que constan en el documento
son necesarias, pero para llevarlas a cabo es
fundamental llegar a un acuerdo social para
la reforma hacendaría y tributaria, mismo
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que permita disponer de mayores recursos
cuya distribución sea en beneficio de los que
menos tienen. Solo así se podrá entender la
reforma y tendrá apoyo.

La actual Cámara de Diputados ya creó un
Grupo de Trabajo para la Transición Hacen
daría, cuyos trabajos están por concluir.
Esperamos que la próxima legislatura,

que entra en funciones el mes que viene, las
tome en cuenta, porque van en el sentido que
hemos planteado.

Lo que creemos que es la base, lo más im
portante, es que se pueda tener un diálogo
social en el cual participen los grupos y sec
tores involucrados en estos temas, sin exclu

siones o vetos, y que sea un canal para
obtener acercamientos, tomando en cuenta
que somos una sociedad plural y en ello radi
ca nuestra riqueza.

La llegada de una nueva Cámara de Dipu
tados es un buen momento para realizar este
diálogo y, sin duda, el Ejecutivo federal juega
el papel más importante en ello, por lo que su
participación es primordial, ya que las pro
puestas que hacemos suponen cambios de
fondo en algunas políticas públicas con el ob
jetivo de construir el sistema de bienestar
que los mexicanos nos merecemos. Ojalá y lo
podamos lograr.

El documento puede ser consultado en
https://bit.ly/3maH0aB B3
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La emergencia sanitaria provocada
por el Covid no sólo ha puesto a
prueba los sistemas de salud y los
reflejos políticos de los gobiernos

para reducir el impacto en las tasas de des
empleo, la escasez de alimentos, en el cierre
de negocios familiares y en la salud mental
de sus habitantes.

Junto con la pandemia mundial, creció la
violencia familiar, el embarazo entre adoles
centes y hasta el matrimonio infantil.

Durante 2020 se registró el mayor incre
mento de matrimonios, en los que la consor
te es menor a 18 años. La organización World
Visión reportó en el informe mundial Rom
piendo Cadenas que 22 niñas se casan y
truncan su vida y sus sueños de futuro, cada
minuto. Leyó bien: cada 22 minutos hay un
matrimonio infantil.

La tendencia es inquietante, por su origen
y sus efectos. Las familias tienen graves pro
blemas económicos para sobrevivir y para
aliviar la carga utilizan a las menores de
edad para bodas prematuras. En consecuen
cia, los embarazos adolescentes se han mul
tiplicado, interrumpiendo el desarrollo social
y educativo de las menores y poniendo en
riesgo la vida de las chicas embarazadas, así
como de los bebés en gestación.

El Fondo de las Naciones Unidas para la
Infancia refiere que la probabilidad de que

una madre adolescente alcance un título

universitario es cinco veces menor en com

paración con una adolescente que no se ha
embarazado y las niñas de familias pobres
tienen tres veces más probabilidades de ca
sarse antes de los 18 años que las niñas de
familias más ricas. Un dato adicional: las

mujeres sin hijos ganan 63 por ciento más
que las madres adolescentes.
Así es que el matrimonio infantil es una

salida falsa, porque los padres condenan a las
hijas a la pobreza y a la violencia de sus pare
jas. No hay una relación de pareja sino diná
micas de poder desiguales entre niñas y
maridos mayores. Además, las complicacio
nes durante el embarazo y el parto son la
principal causa de muerte de niñas y adoles
centes, quienes sufren con más frecuencia
anemia, eclampsia, endometritis puerperal e
infecciones sistémicas.

¿Cómo estamos en México? Con graves
problemas, porque la tendencia internacio
nal se confirma en nuestro territorio. La Se

cretaría de Gobernación (SEGOB) dio a
conocer el Impacto de la pandemia en ni
ñas y niños.
El informe revela las diversas

afectaciones que, durante el confinamiento,
han sufrido las niñas, niños y adolescentes:
dejaron de ir a clases para quedar encerrados
en hogares violentos donde se han registra
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do lesiones, embarazos, desapariciones, ho
micidios y hasta suicidios.

Sólo a manera de ejemplo, el Consejo Na
cional de Población (CONAPO) refiere que en
2020 se presentaron 8 mil 876 embarazos de
menores de edad. Esto es, que en México hay
al menos 24 partos diarios de niñas y adoles
centes de 10 a 14 años. El 31 por ciento de los
embarazos en menores de 18 años no fueron

planeados y 15 por ciento no fue deseado.
La mayoría de estos embarazos fueron

por violación sexual o matrimonios arregla
dos. El drama es doloroso: niñas entre 10 y 14

años fueron embarazadas por un amigo, un
familiar, un desconocido o el exnovio, y las
defunciones por embarazo, parto o puerpe
rio en adolescentes mujeres de 15 a 17 años,
ocupan el sexto lugar en motivos de muerte
a nivel nacional.

El diagnóstico es preciso. Ahora toca al Sis
tema Nacional de Protección de Niñas, Niños
y Adolescentes (SIPINNA) y a la Comisión Na
cional para Prevenir y Erradicar la Violencia
Contra las Mujeres (CONAVIM) trabajar en la
defensa de nuestra niñas y adolescentes. E3
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1 Finalmente, Estados Unidos debió

aceptar lo inevitable, la conclusión
de la larga guerra de intervención
sostenida en Afganistán por casi 20

# años. Al momento, pocos recuer
dan que los estadounidenses liderando una
coalición de aliados, invadieron el país persa
un 7 de octubre de 2001, casi un mes después:
del atentado terrorista de la organización Al
Qaeda contra las torres gemelas de Nueva York
y otros sitios estratégicos como el Pentágono y
quizás la Casa Blanca en Washington, de no ha
berse desplomado en Pennsylvania el avión
secuestrado con ese objetivo.
2 Lo cierto es que ya desde hace varios:

.años Estados Unidos se veía cansado por
la larga guerra contra el terrorismo. Fue Do
nald Trump quien firmó el acuerdo de Doha
en febrero del 2020 para el retiro de fuerzas, a
la par que los aliados veían cómo este país
abandonaba responsabilidades de defensa en
Europa, Asia y el Oriente Medio. Lo que quería
la administración Trump es que cada quien
asumiera los ingentes costos militares que les
correspondieran. En Europa, por ejemplo, Ale
mania y Francia emprendieron la construc
ción de una fuerza europea ante la posibilidad
de abandono de la OTAN.

3 Ciertamente, desde la Segunda Guerra
.Mundial, el orden internacional sé ha

sostenido por diferentes compromisos y

antagonismos entre las potencias vencedo
ras. La conversión de Alemania y Japón en
democracias funcionales sólo fue posible por
la presencia continua de los aliados, sobre to
do de tropas estadounidenses, en territorio
de estos países y por la persistencia de un po
der antagónico capaz de retarles tanto en la
extinta Unión Soviética, ahora Rusia, y la
China maoísta. Después de la guerra de Co
rea, la estabilidad en la península ha sido
también posible por la presencia continua de
tropas estadounidense en Corea del Sur, for
zando un equilibrio del terror que hace posi
ble la existencia de dos Coreas siempre
antagónicas. Pero desde Vietnam, Estados
Unidos no parece decidido a permanecer es
tacionados en otros territorios, librando no
obstante diversos conflictos de menor inten

sidad tanto en Africa como en América Cen

tral, Yugoslavia y el Oriente Medio. En Siria,
recordemos, el ejército norteamericano se
retiró también tras la derrota del Estado Islá

mico, dejando a quienes le ayudaron, los
kurdos, en manos del restablecido régimen
sirio. Quizá no tarde mucho para que, presio
nados por las negociaciones con Irán, dejen
Irak a su suerte.

4 Entretanto, en Afganistán, la cuestión
.parece ser una derrota para Estados

Unidos muy parecida a la que tuvieron antes
en Vietnam. Presionados por el desgaste,
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simplemente abandonaron el terreno for
zando un nuevo equilibrio negociado con sus
adversarios, ahora libertadores de Afganis
tán. Los talibanes actuales, estudiosos del Is
lam como se ostentan, son los herederos de
aquellos que fueron derrocados tras apoyar a
Al Qaeda y dar refugio a Osama bin Laden. El
mulá Mohamed Ornar, líder religioso de en
tonces, murió hacia 2016, siendo reemplaza
do por el emir Akthar Mansour, asesinado a
su vez por un dron estadounidense en Pakis
tán. Le sucedió entonces el mulá Hibatullah

Akundzada en el lilderazgo religioso, con Ab
dulghani Barandar en el oficio político y Mo
hamed Yalcoob, joven hijo de Ornar, y

falalddin Haqqani en el brazo militar.
5 Falto de apoyos y quizás tras una nego

.ciación secreta, el gobierno afgano colap
so y salió del país buscando evitar un baño de
sangre y con la promesa de moderación e in
clusión a la hora del cambio de régimen. Los
talibanes de hoy harán de ajusfar cuentas con
el pasado y buscarán establecer su rol en el
complejo equilibrio regional, al que Rusia,
China, Pakistán e Irán, otrora jugadores ocul
tos en el apoyo a la resistencia talibán, espe
ran asistir. Para el mundo, Estados Unidos fue
derrotado y entramos de lleno a una era mul
tipolar con hegemonías regionales relativas,
no exenta de riesgos y de antagonismos por
otros medios. E3
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HASTA DONDE se ve, la discusión sobre la
nueva Ley de Publicidad Exterior será de los
primeros temas con los que se estrenará la
siguiente Legislatura.

Y COMO van las cosas, la rebatinga pinta
para ponerse espectacular.

CUENTAN que, salvo una empresa —a
quien le quedará como traje a la medida—, la
mayoría de las firmas involucradas están en
desacuerdo con las reformas.

POR PARTE de las organizaciones, la pre
ocupación es que se avalen espacios publici
tarios en inmobiliario público en donde ahora
está prohibido anunciarse.

ADEMÁS, los alcaldes también podrían
sumarse a la discusión, pues perderían faculta
des en la materia.

FALTAN algunas semanas, pero sería
buen momento de colocar una lona que diga:
¡se solicitan destrabadores!

Y HABLANDO de polémicas, la disposición
para frenar las verificaciones y aplicación de
sanciones a restaurantes en lo que resta del
año sigue indigestándosele a vecinos, sobre
todo de alcaldías donde estos giros suelen dis
frazar actividades no muy derechas.
SIENTEN que, si con vigilancia se las ingenia
ban para operar aparentando legalidad, pues
ahora... ¡imagínense!

demisfuentes <preforma.com
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AFGANAS EN RIESGO
Debido a atávicos motivos el hombre ha teni

do siempre bajo su dominio a la mujer. Pearl S.
Buck, Premio Nobel de Literatura, le preguntó
a un chino de los pasados tiempos cómo era
posible que un hombre tuviera cuatro espo
sas. ¿Por qué lo cuestionó una mujer no po
día tener cuatro maridos? "Señora contestó

el hombre, he visto muchas jarras de té con
cuatro tazas, pero jamás he visto una taza de té
con cuatro jarras". Hay excepciones claro, a esa
dominación del másculo. Una querida amiga
mía nunca se casó. Explicaba: "Estoy para man
dar, no para hacer mandados". Y añadía: "No
tengo un esposo, pero tengo varios hombres,
y todos ellos por aquí se van". Y señalaba con
inequívoco ademán por dónde se iban. Tuve
trato de paisanaje con un periodista de la Ciu
dad de México que fue muy poderoso allá por
los setentas del pasado siglo. Tanto poder tenía
que a la celebración de su cumpleaños asistía el
mismísimo presidente de la República, que por
entonces era Luis Echeverría. En una de esas

fiestas, separadas las mujeres de los hombres,
según es costumbre hasta la fecha, el manda
tario acompañó al festejado y sus amigos en el
salón de su casa, donde nos reunió. Echeverría
estaba feliz, pese a que entre sus defectos es
taba el de ser abstemio. Eso de ser abstemio lo
admiro grandemente en quien fue alcohólico o
alcohólica, y merced a dos grandes cualidades
un par de testículos u ovarios logró vencer "por
este día" el vicio; pero el ser abstemio por puri
tanismo conduce a horribles acedías que ponen
murria en el ánimo propio y el ajeno. Tomar vi
no sin que el vino te tome a ti ("El vino hay que
saber mearlo", postula don Abundio) es uno de
los grandes placeres de la vida. El tercero, qui
zá. El segundo es comer bien, y el primero es...
el primero. Como dijo un individuo: "Con que
cómanos, bébanos y cójanos, aunque no trabá

jenos". Pero advierto que me estoy apartando
del relato. Vuelvo a él. En lo más alegre del fes
tejo estábamos. El Presidente, relajado, feliz, reía
a carcajadas con los relatos que hacíamos de
los dichos y hechos de ingeniosos personajes
de Saltillo y de Coahuila, y participaba anima
damente en la conversación. Se veía contento,
muy a gusto. Se abrió de pronto la puerta de la
habitación y apareció en ella la recia figura de
la compañera María Esther. Una sola palabra
dijo, imperativa: "¡Echeverría!". Como empuja
do por un resorte, el presidente de la República
saltó de su sillón, se despidió rápidamente y fue
tras de su esposa sin siquiera haber disfrutado
el banquete con riquísimos manjares norteños
que poco después se sirvió. Excelente e incan
sable labor social hizo doña María Esther, dicho
sea de paso, en favor sobre todo de la familia
y de los niños. Es considerada, junto con doña
Eva Sámano de López Mateos, una de las me
jores y más activas y benéficas primeras damas
que ha tenido este país. Poco a poco la mujer
mexicana ha ido liberándose del anacrónico
mando varonil. Esa sumisa sujeción de la mujer
al hombre persiste ya solamente en los usos y
costumbres de algunos pueblos indígenas, no
civas tradiciones tan decantadas por turistas
del indigenismo que no se dan cuenta de que
al pedir la perpetuación de esos antiguos há
bitos condenan a las niñas y mujeres de esas
etnias a una opresión que mucho se parece a
la esclavitud. Igual injusticia, mutatis mutandis,
sufrirán las mujeres de Afganistán después del
apoderamiento del país por parte de los taliba
nes. Las organizaciones feministas del mundo
deberán estar pendientes de lo que allá suceda,
y denunciar cualquier abuso cometido por los
fundamentalistas en contra de la mujer afgana.
Luego no digan que no se los advertí... FIN.

afacaton@yahoo.eom.mx
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EL DOCTOR NO APOYA
A BANXICO

Rogelio Ramírez de la O, se
cretario de Hacienda, es el
Doctor NO de la 4T y, bueno,
ayer lo probó con el primer
desacuerdo democrático con

el presidente Andrés Manuel López Obra
dor y el tema de los Derechos Especiales
del FML Apoyó la posición de Gerardo Es
quivel, subgobernador de Banxico, de que
ese dinero no se toca y no es tá de acuerdo
en ser un heterodoxo que ponga a prueba
la estabilidad de las finanzas públicas con
inventos o maromas legaloides para que
darse con ese dinero. Esquivel fue critica
do por el presidente de haberse converti
do en un tecnócrata cuando en realidad lo

único que hizo fue presentar la única po
sibilidad legal que tienen esos recursos,
posición respaldada desde la SHCP.
Parece que esta vez es de ver

dad que la secretaria de Go
bernación, Olga Sánchez, se
convierte en la única interlo

cutor del gobierno con el Po

der Legislativo y legislaturas estatales. La
decisión tuvo que ser respaldada en el
Senado por Ricardo Monreal y con los Di
putados por Ignacio Mier ¿Se acaban los
otros interlocutores y Olga Sánchez se
convierte en el único camino? Para mues

tra un botón: La reunión privada de ayer
sólo fue con Morena, PT, PVEM y PES, sin
oposición, con ellos habla en otros mo
mentos.

El dato es bueno, aunque no
gustó. La consultora francesa
NavBlue y SENEAM presen
taron los resultados prelimi
nares del estudio de aerona

vegabilidad de operaciones simultáneas
del AICM, Toluca y Felipe Ángeles y di
cen son viables. La reunión del Comité

Técnico de Espacios Aéreos inició el di
seño de rutas para la entrada en opera
ción del nuevo aeropuerto y, al menos en
simuladores de vuelo y de control de
tránsito aéreo, las trayectorias están ale
jadas conforme a las normas.

Hoy se realizará el Primer
Encuentro de Concejales
PT de la CDMX para esta
blecer su agenda. Quieren
ser punta de lanza en el

desempeño de esta figura en las alcaldías
y aprovechar la experiencia de la prime
ra generación. La diputada electa Mag
dalena Núúez será la responsable de di
rigir las riendas del PT en la ciudad.
Por cierto, se tomó protesta de

ley a Maria Cristina Cruz
Cruz, como diputada suplente
en el Congreso de la CDMX, es
interesante que esté un rato

como legisladora porque estaba como
delegada estatal de los Programas de De
sarrollo de la CDMX, entre otros, las pen
siones para adultos mayores y con disca
pacidad asi como el programa de vacu
nación capitalino.
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ADULTA MAYOR ES ARRASTRADA
POR CONVOY DEL METRO

Una mujer de 83 años murió luego de
quedarse atorada y ser arrastrada por un
tren del Sistema de Transporte Colectivo
(STC). Tras su muerte la familia acusa ne
gligencia a las autoridades del Metro, ya
que aseguran que no se han hecho cargo
de los gastos funerarios. Consta en la car
peta de investigación CIFICUH/CUH5/
UI1S/D/E15/082021 que la FGJCDMX ini
ció por el delito de homicidio culposo, que
el 12 de agosto pasado, alrededor de las
20:00 horas, María de la Luz iba a descen
der del convoy en la estación Rosario,
cuando uno de sus pies quedó prensado
por la puerta del vagón. El tren dio marcha
y la mujer fue arrastrada por varios me
tros en el andén. La víctima fue trasladada

al hospital San Ángel Inn Chapultepec,
donde a pesar de los esfuerzos de los mé
dicos, la adulta mayor falleció a conse
cuencia de las heridas que presentaba.

FICHA ROJA PARA LOCALIZAR
A LAURA BOZZO

Las policías de 190 países buscan a la con
ductora de televisión de nacionalidad pe
ruana, Laura Bozzo, luego de que la Inter
pol emitió ficha roja en su contra a fin de

ser detenida y presentada ante un juez de
bido a que cuenta con una orden de
aprehensión por el delito de evasión fiscal.

El pasado i de agosto, un juez federal
libró la orden de captura en contra de la
conductora por el delito citado luego de
que habría enajenado un bien con valor de
13 millones 769 mil pesos, depositado en
garantía para el pago de un adeudo al era
rio de 17 millones 44 mil pesos, por omi
siones en el pago del ISR, el IVA y el IETU
en el ejercicio fiscal 2012.

SEMAR ASEGURA TRAMPAS
ARTESANALES EN ALTAMAR

Elementos de la SEMAR y oficiales federa
les de Pesca de la Comisión Nacional de

Acuacultura y Pesca (CONAPESCA) ase
guraron 46 trampas artesa nales para cap
tura ilegal de langosta roja en el área cono
cida como Rincón de Ballenas, frente a las
costas del municipio de Ensenada, Baja
California. Observaron algunas boyas, las
cuales, eran marcas flotantes que se en
contraban atadas a trampas abandonadas
que contenían especies vivas de langosta
roja, por lo que se procedió a la inspección
y verificación, determinando que estos
artefactos o jaulas no contaban con las es
pecificaciones establecidas en la
NOM006PESC1993, razón por la cual se
efectuó la retención precautoria de las jau
las por parte de la CONAPESCA Asimis
mo, se liberaron 568 ejemplares vivos de
langosta roja sin daño alguno, mismos que
fiieron regresados a su habitat natural.

Fecha: 19/08/2021

Página: 16

Area cm2: 183

1 / 1

Columnas Políticas

La Ráfaga

Redacción

Costo: 5,285

Página 3 de 5



UNA COMANDANCIA SIN EJÉRCITO
JUAN VELEDÍAZ

Parece un proyecto al vapor, pero la Intención
de reformar la estructura orgánica de la Se
deña es clara en su intención de incorporar a
la Guardia Nacional, y con ello otorgar más
poder a quien ocupe el cargo de secretario de

la Defensa Nacional.

El planteamiento de creai una Comandancia del Ejército
es que sea una rama específica de la Secretaría de la Defen
sa Nacional, aunque en la práctica seguirá bajo la batuta de
quien ocupe el cargo de secretario del ramo. Tuvieron que
pasar más de 72 afios para que al alto mando militar en Mé
xico considerara necesario crear una Comandancia del

Ejército, planeado como un ente operativoadministrativo
que en otros ejércitos del mundo funciona como el mando
superior de las tropas de tierra.

En México, el anuncio de la creación de la Comandancia
del Ejército se dio sin que hubiera una explicación previa
sobre las razones que la justificaran. Sus atribuciones pue
den tener distintas interpretaciones ante los vacíos que
existen sobre su estructura y alcances.

El pasado 13 de agosto hubo una ceremonia oficial en el
Campo Marte de la Ciudad de México de lo que se llamó
"revista de entrada de la Comandancia del Ejército", que a
partir de ese día quedó a cargo del general de división Eufe
mio Alberto Ibarra Flores, un oficial de infantería contem
poráneo del general secretarlo en el Colegio Militar, que vie
ne de Guerrero, donde ocupó hasta hace unas semanas la
titularidad de la comandancia de la novena región militar.

En el evento el general luis Crecenclo Sandoval González,
secretario de la Defensa Nacional, dijo que su tarea como titu

lar de la dependencia se centrará en el ámbito operativo de
atender los temas y compromisos a nivel Ministerio de Defen
sa, mientras el comandante del Ejército atenderá los compro
misos en el área que corresponde a una fuerza armada.

El surgimiento de la Comandancia del Ejército se dio sin
que exista una ley donde se especifiquen cuáles son sus atri
buciones, responsabilidades y sobre todo la situación en la
quedarían las 12 comandancias de región militar en que se divi
de el país, que, con sus zonas militares, las unidades operativas
de infantería, caballería, arma blindada, funcionan como "pe
queños" ejércitos que dependen de cada mando de región

Un documento militar que circula desde mayo pasado
titulado "Reorganización de la Sedeña", fija en dos etapas en
que se dará la reestructuración anunciada la semana pasa
da. La primera inició con la puesta en marcha de la Coman
dancia del Ejército, lo que llevará a una reestructuración de
los órganos administrativos de la Sedeña. En la segunda se
habla de Incorporación de la Guardia Nacional como fuerza
armada, que, junto a la Comandancia de la Fuerza Aérea, la
Comandancia del Ejército, operará a través de un Estado
Mayor Conjunto, como sucede en gran parte de los ministe
rios o departamentos de Defensa en distintos países de
América Latina y el mundo, donde también participan las
fuerzas navales.

El proyecto parece hecho al vapor porque pasa por alto
varios detalles, como por ejemplo cuáles serán las tropas
que tendrá a su caigo la Comandancia del Ejército. ¿Se
contrapondrá a los mandos militares de región? ¿Cómo se
complementarán?

@velediaz424
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Alto precio por
invadir esferas

de otros poderes
A medid mañana de ayer nos

enteramos del rotundo fraca

so que tuvo la señora que des
pacha en Bucareli, doña Olga Sán
chez Cordero, quien convocó a un
desayuno a senadores y diputados
de todos los partidos, de todas las
corrientes políticas.
Ese encuentro fue para que doña

Olga pudiera pedirles, suplicarles,
rogarles, que votaran en favor del pe
riodo extraordinario y sacar el tema
de Revocación de Mandato que tanto
le unge a su jefe para reafirmar así su
mandato y tomar medidas más enérgi
cas para el cambio de régimen.
Pero pues no lo logró, porgue solo

acudieron a su llamado legisladores
de Morena, PES y Verdesf pero quie
nes de plano le tiraron plancha fue
ron los de PAN, PRI, MC, PT y PRD,
el llamado bloque de oposición.
Les decía en la entrega anterior

que eso de invadir competencias de
o tíos poderes, en este caso el Ejecu
tivo metido en los quehaceres del Le
gislativo, pues como que no fue bien
visto desde la víspera, pues muchos
legisladores se extrañaron de que
desde Bucareli quieran mangonear
los, como en tiempos pasados.
Además, en todos los comentarios

leídos y escuchados, salta inmediata

mente a la memoria colectiva que la
persona encargada de esos meneste
res, de negociar, de lograr consensos
y acuerdos, es nada menos que el se
nador .Ricardo Monreal Avila, quien,
por donde se le quiera ver, es el artí
fice de los avances que en materia
legislativa ha tenido Ja llamada 4T,
los cambios avanzan gracias a su
oficio político.

A ver quién es el
guapo que dice que
eso no es verdad
Podemos advertir que si la cons

trucción de acuerdos para convocar a
un periodo extraordinario y aprobar
la Ley Federal de Revocación de Man
dato ya era difícil en el Congreso,
áhora que la secretaria de Goberna
ción, Olga Sánchez Cordero, le dio
por cabildear esta importante legisla
ción, el escenario para el diálogo po
lítico se complica aún más.
Sabemos de sobra que el bloque

opositor, integrado por PAN, PRI, PRD
y Movimiento Ciudadano, ha manifes
tado su desacuerdo, entre otros pun
tos, por la redacción de la pregunta
para la consulta.
También sabemos, y lo reafirma

mos, que con el oficio parlamentario
del senador Ricardo Monreal, More

na en el Senado logró la aprobación
del dictamen en las comisiones de

Gobernación y de Estudios Legislati
vos, Segunda, pues es necesario dar
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certeza jurídica a este instrumento de
participación democrática.
Hasta ahí, el contexto para sacar

adelante esta legislación era tortuoso,
pero Monreal intensificó el diálogo
con senadores de las diferentes fuer

zas políticas, a fin de alcanzar los
acuerdos necesarios para emitir la
convocatoria para el extraordinario.
Sin embargo, el protagonismo de

Sánchez Cordero ya incomodó a le
gisladores de todos grupos parla
mentarios que, con sorpresa cuestio
nan en qué momento la funcionaría
federal se interesó por generar los
consensos en las cámaras legislativas.
Durante los tres meses que formó

parte de la Cámara de Senadores,
revelan algunos legisladores, jamás
se ocupó de estas tareas y ahora, en
un afán de reflectores, ya puso en
riesgo la convocatoria para el extra
ordinario.

Ahí están los resultados, al menos
ayer, no se logró sacar adelante el
periodo extraordinario, faltó un voto.
Al cierre de estas lineas sesionaba,

a distancia, la Primera Comisión de
Gobernación, Puntos Constituciona
les y de Justicia, con el fin reponer el
procedimiento, de aprobar otra ves el
dictamen y así poder convocar para
hoy jueves a la Comisión Permanente,
para tratar de aprobar el oootro pe
riodo extraordinario y sacar el vier
nes la tan ansiada Ley Federal de Re
vocación de Mandato, que es la que
interesa.

Los otros temas también, pero eso
ya es pecata minuta. Ojalá lo logren,
pues fue muy costoso en cuestión de
amarres y negociaciones políticas la
intromisión a tontas y locas en algo
que Ricardo Monreal se mueve co
mo pez en el a<^ua. Los acuerdos par
lamentarios.
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"Contrastando
ideas"

Revocación de Mandato, oneroso
capricho e improcedente ejercicio

Dr. Julio Jiménez Martínez
Contrastandoídeas@yahoo. com.mx

Tal parece que el presidente Andrés Manuel López Obrador
está más interesado en cumplir su promesa de campaña rela
tiva a la evaluación democrática del pueblo bueno y sabio,

que se traduce en el ejercicio de la consulta popular denominada.
"Revocación de Mandato", figura que tiene su
origen en la reforma del
artículo 35 constitucional.

Sin embargo, al presidente
Andrés Manuel López
Obrad oí. parece no intere
sarle los graves problemas
económicofinancieros que
enfrenta el país, Jas preocu
pantes cifras de contagios y
muertes por Ja pandemia del
Covid19 y la variante "Delta
Plus", las alarmantes estadís
ticas de inseguridad, violen
cia t corrupción e impunidad y
la creciente desconfianza del

sector empresarial que ha can
celado múltiples proyectos, re
trasando la inversión de capital
productivo que podría generar
millones de dólares en proyectos,

que estimularían la generación de miles
de empleos y que como consecuencia, deto
narían el crecimiento de la economía nacional .Sin

embargo, el presidente Andrés Manuel López
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Obrador, pretende mantener su estatus de eterno candi
dato, conservar su condición de promotor electoral de su
gobierno y vocero de sus ocurrencias, arrebatos y caprichos de
poder.
Es importante resaltar que, cada día y en mayor medida, se suma un

mayor número de desinformados ciudadanos que son ciegos y leales
a AIYTLQ y la 4T, que exigen su legitimo derecho a participar en la
toma de decisiones, sobre temas de interés publico y relevancia
nacional; afirmando que el presidente merece su voto de confianza,
ratificándolo en marzo de 2022 en el cargo de titular del Poder
Ejecutivo Federal.
Es de vital importancia aclarar que, de acuerdo con la opinión de

diversos especialistas, la poJémica figura de la "Revocación de
Mandato" será improcedente para el gobierno de AMLO;ya que de
acuerdo con el artículo 14 constitucional, a ninguna ley se dará
efecto retroactivo en perjuicio de persona alguna.
Nadie podrá ser privado de la libertad o de sus propiedades pose

siones o derechos, sino mediante juicio seguido ante los tribunales
previamente establecidos, en el que se cumplan las formalidades
esenciales del procedimiento y conforme a las Leyes expedidas con
anterioridad al hecho.

Circunstancia constitucional que evitaría que en el lejano supues
to hipotético, que se cumpliera con 40 % de participación del padrón
nacional electoral, que representa 37.3 millones de ciudadanos apro

ximadamente, para que el resultado tuviera carácter vinculato
rio, es decir, obligatorio para las institu

ciones y autoridades, por lo tanto,
resultaría improcedente el resulta
do de la 11Revocación de Mandato;
ya que en 2018, Andrés Manuel Ló
pez Obrador fue electo democráti
camente como tifuJar del Poder

Ejecutivo Federal para el periodo
20182024, y la reforma al artículo
35 constitucional, fue publicada el
20 diciembre de 2019, razón por la
cu al, la revocación de mandato es

tan solo una rnaguiavéJica estrate
gia para distraer a Ja opinión nacio
nal y extranjera de los verdaderos
problemas del país, fortalecer su pre
sencia mediática durante todo el año

2022; ya que durante este ano, tendrá
verificativo el proceso de renovación
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de gobernadores en seis entidades
del pais como:

I. Oaxaca (gobernado por el PRI)
2. Tamaulipas (gobernado por el PAN)

3. Hidalgo (gobernado por el PRI)
4. Durango (gobernada por el PAN)

5. Aguase alientes (gobernado por el PAN)
6. Quintana Roo (gobernado por el PRD)
En conclusión, vale la pena reflexionar que numerosos grupos de

ciudadanos que actualmente son beneficiarios de programas sociales
y subsidios gubernamentales, estarían impedidos para participar en la
tan discutida "Consulta popular" para decidir sobre la "Revocación de
Mandato" del titular del Poder Ejecutivo; ya que al ser
estos, acreedores y beneficiarios de diversos progra
mas sociales, estímulos y beneficios de carácter guber
namental, estarían indirectamente inducidos o directa
mente comprometidos con el gobierno que les otorga
dinero, becas y beneficios de carácter social.
Es fundamental aclarar que, la comisión permanente

del Congreso de la Unión, no ha aprobado la Ley Fe
deral de Revocación de Mandato; ya que el presidente
de la Mesa Directiva de la Comisión Permanente, el
morenista Eduardo Ramírez, decretó que no se alcanzó
la mayoría legal necesaria de las dos terceras partes de
los diputados y senadores; ya que solo asistiere a la
sesión 35 legisladores, 23 de Morena y sus aliados vota
ron a favor y 12 de la oposición del PAN, PRI, PRD y MC
en contra, por lo tanto, no se cumplió con el requisita
legislativo indispensable para convocar a un cuarto
periodo extraordinario de sesiones,para aprobar la Ley
Federal de Revocación de Mandato; ya que que al me
nos se requerían 24 votos a favor.:
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Columna uno
¡ YA BASTA! A LOS ATAQUES
CONTRA PERIODISTAS

Por karina A. Kocha Priego
Hagan lo que hagan y digan lo que digan,

mientras no existan políticas públicas
creadas para beneficio de los mexica

nos, los periodistas seguirán siendo "Manco
fácil11 de políticos y delincuencia organizada,
de ahí que México, de manera por demás la
mentable ocupa el sexto lugar ja nivel mun
dial!, como el país más peligroso para los
periodistas y donde, por consiguiente, más
asesinatos se perpetran en su contra.
Lo más grave es la "impunidad", pues hasta el
momento se han dejado sin resolver los asesi
natos de al menos 140 periodistas, presumién
dose que nunca serán resueltos, debido a la
motivación (sic) de los mismos, poniendo en
riesgo la identidad de quienes, sintiéndose
"afectados" por la labor periodística de quie
nes han perdido la vida, es que "han preferido
mantener sin solución estos casos".

Muchos han sido los casos que se han presen
tado ante la opinión pública de periodistas
agredidos en muchas formas. Primero, las
denuncias fueron realizadas en contra de ser

vidores públicos "sentidos" por haber sido
exhibidos a través de medios de comunica

ción; hoy, se recrudecen las amenazas cuando
intervienen miembros de la delincuencia

organizada quienes "amparados" por su
puestos vínculos con la clase política, es que
agreden a quienes se dedican a la noble
labor de informar.

Pero en México, esos "llamados" se vuelven
casos omisos, incluso los asesinatos de aque
llos que, cumpliendo con su trabajo, pierden

la vida sin que se resuelvan los crímenes per
petrados, do ahí el llamado a las instancias
internacionales que cuentan con representa
ción en México para que hagan lo que les
corresponde.
Un caso claro de abuso del poder, sin lugar a
dudas, fue el perpetrado en contra del Presi
dente Editor de esta casa editora, Naim Libien
Kaui, quien en septiembre de 2016 fue deteni
do sin que se le presentara orden de apre
hensión previa, Fue amagado, trasladado al
Ministerio Público Federal de Camarones en

Azcapotzalco, y luego de varias horas y ya
entrada la madrugada del 3 de septiembre de
ese año, sin que nadie supiera de él, trasladado
en "Airto" {camión de traslado para delin
cuentes de alta peligrosidad) hacia el penal
de alta seguridad del Altiplano, en el munici
pio de Almoloya de Juárez, donde sufrió toda
clase de abusos.

Se trata de uno de los cinco editores de me

dios nacionales de la república mexicana, y
pese a que se dio aviso a las instancias interna
cionales defensoras de los derechos humanos

de los periodistas, estas "bajo el yugo de la
administración peñista" hicieron caso omiso
a las demandas presentadas.
Hubo toda clase de pretextos, pues se trataba
de un "asunto político" orquestado, entonces,
por Luis Videgaray Caso, entonces secreta
rio de Hacienda y Crédito Público, y luego
secretario de Relaciones Exteriores; por el
hoy desaparecido Gerardo Ruiz Esparza,
secretario de Comunicaciones y Transpor
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tes, con la "venia" del entonces Presidente
de México, Enrique Peña Nieto, contra quie
nes estos medios de comunicación denuncia

ron toda clase de abusos y actos de corrup
ción cometidos por estos y otros tantos servi
dores públicos que hoy, curiosamente, están
siendo investigados aunque las indagato
rias sabemos no prosperarán por acuer
dos, también políticos.
Pero todo fue publicado y dado a conocer, ello
resultó en el encierro por 70 días del Pre
sidente Editor de Grupo uiiomásuno. El pre
texto, "evasión fiscal", y nos seguimos pre
guntando: ¿Qué ha pasado con todos los
evasores fiscales de la administración

peñista, amigos y socios del expresidente
Enrique Peña? Evasores por varias decenas
de millones de pesos que simplemente nunca
pagaron al fisco y que hoy gozan de total im
punidad. ¿Esos no merecían cárcel? Parece
que no. Ello constata, una vez más, que el ata
que contra el Editor de Grupo unomásano,
no fue más que un acto de represalia en con
tra de lo que hoy el gobierno de Andrés
Manuel López Obrador investiga sobre los
actos de corrupción perpetrados por servido
res públicos peñistas.

Continuará...
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Incongruencia
ELCabíLdo NaucaLpense, dio su voto
aprobatorio aL proyecto Legislativo
para reformar y adicionar una frac
ción deL artícuLo 51 de la Constitu

ción mexiquense, que permita al
Infoem hacer modificaciones a La

Ley, o expedir decretos en mate
ria de transparencia y acceso a
La información púbLica. Hasta ahí
todo bien, pero en La práctica, eL
gobierno de NaucaLpan que preside
Patricia Durán es muy opaco,
porque a veces, si alguien requiere
información vía trasparencia de
algún asunto que les incomode,
aunque por ley deben entregarLa,
pues simpLe y sencillamente no lo
hacen, como eL caso deL expedien
te "extraviado deL predio EL triángu
lo", en donde se pretende construir
una gasolinera y ha generado gran
moLestia vecinal, porque además
de que en los planos originales deL
municipio está marcado como área
verde, está en Litigio y eL gobierno
municipaL Le otorgó una Licencia de
construcción, pero insisto, a este
expediente nadie tiene acceso,
ni Los funcionarios ni los ediLes y
mucho menos La comunidad, así es

que pueden votar a favor de leyes
de transparencia y acceso a La
información, pero en La práctica su
incongruencia es brutal.
Personal de Servicios PúbLicos,
protección Civil y eL organismo
descentralizado Operagua, están
alertas y atienden Las inundaciones
y encharca mi entos por Las Lluvias
de estos días. Y aunque el agua es
muy benéfica para el ser humano,
La faLta de mantenimiento a Las

redes de drenaje, la inconsciencia
aL arrojar basura y las Lluvias cada
vez más atípicas por Los cambios
climáticos, La sobrepobLación y La
falta de pLaneación, entre otros
factores, contribuyen a que haya
cada vez más problemas en Las
zonas urbanas.

En Las más recientes campañas
políticas, muchos candidatos habLa
ron del aprovechamiento del agua
pluviaL, pero nunca nos explicaron
cómo. Algunos ya entran en breve
a funciones y, parecen seguir en
campaña, con sus videos, reuniones
y mensajes alegres, mientras sus
porristasen redes Les aseguran que
van a ser Los mejores. Ya veremos.
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Pinta raya
Francisco Javier Vázquez Burgos
El presupuesto invisible
En México nadie sabe en dónde o en qué

se ejerció el presupuesto en los últimos sexe
nios, eran presupuestos de billones de pesos
y la educación está en el abandono, la salud
en una broma, las carreteras son de pésima
calidad, se sospecha que no existió en los últi
mos 30 años una obra, una compra, una con
tratación de servicio en la que no corrieran
dineros ¡legales para beneficiar fuera del mar
co legal a la clase política, y claro está, en con
secuencia las obras, servicios o adquisiciones
fueron con sobreprecios o con calidad deba
jo de lo deseado, en este sentido será difícil
para el presidente corregir ese entuerto, son
daños estructurales, difíciles de corregir.
Algo similar ocurre en las entidades fe

derativas, al igual que en el ámbito nacional
grupos se apoderaron del poder e hicieron
y deshicieron con el dinero público, dejando
a los estados en una situación deplorable,
no solamente dejaban endeudadas a las en
tidades, sino las dejaban sin infraestructura
que haga suponer que podrían generarse
empleos; hoy los gobernadores entrantes
tendrán que enfrentarse a verdaderos retos
Por ejemplo, en el campo campechano no

hay sistemas de riego, no hay electricidad en
la mayor parte de los campos de cultivo, y
encima de eso, las autoridades salientes es
tán saturando las dependencias, se sabe que
como el PRI perdió, están metiendo a nómi
nas de las diferentes dependencias e institu
ciones a todos los familiares y amigos que
puedan, incluyendo hijas de funcionarios de
primer nivel.
Los nuevos gobernadores tendrán presu

puestos copados, trampa a la que esperamos
que doña Layda actúe con energía y haga los
ajustes que tenga que hacer para sanear las fi

nanzas públicas, al menos en Campeche. Otro
truco que hacen para beneficiar gente amiga
y dañar a la autoridad entrante son juicios la
borales ficticios, dizque corren gente, deman
dan laboralmente y a las nuevas autoridades
les tocará pagar millonarias indemnizaciones.
Esto se ve mucho en los municipios.
En el ámbito federal el presidente se aventó

el boleto, redujo las nóminas, algunas medidas
parecieron extremas, como la desaparición de
fideicomisos, pero es que, de verdad, esas figu
ras eran refugio de aviadores, toda la parentela
de la clase política pertenecía a esas nóminas
y estaban con salarios insultantes; algo similar
se tendrá que hacer en Campeche para te
ner dinero para atender la demanda social de
obras y servidos, de empleo, que reclaman los
pobladores de la tierra de las murallas, donde

la industria se niega a llegar, y todos dependen
de una burocracia sectaria, que tiene dos cla
ses de empleo, para los trabajadores que ha
cen la chamba, pero que provienen del pueblo
salarios de hambre y para los amigos salarios
estratosféricos, aunque no tengan ¡dea de que
se trata el trabajo en la dependencia que ocu
pan, que no corresponden a la realidad eco
nómica del estado.

Layda Sansores, la gobernadora electa,
hoy sí que literalmente que se sacó un tigre
en la rifa, recibe un estado endeudado, con
pobreza extrema, sin planta productiva, con
infraestructura médica suficiente, el desem

pleo galopante, con actividades económicas
en pañales, y todos esperan que Layda revise
las cuentas, sobre todo las de obras públicas,
esas asignaciones de contratos a ciertas com
pañías despiertan sospechas, inclusive aunque
no ganaran el concurso se las otorgaban a la

familia Gordillo, los consentidos del sexenio.
Obras cuyos precios rayan en el exceso, y
cuyos precios solo se comparan con las ca
rreteras en las zonas elevadas de Bolivia, y
no porque sean tan caras, sino porque no hay
control en esos regímenes, un ejemplo es la
prolongación de la avenida Lázaro Cárdenas,
de alrededor de tres kilómetros, pero costó
más de un millón de dólares cada kilómetro,
lo que no puede sen considerando la cercanía
y la planicie donde se construyó. Eso fue un
verdadero atraco.

Layda tiene un gran reto, las expectativas
que se hacen los campechanos con ella son
demasiadas, piensan que, por el simple hecho
de cambiar las siglas en el poder la estructura
productiva del estado va a mejorar, y eso no
es así, eso será parte de un proceso largo y
lento, que esperemos que inicie entrando la
gobernadora Layda Sansores.

Los campechanos esperan que con el cambio
de partido en el poder el manejo de la política
sea diferente, que se hagan presentes ideas inno
vadoras, que se acabe la presencia de políticos
desprestigiados que siempre buscan acomodo,
que se dé respuesta a la demanda de empleo, a
los problemas del transporte, que se ponga fin a
la corrupción, que los funcionarios dejen de ser
proveedores, que se acaben los cotos de fami
lia en el poder, que en los cargos estén los más
capaces y no los amigos, que ahora sí, cada peso
del presupuesto sepamos en qué y en donde se
emplea, y sobre todo que cada peso ejercido del
presupuesto, en verdad genere un beneficio para
los campechanos, para los campechanos Layda
es la última esperanza, si ella no logra cambiar
el rumbo del estado, la entidad seguirá por mu
chos años por las rutas del atraso en la que
actualmente transita.
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Festejo en pandemia
El presidente Andrés Manuel López Obrador se mantiene
firme en los preparativos para los festejos por el Grito de
Independencia, fecha que, asegura, será muy especial. Yes
que el año pasado, se quedó conlas ganas de festejar, pues el
Grito fue sin público... repetirá el minuto de silencio por las
víctimas de lapandemiaque no cesanyyarebasanlos 250
milmuertos. ¿Será?

Reincidente
Los ojos de los consejeros del INE apuntaron a su compañe
ra Norma Irene de la Cruz cuando John Ackerman difun

dió en Twitter un documento interno que aún no se discutía
y en el que se muestra que se pedirán 5 mil millones de pesos
para la consulta de revocación de mandato y una consulta
popular más, si es que así se requiere. Nos dicen que algunos
recordaron aquella vez que la cacharon con el micrófono
abierto para que supuestamente Ackerman, uno de sus
impulsores, pudiera escuchar una sesión... Ya hasta están
dudando quién es el verdadero consejero. ¿Será?

Policías bien pagados
Ahora resulta que el Ayuntamiento de Mérida acusa que los
videos, entregados a la Fiscalía del estado, fueron manipu
lados para responsabilizar de la tortura y crimen contra un
joven a policías municipales, cuando afirman en realidad
los culpables de esos hechos fueron agentes estatales... Lo
que no dicen, quienes impulsan esta narrativa, es que hay

versiones en el sentido de que el alcalde de Mérida intentó
alcanzar un acuerdo económico con la madre del joven ase
sinado, y, claro, tampoco dicen quién paga el abogado de los
policías ylarentadelos salones y los vuelos... han de tener
unos muy buenos sueldos los policías acusados ¿Será?

Bloque inamovible
Los partidos de oposición en el Senado de la República
hicieron oídos sordos a los intentos de la secretaria de Go

bernación Olga Sánchez Cordero quien buscó convencer
los de darle salida a la ley de revocación de mandato, pero
tampoco escucharon a los jefes de las bancadas de Morena.
En los partidos opositores está fija la idea de que se trata de
una imposición desde Palacio Nacional y no quieren mover
ni un milímetro en su posición... En medio de la negociación
Ignacio Mier subió un tuit con Sánchez Cordero y luego
lo borró, situación que causó muchas especulaciones.
Finalmente, después de mucho esfuerzo, Morenay sus
aliados hicieron malabares y volverán a intentar aprobar el
extraordinario. Aver si ahora siles sale lajugada. ¿Será?

Obras de ornato
Luego de las intermitentes lluvias registradas en los últimos
días, se nota en las colonias el reclamo de la falta de trabajo
de desazolve por parte de la alcaldía Iztapalapa con cientos
de coladeras que no dan abasto ni tregua ante las inundacio
nes, será que en su área de Obras solo esperan indicaciones
para iluminar murales. ¿Será?
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¿Cámara de Diputados machista? ¿Yla igualdad?

En un país machista, con altos niveles
de violencia contr a las mujeres y en
el que hay 11 feminicidios todos los
días, el Congreso es el primero en

no entender ni la igualdad ni la equidad o la
paridad de género.
La LXVLegislatura de la Cámara de Diputa

dos será el club de Toby. Los coordinadores de
las fracciones parlamentarias y, por lo tanto,
integrantes de la Junta de Coor dinación Poli
tica, serán solo hombres.
¿Por capacidad? No, por machismo. A las

legisladoras las pondrán en las vicecoordi
naciones y secretarías de la Mesa Directiva.
Así, quien es tomarán las decisiones en San
Lázaro, pretenden cubrir espacios que ellos
desprecian.
Los coordinador es de la machista Cámar a

de Diputados serán: Ignacio Mier, Morena;
Jorge Romero, PAN; Rubén Moreira, PRI;
Carlos Puente, Verde; Jorge Álvarez Máynez,
Movimiento Ciudadano; Alberto Anaya, PT, y
Luis Espinosa Cházaro, PRD.
Morena y el PAN pelean por la Mesa Di

rectiva. Sus propuestas son hombres: Sergio

Gutiérrez por los mor enistas y Santiago Creel
por el blanquiazul.
¿Dónde quedar on los discursos de igual

dad? ¿Dónde quedar on los compromisos de
campaña sobre la equidad de géner o? En la
verben ea, porque los dirigentes de los parti
dos se decantaron por hombres para las coor
dinaciones parlamentarias.
Pero, ¿qué se puede esperar de Mario

Delgado, Marko Cortés y Alejandro Moreno
cuando dirigen sus partidos, también, como
club de Toby? La equidad en la repartición de
cargos en Morena, PAN y PRI es por estatutos,
no por convicción.
Lamentable que ningún partido haya im

pulsado mujeres. En las dirigencias nacio
nales sucede lo mismo, salvo en el Verde con
Karen Castrejón al frente de ese instituto po
lítico.

En San Lázaro la paridad será solo simu
lación. Los principales órganos de Gobierno
estarán ocupados por hombres, haciendo a un
lado la capacidad de las mujeres.
En la Legislatur a que termina, demostraron

su valía desde la presidencia de la propia Cá

mara de Diputados con Laura Rojas y Dulce
María Sauri.
San Lázaro se conformará con 49.3% de

mujer es. Inadmisible que la equidad en la
confor mación camaral sea únicamente para
cumplir el requisito constitucional.
La igualdad total se topó nuevamente con

el machismo y la misoginia. No fueron to
madas en cuenta para ocupar los órganos de
decisión.

Directo. Quienes piensan que Olga Sán
chez Cordero tiene un pie fuera de la Secre
taría de Gobernación están equivocados. El
Presidente decidió que sea la única interlocu
tora del Gobierno con el Congreso y las legis
laturas estatales. Ricardo Monreal e Ignacio
Mier apoyan la decisión presidencial.
Indirecto. Incertidumbr e genera el regr eso

a clases programado para el 30 de agosto. Ló
pez Obr ador se deslindó de la carta compro
miso solicitada por la secretaria de Educación,
Delfina Gómez, a los padr es de familia para
que sus hijos regresen a las aulas. ¿Gómez se
saltó al Presidente? ¿Fue la destinataria de su
ira y a quien llamó burócrata y autoritaria?
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"¡Mijo, saca las cosas de la mochila!"

Ves la mochila de tu hijo rebosante de
libros, cuadernos, etcétera, y dices:
"Bueno, la salud mental es impor
tante, y además podemos aprove

char par a abrir las ventanas y que baje el olor
a jabalí. Ah, y ver si se despegan las bolsas de
Fritos del linóleo. A ver si con una solución de

aguarrás al 50%...".
Sí, te convences: puede que lo del regreso

a los salones sea para bien. En ese momento,
sin embargo, te llega la notificación: que el
Presidente dice que él no tuvo que ver con lo
de la carta responsiva, que quién sabe a qué
subordinado se le ocurrió, cuando el subordi
nado es... la titular de la SEP. Dudas.

También te das cuenta de que en cambio el
Presidente calla y otorga con lo de que cada
escuela, o madre, o padre, o lo que sea, se en
cargue del gely del cubrebocas, porque no an

damos para despilfarras, y dudas otro poco.
Así andas el resto del día, a idas y venidas

con la idea. Poco más tarde, te empiezas a
convencer de que sí, de que la bendición tiene
que ir' a convivir con las otras bendiciones a la
escuela, porque la socialización bla bla bla.
Entonces, te acuerdas de que la estrategia del
Presidente consiste en que crucemos los de
dos para que los chicos no acaben intubados,
cerremos los ojos y órale, a la escuela (es que
los caminos de la vida), y te echas para atrás.
Pero más tarde vuelves a dudar, claro:

puede que, a fin de cuentas, la función de un
Presidente sea, en efecto, animar a la ciuda
danía en plan "si quieres puedes volar", o sea
institucionaliz ar' el echaleganismo, en vez de
tomar decisiones a partir de la evidencia cien
tífica y usar los recursos públicos para nuestra
seguridad.
"Al carajo. Le ponemos una N95 y al cole

gio", decides. Y así estás, convencido, hasta
que se deja ver el hombre que resuelve cual
quier incertidumb re: Hugo LópezGatell.
Pasa que al Doctor Muerte le podemos rega
tear muchos méritos, pero es un hecho que
cuando aparece y receta lo de "no hay evi
dencia científica..es que sí hay evidencia
científica y mejor toma previsiones.
Porque eso dijo: que no hay por qué gastar

en vacunas para menores y sobre todo que a
los niños nah, tranquis, no les pasa nada. Y
piensas en que sumamos 500 mil muertos, y
en que estamos a 30 segundos de que no nos
dejen pasar ni a Cuba o Venezuela, y pegas el
grito definitivo:
" ¡Mijo, saca las cosas de la mochila y porfa

acomódalas en el escritorio!", a sabiendas de
que van a quedar tiradas en el piso hasta que
el Gobierno federal haga algo contra la pan
demia, o sea, con mucha suerte, hasta 2024.
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¿Qué está pasando en Kabul, Afganistán?

El pasado 1 de mayo comenz ó formal
mente la retirada de las últimas tro

pas estadounidenses de Afganistán,
luego de 20 años de ocupación mili

tar, con lo que regresó el control de las fuerzas
armadas de los talibanes, generando incerti
dumbreymiedoentrelasyloshabitantes,que
por miles abarrotan los aeropuertos con la
intención de huir del país ante el temor de que
el régimen extremista islámico se reinstaure y
ponga en peligro los derechos humanos de la
población, especialmente de las mujeres y de
personas funcionarías del Gobierno del pre
sidente Ashraf Ghani, quien salió ya del país,

facilitando la toma de Kabul, la ciudad capital.
La desesperación por abandonar el terri

torio afgano de quienes temen una persecu
ción política, de los cuerpos diplomáticos
extranjeros y de la población en general ya
ha derivado en situaciones que resultaron en
lamentables pérdidas humanas. Además de
los tiroteos ñau ados, existen pruebas, como
los restos humanos encontrados en el fuselaje
de un avión militar estadounidense que salió
de Kabul hacia la Unión Americana, y vatios
videos que muestran a personas poniendo en
riesgo su vida para abordar aviones en pleno

despegue.
Ante esta reacción, las fuerzas de los tali

banes han manifestado que respetarán los
derechos de las mujeres dentro del marco
de la ley islámica y que habrá amnistía para
quienes colaboraron con la administración
durante la ocupación de la armada de los
Estados Unidos, lo que ha generado diversas
reacciones, que oscilan entre el escepticismo
y los votos de confianza.

Por su parte, la agencia de la ONU para
personas refugiadas solicitó a las naciones
de acogida no repatriar a las y los ciudadanos
afganos en situación de vulnerabilidad, y
pidieron al nuevo Gobierno de aquel país
cumplir su palabra de respetar los derechos y
las libertades de la población, especialmente
atendiendo al hecho de que 80% de los nue
vos desplazados son mujeresy niños.
México, por otro lado, ha comenzado el

procesamiento de las primeras solicitudes
de refugio, especialmente de las poblacio
nes más vulnerables, siguiendo su tradición
diplomática, respetando los principios de no
intervención y solución pacífica de las con
troversias, y sin pronunciarse todavía sobre
el Gobierno talibán, que sigue reforjando su
ocupación en territorio afgano.

El presidente estadounidense Joe Biden
ha manifestado que se mantiene firme en la
decisión de retirar sus tropas de aquel país,
cumpliendo con el acuerdo que realizara el
expresidente Donald Trump para la desocu

pación en mayo de este año, y no heredar el
conflicto a un quinto mandatario, aunque
admitió que la ocupación talibana ocurrió
antes de lo esperado.
Como en otros países del mundo, Afganis

tán se encuentra bajo una crisis humanitaria
derivada del uso de las armas, del terrorismo
y de la guerra, además de sufrir' los estragos de
la pandemia y de la sequía, a lo que se suman
la inestabilidad política y la incertidumbre,
por lo que la comunidad internacional debe
velar por el respeto de los derechos humanos,
que bajo el principio de progresividad no pue
den ir en retroceso, sino que deben ampliarse
y adaptarse a todas las realidades. Una regre
sión a las condiciones que se vivieron en el
último Gobierno talibán entre 1996 y 2001
sería inaceptable.

ilasspinipngMSTOaefaffiaf tas
ÉHSlista^in ¡ndepatlíentiS
y no reflejan necesariamente
;é[jSUF®ÉSVSsS:ie24 horas.
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¿Equidad
de género?

Mucho se ha hablado de que los
problemas de las mujeres sean
asumidos como parte de toda la
sociedad con el fin de combatir

la violencia y desigualdad por razones de
género. En México hay una ley que asegura
la equidad de género, pero en los hechos
estarnos muy lejos de hacerla realidad.
Y vamos revisando, primero el gabinete

del presidente López Obrador de 19 secreta
rías de Estado, sólo son ocho mujeres: Olga
Sánchez Cordero en Gobernación; María
Luisa Albores enMedioAmbienteyRe cursos
Naturales; Rocío Nahle en Energía; Rosa
Isela Rodríguez en Seguridad; Delfina Gó
mez en Educación; Tatiana Clouthier en
Economía; Luisa María Alcalde enTrabajoy
Alejandra Frausto en Cultura. No se alcanza
la obligación de la paridad. Y ni hablar de
alcanzar el 50/50 en toda la plantilla de bu 
rócratas a nivel federal.

Actualmente, sólo hay dos mujeres gober
nadoras: en Sonora, Claudia Pavlovich y en
la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum.
Gracias a que los lineamientos del INE obli
garon a los partidos políticos a postular 5 0%
de candidatas mujeres, en la elección del
6 de junio para las mujeres hubo avances,
México tendrá siete mujeres gobernando sus
estados este año.
Y en el Poder Judicial, tan solo en la Supre

ma Corte de Justicia de la Nación (SCJN), de
11 ministros que la componen, sólo hay tres
mujeres, las ministras Yasmín Esquivel Mossa,
Margarita RíosFarjatyNorma Lucía Piña. En
el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la

Federación sólo hay dos mujeres de siete inte
grantes, las magistradas Janine Otálora y Mó
nicaSotoydelrestodel Poder Judicial ni hablar.
Qué lejana se ve la igualdad. Otro ejem

plo es la conformación de los líderes de las
fracciones en la LXV Legislatura, son sólo
hombres. Y volvemos al escenario donde

los señores aseguran que las mujeres no es
tamos preparadas para el liderazgo o que
no hay mujeres. Nada más falso. La única
voz que ha denunciado este hecho es la de
Dulce María Sauri. Sin embargo, está claro
que para alcanzar la paridad hay que seguir
picando piedra.

SUSURROS

1. La secretaria de Gobernación, Olga Sán
chez Cordero, será la única interlocutora del
Gobierno con el Congreso. Ricardo Monreal
e Ignacio Mier han respaldado esta decisión
presidencial. Ellos sony seguirán siendo los lí
deres de sus bancadas, responsables de sumar
votos y cabildear los temas con los legislado
res de todos los partidos. No hay más inter
locutores. Olga Sánchez Cordero es el único
camino del Congreso hacia Palacio Nacional.
2. Apartir de mañanayhasta el28 de agos

to, los diputados integrantes de la LXV Legis
latura inician su proceso de credencializa
ción, que les permitirá el ingreso ala Cámara
de Diputados el 29 de agosto para celebrar
la Sesión Constitutiva e iniciar funciones

legislativas a partir del 1 de septiembre. Los
resultados del TEPJF serán fundamentales

para conocer la conformación de la Cámara
de Diputados.
3. Gran hermetismo se desarrolló en el

diálogo entre el Gobierno de Nicolás Ma
duro y la oposición venezolana en México.
Solo confirmaron vía el Reino de Noruega,
facilitador de la negociación, que habrá otro
encuentro del 3 al 6 de septiembre, sin defi
nir lugar. Prueba de que las pláticas van por
buen camino.
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Extraordinario: derrota del Ejecutivo y de Sánchez Cordero

Las reglas políticas se han roto.
Una de ellas era simple:
Todo lo legislativo se ve en el Con

greso de la Unión.
La otra:

La Presidencia de la República pide, pero
los coordinadores parlamentarios oficialistas
negociany resuelven con la oposición.
Así salieron muchas reformas.

Pero López Obrador forzó todo y exigió,
con regaño público, aprobar las leyes regla
mentarias para la revocación de mandato.
¿Por qué se quiere ir?
No, porque busca más popularidad, ratifi

car constantemente el respaldo de la gente y
estaren elecciones de manera permanente.
Hoy, con la negativa de la oposición al pe

ríodo extraordinario de sesiones en el Poder

Legislativo ha conseguido dos cosas:
Una sonora derrota para enojo de sus pre

tensiones de hacer una campaña más para ver
ratificado el mandato obtenido en 2018.
Y la demostración de debilidad de la Se

cretaría de Gobernación de Olga Sánchez
Cordero para cumplir las instrucciones pre
sidenciales.

YTODO SE VINO ABAJO

He aquí la historia:
Desde lareforma constitucional para la mal

llamada revocación de mandato, y en espera

de las reglamentarias, hubo varias iniciativas.
Una de la priista Claudia Ruiz Massieu,

otra del panista Damián Zepeda y la presen
tada por el morenista Ricardo Monreal.
La presión del Gobierno y su partido quiso

empatar dos temas urgentes, en especial los
desafueros del presunto violador de meno
res Saúl Huerta (Morena) y Mauricio Tole
do (PT) por enriquecimiento ilícito.
Entonces, en el Senado se decidió llevar

hasta el ordinario de septiembre la revisión
de la vigencia presidencial, pero López Obra
dor muere de ansia.
El martes, mientras Monreal negociaba, la

secretaria Olga Sánchez Cordero decidió
intervenir, llamó a los coordinadores de PAN,
PRI, PRDy MC... y todo se vino abajo.
Ante el fracaso en la Comisión Permanente

23 contra 12votos, se intentará restablecerla
relación entre todas las fraccionespartidistas.
El tema está en comisiones, pero el fracaso

del Poder Ejecutivo frente al Legislativo está a
la vista... y viene una oposición reforzada en
San Lázaro.
Con una relación cada vez más minada.

PISTAS DE PRÓFUGOS
1. Las autoridades conocerán su fuente.

Pero buscan en distintos lugares del extran
jero a los empresarios acusados de defraudar
a través de la empresa Interjet.

La Interpol tendrá más datos, pero aquí van
algunas pistas:
Alejandro del Valle estaría en Houston.
Carlos Cabal en Italia.
Y Miguel Alemán Magnani en París.
De ellos hay datos inciertos porque pue

den moverse en horas, pero quienes están
localizables son los millones de clientes de
fraudados.

En ellos nadie se fija porque la Profeco
de Ricardo Sheffield anda en asuntos intras
cendentes y no en lo suyo.
2. La muerte del joven José Eduardo Ra

velo en Mérida luego de ser detenido y tor
turado por la policía, ya tiene una pista: el
secretario de Seguridad Pública, Luis Felipe
SaidénOjeda.
El tema está en la Fiscalía de Alejandro

Gertz y la secretaria Olga Sánchez Cordero.
Y3. Aquí hemos dado seguimiento al frau

de, conflicto y relevo en la Universidad de las
Américas Puebla (UDLAP).
Ya hay orden de aprehensión contra el ex

canciller Luis Ernesto Derbez, el rector sus
tituido por Armando Ríos Piter.

Las opíftHwSeíipéaiftS por los colÜWistas sfift
i ndependientesy.no reflejan necssar ¡ámente

el.® rito ¿fe vi sfaáe 24 horas.
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La desconfíanza en Monreal y el fracaso de Sánchez Cordero

La oposición ponchó a la bateadora
emergente entres strikes.
Alguien en Palacio Nacional con

sideró que Ricardo Monreal no ha
bía hecho el suficiente esfuerzo para que la
Comisión Permanente aprobara un periodo
extraordinario para discutir la Ley Federal de
Revocación de Mandato.
Por eso envió a la secretaria de Goberna

ción, Olga Sánchez Cordero, a intentar ne
gociar con los coordinadores de los partidos
de oposición.
Monrealhabía cabildeado conla oposición

los dos periodos extraordinarios anteriores;
el primero para aprobar la prórroga de un
mes para la entrada en vigor de la ley contra
eloutsourcing.
El segundo para desaforar a los diputa

dos Mauricio Toledo y Saúl Huerta.
Durante las negociaciones, la oposición le

dejó clarito a Monreal que no iban a aprobar
un periodo extraordinario para aprobar la
ley de revocación; en todo caso, le dijeron, se
puede esperar al inicio del periodo ordinario.
Así se había mantenido la calma en el Se

nado, hasta que el presidente López Obrador
acusó a los legisladores de poco comprometi
dos y a Morena, le surgió la prisa.
Se aprobó un dictamen medio sancocha

do, con ideas tomadas de iniciativas del PRI

y el PAN pero predominando la postura de
Morena.

El proceso fue desaseado y aún así ayer se
votó.

La secretaria de Gobernación, Olga Sán
chez Cordero, por órdenes de su jefe, des
plazó a Monreal de la negociación e intentó
convencer alos coordinadores de la oposición
de aprobar la ley.
El resultado fue un desastre.

La oposición mantuvo su decisión de ne
garse a aprobar el periodo extraordinario; sin
embargo, Morena insistía hasta el cierre de
esta edición en tratar de pasarlo sí o sí.
El previsible fracaso de la gestión de Sán

chez Cordero se explica no solo por el desco
nocimiento de las negociaciones previas, sino
a su lejanía con el Senado de la República.
Podrán correrse las cortesías que quiera,

que se respetan, que se hablan por teléfono,
que si se ven en actos, pero lo cierto es que y
es el sentimiento que priva entre la mayoría
de los legisladores, la secretaria de Goberna
ción es una extranjera en el Senado.

• • • •

Un dato: ¿sabe cuántas veces el presiden
te Andrés Manuel López Obrador se ha
reunido, en grupo o en lo particular con los
coordinadores parlamentarios del PAN, PRI,
MC, PRD, PT o Verde?

Ni una sola vez en lo que va de su adminis
tración.
Ni una.

Ese desprecio no abona a favor de las pre
tensiones presidenciales.
Pero cada quien su estilo de gobernar, aun

que luego se quejen.
• • • •

El Presidente se refirió en forma despectiva al
subgobernador del Banco de México, Gerar
do Esquivel, quien se atrevió a corregirle la
plana cuando anunció que los 12,000 millo
nes de dólares que el FMI pone a disposición
del gobierno mexicano se emplearían para el
pago de deuda.
Esquivel escribió en un tuit que ese dinero

DEGS solo se utiliza para fortalecer las reser
vas del Banco de Méxicoy por Ley no sonpara
pagar deuda.
López Obrador dijo que Esquivel "se volvió

ultra tecnócrata" y que si el dinero del FMI
no se usa para pagar deuda "es porque no se
quiere".
Esquivel era el primer candidato para la

Secretaría de Hacienda al inicio del sexenio.

Por algo rechazó el cargo.

Las op¡ nitjjfsexcWStfss per
¡ndepend ¡entes y no reflejan retesan ámente
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• Periodo extra, mueve la patita. Ayer les antici
pamos que la oposición estaba decidida a frenar la
intentona de la sesión extraordinaria para avalar la ley
reglamentaria sobre la revocación de mandato. Van a
insistiry ya se cruzan apuestas de quiénes serán la o el
senador que les pueda dar un apretado sí... porque de
que habrá periodo extra, habrá.

• ¿Dónde está Fabiola Loya? La diputada de MC
argumentó estar en el extranjero, pero hasta donde se
sabe, ella no participa en alguna comisión legislativa
fuera del país, por lo menos oficial. Para colmo, quien
la suple ha reportado tener Covid19... raro, nos dicen,

• Covid19, la alerta. De nueva cuenta un récord
de contagios: más de 28 mil 953 en un día. Aunque
oficialmente digan que en unas semanas comenzará
abajar, los datos dicen otra cosa...

• La disculpa. El almirante Rafael Ojeda ofreció discul
pas al Poder Judicial por decir que con ellos se tenía al
"enemigo en casa". Arturo Zaldívar, como presidente
de la SJCN, agradeció el gesto del secretario de Marina.
Pero, nos dicen, los problemas en el Poder Judicial no
se acaban ahí...
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¡El ¡ramillas!
Lupita, Ricardo Sheffield Padilla,
procurador del consumidor, me envió
una carta para hacer algunas precesiones
de lo que platicamos el martes pasado.
¿Qué dice don Ricardo, comadrita?
Dice "que cuando aun cilindro

le falla más de un kilo, al inclinarlo y
balancearlo cosaque muchas amas
de casa hacen y no ocupa mayor fuerza
para ello, se dan cuenta que no está
lleno, por el sonido y chapoleo interno;
luego, solo le dicen al repartidor de
tanques que le de otro, que ese no lo
quieren y no lo compra. Le funcionó a
mi abuelita, a mi madre y a mí".
iUy Chabelila!, don Ricardo confundió

los cilindros de gas con garrafones de
agua, el gas que contienen los cilindros no
produce ningún sonido al moverlos.
Además Lupita, inclinándolos y

balanceándolos, como lo hacían él y sus
familiares, no nos asegura que no nos den
cilindros ordeñados con kilos completos.

Tal vez no sabe que la principal ganancia
de ios repartidores de gas es justamente
vender kilos incompletos, por eso hasta se
matan por defender sus rulas
Comadrita, un dato para don Ricardo,

un cilindro de 20kilos, vacío pesa
aproximadamente 19.400kg más los 20
de gas suman 39.400 kg, las amas de casa
tendríamos que estar como la campeona
Barby Juárez para poderlo mover.
Fíjese Lupita, en su carta señala

que: "en los últimos tres meses hemos
realizado más de 1,600 verificaciones
en gas LP, se han revisado 206 lotes
con más de 3,000 cilindros y se han
movilizado el 6.99% de ellos, sea por
incompletos o en mal estado"
Chabelita, ¿presume que en tres

meses sus verificadores nada más han

inmovilizado dos cilindros por día?
Y como él dice: "La información

em pode ra", "desataruga", em podé re se
señor procurador, tal vez alguien no lo
está informando bien.
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Dañas del
sismo de 2017
A unas semanas de cumplirse
cuatro años del sismo del

19 de septiembre de 2017,
aún hay ¿o tías en las que
existen inmuebles dañados,
según refiere la diputada
Guadalupe Chavira, quien
llamó a la secretaria de

Gestión Integral de Riesgos
y Protección Civil de la
Ciudad de México, Myriam
UrzúaVenegas, a Teresa
Monroy Ramírez, titular
del Instituto da Verificación

Administrativa (Invea) y a
Luciría Duran Calero, titular
del Instituto para la Seguridad
de las Construcciones de la

CDMX, para que generen
un programa de atención
urgente y mesas de trabajo
para la actualización de

los programas internos
de Protección Civil en las
unidades habita dónales

afectadas por el sismo de 2017.
La morenista, señaló

que en días pasado solicitó
al Gobierno capí taíino su
intervención en la unidad
habitacional ubicada en la

colonia Del Mar, de la alcaldía
Tláhuac, pues refieren
los vecinos de la vivienda

ubicada en Cerrada Tiburón,
Manzana 132, Lote 11. colonia
Del Mar, que hay posibles
daños estructurales y piden
sean revisadas sus viviendas.

S u revis Íó n es de vi lal

importancia, ya que al
problema de los sismos se
suman las grietas que hay en
la zona.
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(ayo Romero, ¿por
que 110 llores?..
MAESTRO, MGNREAL REGISTRÓ SU NOMBRE
COMO MARCA COMERCIAL ANTE EL IMPI.

¿Y en 20232024 lo subastará al mejor pos
tor de algún partido político?..
Grupos disidentes impulsan la renova

ción anticipada del Sindicato de Ferroca
rrileros.

Si ya cayó Romero Deschampa, el hampón ma
yor del sindicalismo, ¿por qué no Víctor Flores?.,
Y cuantimás, con la renovación ferroviaria de la
4T: el Tren Maya y el del Istmo de Tehuantepec.
Vías nuevas, líderes libres de corrupción.
La Cofece multó a distribuidoras de

medicamentos por colusión: Marzam, Sa
ba, Nadro, Fármacos Nacionales y Alma
cén de Drogas
Si no entienden con multas, que les corten los
tentáculos ai otrora poderoso pulpo y los hagan
ceviche; su criminal actuación debe recibir todo

el peso de la ley.
Fernando Lerdo de Tejada dijo que pare

ciera que el FKl tiene Covid y está intubado.
Más bien cáncer terminal y está desahuciado, y
su fin podría ser en 2022 o a más tardar en 2024.
Lorenzo Córdova advirtió riesgos de re

Forma electoral en medio de la "polariza
ción e intolerancia".

Ya oyó pasos en la azotea y pone sus barbas
a remojar (su nuevo look)f no vaya a ser que el
juez Espadas y otros magistrados demócra
tas le quieran dar golpe de estado como a José
Luís Vargas en el TEPJF.
Margarita Zavalae hijos le cantaron Las

Mañanitas a Calderón por sus 59 años.
Que las disfrute mucho, porque para su ono
mástico 60 tal vez se las canten en alguna cárcel
de EU, compartiendo crujía con García Luna.
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Odio a VMI O y
no sé porqué
LOS WANNABES DE DERECHA SE

QUEJAN SIN SABER QUÉ PASA

I lace unos días comencé a analizar cómo

algunas personas critican todo lo que ha
ce AMLO y analicé a miles que hacen lo
mismo para sentirse de "derecha" pero
su estilo de vida e incluso su sueldo perte
necen a la clase media del país.
Los "derechistas wannabe" quieren

ser de la alta pero su estilo de vida no se
los permite y son los primeros en criticar
al gobierno actual. El mundo ha escu
chado varias veces el modelo NEOLIBE

RAL, traducido en hacer crecer a unos
cuantos, olvidándopor completo a los que
menos tienen. Los neoliberales coman

dan el mercado y toman decisiones po
líticas a nivel sumamente alto y les arde
que AMLO haya llegado al poder. Los jó
venes de hoy crecen con la idea de ser mi
llonarios , tener un gran departamento y

excelente sueldo. Ideas que se quedarán
en sueños cuando vean que su realidad
es completamente distinta a la que ima
ginaron y que su sueldo refleja un ingre
so más empático con la izquierda.

Muchos de estos jóvenes, e incluso
adultos, viven frustrados y encuentran
en la "derecha" infinidad de propuestas
de campaña que Ies hacen sentir seguri
dad en su bolsillo y no se dan cuenta que
su éxito, o el de su cartera, depende de ca
da uno de ellos y no del gobierno.
Los "wannabe de derecha" son los

primeros en quejarse por el aumento
del dólar y la gasolina, pero no entiendo
porqué se quejan tanto si su poder ad
quisitivo es mucho más alto del común
denominador en México. ¿No se supone
que tienen harto dinero?.

Los "wannabes de derecha" son in

telectualoides que caminan por Polan
co pagando renta en un departamento
donde viven más de cinco roomies para
sentirse de la "alta" o en la del valle gas
tando como neoliberales para vivir al
día todas las quincenas. Gastan lo que
no tienen y sienten tener el control de
sus finanzas, viviendo algunos de ellos
incluso; en casa de sus papas.
Cientos de jóvenes no entienden ni

"pió" de política y mucho menos se sien
ten identificados con una ideología. Lo
más sencillo es decir "SI" a todo lo que
ven en redes sociales y cuestionar todo lo
que medio escuchen de AMLO.
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Diálogo veno/oldiio
LA CONVERSACION SIRVE PARA

RESOLVER CONTROVERSIAS

Digno de aplauso que el gobierno mexi
cano esté promoviendo un arreglo
entre las partes en conflicto, de la her
mana República de Venezuela.
Han iniciado en nuestro País las

conversaciones entre los represen
tantes del Presidente Nicolás Madu

ro y sus opositores, entre ellos está
quien también se hace nombrar go
bernante de la República Boliva
riana. El dialogo es un mecanismo
inteligente para resolver las contro
versias; al final, cuando hay puntos
de vista encontrados, platicar sobre

los mismos, ceder y entrar en razón
es algo que debe aplaudirse cuando
se trata de una sociedad dividida, co
mo en el caso que nos ocupa.
Hace varios años se inició en Ve

nezuela lo que se conoce como "Revo
lución Chavista", encabezada por un
gobernante que pronto mostró sus in
clinaciones socialistas, rompió con Es
tados Unidos y se unió a la Revolución
Cubana. Esta problemática trajo con
secuencias terribles en el ámbito eco

nómico y social. Buena cantidad de
venezolanos han abandonado la tierra

del "Arauca vibrador", donde como dice
la canción de Pedro Elias Gutiérrez, "se
es hermano de la espuma, de las rosas
y del sol..". Deseamos fervientemente
que la prosperidad, pero sobre todo la
paz, vuelva a presentarse en un territo
rio que la naturaleza le ha beneficiado
de manera generosa con el "oro negro".
El anfitrión de nuestros fraternos

venezolanos es el Canciller Marcelo

Ebrard; deseamos que en poco tiem
po, Venezuela vuelva a ser prospera y
bienave nt urada.
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¿Prevalecerá la magia
negra de Elba Esther
Gardillo en el S\TE?
Una lluviosa noche hace 409 años, se daba una de las
más ¿cónicas historias de Inglaterra, ante la sentencia
en tribunales de las Brujas de Samlesbury. Jane
Southworth Jennety Ellen Bierley anécdota que ha
sido replicada por Thomas Potts en su obra escrita "El
maravilloso descubrimiento délas Brujas en el condado
de Lancíisler". Si el funcionario de la corte viviera en el

México contemporáneo, qué hubiese pensado de las
triquiñuelas de Elba Esther Gordillo ante laadicción
que sostenía la exdirigente del SNTE. Pues bastará
recordar que. al inicio del gobierno de Ernesto Zedillo,
sacrificó a un León en Africa buscando su protección,
mediante un ritual de magia negra.
En razón de lo anterior, ¿será que el actual dirigente
del SNTE. Alfonso Cepeda Salas, guste de acudir al
mercado de San Juan en laCDMX?, pues se rumora
que, en dicho bazar, se puede encontrar desde jamón
serrano hasta carne de león.

Por su parte, quienes deberían de buscarse una limpia,
aunque sea en Catemaco, Veracruz, son los senadores
Ricardo Monreal. y el inhábil Eduardo Ramírez.

pues simplemente no dan una. Yaque, en la Comisión
Permanente del Congreso de la Unión, se desechó
la propuesta para aprobar la Ley de Revocación de
Mandato. Tan difícil seráque los senadores tomen
el ejemplo de io ocurrido en Roma, puesto que un
día como hoy pero allá por el 43 a.C. se creaba el
triunvirato que sostenían César. Pompeyo j Craso,
para q ue el primero fuese elegido Cónsul. Por lo visto
o son incapaces de crear consensos o simplemente no
estudian lo suficiente la historia romana para asemejar
tales negociaciones, estimadas y estimados lectores,
¿cuál creen que sea la causa? PÜSTIT Aseguran los
confidentes de este tundemáquinas que en fechas
próximas toda la oligarquía del grupo Allacomulco y del
sexenio p;tsado. como Luis Videgaray Luis Miranda
Nava. Aurelio Ñuño y muchos más,están preparando
los smokings para una boda en el municipio con mayor
población de España, Madrid. Pues Peña Nieto,
próximamente contraerá nupcias con la potosina
TaniaRuizEichelmann. Enhorabuena?

|{nvía tu opinión diegoccf@me.coni

Fecha: 19/08/2021

Página: 2

Area cm2: 246

1 / 1

Columnas Políticas

Arreando al elefante / Diego Elías Cedillo

Diego Elías Cedillo

Costo: 13,416

Página 8 de 8

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


JUEZ PONE EN VILO A MINERA
• Nos cuentan que, el magistrado Francisco

Ar¡;aíTibide, encargado del
Jnbu i1.?! Coí^gjadlo en Materias

Civil y de Trabajo deí Octavo Circuito
de Torreón, cargará consigo el" destino
de las más de 80 familias que quedarán
desamparadas al perder su fuente de
empleo en.eÍmunictpio_de_Migu Auza,
en Zacatecas. Esto luego que desestimara
la apeíación de "la firma minera San
Pedro Resources;_en: torno aí_proceso_
"legal que íibran con eí ex dueño de ía
concesión minera, Javier Martínez
Lomas, en donde a éste se íe pagarían
2 mil" 500 dólares ai mes o una regaifa
deí 3% de la venta de "los minerales
extraídos, segúnl un .contrato firmado

l.í.temaL?s .ftue la mina resultó
ser inviabie. ja gue ias coiidíciones de
sueío resultaron desfavorables, por lo
fluejiunca hubo .operación como tal Por

se entó la multa impuesta a
la empresa..por.23 MDD,i.siendojg^e no
estaba obligada a pagar na da y a hora s e
declararán, en quiebra y despedirán
3 su persona í.

EN EL PRI CONTINUAN LAS
DESAVENENCIAS

 Nallely Gutiérrez Gijón, ex secretaria
cl .QiM .íM. PR¡ ¦>. pidj Ün jdadde
inteligencia..B.QS^eiera..(UIF) investigar la
relación de Alejandro 'Alito" Moreno
Cárdenas, en la posible comisión de
diversos delitos de carácter financiero. 1.a
también presidenta de una organización
nacional adherente ai PRI informó que
í3s .pruebas del posible fraude fi nanciero
ie fueron ..entregadas,, a.nwei nacional, por
yaií.os ciudadanos. La documentación
comprende el" período de ía gubernatura
d( Moreno Cárdenas en Campeche,
por ío que Gutiérrez Gijón solicitó a
la ÜIF una investigación que permita
determinar responsabilidades penales
yZq. administrativas .contra_e]_actuaÍ_
presidente nacional del PRÍ.

GIRAN ORDEN DE APREHENSION
CONTRA LUIS ERNESTO DERBEZ
«Un juez de control del fuero común
libró una orden de aprehensión contra
eí ex rector de Ía Universidad de las
Xméricas Puebla, Luis Ernesto Derbez,
y sus colaboradores más cercanos,
por su presunta responsabilidad en el
delito de fraude específico, en perjuicio
de Ía referida casa de estudios. La
orden también ..ordena la.captura de
Mónica Ruíz Huerta, ex vicerrectora _
Administrativa; Mario Vallejo, ex
vicerrector de Finanzas y Desarrollo
Institucional"; Jesús Salvador Mijangos,
ex director general" de Asuntos Jurídicos
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i DEVUELVEN LEY
5 r?_ ^ >_ _ A(_ ?]?_!

Claudia Sheinbaum regresó ai Congreso
1 tíela CDMXla Le^LGKTTTI aprobada^""""

recientemente. En el documento presentado
a la Comisión Permanente, se señala que
las recomendaciones tienen como finalidad
corregir las disposiciones que beneficiarán
a esa comunidad. Además» considera que
las nuevas disposiciones crean mayor
burocracia y conllevan un reto financiero

P P. í í _VÍ1 k P.í? 5rí O .PA^S.VJUP}:? 13 VA O i
no previsto. Ante ello es que se sustentan las

1 modificaciones.

i CUMBRE DE CONCEJALES
«Este día se realizará el Primer Encuentro
de Concejales peristas en la CDMX. En el

I encuentro se discutirá la agenda de trabajo
de las y jos Concejaies^..que obtuvo ese

1 P !>rl (_}_ C^I ?Á k13! _I M k.111 C1
I lospetistas quieren ser.punta de íanza en
1 ^ kÁ' 1AÍ ^ kcA íi güira en Ja s al cal (licis
1 y aprovecharán la experiencia adquirida de

la "Primera Generación" de Concejales. Ésa
experiencia les ha mostrado la necesidad
de profesionalizar y dotar a ios Concejaies
de herramientas y conocimientos para

1 desempeñar adecuadamente sus junciones.

DAR CUENTAS
I *E1 Congreso de la Ciudad de México aprobó
I Í'A?! A _<?_! 5?_ __í kkkl

Sheinbaum, y a la Secretaria de Finanzas,
Luz Elena González, un informe sobre

1 elirap.Acto.presupuestai .que tendrá el
cambio de colores institucionales. Esto

1 después de jüüe se publicó la modificación al
1 B.A!lklAÍ.^!kjdc!!lUcI.A^L^)jAÁÍ!kAk'<.?!k!.9^A1.uk'A(.)^ 1

colores institucionales a emplearse en todo
1 kí Í Ak k' ? A'_ k Al AA A A ^XikU"5_k A1! AL Áv!_(A I'_(?A"_ _k! ÍkA Ak:A

de Í<A S A A.clAC1 d.e .MkAÁk!A Al .Prk^kk tarja _
propuesta ía diputada Ana Patricia Báez
dijo que esos recursos podrían emplearse en

1 MÍud^agua y mo\iÍidad

DE TRANSPORTE A PISTA DE 1
i BAILE

*:\AAAA^A.c!kAkfn.A!f:lc!!Ay.kfc!AÁkcAllí.k!A!AAjkA
sociales, el cual se hizo viral, se dio a

I conocer como el Cabebiús de la Ciudad de
México se convirtió en una pista de baile,

1 ya que una pareja se puso a bailar en una
1 kA!?Á!lA..dk\klÍkÍA.kAklOAP.9J2A>.iLA^krkLPAA.s^.)OAs

fueron las responsables de este video: una
1 iba sentada, dos que estaban bailando
1 I.ÍfA.Q.ykEíaÍAAÍAAi.C3^k.?AA>.Akr..!lue^por^
1 indicaciones. del sistema de
1 usuarios no deben ir de pie, además deben

equilibrar el peso con el mismo numero de
P ík^jA.) kAAA>! kA! íAAl IaA _A^_ _í Akí kk^t IAíI AcA _k"kÍA^Ak ^llAk_! 5A I
cabina se mueva.
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Por la boca
muere el pez

os días pasan, los fallecidos y conta
giados por el Covid19 no sé detienen
y la realiflad, esa necia y terca realidad
ubica a cada personaje en su lugar, él
gobernador Greg Abbott de Texas dio
positivo al virus según estudios que le
entregaron el martes pasado, aunque,

no tiene síntomas según me informó geni® cercana
a la oficina fiel gobernador.

Abbott ha llevado su oposición a los ordenamien
tos fie uso de mascarillas y vacunas hasta te Corte
Suprema fiel estado.
El gobernador lejano es uno fie los mandatarios

republicanos que se han resistido a los ordenamien
tos de Salud pública destinados a detener los con
tagios fie la variante Delta fiel coronavirus, que ha
provocarlo un nuevo aumento en los casos a medida
que el país infarta reabrir; escuelas, restaurantes y
negocios en general.

El gobernador Abbott cuenta con las 2 vacunas de
la farmacéutica "la Moderna* y ha fiado resultados
posit ivos a COVID19, ahora estará aislado en la Man
sión fiel Gobernador mientras recibe tratamiento

médico, aunque según ha trascendido es asintomá
tico. Hay que destacar que en días pasados se supo
que Abbott está recibiendo el tratamiento con anti
cuerpos monoclonales de Regeneren, sin embargo,
parece que no logró su total inmunización.

Desde la casa del gobernador en Austin segura
mente atenderá él diario movimiento del estado más
grande de los lisiados Unidos.

Tas vacunas en Texas van S la zaga de las de mu
chos otros estarlos, pero las muertes por coronavirus
están aumentando,aunque mucho más lentamente
que en oleadas anteriores, darlo que la mayoría de
los residentes más viejos y vulnerables fiel estado
ahora están vacunados.

En las 24 horas antes de que el diagnóstico del
gobernador se hiciera público, Abbott publicó fotos
fie él mismo asistiendo a un evento donde¡la mayoría
estaba sin mascarillas en el condado de Collins, torios
lo que est uvieron cercanos a él se sometieron a las
pr uebas a n t icovif l.
Hay que mencionar que con los casos ríe CO

VID19 al alza, Texas, solicitó cinco remolques
morí uorios al Gobierno Federal en previsión ríe una
afluencia ríe cadáveres según reportes de la prensa
local. Los remolques pertenecientes a la Agencia
Federal para el Manejo ríe Emergencias (FEMA) se
colocarán en San Antonio y se enviarán por todo el
estarlo a solicitud ríe los funcionarios locales.

Texas según los últimos dal os disponibles sigue co
mo gran parte del territorio estadounidense reportando
incrementos en el número ríe contagios y fallecimien
tos. Durante los últimos siete rlías las muerte* prome
diaron 80 por día y los nuevos casos rondan los 6 mil
según ría los de los Cent ros para el Control y la Preven
ción de Enfermedades(CDC). El 16 de marzo ríe 2021 fue
la última vez que el índice de contagios fue el más alto.
•Doctora en Relaciones Internacionales

ncalmarosa@gmail.com
@ncar7
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Votados y Botados
L e preguntaron hace unos

días a los exconsejeros pre
sidentes del IEE, hoy INE,
Luis ( arlos l,gal(li\ María
Marván La borde y Leonar
do Valflés Zurita, su opinión
sobré la ¡mención fiel presi

den I e AMLO de renovar, a l ra vés de una

reforma constilucional, la integración
total elel Consejo General del INE, y de
la Sala Superior del TEPJE lodos coin
cidieron en el senlido de que "es irre
levanté'" lo que quiera, porque carece
de mayoría calificada en el Congreso
fie la Unión. Luego fiel resultado dé las
elecciones intermedias, se ha vuello ar
gumento fie alquiler para cualquier cosa
decir que AMLO "no tiene los votos" para
pasar reformas consl il ucionales. Eso es
una enorme simplificación de la lógica
parlamentaria, y por supuesto errónea.

Sorprende muchísimo la opinión fie
Carlos Ugakle (no así fie los oíros dos)
porqué él vivió en carné propia la re
moción anticipada por vía de reforma
constitucional express, lo qué algunos
conocen hoy en día como "ugaldazo*.
No es broma, de hecho es un lema bas
ta.nte importante. Luego de la elección
cerrafla del 2006, en la que Felipe Cal
derón resultó vencedor por menos de
un punto pareen! ual, y con un manejo
de la información preliminar por parte

del IEE bastante deficiente,  que dio lu
gar primero a sospechas y luego a pro
testas de meses  el órgano revisor déla
Constitución hizo una reforma que nos
mostró los alcances reales fie lá "inamo
vilidafF;asaber,quenadieesrealmenie
inamovible.
Ahora bien, lo que extraña es que el

ex consejero presidente no recuerde lo
dividido que estaba el Congreso que
acordó tan tersamente su remoción an
ticipada. Y eso l uvo una razón de ser.

Pero apliquemos esa lección al caso
que nos ocupa.
— — iiHay temas en los que la
A|Í3Il^_p_Or MÓacO (o.coino se
llame esta semana) será in
negociable; pero hay otros en
[os qUe puede ir con la mayoría,
salvando cara mediante

sencillamente porque hay
reformas que le convendrían
¿j todos los partidos: la

lina de eÜas
El caso típico de una reforma que

suele poner a todas las fuerzas poli ti
cas de un mismo lado, es el de la nio
dificaeión, renovación o exiinción de

un órgano autónomo de rango consii
i ucional, sobre iodo cuando ese en te ha
hecho uso de esa autonomía de forma
reiterada. Los órganos autónomos sur
geñpor desconfianza de la,ciudadanía a
los partidos políticos y los poderes con
vencionales, pero eslos siempre los ven
como un mal necesario, no como una
convicción profunda.
En el caso aun mas especilico de los

Órganos electorales, sin importar quién
ios integre ni qué decisiones específicas
hayan lomado, es altamente probable
lue lue§° de 2 años de gestión (estos
tienen más) ya se haya agraviado a iodos
los partidos en un asunto u otro (por
que cuando se decide en algo electo
ral, se decide siempre a favor de uno
y en contra de otros). Eso hace que los
legisladores siempre estén dispuestos a
cambiar la baraja.
Hn suma, AMLO no encontrará la

oposición férrea que ha encontrado en
el tema energético o presupuestario, por
ejemplo,en este tema, y el pleito fie yon
iuberS que están protagonizando los ma
gistrados electorales lo hará mássencillo.

«Autor y consultor especialista en
políticas públicas. Abogado

de la Escuela Libre de Derecho y
catedrático universitario,

@lsraelGnDelgadO
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Guante blanco
i por algo se lia (ararle
rizado el consejeropre
sidenie del Insiiluio

Nacional Electoral, Lo
renzo Córdova Vianello,
es por haber sabido sor
tear lodos los ataques

que le ha lanzado la aclual administra
ción y el partido oficial, que por más
que han buscado no han podido encon
trar nada que les permita cuestionar
o empañar la actuación que ha tenido
dicha Inst.il uto. Las pasadas elecciones
del 6 de junio, vinieron a iniciar una
vez más que el INE ha cumplido cabal
mente su labor, va que estos comicios
se realizaron sin que Morena pudiera
alegar fraude, menos aún sé registraron
actos de violencia o algo que hubiera
podido compromeler lo que fueron
esas trascendentales elecciones.
Lo anterior, sin soslayar que fue el

Insiituio que comanda. Lorenzo Córdo
va, el que le dio el triunfo al presídeme
André$ Manuel López Obrador, en los
comicios del 2018.

Luego vino la famosa consulla Ciu
dadana del pasado I de agosto, que se

conoció como la de los expresideñles y
que requería, para ser vincula! oria, de
un 40% fié parí icipación,cuando apenas
alrededor de 7 millones de ciudadanos

acudió a este ejercicio inédito. Pesé a los
recortes que la aclual administración le
impuso al Insiit utoréste [nulo organizar
y de manera impecable esta consulta.
Ese día, el doctor Córdova se defen

dió fie los ataques que los morenistas
¡raen la ron ases! ar al alegar que por falla
fie promoción, no se habían oblenido
los resultados esperados. El conseje
ropresidenle rechazó que se hubiera
registrado un sabotaje en contra ele di
cha consulla.

Ahora, los ataques de la
cúpula de Morena en contra
del INE, han vuelto a tomar
vuelo y su dirigente, Mario
Delgado, al igual que otros
distinguidos miembros de la
cuarta transloriiiadon, han
pedido una limpia completa
del Instituto. Se dice que
esta exigencia se debería a

que el partido oficial querría
colocar consejeros "a modo"
que favorezcan solamente sus
decisiones y por eso acusan que
el INE tendría supuestamente,
acúcalos con la oposición,
Ante lodos estos ataques, él conse

jeropresidente, del Instilulo, ha res
pondido con lo que se conoce como
"guaníe blanco*', bajo la premisa de
que no "comprará™ pleito con nadie,
por eso, declaró que definitivamente,
no representa una buena señal impul
sar una eventual reforma electoral en
medio fie un contexto de polarización
y revanchismo por parle de "quién no
piensa igual que uno'"
Muchas han sido las provocaciones

que casi a diario lanzan los militantes
de Morena al cuestionar al INE en un
inlento por culparlo fie todo lo malo que
les pasa y ame ello el docior Córdova re
cuerda que "las autoridades electorales
son proflucio fié un arreglo democráti
co, que se ha pactado y concretado a lo
largo de distintas reformas electorales a
lo largo fíelos úllimos 45 años".
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Justicia
electoral, crisis
y perspectiva
La reciente crisis interna de la Sala Superior

fiel Tribunal Electoral fiel Poder Judicial de
la Federación obliga a revisar su historia, de
sarrollo y perspectivas. Se trata de analizar
con objetividad si los bienes públicos que
genera están alineados con su misión cons
lilucional y si los derechos fundamentales

que resguarda han resultado efectivamente protegidos
y acrecentados.

Una obra indispensable para acometer fie inicio la la
bor referida es un texio de 113 artículos, coordinado por
los especialistas en la materia Jesús Orozco Henríquez y
César Asi udillo, fie reciente publicación, por la editorial
Tirant Lo Blanch. Se intitula "Estatus, organización y fun
cionamiento del TEPJF"J

EStamos ante un esfuerzo intelectual de proporciones
mayúsculas, qué estudia por igual la organización juris
diccional, la fiel gobierno interno, la política judicial y la
organización administrativa a lo largo de 1552 páginas.

En efecto,en tíos gruesos tomos, los textos desmenu
zan, explican y proponen mejoras en temas tan impor
tantes como el funcionamiento del pleno, las relaciones
institucionales nacionales e internacionales, las ponen
cias, los principios de funcionamiento; las autonomías
reglamentaria, administrativa, presupuesta!, orgánica,
decisoria y funcional; la visitadtiría judicial, la defenso
ría para pueblos y comunidades indígenas y la comisión
fie transparencia o la controvertida de administración.

En su colaboración denominada "Composición,estruc

tura y organización fiel TEPJF en perspectiva histórica"
Juan Carlos Chávez informa sobre diversos aspectos fíe
la evolución de la organización ¡mema. Mientras las uní
fiarles jurisdiccionales fueron 12 en 1990 y 16 en 2019;
las unidades administrativas aumentaron de 7 en 1990
a 56 en 2019.

Sobre la evolución del presupuesto inst ilucional, Chá
vez avisa que mientras el fie 1997 fue de $234 millones
y el de. 2008 fue fie $1,751, el fie 2020 fue fie. $2,648. E11
materia de plazas, entre 1996 y 2004 hubo 838 y en 20.19
se pudieron contabilizar 1471.

(.ementa también otros aspectos evolutivos. Mientras
el Tribunal Contencioso Electoral de 1986 contó con 9

magistraturas, el actual TEPJE cítenla, con 25 en 2021. A
los Magistrados del TR1COEL los proponían los partidos
y los designaba la Cámara de Diputados; a los de TR1FE
autónomo de 1990 los proponía el Ejecutivo Eederal y
los designaba la propia Cámara; y a los y las actuales los
propone la Suprema Corte y los designa el Senado.

En su artículo "El Cuarto de Máquinas de la Sala Su
perior", Mauricio del Toro nos hace saber que a julio de
2019, la ponencia del Magistrado de la Mata estaba com
puesta por 41 persoñasíde ellas, 14 Secretaríasde Est lidio
y Cítenla); la del Magistrado Eelipe Fuentes por 38 (fie
ellas, 12 Secretarías de Estudio y Cuenta); la. del Magis
trado Inflallér Infante por 29 (8 Secretarías); Magistrarla
Oiálora Malassis, 23 (10 Secretarías); Magistrado Reyes
Rodríguez, 32 (15 Secretarías); Magistrarla. Soto Fregóse,
32 (11 Secretarias); Magistrado Vargas V'aldés, 36 (10 Se
cretarías). ¡A leer!
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"Nacionalismos
de cartón"
A Mía V. Espinosa González, 6 años de/ Victoria!

"Quién tiene que pedir perdón
y qiríénpuede otorgarlo..."

Subcomaiidantc Insinúenlo Manas
Hablar dala historia, remembrarla y simultá

neamente pretender cambiarla a modo, es
una responsabilidad que el tiempo no perdo
na cuando se extravía el presente; lo que me
recuerda, aquello que dina: "las cosas no son
como las vemos, las vemos como somos" {lrn
mannel Kant).

Y tal vez por eso,el 13 de agosto, el gobierno de la república
organizó conmemoraciones por los 500 años déla Conquista
española: desde su óptica, y desde el Templo Mayor simbólico
de cartón, el presidente insiste en un perdón fiel gobierno
español por los crímenes cometidos por los conquistadores
a los pueblos originarios.

En contraste, el Eféx:ko Zapatista de Liberación Nacional
(EZLÑ), una guerrilla jj¡ resistencia indígena quese levantó
en armas en 1994 declarándole la. guerra, al Estado mexicano,
optó por enviar desde hace meses y por barco a España, a una
comitiva insurgente indígena conocida como escuadrón 421,
para decir a nombre délos pueblos originarios; ahí, justo el 13
deagosto, en la plaza más importante de Madrid:"Uno: Quena
nos conquistamn; que seguimos en resistencia y rebeldía,. Dos:
Que no tienenpor qué pedir que les perdonemos nada. Ya hasta,
de jugar con el pasado lejano para justificar; con demagogia,
e hipocresía, los crímenes actuales y en curso [ello, detrás de
nflcionalismos de cartón piedra en los escfl.pa,rafes di I 'malí'
de la política electoral]"EZLN.

Y ante estas dos grandes diferencias y enfoques sobre los

pueblos originarios y su resistencia, la pregunta, es '¿Quién
tiene que pedir perdón y qu ién puede otorgarlo... ?".
Por ello, en esta ocasión esta columna decidió conme

morar aquella cicatriz abierta 500 años antes, 500 años
después, con una caria abierta a México fechada desde
los años noventa:

"Hasta el día de hoy, 18 dé enero de 1994, sólo hemos te
nido conocimiento de la formafización del "perdón" que
ofrece.el gobierno federal a nuestras fuerzas.

";De qué tenemos que pedir perdón? ;De qué nos van a
perdonar? ¿De no morirnos de hambre? ¿De no callarnos
en nuestra miseria? ¿De no haber aceptado humildemente
la gigantesca carga, histórica, de desprecio y abandono?¿¿te
habernos lemntado en armas cuando encontramos todos
los otros caminos cerrados? ¿De no habernos atenido al
Código Penal de Chiapas, el más absurdo y represiw del
que Se tenga memoria? ¿De haber demostrado al resto del
país y al inundo entero que la dignidad humana vÍPé, aún
y esté, en sus habitantes más empobrecidos? ¿De habernos
prepararlo bien y a conciencia antes de iniciar?¿De haber
llevado fusiles al combate, en lugar cte arcos y flechas?
¿De haber aprendido a pelear antes de hacerlo? ¿De ser
mexicanos todos? ¿De:ser mayorilariameiile indígenas?
¿De llamar al pueblo mexicano todo a luchar, de todas
las formas posibles, por lo que les pertenece? ¿De luchar
por libertad, democracia y justicia? ¿De no seguir los pa
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trones de las guerrillas anteriores? ¿De no rendirnos? ¿De
no vendernos? ¿De no traicionarnos?

¿Quién tiene que pedir perdón y quién puede otorgar
lo? ¿Los que, durante años y años, se sentaron ante una
mesa llena y se saciaron mientras con nosotros sesentaba
la muerte, tan cotidiana, tan nuestra, que acabamos por
dejar de tenerle miedo? ¿Los que nos llenaron las bolsas
y el alma de declaraciones y promesas? ¿Los muertos,
nuestros muertos, tan morlalmenle muertos de «muerte
nal ural». es decir, de sarampión, loslerina. dengue, cólera,
tifoidea, mononucleosis, léianos. pulmonía, paludismo y
ol ras lindezas gasl roinlesl inales y pulmonares? ¿N uesl ros
muertos, tan mavorítariamentemuerlos, tan democrática
mente muertos de pena porque nadie hacía nada.porque
lodos los muertos, nuestros muertos, se iban así nomás,
sin que nadie llevara la cuenta, sin que nadie dijera, por
fin, el «¡YA BASTA!» que devolviera a eslas muertes su
sentido, sin que nadie pidiera a los muerios de Siempre,
nuestros muertos, que regresaran a morir otra vez pero
ahora para vivir? ¿Los que nos negaron el derecho y don
de nuestras gentes de gobernar y gobernarnos? ¿Los que
negaron el respeto a nuestra costumbre,a.nueslro color,
a nuestra lengua?¿Losque nos tratan como extranjero en
nuestra propia tierra y nos piden papeles y obediencia a
una ley cuya existencia y j listeza ignoramos? ¿Los que nos
i orí araron, apresaron, asesinaron y desaparecieron por el
grave «delilo» fie querer un pedazo de lici t a, no un pedazo

grande, no un pedazo chico, sólo un pedazo al qué Sé le
pudiera sacar algo para completar el estómago?

"¿Quién tiene que pedir perdón y quién puede otorgar
lo? ¿El presidente de la república? ¿Lossecretarios de esta
do? ¿Los senadores? ¿Los diputados? ¿Los gobernadores?
¿Los presidentes municipales? ¿Los policías?¿El ejército
federal? ¿Los grandes señores de. la banca, la industria,
el comercio y la tierra? ¿Los partidos polílicos? ¿Los in
telectuales? ¿Galio y Nexos? ¿Los medios de comunica
ción? ¿Los esl lidiantes? ¿Los maestros?¿Los colonos? ¿Los
obreros? ¿Los campesinos? ¿Los indígenas? ¿Los m uen os
de muerte inútil? ¿Quién liene que pedir perdón y quién
puede otorgarlo?
"Salud y un abrazo, y con este frío ambas cosas se

agradecen (creo), aunque vengan de un 'profesional de la
violencia?" Subcomandante Marcos, "Chiapas".

Los oíros datos diclan que "las cosas no son" de cartónpiedra
como las veel gobierno de "izquierda" de la república.

hllp://enlacezapatista.ézln.org.mx/202i/08/13/apénas
5(10 anos después.

«Analista Político

Colaborador de Integridad Ciudadana A.C.
@lntegridad_AC

@VJ1204
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La historia como
vendetta
Es casi poético el reíalo histórico de la batalla

de Napoleón al pie de las pirámides de Egipto,
arengando a sus tropas en franca inferioridad
numérica frente a losMemelucos, y queculmi
naría con la toma de El Cairo: "Soldados. Vinis
teis a este país para salvar a sus habitantes de
la barbarie, para, traer la civilización a Oriente

y sustraer esta bella parle del mundo a la dominación de
Inglaterra. Desde lo alto de estas pirámides, cuarenta siglos
os contemplan".

Menos poética, pero mucho más relevante para nuestra
historia como Nación, debiera ser la. fecha histórica; fiel 13 de
agosto de 1521 cuando un puñado de españoles(300, según
la crónica); y unos cuantos viejos y mal comidos caballos,
comandadas por Hernán Cortés lomaron por asalto 'leño
chtiilán y acabaron con el reinado de terror de los Aztecas.

De terror sí, porque solo así puede denominarse a un
pueblo que sometía por la tuerza a las otras tribus mesoa
mericanas: cobraba derecho de piso, impuestos de sangre,
y gustaba dé mutilar brazos y piernas de los rehenes para
guisarlos. Solo ese régimen de terror pudo producir el odio
y el desprecio entre las tribus vecinas y explica porque un
ejercito de 20 mil guerreros, en una ciudad con una pobla
ción de medio millón de habitantes pudo caer en aquella
memorable batalla.

Así, liemos visto en días recientes al presidente fie la Re
pública hacer apología.de nuestras raíces aztecas, construir
una pirámide fie cartón en la Plaza fie laConstil lición, emu
lando el templo donde se hacían los sacrificios humanos
y relatando, una y otra vez, la versión caricaturesca de Ea
Conquista, que dice que el México del que debemos sentir

nos orgullosos, es el del reinado de terror azteca.
Nada más lejos de la realidad, nada más maniqueo y

propagandístico que esa historia oficial que asume la exis
tencia de un México previo a la llegada de los españoles a
Mesoamérica.El 13 de agosto de 1521 es una lecha relevante
para nosotros porque explica en muchos sentidos la génesis
de nuestra nación, un nacimiento caótico y doloroso, pero
que no es hijo de la derrota azteca, sino de la victoria de
los pueblos mesoamericanos que se unieron a los españo
les para liberase del yugo mexiea. Nuestra nación, que vio
su génesis en la derrota, azteca, es producto fiel mestizaje,
el sincretismo, la suma de culturas indígenas,, europeas y
árabes entre otras, del cristianismo y la lengua castellana.

Habría sido imposible que Cortés y sus 300 españoles
triunfaran sin el apoyo fie miles de iiidígenasde otraseinias
que dijeron "¡Basta ya!,'" al miedo y la barbarie a que eran
sometidos por los aztecas. Por eso, aquella otra, historia, la
del panfleto "AztecaMexicana", es una ficción de libro de
texto, tan falsa como sus voceros, que sirve para, alimentar
los afanes centralistas, los resentimientos de las masas y los
delirios fiel gobernante; pero que no explica nuestra historia,
compleja y heterodoxa, donde varias civilizaciones se fusio
naron para dar lugar a un México pluricult ural y multiétnico.

Pero hay algo más peligroso que esa hispanofobia tan en
boga ent re el régimen y sus voceros. El I ufo fascista al insistir
en la tema racial y la supremacía: étnica de lo prehispánico
como motivo para movilizar a los ciudadanos en favor de
las peores causas: un nacionalismo trasnochado, un rencor
de clases de la primera mitad del siglo XX y una reivindica
ción de la violencia y de la barbarie como lo políticamente
correcto.

"Economista y politóloga.
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